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deportesLa alegría es argentina: Sebastián Báez, bicampeón en Brasil
El tenista se impuso al francés Alexandre Müller en la final 
por 6-2 y 6-3 y defendió con éxito el título en el Río Open

ALERTA EN CÓRDOBA 
POR LA DESAPARICIÓN
DE UN CHICO DE 3 AÑOS
—seguridad

Lian Flores Soraide fue visto por última 
vez el sábado a la tarde cuando salió a 
jugar; las similitudes con el caso Loan. 
Página 28
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Giro en Alemania: triunfo de 
los conservadores y avance 
histórico de la ultraderecha
impacto en la ue. La alianza CDU-CSU logró el 28,5% y liderará el nuevo gobierno; la extrema derecha alcanzó su mejor resultado desde la Segunda Guerra Mundial; dura derrota de Scholz
Luisa Corradini
ENVIADA ESPECIAL

BERLÍN.-Conducidaporelenérgico 
Friedrich Merz, de 69 años, la demo
cracia cristiana se dirigía anoche a 
recuperar el poder en Alemania tras 
haber logrado un modesto triunfo, Los Pumas 7s, tetracampeones en Canadá

con el 28,5% de los votos. Pero la 
gran triunfadora de la jornada, que 
resultó una “amarga derrota” para 
el canciller saliente, el socialdemó- 
crata Olaf Scholz, fue la economista 
Alice Weidel, de 49 años, líder de la 
ultraderecha, que duplicó su caudal 
de hace cuatro años. Weidel consa

gró al partido de extrema derecha 
Alternativa para Alemania (AfD) 
segunda fuerza política del país, 
con el 20,5% de votos. Se trata de su 
mejor desempeño desde la Segunda 
Guerra Mundial. Las elecciones en 
la mayor economía de Europa, que 
derivaron en un giro a la derecha, 

fueron observadas con gran aten
ción en las principales capitales del 
mundo, especialmente después de 
la injerencia en la campaña del vi
cepresidente norteamericano, J. D. 
Vanee, y del multimillonario Elon 
Musk, que apoyaron abiertamente 
a AfD. Continúa en la página 2

El Papa tiene 
una leve 
insuficiencia 
renal y sigue 
crítico
preocupación. Según 
el Vaticano, no tuvo otra 
crisis respiratoria

ROMA (De nuestra correspon
sal).- El papa Francisco seguía en 
estado crítico ayer, y los análisis de 
sangre mostraron principios de 
una insuficiencia renal, pero el je
fe de la Iglesia Católica continuaba 
consciente y receptivo, y asistió a 
misa, informó el Vaticano. Añadió 
que el Papa no había tenido más 
crisis respiratorias y recibía flujos 
de oxígeno. El equipo médico del 
Hospital Gemelli combate una 
neumonía bilateral y una comple
ja infección pulmonar que afecta 
al Pontífice. Página 5

Deportes—El seleccionado nacional se impuso en una electrizante final a Sudáfrica por 19 a 12 y conquistó por cuarta vez seguida el torneo Seven 
de Vancouver, donde lleva 23 victorias consecutivas y 24 partidos sin derrotas; ahora, los Pumas quedaron como únicos líderes de la clasificación  del 
circuito del World Seven Rugby; en la semifinal habían vencido al sorprendente equipo de España, revelación de la competencia.

EL ESCENARIO

La política 
feudalizada, 
en auxilio 
de Milei

Claudio Jacquelin
-LA NACION-

L
a sesión del Senado del jue
ves pasado expuso como 
nunca el grado de provincia- 
lización (o feudalización) al que se 

ha reducido la política  nacional. La 
mayoría de los gobernadores im
pusieron la lógica de preservar su 
poder, aún más que la defensa de 
los intereses provinciales. Argu
mento este con el que justificaron 
votosy hasta insólitas actitudes de 
los senadores que les responden. 
Continúa en la página 13Aceleran la venta de Yacimientos Río Turbio, símbolo del kirchnerismo

privatizaciones. La mina santacruceña fue convertida en sociedad anónima por decreto; pretenden vender o cerrar 60 organismos

Como lo hizo la semana pasada con 
el Banco Nación, el presidente Ja
vier Milei convirtió ayer en sociedad 
anónima a Yacimientos Carbonífe
ros Río Turbio, el complejo minero 
de Santa Cruz emblema del kirch
nerismo, marcado por sus escasas 
ventas y un funcionamiento defici
tario que motiva millonarios subsi
dios. El decreto presidencial que se 
publicó esta madrugada marca el 
primer paso para que el Estado ven

da la empresa -está habilitado por 
la Ley Bases-, aunque resta definir 
si su destino final estará en manos 
privadas o en las de la provincia que 
conduce Claudio Vidal.

Tras una semana marcada por 
el escándalo de la criptomoneda 
$LIBRA, el Gobierno busca recu
perar la iniciativa y anticipa que 
tiene en la mira otras 60 empresas 
y organismos que planea privati- 
zar o cerrar. Página 10

Escala la pelea 
entre Ciudad y 
Nación por los 
presos porteños
polémica. Bullrich acusó 
a Jorge Macri de presionar 
al Gobierno por medio de 
un habeas corpus. Página 26
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Legislativas en Alemania ) giro político y avance preocupante

Tras los comicios generales, Friedrich Merz deberá formar una coalición para convertirse en el nuevo canciller de Alemania MICHAEL KAPPELER/DPA

Los conservadores vuelven al poder 
y la ultraderecha es segunda fuerzaLa CDU-CSU obtuvo el 29% de los votos y liderará el próximo gobierno, mientras que la AfD alcanzó un récord del 20,5% y desplazó a la socialdemocracia al tercer lugar; la reconflguración política alemana plantea desafíos en la UE
Viene de tapa
Esos resultados sancionaron el 
fracaso de la política zigzaguean
te que desarrolló en los últimos 
cuatro años, antes de ser derroca
do el 25 de enero por una moción 
de censura seis meses antes del fi
nal de su mandato. A pesar de las 
evidencias, Scholz, con un magro 
16%, pareció descubrir la realidad 
al conocer la sanción de las urnas, 
y asumió la responsabilidad de una 
“amarga derrota” sin pronunciarse 
sobre su futuro político.

Impetuoso e impaciente -con
forme a su reputación-, Merz se 
comprometió a actuar con rapidez 
en el plano interior para “volver a 
estar presentes en Europa”. Esa 
frase pareció responder a la ex
pectativa de los otros 26 socios de 
la Unión Europea (UE), que espe
ran con impaciencia la formación 
de un nuevo gobierno en Berlín en 
este momento particularmente de
licado para el continente, debido a 
las negociaciones de paz sobre la 
guerra en Ucrania y las relaciones 
con Estados Unidos, con la amena
za de una guerra comercial por el 
aumento de tarifas aduaneras. Ale
mania considera esos nuevos gra

vámenes una grave amenaza para 
sus exportaciones industriales, en 
particular del sector automotor, pi
lar de la economía nacional.

El nuevo líder democristiano 
tendrá que desplegar también una 
gran energía para contener la in
migración, que constituye la prin
cipal inquietud del electorado y el 
principal combustible que alimen
tó en estos últimos cuatro años el 
ascenso de la extrema derecha.

Merz es consciente de que un 
nuevo fracaso en los frentes econó
mico y migratorio puede dejar la 
AfD a las puertas del poder dentro 
de cuatro años. Esa presión obligó 
a los otros partidos a endurecer sus 
posiciones, en particular los con
servadores, que ahora propician 
un “restablecimiento durable” de 
controles en las fronteras.

Revigorizada por el caudal de vo
tos cosechado ayer, la AfD, nostál
gica del nazismo, espera aumentar 
la presión sobre ese tema, aunque 
al mismo tiempo, al celebrar jubi
losamente los resultados electo
rales, volvió a ofrecer su colabora
ción. Su líder, Alice Weidel, reiteró: 
“Siempre mantendremos la mano 
tendida a los conservadores para 

gobernar Alemania”. La propuesta 
de alianza, formulada por primera 
vez durante la campaña, fue enér
gicamente excluida por Merz en 
forma inmediata.

El nuevo canciller tiene presente, 
seguramente, que el partido neona- 
zi Altemative für Deutschland (AfD), 
cuyos miembros minimizan el Ho
locausto, se convirtió en las últimas 
semanas en un interlocutor radiac
tivo para la mayor parte de la clase 
política alemana, sobre todo después 
de recibir -con placer-los gestos deLas injerencias externas favorables a la AfD crearon profunda irritación en diversos sectores de la opinión pública
apoyo del vicepresidente norteameri
cano, J. D. Vanee, y el primer ministro 
húngaro, Viktor Orban, que la recibió 
con los brazos abiertos en Budapest. 
El millonario Elon Musk fue el más 
explícito en su respaldo, al intervenir 
dos veces en la campaña del AfD.

Las injerencias externas favo
rables a la AfD crearon profunda 
irritación en diversos sectores de 
la opinión pública, donde creció la 
sensación de “complicidad pasiva” 
con la campaña de desestabiliza
ción promovida por Moscú contra 
Alemania en este momento parti
cularmente delicado de su historia. 
Esa tensión se agudizó en los últimos 
días, debido a las operaciones lanza
das a través de las redes sociales y un 
centenar de sitios de internet falsos 
que utilizan programas de inteligen
cia artificial generativa para fabricar 
deepfakes con imágenes trucadas o 
para lanzar maniobras de intoxica
ción política o acusaciones contra 
dirigentes antirrusos.

Alarmas en el bloque
Alice Weidel, que será sin duda 

una de las estrellas políticas de los 
próximos años, también es infla
mable en el resto de Europa, como 
demuestra la prudencia con que 
actúan los partidos políticos, in
cluso los de extrema derecha, que 
se niegan aceptar a la AfD en los 
bloques constituidos por afinidad 
ideológica entre los diferentes paí
ses en el Parlamento Europeo.

Las otras fuerzas políticas que 
ingresarán al Parlamento son el 
movimiento ecologista Los Verdes, 
dirigidos por Robert Habeck, que 
reunió 13% de sufragios (94 dipu
tados). Por su parte, el movimiento 
de izquierda Dier Linke consiguió 
8,5% de votos (62 bancas).

Por no haber podido superar la 
barrera de 5% de votos como míni
mo, quedarán excluidos del Parla
mento el Partido Liberal Demócra
ta, dirigido por Christian Lindner, 
que reunió 4,9%, y la nueva for
mación extremista BSW, sigla que 
sintetiza la ideología antisistema y 
las iniciales del nombre de su fun
dadora, Sahra Wagenknecht, que 
surgió de las urnas con un magro 
3,9% de votos. Esa dispersión de 
votos privó a la AfD de un caudal 
esencial de electores.

Los resultados obtenidos por 
Merz en esta consulta anticipada, 
que movilizó 52% del electorado, 
marcan el regreso al poder de la 
coalición de derecha conservado
ra más fuerte de Europa, formada 
por la Unión Demócrata Cristiana 
(CDU) y la Unión Social Cristiana 
(CSU), esencialmente implantada 
en Bavaria.

http://www.lanacion.com/mundo
Facebook.com/lanacion
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Futura 
distribución 
de los escaños

CDU-CSU
211

La alianza CDU-CSU fue rele
gada a la oposición en 2021 tras 
el retiro de la canciller Angela 
Merkel después de una perma
nencia récord de 16 años. Con ese 
mandato, la democracia cristiana 
había totalizado 48 años al frente 
de la primera potencia económi
ca de Europa (contra 28 años de 
la SPD, incluyendo el período de 
Scholz).

Merz será, en consecuencia, el 
quinto canciller democristiano 
desde la normalización demo
crática del país, en 1949, después 
de Konrad Adenauer (1949-1963), 
Ludwig Erhard (1963-1966), Hel- 
mut Kohl (1982-1998) y Angela 
Merkel (2005-2021).

Pero el ascenso de la AfD y el 
derrumbe de la socialdemocra- 
cia sugieren el comienzo de una 
reconfiguración del mosaico 
político alemán, signado por un 
desplazamiento de los sectores 
populares y de clase media hacia 
la extrema derecha. El mismo fe
nómeno que se registra en la ma
yor parte de Europa.

Malhumorado
No es casual que los alemanes 

hayan recurrido a un economista 
-célebre en los medios políticos y 
profesionales en los cuales evolu
cionó por su malhumor, ímpetu y 
vehemencia- para dirigir al país en 
un momento particularmente deli
cado de la historia del paísy del con
texto geopolítico internacional.

A menos que proyecte imprimir 
un cambio radical de orientación 
a la tradicional política de alian
zas, hipótesis poco verosímil, se 
espera que -conforme a la tradi
ción- el nuevo canciller reserve su 
primer viaje al exterior a París, a 
fin de revigorizar el anémico diá
logo franco-germano, debilitado 
por las hesitaciones y la falta de 
iniciativas de Scholz.

En la modesta celebración de 
su victoria, Merz se dijo cons
ciente de esa emergencia y se 
comprometió a acelerar las ne
gociaciones con socialdemócra- 
tas y verdes, que son los dos can
didatos posibles para integrar 
una coalición de gobierno (ver 
aparte). “Debemos volver a ser 
rápidamente operacionales pa
ra estar nuevamente presentes 
en Europa”, declaró.

El retorno de los conservado
res a la cancillería fue celebrado 
por el presidente norteamerica
no, Donald Trump, que mantiene 
una fuerte pulseada con los alia
dos europeos luego de su acerca
miento al Kremlin, en un intento 
por terminar la guerra en Ucrania 
con presuntas negociaciones di
rectas con Vladimir Putin.

“Parece que el partido conser
vador en Alemania ha ganado a 
lo grande. Al igual que en Esta
dos Unidos, los alemanes están 
cansados de la política sin sen
tido, especialmente en energía e 
inmigración, que ha prevalecido 
durante muchos años. Es un gran 
día para Alemania y para Estados 
Unidos bajo el liderazgo de un se
ñor llamado Donald Trump. En
horabuena a todos, vendrán mu
chas más victorias”, dijo el líder 
de la Casa Blanca. •

Alice Weidel, la líder de la AfD, celebra en el búnker partidario en Berlín michael probst/apLos alemanes, y Europa, esperan un relanzamiento del país
EL ANÁLISIS 
Luisa Corradini 
ENVIADA ESPECIAL

BERLÍN 
Para Friedrich Merz era una 

victoria anunciada. El líder 
de los conservadores alema

nes llevaba ganadas estas eleccio
nes legislativas anticipadas frente 
al canciller saliente, el socialde- 
mócrata Olaf Scholz, desde hacía 
semanas. Grandes favoritos en los 
comicios, los demócrata-cristianos 
(CDU/CSU) obtuvieron -según las 
primeras proyecciones- 28,5% de 
los votos (210 bancas), delante de 
la extrema derecha de Alternati
va para Alemania (AfD, 20,5%, 145 
bancas), los socialdemócratas (SPD, 
16%, 118 bancas) y los Verdes (13%, 
94 bancas). Después del estallido de 
la coalición gubernamental, el 6 de 
noviembre, la “remontada” espera
da de Scholz no se produjo.

Pero la gran cuestión de estas 
elecciones es, a partir de ahora, la 
composición de la próxima coali
ción, en un contexto nacional e in
ternacional extremadamentetenso, 
después de que Donald Trump lan
zó una guerra comercial y negocia 
una paz en Ucrania sin los europeos. 
¿Cómo hará el futuro canciller para 
convencer a sus conciudadanos de 
que votar por la extrema derecha no 
es la solución?

“Necesitamos un gobierno claro, 
que pueda ejercer una influencia 

positiva en Alemania y en Europa”, 
estima Merz.

Los analistas le dan la razón. 
“La pareja franco-alemana es aho
ra más indispensable que nunca. 
Hasta el momento ambos gobier
nos estaban debilitados por situa
ciones internas. Hoy, en Bruselas, 
las miradas se dirigen hacia Berlín, 
esperando que Merz sea capaz de 
dar un nuevo impulso al bloque”, 
estima Bettina Orlopp, directora 
del Commerzbank.

Para Sylvie Matelly, directora 
del Instituto Jacques-Delors, estas 
elecciones son “una buena noticia 
para Europa, pues pueden conducir 
al poder a una coalición más cohe
rente y capaz de adoptar posiciones 
más firmes sobre las iniciativas eu
ropeas”.

También para Ucrania la llegada 
de Merz aparece como una bue
na noticia. “Merz es más belicista 
frente a Rusia que Scholz”, escribe 
el centro de reflexión norteameri
cano Atlantic Council. Por ejemplo, 
el futuro canciller es un ferviente 
partidario del envío de misiles de 
crucero alemanes Taurus a Kiev, 
mientras Scholz siempre se negó. 
El problema será cómo superar los 
mismos problemas que aquejaron 
a su predecesor: el sacrosanto fre
no al endeudamiento, que limita la 
capacidad del gobierno alemán a 
invertir más en defensa.

Pero si bien la geopolítica se im
puso brutalmente en la agenda eu
ropea tras la llegada de Trump a la 

Casa Blanca, el futuro canciller tam
bién deberá reformar a marcha for
zada la economía alemana. Fragili- 
zada por el alza del costo de la ener
gía, el aumento del proteccionismo 
ylacompetencia cada vez mayorde 
las empresas chinas, el campeón de 
la exportación, que volvió a ser “el 
hombre enfermo de Europa”, debe 
hacer evolucionar su modelo.

Fantasma de la recesión
En2025, la primera economía eu

ropea podría conocer su tercer año 
de recesión consecutivo, según la 
Federación Alemana de la Indus
trial, por primera vez desde la Se
gunda Guerra Mundial. Y mientras 
los planes sociales y las quiebras se 
multiplican, sobre todo en el sector 
automotriz, Alemania está a punto 
de superar los 3 millones de desem
pleados y “la producción industrial 
es inferior en casi 10% a su nivel de 
antes del Covid”, señala Juliette Co
hén, estratega sénior en Cpram.

En la actual situación, para Merz, 
lo ideal sería lograr una alianza bi
partita: con los socialdemócratas o 
con los Verdes. El SPD hubiera sido 
el socio más probable, pero el nú
mero de bancas de ambas formacio
nes no le permitirían obtener una 
mayoría en un Bundestag de 630 
diputados. Una alianza solo con los 
Verdes presentaría el mismo incon
veniente, y sería más difícil debido 
a que Merz pretende endurecer con 
severidad la política migratoria.

Seguro de su victoria, Merz quie

re un gobierno ya en marzo. Pero el 
votocomúnde su partidoy de la AfD 
en favor del cierre délas fronteras a 
fines de enero en el Bundestag, dejó 
rastros adversos que podrían com
plicar las negociaciones. A pesar de 
eso, Merz ha repetido que no pien
sa romper el “cordón sanitario”, que 
consiste en no formar gobierno con 
la extrema derecha.

Una coalición tripartita tendría 
varias desventajas: necesitaría mu
cho más tiempo para hallar puntos 
de acuerdo y varios meses de nego
ciación para firmar el habitual tra
tado de coalición. Un inmovilismo 
difícil de aceptar actualmente.

Los comicios de ayer marcaron 
el fin de una campaña fuera de lo 
común. Primero por el calendario 
ya que, inicialmente, las elecciones 
estaban previstas para septiembre. 
El estallido de la coalición precipitó 
las cosas. Pero, sobre todo, porque 
la campaña estuvo marcada por 
una serie de ataques que dejaron 
numerosas víctimas. Cometidos 
por refugiados, impusieron la in
migración como tema principal de 
debate, aplastando el resto de las 
cuestiones y dando alas a la extre
ma derecha de la AfD que duplicó 
sus votos.

Pero además, porque la injeren
cia de los lugartenientes de Trump, 
como el millonario Elon Musk o del 
vicepresidente J. D. Vanee, que apo
yaron abiertamente a la AfD, consi
guió provocarla iray la incompren
sión de un país que, hasta hoy, veía 
a Estados Unidos como su princi
pal aliado. Nada de esto cambió sin 
embargo la dinámica: desde fines de 
diciembre, las intenciones de voto 
apenas se modificaron. Como si los 
alemanes hubiesen decidido darle a 
Friedrich Merz el tiempo necesario 
para prepararse. •
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Elecciones legislativas I el ejecutivo relegado por la excanciller“Z Merz, el conservador que
ENVIADA ESPECIAL -] n¿ -|-| -■ lTL/T'1 "I------desafia el legado de Merkel
F

riedrich Merz no es muy C_->
adepto a andarse con ro- 1
déos. Cuando el jefe de los \ O] 1 A CO TI TP TI PT* P
conservadores alemanes y MUIaJWL x^kvl ILV-l

saltó por primera vez en paracaí- i i i i isssx-ss: avance de la ultraderecha
4000 metros con un minuto de caí
da libre sobre la bahía de Calvi. El
ejercicio marcaba el comienzo de 
un fin de semana de senderismo en 
montaña con la Legión en el que 
también participaba su amigo Tom 
Enders, el expresidente de Airbus.

“Friedrich no conocía para nada 
la Legión. Para convencerlo, le vendí 
el descubrimiento del ideal republi
cano francés”, relata Jean-Philippe 
Lambert, un exlegionario, abogado 
de negocios de Mayer Brown.

Veinte años más tarde es un sal
to de otra magnitud el que espera a 
Friedrich Merz. El de instalarse en 
el sillón de canciller de Alemania, 
la primera economía de la Unión 
Europea (UE) y, por el momento, el 
“hombre enfermo” del bloque. Esa 
esperada victoria corona un cami
no absolutamente inhabitual. Pero 
no solo porque el dirigente, de 69 
años, nunca ejerció funciones eje
cutivas. No fue ministro ni alcalde 
ni presidente de un land.

Merz es la historia de una doble 
revancha. La de un alumno del fon
do de la clase y la del eterno rival de 
Angela Merkel. Mientras el canci
ller saliente, el socialdemócrata 
Olaf Scholz, era excelente en la es
cuela, Friedrich Merz tuvo una es
colaridad difícil. Era conocido por 
su falta de respeto hacia los profe
sores, sus malas notas y sus bromas 
pesadas.

Madame Bouillon, profesora de 
francés, comentó la amarga expe
riencia. Llena de energía, abrió un 
díala puerta de la clase sin saber que 
alguien había aflojado las bisagras. 
Llevada por el peso de la puerta, la 
pobre mujer hizo una entrada ma
gistral, aterrizando de panza sobre 
la hoja de madera como si fuera una 
plancha de surf, mientras la clase 
estallaba de risa. En la escuela, “la 
historia todavía es una leyenda”, 
cuentan los periodistas Jutta Falke- 
Ischinger y Daniel Goffart en Frie
drich Merz: die biographie.

Adepto a los partidos de cartas 
en horas de clase, Merz repitió y 
cambió de escuela. Harto, su padre, 
Joachim, había decidido, incluso, 
que fuera albañil. Solo continuó 
los estudios gracias a su madre, 
que quería darle una última opor
tunidad. La aprovechó y cambió de 
trayectoria.

Experiencia de big business
Pero Merz es también una de las 

resurrecciones más espectaculares 
de la vida política alemana. Elegido 
en 1989 en el Parlamento Europeo 
y después en el Bundestag, el joven 
conoció un rápido ascenso antes 
de ser marginado por Merkel, que 
le sacó su puesto en 2002, reempla
zándolo como jefe de los diputados 
demócratas cristianos (CDU). De
cepcionado, abandonó progresi
vamente la vida política para con
sagrarse al sector privado y ganar 
dinero.

Durante ese período formó par
te del consejo de administración 
de numerosas empresas, como el 
Commerzbank, el HSBC Deuts- 
chland, Stadler Rail o Axa, y acu
muló una experiencia de “big bu
siness” poco común en la clase po
lítica alemana. En 2016, cuando se 
convirtió en presidente del consejo 
de BlackRock Alemania, Merz era 
considerado un has been de la polí
tica. Tanto que cuando volvió, dos

Friedrich Merz aplaude a la excanciller alemana Angela Merkel en septiembre de 2024

años después, tras el anuncio de la 
partida de Merkel, tuvo que preci
sar la ortografía de su nombre en la 
primera conferencia de prensa.

Friedrich Merz es un “anti-Mer- 
kel” tanto en el estilo como en las 
ideas. La excanciller sabía controlar 
sus cóleras y tragar sus humill acio
nes. Este gigante enjuto de 1,98 me
tros de altura puede ser impulsivo 
e incluso hiriente.

“Necesito tener un contacto emo
cional con la gente con la cual traba- 
jo”, explicó a uno de sus biógrafos. 
Merkel gobernó en el centro. El au
tor de Osar el capitalismo es multi
millonario y volvió a posicionar a su 
partido en la derecha, reafirmando 
la idea de una “cultura de referen
cia” alemana.

Temible orador, no dudó en cali
ficar a Olaf Scholz de “plomero del 
poder” en el Bundestag. Pero a ve-

"Aquí nadie espera que los otros nos ayuden. Uno se ar remanga y hace”“No hay prosperidad sin esfuerzos. No hay futuro para Alemania con la prejubilación, la semana de cuatro días laborales y un equilibrio entre vida profesional y privada. Eso lo hacen quienes pueden permitírselo”

ces puede derrapar. Merz ofendió 
a muchos alemanes acusando a los 
refugiados ucranianos de practicar 
un “turismo social” o describiendo 
a los hijos de inmigrantes como de 
“pequeños pachás”.

Sauerland
A fines de enero pasado, reaccio

nando al ataque de un afgano que 
provocó dos muertos, sorprendió 
al país votando junto a la extrema 
derecha una moción en favor del 
endurecimiento de la política mi
gratoria.

Una ruptura del tabú del llamado 
“cordón sanitario”, que puso a cen
tenares de miles de personas en la 
calle a protestar.

Merz es también la cara de cierta 
Alemania. La de las pequeñas ciu
dades, con casitas elegantes y tradi
ciones centenarias.

El líder de los conservadores ale
manes (CDU/CSU) es casado, tiene 
tres hijos y viene de Sauerland, una 
región de pequeñas montañas ar
boladas situada entre Kassel, Co
lonia y Dortmund, en Renania del 
Norte-Westfalia.

“Aquí nadie espera que los otros 
nos ayuden. Uno se arremangay ha
ce. Los sauerlandeses son pragmá
ticos. Tenemos los pies en la tierra 
y sabemos que todo lo que es distri
buido a través de las prestaciones 
sociales tiene que haber sido obli
gatoriamente ganado por alguien”, 
señala Matthias Kerkhoff, diputado 
CDU de la región.

Merz pasó su juventud en Brilon, 
una pequeña ciudad de 26.000 ha
bitantes, a donde vuelve cada 15 días 
a visitar a sus padres. La historia fa
miliar se confunde con la del país.

Llamado bajo bandera a los 17 
años, su padre -que hoy tiene 101— 
hizo la guerra y pasó cuatro años y 
medio en un campo soviético, an
tes devolver. Friedrich desciende de 
una familia de protestantes france
ses por su madre, los Sauvigny.

Su abuelo materno, Josef Paul 
Sauvigny, fue durante mucho tiem
po alcalde de Brilon y miembro del 
partido católico antes de incorpo
rarse al nazismo, en 1933.

Merz nunca dejó realmente la 
región y hoy es diputado de la cir
cunscripción. A fines de enero fue 
ahí donde decidió acoger a Markus 
Soder, el líder de la CSU, el partido 
hermano de Baviera. En la gran sala 
de fiestas, ese día pronunció un dis
curso que gustó.

“No hay prosperidad sin esfuer
zos. No hay futuro para Alemania 
con la prejubilación, la semana de 
cuatro días laborales y un equilibrio 
entre vida profesional y privada. 
Eso lo hacen quienes pueden per
mitírselo”, dijo.

Los grandes desafíos
Para Merz, la economía será el 

gran desafío. Pero no será el único. 
Primero tendrá que conseguir una 
coalición para poder ser nombra
do canciller por el Parlamento. Des
pués, reconstruir el business model 
de Alemania. Fragilizado por el fin 
del gas ruso barato y la competen
cia de China, el país atraviesa una 
crisis estructural, se acerca a los 
tres millones de desempleados y 
podría vivir en 2025 su tercer año 
de recesión.

El tercer desafío será geoestraté- 
gico. Merz deberá dotar al país de 
capacidades de defensa creíbles, en 
momentos en que Estados Unidos 
anuncia el retiro de sus tropas de 
Europa.

Creado tras el inicio de la gue
rra de Ucrania, el fondo especial 
de 100.000 millones de euros de la 
Bundeswehr (Fuerzas Armadas) se 
está agotando.

En 2028 habrá que cubrir un agu
jero de entre 30.000y40.000 millo
nes de euros para invertir el equi
valente del 2% del producto bruto 
interno (PBI) en defensa.

Por otra parte, Merz tendrá que 
ser capaz de relanzar la pareja 
franco-alemana, verdadero motor 
de la construcción europea, sobre 
todo en las actuales circunstancias, 
cuando el bloque necesita decidir 
su destino inmediato sin el para
guas protector de Washington.

Atlantista y europeo convenci
do, Merz se inscribe en la tradición 
del excanciller Helmut Khol y tiene 
intenciones de devolver a su país el 
puesto de privilegio que siempre 
tuvo en Bruselas.

El cuarto desafío es político. Co
mo estaba previsto, la extrema de
recha acaba de duplicar su cifra de 
votos en las legislativas (ver página 
2). Obsesionado con la próxima cita 
electoral de 2029, Merz sabe que so
lo tiene cuatro años para evitar que 
los neonazis lleguen al poder. •
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El Papa sigue en estado crítico, 
pero sin crisis respiratorias
vaticano. Según el último parte médico, continúa con oxígeno de alto flujo a través de cánulas nasales; los análisis indicaron que tiene una leve insuficiencia renal, bajo control

Convocan a 
una misa en 
la Plaza 
Constitución 
por el Pontífice 
La celebración será 
encabezada por el 
arzobispo porteño

Elisabetta Piqué
CORRESPONSAL EN ITALIA

ROMA - Después de una noche de 
versiones de todo tipo y alarma glo
bal por el estado del papa Francisco, 
el mundo pudo dar ayer un suspiro 
de alivio. Pasadas las 8 de la mañana, 
hora local, el Vaticano en una línea 
dio la información que volvió a dar 
esperanzas  a quienes temían lo peor: 
“La noche pasó tranquila, el Papa ha 
descansado”, hizo saber.

A la tarde, en tanto, el boletín rea
lizado por el equipo médico que 
atiende al Papa en el Hospital Ge- 
melli aseguró que Francisco, de 88 
años, si bien sigue en estado crítico, 
ya no tuvo más crisis respiratorias. 
De todos modos, vista la fragilidad 
del paciente, su pronóstico sigue 
siendo reservado.

“Las condiciones del Santo Padre 
siguen siendo críticas; sin embargo, 
desde ayer por la noche no ha pre
sentado más crisis respiratorias”, 
afirmaron los médicos, que -por or
den del propio Francisco, que quie
re transparencia total- dieron más 
detalles sobre los resultados de los 
análisis hechos durante la jornada, 
la décima de su internación. “Reali
zó las dos unidades de concentrado 
de glóbulos rojos con beneficioy  con 
aumento en el valor de hemoglobina. 
La trombocitopenia se mantuvo es
table; sin embargo, algunos análisis 
de sangre demuestran una insufi
ciencia renal inicial leve, que actual
mente está bajo control”, detalló, refi
riéndose a las dos transfusiones de la 
víspera. Subrayó, por otro lado, que 
“se continúa la oxigenoterapia de al
to flujo a través de cánulas nasales”.

“El Santo Padre continúa vigilante 
y bien orientado. La complejidad del 
cuadro clínicoy  la necesaria espera a 
que las terapias farmacológicas pro
porcionen alguna retroalimentación 
requieren que el pronóstico perma
nezca reservado”, siguió. “Durante la 
mañana participó de la santa misa, 
junto a quienes lo están cuidando”, 
concluyó. Aunque no lo escribió, 
como en la víspera, el parte dejó en 
claro que el Papa no está fuera de 
peligro, como había dichoya el vier
nes uno de sus médicos, el cirujano 
Sergio Alfieri, en una conferencia de 
prensa.

Ya por la mañana, fuentes del Va-“Les pido que recen por mf el pedido de Francisco
“Agradezco de corazón a los médicos y al personal sanitario por la atención”, señala el texto difundido por el Vaticano

Elisabetta Piqué
CORRESPONSAL EN ITALIA

ROMA - Por segundo domingo con
secutivo, aunque no apareció física
mente, desde su lecho de hospital, 
donde sigue en situación “crítica”, el 
papa Francisco envió ayer un emo
tivo mensaje a los miles de fieles de 
todo el mundo que siguen con enor
me ansiedad su evolución.

“Continúo con confianza mi hos
pitalización en el Policlínico Geme
lli, siguiendo con los tratamientos 
necesarios: ¡y el descanso también 
forma parte de la terapia!”, escribió. 
“Agradezco de corazón a los médi
cos y al personal sanitario de este 
hospital por la atención que me 
están demostrando y por la dedica-

Misa en la Basílica de San José de Flores, ayer, por la salud de Francisco

ticano habían destacado que la cri
sis respiratoria asmática de anteayer, 
como ya había indicado el parte mé
dico entre líneas, había sido supera
da. El Papa, de todos modos, estaba 
con vías nasales para oxígeno de alto 
flujo. “No está sedado, nunca lo estu
vo”, subrayaron, al destacar asimis
mo que se había levantadoy sentado 
en el sillón.

“El Papa no tuvo más crisis respi
ratorias y eso es una buena noticia”, 
comentó Annalisa Bilotta, médica 
del hospital internacional Salvator 
Mundi, de esta capital, ante una con
sulta de la nación. “El cuadro gene
ral parece un poquito mejor que el 
de anteayer, aunque se mantiene un 
pronóstico reservado porque sigue 
en condiciones críticas, a la espera 
de que las terapias médicas vayan 
evolucionando”, interpretó.

El parte médico del sábado había 
vuelto a despertar alarma global por 
un agravamiento de su cuadro, ocho 
días después de ingresar al Policlíni
co Gemelli por una bronquitis que 
derivó en una neumonía bilateral. El 
pronóstico pasó a ser reservado des
pués de haber presentado una crisis 

ción con la que realizan su servicio 
entre las personas enfermas”, aña
dió. Nuevamente dio las gracias por 
los mensajes de cercanía recibidos 
desde todo el mundo y pidió que re
zaran por él.

En el texto difundido por el Va
ticano al mediodía local -la hora 
exacta en la que normalmente el 
Pontífice se asoma de la ventana de 
su despacho del Palacio Apostólico 
para recitar la oración ante miles de 
fieles-, confirmó que en los últimos 
nueve días de internación, el Papa 
realizó “actividades de trabajo”. Así 
como el hecho de que, más allá de 
la situación delicada y de las com
plicaciones aparecidas anteayer 
-cuando tuvo una crisis respira
toria severa y, además, debido a la 

respiratoria asmática durante la ma
ñana. “Las condiciones del Santo Pa
dre siguen siendo  críticas, por lo que, 
como se explicó ayer (viernes), el Pa
pa no está fuera de peligro”, indicó el 
parte. “Esta mañana (sábado), el pa
pa Francisco presentó una crisis res
piratoria asmática prolongada, que 
requirió además la aplicación  de alto 
flujo de oxígeno”, precisaron los mé
dicos. “Los análisis de sangre de este 
sábado también evidenciaron trom
bocitopenia, asociada a anemia, que 
requirió la administración de trans
fusiones de sangre”, agregaron.

Reflejo de la inmensa preocupa
ción por las condiciones del Papa, el 
cardenal Baldassare Reina, vicario 
de Roma, convocó a todos los fieles 
a una misa en la Basílica de San Juan 
deLetrán.

En forma similar se expresó mon
señor Riño Fisichella, proprefecto 
del Dicasterio para la Evangeliza- 
ción, que, como ya se había anun
ciado, reemplazó al Papa en la misa 
para el Jubileo de los Diáconos, que 
se celebró en la Basílica de San Pedro. 
En un clima de aprensión, marcado 
por la ausencia del máximo jefe de la 

falta de plaquetas y anemia, reci
bió transfusiones de sangre-, sigue 
alerta e informado-lee diariamen
te los diarios-y preocupado por la 
situación del mundo.

“Mañana [por hoy] se cumple 
el tercer aniversario de la guerra 
a gran escala contra Ucrania: ¡un 
acontecimiento doloroso y ver
gonzoso para toda la humanidad!”, 
denunció.

Como todos los domingos, reno
vó su cercanía al “martirizado pue
blo ucraniano”, e invitó a los fieles 
de todo el mundo a recordar a las 
víctimas de todos los conflictos ar
mados. Además, llamó a rezar “por 
el don de la paz en Palestina, en Is
rael y en todo Medio Oriente, en 
Myanmar, en Kivu y en Sudán”.

FABIÁN MARELLI

Iglesia Católica, Fisichella, que leyó 
la homilía que había sido preparada 
para la ocasión por Francisco, ase
guró que al “papa Francisco, aunque 
en una cama de hospital, lo sentimos 
cerca de nosotros, presente en medio 
de nosotros”.

En línea, el cardenal Matteo Zuppi, 
arzobispo de Boloniay presidente de 
la Conferencia Episcopal Italiana, a 
las 20 presidió un rosario en la Iglesia 
de San Domenico. “Queremos estar 
cerca del Santo Padre, pidiéndole al 
Señor de sostenerlo en este momen
to de sufrimiento, para que encuen
tro alivio y pueda recuperarse lo 
más pronto posible”, explicó Zuppi, 
considerado uno de los candidatos 
papables.

En el Hospital Gemelli, adonde si- 
guenllegandoperiodistasycamaró- 
grafos de todo el mundo para cubrir 
esta dramática hospitalización -que 
se prolongará al menos una semana 
más-, también se veían ayer muchas 
más personas rezando por la salud 
del papa Francisco, delante de lagran 
estatua de uno de sus predecesores, 
san Juan Pablo II, que allí estuvo in
ternado al menos diez veces. •

Como también había expresado el 
domingo pasado, cuando su cuadro 
clínico no era tan alarmante como el 
actual y no habí a aún aparecido una 
neumonía bilateral, sino que tan so
lo se hablaba de infección de las vías 
respiratorias,  volvió a dar las gracias 
por el inmenso afectoy apoyo que es
tá recibiendo a escala global en este 
momento de gran fragilidad.

“En estos días me han llegado 
muchos mensajes de afecto y me 
han impresionado especialmente 
las cartas y los dibujos de los niños”, 
escribió. “¡Gracias por esta cercanía 
y por las oraciones de confortación 
que he recibido de todo el mundo! 
Encomiendo a todos a la interce
sión de María y les pido que recen 
por mí”, agregó el Pontífice. •

Mariano de Vedia
LA NACION

El arzobispo de Buenos Aires, 
monseñor Jorge Ignacio García 
Cuerva, convocó a una misa en 
la Plaza Constitución para rezar 
por la salud del papa Francisco y 
su pronta recuperación. La cele
bración se hará hoy, a las 17, en 
“ese lugar en el que tantas veces 
él, como arzobispo de Buenos 
Aires, rezó por su pueblo”, afir
mó el titular de la arquidiócesis 
porteña.

El Santo Padre permanece 
internado en grave estado en 
el Policlínico Gemelli, de Ro
ma, desde donde ayer envió un 
emotivo mensaje para “agrade
cer de corazón” al personal mé
dico y sanitario que lo atiende en 
estas horas dramáticas y pedir 
oraciones por su salud.

“Reunámonos para que nues
tra oración lo acompañe y ani
me en este momento de debili
dad”, invitó García Cuerva, en 
una convocatoria dirigida “al 
pueblo de Dios de esta Arquidió
cesis de Buenos Aires y a quie
nes a diario trabajan o transitan 
por ella”.

Cuando el cardenal Jorge Ber- 
goglio conducía la arquidiócesis 
celebraba con frecuencia mi
sas en Constitución y en otros 
barrios de la ciudad para pedir 
especialmente por la erradica
ción de la trata de personas, el 
trabajo clandestino y el avance 
de la droga, entre otras proble
máticas sociales.

“Pidamos por el Papa, como lo 
hizo la Iglesia primitiva por Pe
dro y fue liberado por el poder de 
Dios de las cadenas que lo opri
mían”, continuó el arzobispo.

Y completó: “Con fe y esperan
za rezamos por Francisco, que 
tanto hace por nosotros, para 
que pueda con el entusiasmo que 
lo caracteriza seguir brindándo
se a su tarea en bien de la Iglesia 
entera y de todo el mundo”.

La misa de hoy en la Plaza 
Constitución se suma a la cade
na de oración y vigilias puestas 
en marcha en todas las parro
quias y capillas del país para re
zar por la salud de Francisco.

La Conferencia Episcopal 
Argentina, que preside el arzo
bispo de Mendoza, monseñor 
Marcelo Daniel Colombo, invi
tó también a todas las comuni
dades a “unirse en oración por 
la salud del papa Francisco, pi
diendo al Señor que le conceda 
una pronta recuperación”.

García Cuerva, dispuso la se
mana pasada que en todas las 
misas que se celebren en las 
iglesias, capillas y sedes de ins
tituciones religiosas en la juris
dicción porteña se rece por la 
salud del Papa y “se pida a Dios 
que lo fortalezca y lo sostenga 
en el desempeño del ministerio 
que Él mismo le confió”.

En el mismo sentido, los cu
ras y las comunidades de villas 
y barrios populares iniciaron 
un “triduo de misas” para pedir 
por la salud de Francisco. La in
tención es “pedir por la salud de 
nuestro querido papa Francisco, 
quien encarna y hace trascen
der magníficamente “una Igle
sia pobre para los pobres, como 
añoró desde el primer día”. •
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La invasión rusa | negociaciones con occidente

Zelensky renunciaría si 
se garantizara el ingreso 
de Ucrania en la OTANEl presidente ucraniano también destacó la importancia de los recursos minerales de Ucrania en las negociaciones con Occidente
KIEV.-E1 presidente Volodimir Ze
lensky afirmó ayer que estaría dis
puesto a renunciar a la presidencia 
de Ucrania si ello garantizara una 
paz duradera para su país, siempre 
que esta se logre bajo la protección 
y el respaldo de la OTAN.

Durante un foro de funcionarios 
gubernamentales en Kiev celebra
do con motivo del tercer aniversario 
de la invasión de Rusia a Ucrania, 
Zelensky declaró: “Si para alcanzar 
la paz realmente necesitan que re
nuncie a mi cargo, estoy listo”.

Al ser interrogado sobre si estaría 
dispuesto a ceder su puesto a cam
bio de la paz, el mandatario ucra
niano respondió con firmeza: “Pue
do intercambiarlo por la OTAN”.

El comentario de Zelensky pare
cía responder a las recientes suge
rencias del presidente estadouni
dense, DonaldTrump.y del manda
tario ruso, Vladimir Putin, sobre la 
posibilidad de celebrar elecciones 
en Ucrania, pese a que la legislación 
del país las prohíbe mientras esté 
vigente la ley marcial.

En este contexto, el presidente 
ucraniano declaró ayer que desea 
reunirse con Trump antes de un 

posible encuentro entre el líder 
republicano y Putin. “Debemos re
unirnos y hablar” sobre el acuerdo 
de minerales con Estados Unidos, 
afirmó Zelensky, y subrayó la im
portancia de que esa reunión ocu
rra antes de cualquier otro diálogo. 
“Creo que este encuentro debería 
ser justo, es decir, [tener lugar] antes 
de que Trump se reúna con Putin”, 
precisó.

Durante el foro en Kiev, Andrii 
Yermak, jefe de Gabinete ucrania
no, aseguró que el gobierno está 
explorando oportunidades de in
versión con Estados Unidos y paí
ses europeos, especialmente en la 
extracción de minerales.

Yermak abandonó el foro junto 
con la ministra de Economía, Yu- 
liia Svyrydenko, para asistir a con
versaciones con representantes 
estadounidenses sobre un posible 
acuerdo. “Los recursos minerales 
de Ucrania representan un elemen
to crucial dentro de la estructura 
general de garantías de seguridad, 
tanto militares como de otro tipo”, 
afirmó.

Asimismo, negó que Ucrania 
haya rechazado las propuestas de 

Washington, pero insistió en que 
cualquier pacto “debe responder a 
los intereses nacionales de Ucrania 
y, al mismo tiempo, resultar atracti
vo para nuestros socios”.

Antes de retirarse, Svyrydenko 
reveló que los territorios ucrania
nos actualmente ocupados por Ru
sia albergan minerales valorados 
en 350.000 millones de dólares.

Sin embargo, advirtió que esta es
timación se basa en parte en mapas 
geológicos de las décadas de 1940 
y1960. “Debemos realizar explora
ciones geológicas y confirmar los 
depósitos que tenemos en papel”.

Por otro lado, Zelensky minimi
zó las recientes declaraciones de 
Trump, quien lo calificó de “dic
tador”. El mandatario ucraniano 
aseguró que no se ofendió. “Desde 
luego, no describiría las palabras de 
Trump como un cumplido. Uno se 
ofendería por la palabra ‘dictador’ 
si realmente lo fuera”, afirmó. “Soy 
el presidente legítimamente electo. 
No quiero permanecer décadas en 
el cargo”, dijo, dejando claro que no 
busca perpetuarse en el poder. •

Agencias AFP, DPA y APEl camino hacia una paz justa
Los ucranianos honraron ayer a los soldados caídos en la guerra¿Kiev puede seguir la guerra sin la ayuda de Estados Unidos?

OPINIÓN
Yurii Klymenko
PARA LA NACION

H
ace tres años, en la madruga
da del 24 de febrero de 2022, 
el mundo despertó con la no
ticia del inicio de una invasión a gran 

escala de Rusia contra Ucrania. Una 
guerra injustificada e imperialista 
que busca borrar nuestra identidad 
y subyugar a nuestro pueblo.

La guerra emprendida por la Fe
deración de Rusia es abiertamente 
genocida, y el objetivo del Kremlin 
es destruir el Estadoy la nación ucra
nianos. Desde el inicio, el régimen de 
Putin cometió atroces crímenes de 
guerra. Rusia sigue aterrorizando 
cotidianamente a la población civil, 
atacando infraestructuras críticas 
y zonas residenciales. En 2024, solo 
Kiev fue blanco de más de 200 ata
ques, incluidos misiles hipersónicos. 
La guerra se cobró más de14.000vi
das civiles, entre ellos 599 niños, e 
hirió a más de 28.000 civiles.

Uno de los crímenes más atroces 
del Kremlin fue la deportación for
zada a Rusia y territorios temporal
mente ocupados de niños ucrania
nos: se documentaron más de 19.500 
casos. Según estimaciones al!4defe- 
brero, el total de los daños a la infra
estructura debido a la invasión rusa 
alcanzó US$170.000millones.

Putin expresó repetidamente 
amenazas nucleares contra Ucra
nia y los países occidentales. El 14 
de febrero, Rusia atacó con un dron 
el sarcófago de la central nuclear de 
Chemobyl. El dictador una vez más 
puso en peligro la seguridad radio
lógica del mundo entero.

A pesar de los ataques constan
tes, Ucrania sigue en pie. Nuestro 
pueblo sigue demostrando coraje 
y determinación en la lucha por 
su libertad y soberanía. La unidad 
nacional, el heroísmo de nuestras 
Fuerzas Armadas y el respaldo in
quebrantable de nuestros socios 
han permitido que resistamos y 
sigamos luchando.

El apoyo internacional fue crucial. 
Socios de todo el mundo brindaron 
asistencia humanitaria, económica 
y militar comprendiendo que la de
fensa de Ucrania es la defensa de los 
principios democráticosy del orden 
internacional basado en reglas.

La guerra a gran escala se convir
tió en la mayor prueba de estrés para 
el Estado ucraniano. YUcrania pasa 
con éxito esta prueba, demostrando 
su propia capacidad institucional.

A pesar de todos los desafíos, 
nuestro país es garante de la segu
ridad alimentaria para muchos paí
ses en todo el mundo.

Paralelamente a los esfuerzos en 
el frente, Ucrania intensificó sus ini
ciativas diplomáticas para alcanzar 
una solución pacífica. El presiden
te Volodimir Zelensky presentó la 
Fórmula de la Paz y el Plan de la 
Victoria, la única solución viable 
para restaurar la seguridad tanto 
en Ucrania como en el mundo.

En este contexto, es oportuno re
conocer y agradecer el apoyo brin- 
dadoporlaAigentinaysupueblo.La 
solidaridad mostrada hacia Ucrania 
en foros intemacionalesy a través de 
unirseavarias iniciativas importan
tes, entre ellos la participación del 
presidente Javier Milei, en la Prime
ra Cumbre de Paz, la adhesión de la 
Argentina a los puntos ly 5 de la Fór- 

mulayladecisióndelaAigentinade 
sumarsealaCoaliciónlntemacional 
para elRetomodelosNiños Ucrania
nos Secuestrados por Rusia es un tes
timonio del compromiso argentino 
con la paz y la justicia globales.

Ahora es el momento crítico. 
Recientemente se intensificaron 
los esfuerzos para permitir que se 
establezca la paz en Ucrania lo an
tes posible. Pero el principal obstá
culo sigue siendo el mismo: Rusia, 
que sigue manipulando el mundo. 
Moscú no busca el fin de la guerra, 
sino la destrucción de la indepen
dencia ucraniana. Nadie desea la 
paz más que Ucrania. Sin embargo, 
esta paz no puede basarse en con
cesiones injustas al agresor ni en 
soluciones impuestas a espaldas 
de Ucrania.

La historia nos enseña que apa
ciguar a un agresor solo lleva a 
conflictos aún mayores. La mane
ra eficaz de garantizar la seguridad 
es mediante el uso con respecto al 
invasor del principio de “paz a tra
vés de la fuerza”, que la nueva ad
ministración estadounidense pro
fesa, y el apoyo firme a la soberanía 
ucraniana.

Ucrania nunca aceptará acuer
dos logrados a nuestras espaldas sin 
nuestra participación. Ninguna de
cisión sobre Ucrania sin Ucrania.

Creo que, en estrecha coopera
ción con Estados Unidos, Europa y 
nuestros otros socios, conseguire
mos obligar al agresor a detener esta 
terrible guerra desatada por él y ga
rantizar la paz justa y duradera que 
Ucrania y su pueblo merecen. •

El autor es embajador de Ucrania en 
la Argentina

OPINIÓN
Max Boot
THE WASHINGTON POST

WASHINGTON

E
l tercer aniversario de la atroz 
invasión rusa encuentra a los 
ucranianos, de pronto, ante 
una perspectiva hasta hace poco 

inimaginable: la posibilidad de ser 
abandonados  por su principal aliado 
extranjero. Y los obliga a preguntar
se si podrán seguir luchando contra 
el invasor, y durante cuánto tiempo, 
sin la ayuda de Estados Unidos.

Las relaciones entre los gobier
nos de Kievy de Washington vienen 
en caída libre desde hace unos días, 
cuando los delegados del presidente 
Donald Trump abrieron negociacio
nes con Rusia en Arabia Saudita, sin 
participación de los ucranianos ni de 
ninguna otra nación de Europa. Pa
ra colmo, se dice que Trump quedó 
furioso con su par ucraniano, Volo
dimir Zelensky, por haber rechazado 
su reclamo de que Ucrania le cediera 
la mitad de sus riquezas minerales a 
Estados Unidos. Trump se despachó 
con una inquietante parrafada con
tra el líder democrático de Ucrania: 
lo llamó “dictador” y lo culpó absur
damente de la invasión de Rusia.

No voy a llegar tan lejos como el 
prestigioso  politólogo Francis Fuku- 
yama, que el jueves escribió que “Es
tados Unidos acaba de pasarse de 
bando en la guerra de Ucrania”. To
davía es posible que Trump vuelva a 
virar hacia Kiev, sobre todo si llega 
a un acuerdo con Zelensky sobre el 
reparto de los recursos minerales de 
Ucrania. Pero lo cierto es que incluso 

algunos de los partidarios de Trump 
están alarmados por su giro antiu
craniano: en su edición del viernes, el 
diario The New York Post, de Rupert 
Murdoch, publicó una foto de tapa 
de Putin con este encabezado: “Pre
sidente Trump: ESTE ES UN DICTA
DOR”. Y en el interior, el artículo de 
fondo advertía sobre el peligro de 
“arrodillarse ante el rostro del mal”.

La pregunta es qué haría Kiev si 
Trumpy Putin llegaran a un acuerdo 
que comprometa fatalmente la so
beranía de Ucrania. Y razones para 
tener miedo sobran, porque Trump 
ya cerró acuerdos unilaterales ante
riormente: en2020, sus representan
tes firmaron un acuerdo con los tali- 
banes que contemplaba el retiro de 
todas las tropas norteamericanas de 
Afganistán y el compromiso del go
bierno afgano de liberar a 5000 pri
sioneros talibanes. A cambio, todos 
los talibanes tuvieron que compro
meterse a no permitir que el país se 
convirtiera en una base para el terro
rismo. El entonces gobierno afgano 
estaba furioso, pero fue excluido de 
las negociaciones. Un año después, 
caía el gobierno de Kabul.

Para Ucrania, perder el apoyo de 
Estados Unidos tendría consecuen
cias menos nefastas, pero de todos 
modos graves. Para empezar, Ucra
nia no depende de las tropas norte
americanas y su gobierno es inmen
samente más popular que el régimen 
de Ashraf Ghani en Afganistán. So
bre todo, y a diferencia de Afganis
tán, Ucrania tiene otros importantes 
aliados más allá de Washington: los 
países de Europa ya le han enviado a 
Kiev más ayuda que Estados Unidos. 
Y Ucrania, a diferencia de Afganis-



LA NACION | LUNES 24 DE FEBRERO DE 2025 EL MUNDO I 7

Peter Baker

tán, también ha construido su pro
pio complejo bélico industrial, que 
en 2024 fabricó más de 1,5 millones 
de drenes, la mayor defensa ucrania
na contra los ataques rusos.

“¿Quedarse sin la ayuda de Estados 
Unidos complicaría la situación para 
las fuerzas de Ucrania? La respuesta 
es sí”, posteó un exmilitar ucraniano 
en X. “¿En seis meses eso llevaría a 
un colapso total de las fuerzas ucra
nianas? La respuesta es que no. Lo 
que sí implicaría es la muerte de más 
soldados y civiles ucranianos, espe
cialmente si se agota el material de 
defensa antiaérea, pero en el campo 
de batalla no se produciría un colap
so repentino”.

Celeste Wallander, hasta hace po
co subsecretaría de Defensa norte
americana, concuerda: “Tomando 
en cuenta todo el material bélico en
viado, todo lo que ya entró en la ca
dena de abastecimiento, y sumado a 
lo que envía Europa y lo que podría 
enviar, si lo utiliza bien, Ucrania pue
de seguir luchando al menos durante 
todo 2025”.

A plazo más largo, sin embargo, las 
consecuencias del retiro de la ayuda 
norteamericana serían más nefastas. 
“La conclusión es que no: Ucrania no 
puede sobrevivir sin apoyo de Esta
dos Unidos”, dice otro exfuncionario 
del gobierno norteamericano, y de
talla cuáles son al menos dos de sus 
mayores vulnerabilidades.

“Sin las sanciones impulsadas por 
Estados Unidos y los controles a las 
exportaciones de Rusia, la industria 
de defensa del Kremlin experimen
tará un boom de producción, incluso 
más allá de su auge actual, queya está 
a la altura de la industria occidental”, 
dice el exfuncionario de Defensa.

“Por otra parte, los europeos han 
avanzado mucho, pero hay ciertas 
tecnologíasy capacidades claves que 
aporta Estados Unidosy  que han sido 
cruciales en la guerra -los Nasams, 
los sistemas de misiles Patriot, los 
Himars-, y Europa no está en condi
ciones de escalar rápidamente esa 
producción como para cubrir el ba

che que dejaría Estados Unidos”. Un 
exfuncionario ucraniano menciona 
otras dos preocupantes vulnerabili
dades: actualmente Ucrania depen
de de la inteligencia norteamericana 
para apuntarles a sus objetivos, y de 
la red Starlink de Elon Musk para 
conectar sus unidades militares a 
través de internet satelital. La agen
cia de noticias Reuters informó que 
los negociadores de Estados Unidos 
amenazaron con cortar el acceso a 
Starlink si Zelensky no aceptaba el 
extorsivo reclamo de Trump de que 
le entregue la mitad de las riquezas 
minerales de Ucrania. Si perdiera ese 
acceso a esa información de inteli
gencia y a la red satelital, las tropas 
ucranianas combatirían a ciegas.

Andrea Kendall-Taylor, exvice- 
directora de Inteligencia Nacional, 
me dijo que si Estados Unidos deja a 
Ucrania librada a su suerte, también 
tendría graves consecuencias para 
la moral de los ucranianos y de los 
europeos en general. La conclusión, 
dice Kendall-Taylor, es que “cada vez 
hay mayor riesgo de que todo esto 
termine muy mal”, pero que “sigue 
habiendo mucha incertidumbre so
bre cómo le iría a Ucrania sin apoyo 
de Estados Unidos”.

Ojalá nunca necesitemos una 
respuesta definitiva a esa pregunta, 
porque las consecuencias de un cor
te de la ayuda norteamericana serían 
devastadoras: definitivamente resul
taría en una pérdida de vidas aún ma
yor,yfácilmentepodría desembocar 
en que Ucrania pierda la guerra.

Esa derrota sería una tragedia 
humana para Ucrania, una tragedia 
geopolítica para Estados Unidos y 
Europay un grave problema político 
para Trump, que solo logró esquivar 
la culpa por la caída de Afganistán 
porque ocurrió cuando Bidenya era 
presidente. Pero esta vez, si intenta 
obligar a Zelensky a firmar una paz 
que deje a Ucrania a merced de Rusia, 
Trump no esquivaría su responsabi
lidad por la derrota de Ucrania. •

Traducción de Jaime Arrambide

WASHINGTON 
Que Estados Unidos le envió 

a Hamas 50 millones de dó
lares en profilácticos, que la 

culpa del choque aéreo en Was
hington la tienen los programas 
de diversidad, que China contro
la el Canal de Panamá y que fue 
Ucrania la que inició la guerra 
con Rusia.

Pero resulta que no, que nada de 
todo eso es verdad. Pero al presi
dente Trump eso tampoco lo fre
na. En el primer mes de su segundo 
mandato, Trump ha demostrado 
una y otra vez una desvergonzada 
voluntad de esgrimir distorsio
nes, teorías conspirativas y men
tiras flagrantes para justificar las 
grandes medidas de su agenda de 
gobierno.

Donald Trump nunca tuvo mu
cho apego a la verdad cuando se 
jactaba de su historial o se propo
nía arruinar a sus enemigos. Pero 
lo que en su primera presidencia 
era calificado como “hechos alter
nativos”, en su segundo mandato 
se convirtió vertiginosamente en 
una realidad alternativa completa, 

afp para sentar las bases de una trans- te el año de campaña denigró el Ucrania recibió 200.000 millones
formación drástica que se propo- chequeo rápido de los hechos de dólares de ayuda en armamen- 
ne reformular agresivamente Es- que hacen los medios, no recu- to, no es verdad”, dijo Zelensky se-
tados Unidos y el mundo.

Si la Agencia para el Desarrollo 
Internacional de Estados Unidos 
es tan estúpida como para enviarle 
preservativos a la agrupación te
rrorista palestina en la Franja de 
Gaza, argumenta Trump, enton
ces merece ser desguazada.

Si contratar a cualquiera que no 
sea hombre y blanco para trabajar 
en el sector aeronáutico es un ries
go para la seguridad, entonces los 
programas de inclusión deben ser 
eliminados.

Si China controla el estratégico 
cruce continental, Estados Unidos 
tiene que recuperarlo.

Y si el agresor es Ucrania, enton
ces debería hacerle concesiones a 
Rusia.

“Uno de los mayores poderes 
presidenciales que ha desplegado 
Trump es la capacidad de dar for
ma a su propio relato”, dice Julián 
E. Zelizer, profesor de historia de 
la Universidad de Princeton y edi
tor de un libro de ensayos sobre la 
primera presidencia de Trump. 
“Hemos sido testigos repetida
mente de la forma en que crea su 
propia realidad para legitimar sus 
acciones y al mismo tiempo des
acreditar las advertencias sobre 
sus decisiones”, afirma.

Hace tiempo que los colabo
radores del presidente estado
unidense admiten su tendencia 
al engaño, y según el caso se han 
adaptado o han roto con él.

John Kelly, el jefe de Gabinete 
que más le duró en su primer man
dato, ha comentado que Trump le 
dice a su equipo de prensa que 
repita públicamente algo que él 
acaba de inventar. Y cuando Kelly 
objetaba diciendo: “Pero eso no es 
verdad”, Trump replicaba: “Pero 
suena bien”.

Sus exageraciones y falsedades 
sirven a un propósito estratégico. 
Si bien en noviembre Trump ob
tuvo una clara victoria -incluso 
obtuvo la mayor cantidad de vo
tos a nivel nacional, algo que no 
logró en 2016-, no consiguió una

Donald Trump, regresando a la Casa Blanca

mayoría absoluta, y su margen de 
1,5 puntos porcentuales de venta
ja fue uno de los más bajos desde 
el siglo XIX. Sin embargo, él sigue 
repitiendo que obtuvo “un triun
fo arrasador”, algo que no solo le 
sirve para inflar su ego, sino tam
bién para reivindicar un amplio 
mandato popular para su agenda 
de gobierno.

El líder republicano duran- 

la cuando sus tergiversaciones y 
mentiras quedan al descubierto. 
Por el contrario, suele redoblar 
la apuesta, repitiéndolas incluso 
después de ser comprobadas co
mo falsedades.

Insistencia
Cuando el periodismo confirmó 

que la historia délos preservativos 
era falsa, Trump no solo la repitió, 
sino que duplicó la supuesta cifra: 
ya no eran 50 millones de dólares, 
sino 100. Tampoco presentó nin
guna evidencia o explicación de la 
relación que hizo entre los progra
mas de diversidad y la seguridad 
aérea el día del choque de aerona
ves en Washington. Y si bien una 
empresa de Hong Kong opera dos 
de los cinco puertos adyacentes al 
Canal de Panamá, sigue insistien
do en que el cruce es controlado 
por China, cuando de hecho es ma
nejado por Panamá.

Su revisionismo estilo “culpar a 
la víctima” que hizo en estos días 
sobre Ucrania constituye uno de 
sus mayores esfuerzos por llevar 
su realidad alternativa a la política: 
al socavar la solidaridad de la opi
nión pública con Ucrania, a Trump 
se le hace mucho más fácil acordar 
con Putin y entregarle todo lo que 
quiere, por más que Zelensky y los 
líderes europeos se quejen. Si Ze
lensky es un “dictador” responsa
ble de la guerra, según dijo Trump, 
entonces no merece demasiadas 
consideraciones.

De hecho, una de sus afirmacio
nes sobre Ucrania constituye un 
verdadero caso de estudio de la mi- 
tomanía: dijo que Estados Unidos 
le dio 350.000 millones de dólares 
en ayuda a Ucrania, el triple que 
Europa, pero que gran parte de ese 
dinero había “desaparecido” y que 
“Zelensky admite que la mitad del 
dinero recibido no está”.

La cifra aportada por Estados 
Unidos depende de los rubros que 
se tomen en cuenta y del período 
que cubran esas estimaciones.

¿Cómo llegó Trump a la acusa

XINHUA

ción contra Zelensky? Al parecer, 
el presidente de Estados Unidos se 
refería a una reciente entrevista de 
Zelensky que Trump o su equipo 
malinterpretaron o directamente 
tergiversaron.

En su entrevista con la agencia 
Associated Press, a Zelensky le 
preguntaron sobre esas cifras exa
geradas y el presidente ucraniano 
las corrigió: “Cuando dicen que 

gún la traducción del diario ucra
niano Ukrainska Pravda. “No sé 
adonde fue todo ese dinero”.

Pero Zelensky no estaba di
ciendo que eran efectivamente 
200.000 millones ni que no sabía 
dónde estaban. Lo que estaba di
ciendo es que, para empezar, no 
eran200.000millones. Ni siquiera 
el enviado especial de Trump para 
Ucrania, Keith Kellogg, manifestó 
dudas sobre el destino del dinero, 
y dijo: “Tenemos un buen registro 
del destino del dinero”. De hecho, 
prácticamente toda la ayuda pro
vista por Estados Unidos a Ucra
nia fue en forma de armamento, 
no de dinero.

Pero eso no se ajusta a la reali
dad alternativa de la Casa Blanca. 
Cuando Trump afirma algo, los 
que trabajan para él y quieren se
guir en su puesto se ven compeli- 
dos a amoldar su propia versión 
de la realidad para ajustarla a la 
del presidente, por más que para 
eso tengan que abandonar su com
prensión previa de los hechos.

Es lo que le pasó al exlegislador 
republicano Michael Waltz, actual 
asesor de seguridad nacional de 
Trump, que en una columna escri
ta en 2023 había dicho que: “Cier
tamente el culpable es Putin, como 
lo fue Al-Qaeda por los ataques del 
11 de septiembre de 2001”.

Pero la semana pasada, ante la 
presión de un periodista que le le
yó el fragmento de esa columna 
y le preguntó si seguía creyendo 
lo mismo, Waltz tuvo problemas 
para reconciliar su pasado con la 
actual postura de su jefe.

“Bueno... No debería sorpren
derlos que comparta las afirma
ciones del presidente sobre todos 
los asuntos”, dijo Waltz tomándo
se su tiempo. “Lo que escribí como 
miembro del Congreso lo escribí 
como miembro del Congreso”.

Y así, la “real realidad” de Waltz 
cedió paso a la versión alternativa 
de Trump. •

Traducción de Jaime Arrambide
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Las unidades blindadas israelíes desplegadas ayer en Jenin, Cisjordania

OS'*

Tanques israelíes ingresan en Cisjordania por primera vez en 23 años
guerra. Tel Aviv anunció que las tropas permanecerán allí “durante el próximo año”; Hamas exige la liberación de prisioneros

Sepultan a los líderes de Hezbollah en una masiva ceremoniaHassan Nasrallah y Hashem Safieddine habían sido asesinados durante la ofensiva israelí contra el grupo
JENIN - Varios tanques israelíes 
ingresaron ayer en Cisjordania por 
primera vez desde 2002, poco des
pués de que el ministro de Defensa 
anunciara que las tropas israelíes 
permanecerán “durante el próxi
mo año” en partes del territorio y 
advirtiera que los palestinos que 
han huido no podrán regresar. Por 
su parte, las Fuerzas de Defensa de 
Israel (FDI) anunciaron que aumen
taron el nivel de alerta operativa en 
la zona fronteriza de Gaza.

Periodistas de agencias interna
cionales presenciaron el avance de 
un pequeño grupo de tanques el 
domingo en dirección a Jenin, un 
histórico bastión de la resistencia 
armada contra Israel.

Después de una nueva evaluación, 
las FDI anunciaron  que aumentaron 
el nivel de alerta operativa en la zona 
fronteriza de Gaza. Actualmente, no 
se prevén cambios en las directrices 
para civiles, añadió el Ejército, según 
The Times of Israel.

Mientras profundiza su represión 
en el territorio palestino, Israel ha 
reiterado su determinación de erra
dicar el extremismo en medio de un 
aumento de ataques. La ofensiva en 
el norte de Cisjordania comenzó el 
21 de enero, solo dos días después de 
la entrada en vigor del actual alto el 
fuego en Gaza, y desde entonces se 
ha expandido a zonas cercanas.

Los palestinos ven estas incur
siones como parte de un esfuerzo 
por consolidar el control israe
lí sobre el territorio, donde tres 
millones de palestinos viven bajo 
régimen militar. Las incursiones 
mortales han causado destrucción 
en áreas urbanas.

El ministro de Defensa israelí, Is
rael Katz, informó que ély el primer 
ministro Benjamín Netanyahu die
ron la orden a las Fuerzas Armadas 
de “aumentar la intensidad de la ac
tividad para frustrar el terrorismo” 
en todos los campos de refugiados 
de Cisjordania. “No permitiremos 
el regreso de los residentes ni deja
remos que el terrorismo regrese o 
crezca”, aseguró.

Previamente, Katz había señala
do que ordenó a las Fuerzas Arma

das prepararse para una “estancia 
prolongada” en varios de los cam
pamentos de refugiados urbanos 
de Cisjordania, de donde, según 
indicó, habían huido unos 40.000 
palestinos -cifra confirmada por la 
ONU- dejando estas áreas “vacías 
de residentes”.

No quedó claro por cuánto tiem
po se impedirá el regreso de los pa
lestinos. Netanyahu aseguró que las 
fuerzas israelíes permanecerán “el 
tiempo que sea necesario”.

Los tanques fueron desplegados 
por última vez en la región en 2002, 
durante la lucha de Israel contra un 
mortal levantamiento palestino.

El Ministerio de Relaciones Exte
riores palestino calificó las acciones 
israelíes como “una peligrosa esca
lada de la situación en Cisjordania” 
y, en un comunicado, instó a la co
munidad internacional  a intervenir 
ante lo que consideró “una agresión 
ilegal” por parte de Israel.

De acuerdo con los acuerdos de 
paz interinos de principios de la dé
cada de1990, Israel mantiene el con
trol sobre gran parte de Cisj ordania, 
mientras que la Autoridad Nacional 
Palestina administra otras áreas. 
Aunque Israel envía tropas de forma 
habitual a territorios palestinos, ge
neralmente las retira una vez que las 
fuerzas completan sus misiones.

Según la ONU, la operación actual 
en Cisjordania es la más prolongada 
desde el levantamiento palestino de 
principios de la década de 2000.

La violencia en la región ha au
mentado desde el inicio de la guerra 
entre Israel y Hamas. A lo largo de 
este conflicto, Israel ha llevado a ca
bo varias incursiones en Cisjordania. 
Sin embargo, con el cese de los com
bates en Gazay el Líbano, Netanyahu 
ha enfrentado presiones por parte 
de sus socios de ultraderecha para 
intensificar la represión contra los 
milicianos en Cisjordania.

Más de800palestinos han muer
to en Cisjordania desde que estalló 
la guerra en Gaza el 7 de octubre de 
2023. Israel afirma que la mayoría 
de ellos eran milicianos, pero tam
bién han sido asesinados jóvenes 
que arrojaban piedras en protesta 

por las incursiones, así como perso
nas no involucradas en los enfren
tamientos. En la operación más 
reciente fue asesinada una mujer 
palestina embarazada.

Frágil tregua
Las incursiones en Cisjordania se 

producen en un momento delicado, 
ya que la tregua entre Israely Hamas 
en Gaza sigue siendo precaria.

Con una semana restante en la 
primera fase del alto el fuego, Is
rael y Hamas aún no parecen ha
ber iniciado conversaciones sobre 
la segunda etapa. El colapso de la 
tregua podría reavivar los comba
tes en Gaza, donde Netanyahu ha 
afirmado que 63 rehenes siguen en 
cautiverio, incluidos los restos de un 
soldado capturado en 2014.

Por otro lado, Israel informó que 
retrasaría la liberación de cientos de 
prisioneros palestinos hasta obte
ner garantías de que Hamas deten
dría lo que Israel considera entregas 
“humillantes” de rehenes. Los 620 
prisioneros debían ser liberados po
co después de la liberación de seis 
rehenes israelíes en Gaza el sábado. 
Sin embargo, cinco de estos rehenes 
fueron liberados en ceremonias es
cenificadas que fueron catalogadas 
como crueles por la Cruz Roja.

El grupo terrorista acusó a Israel 
de querer sabotear el acuerdo de al
to el fuegoy de ponerlo en un “grave 
peligro” al no haber liberado a los 
detenidos y presos palestinos.

El dirigente de Hamas Mahmud 
Mardaui advirtió que su formación 
no participará en ninguna nego
ciación con Israel hasta que las au
toridades israelíes cumplan con la 
liberación de la séptima tanda de 
liberación de presos.

Mientras tanto, Netanyahu vol
vió a ser objeto de críticas por su 
manejo de la guerra, especialmen
te durante su discurso en una cere
monia de graduación militar, en la 
que fue abucheado al sostener una 
foto de Shiri Bibas y sus jóvenes 
hijos, Ariel y Kfir. “¡Vergüenza!” y 
“¿Por qué no los salvaste?”, le gri
taron al premier. •

Agencias APy ANSA

BEIRUT - Cientos de miles de per
sonas despidieron ayer al líder ase
sinado de Hezbollah, Hassan Nas
rallah, en un funeral multitudina
rio celebrado en Beirut, casi cinco 
meses después de su muerte en un 
ataque aéreo israelí, un duro golpe 
para el grupo apoyado por Irán.

El líder actual de Hezbollah, 
Naim Qassem, participó median
te pantallas gigantes desde un lu
gar no revelado y prometió seguir 
la lucha contra Israel. Aviones de 
guerra israelíes sobrevolaron el 
funeral, tras lo cual el ministro de 
Asuntos Exteriores israelí, Israel 
Katz, declaró en X que los aviones 
“están transmitiendo un mensaje 
claro: quien amenace con destruir 
Israel y ataque Israel, ese será su fin. 
Ustedes se especializarán en fune
rales y nosotros en victorias”.

Un camión que transportaba los 
féretros de Nasrallah y de su suce
sor, Hashem Safieddine, muertos 
sucesivamente en ataques israelíes, 
dio la vuelta al estadio de la capital. 
Nasrallah dirigió Hezbollah duran
te 32 años y murió el 27 d e septiem
bre en un bombardeo israelí en la 
periferia sur de la capital libanesa, 
bastión de la milicia chiita. Tenía 64 
años y había alcanzado renombre 
regional tras la retirada israelí del 
Líbano en 2000y durante la guerra 
contra Israel en 2006.

Su primo Safieddine corrió la 
misma suerte en octubre tras ha
ber sido designado para sucederlo. 
Hezbollah esperó la retirada casi 
completa del Ejército israelí del 
sur de Líbano, el 18 de febrero, para 
organizar su primer baño de masas 
desde el fin de la guerra.

Vestidos de negro, llorandoy por
tando fotos de Nasrallah y banderas 
de Hezbollah, simpatizantes liba- 
neses y de otros países de la región 
llenaron el estadio de la Ciudad De
portiva Camille Chamoun, con ca
pacidad para 55.000 espectadores 
en los suburbios del sur de Beirut, 
controlados por Hezbollah.

“Nasrallah, permanecemos fieles 
a la promesa”, repetían los partici
pantes, con el puño en alto, arrojan
do flores a los ataúdes y ondeando 
las banderas amarillas de grupo.

“Sigue vivo en nosotros”, decla
ró Naim Qassem, actual líder de 

Hezbollah, en un discurso retrans
mitido en directo por televisión. Y 
agregó que Hezbollah seguía sien
do “fuerte”. “Continuaremos por 
ese camino”, añadió.

“No nos someteremos y no 
aceptaremos que continúen la 
matanza y la ocupación mientras 
observamos”, afirmó Qassem. “La 
resistencia” contra Israel “no ha 
terminado”, agregó y advirtió que 
su partido no aceptará que Estados 
Unidos “controle el Líbano”, donde 
un nuevo presidente, Joseph Aoun, 
y el gobierno cuentan con el apoyo 
de Washington.

El Líbano ya no quiere más “gue
rras de otros en su suelo”, afirmó 
por su parte Aoun al recibir a la de
legación iraní, que viajó a Beirut por 
el funeral. “Los países no deberían 
intervenir en los asuntos internos 
de otros Estados”, agregó el presi
dente, que no asistió a la ceremonia, 
como tampoco lo hizo el primer mi
nistro. Las autoridades estuvieron 
representadas por el presidente del 
Parlamento libanés, Nabih Berri, 
aliado de Hezbollah.

Tras una ceremonia, se unieron 
a una procesión funeraria fuera 
del estadio antes de enterrar a Nas
rallah en las inmediaciones. Una 
fuente de seguridad libanesa esti
mó la multitud en alrededor de un 
millón de personas.

Entre las delegaciones extranje
ras, Irán estuvo representado por 
el presidente del Parlamento, Mo- 
hamed-Bagher Ghalibaf, y el minis
tro de Relaciones Exteriores, Abas 
Araqchi. Representantes de faccio
nes iraquíes proiraníes y otros alia
dos de Hezbollah y de Irán frente a 
Israel también estaban presentes. 
El líder supremo iraní, el ayatollah 
Ali Khamenei, prometió continuar 
“la resistencia” a Israely homenajeó 
a Nasrallah, en varios mensajes pu
blicados para esta ocasión.

Tras la ceremonia, los participan
tes se dirigieron hacia el mausoleo 
dedicado a Nasrallah, cerca del ae
ropuerto, al sur de Beirut.

El cuerpo del jefe de Hezbollah 
había sido enterrado en un lugar 
secreto a la espera de que finaliza
ra la guerra.»

Agencias Reuters y AFP
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POLÍTICA LAS CLAVES DE UNA FIRMA EN EMERGENCIA
Edición de hoy a cargo de Marcelo Veneranda

El Gobierno piensa en 
concretar una venta 
parcial de YCRT, que 
genera pérdidas y vende 
poco

Privatizaciones | el oficialismo busca retomar la iniciativa

El Gobierno convierte 
en sociedad anónima 
a YCRTy pone la mira 
en otras 60 empresasEmblema kirchnerista, el yacimiento santacruceño es altamente deficitario e integra el listado de compañías a privatizar por la Ley Bases; la Casa Rosada insistirá con otras firmas y organismos
Cecilia Devanna
LA NACION

Tras hacerlo con el Banco Nación, el 
Gobierno transformó Yacimientos 
Carboníferos Río Turbio (YCRT) en 
una sociedad anónimay otros 60 or
ganismos podrían seguir el mismo 
camino. Con la publicación del de
creto en el Boletín Oficial, la empresa 
nacional ubicada en Santa Cruz está 
un paso más cerca de ser privatizada, 
algo que está contemplado en la Ley 
Bases. YCRT es una de las nueve em
presas-el Gobierno había propuesto 
41-que pueden ser vendidas.

Si bien el paso de YCRT de socie
dad del Estado a sociedad anónima 
es uno más en la larga lista que eva
lúa la Casa Rosada, hubo recaudos 
especiales frente al gobierno pro
vincial de Claudio Vidal. El santa
cruceño tiene buena sintonía con 
la Jefatura de Gabinete, a cargo de 
Guillermo Francos, y su adminis
tración fue informada previamente 
sobre el decreto que se publicó esta 
madrugada, según explicaron fuen
tes de la Casa Rosada.

YCRT es un icono del kirchneris- 
mo en Santa Cruz y también eje de 
fuertes controversias por su funcio- 
namientodeficitarioylas  inversiones 
millonadas que recibió durante las 
gestiones de Néstor y Cristina Kirch- 
ner. Su caso tiene pocoquever con el 
Banco Nación, cuya transformación 
fue comunicada sorpresivamente 
por el Gobierno en medio de un raid 
de anuncios que buscaron quitar el 
foco de atención sobre el escándalo 
de la criptomoneda $LIBRA.

En diciembre se conoció un in
forme lapidario de la Sindicatura 
General de la Nación sobre el fun
cionamiento de YCRT. Al cierre del 
tercer trimestre de 2024, la empre
sa tuvo un resultado económico ne
gativo de $8728 millones pese a ha
ber recibido fondos nacionales por 
$53.837 millones. Según la Sigen, 
su déficit operativo fue de $62.565 
millones en los primeros nueve me
ses del año. Según estimaciones del 
Gobierno, el déficit final de 2024 se 
ubicará entre los 80 y 100 millones 
de dólares. En 2023 había sido de 
140 millones de dólares.

La planta de YCRT tiene unos 2100 
empleados, en gran medida admi
nistrativos. La ciudad de Río Turbio 

vive alrededor del funcionamiento 
delyacimientoy de la central termo
eléctrica, en la que el kirchnerismo 
invirtió millones y por la que enfren
tó varias denuncias en tiempos de la 
administración macrista. En 2004, 
en el lugar fallecieron 14 mineros tras 
un derrumbe seguido de incendio.

Desde octubre del año pasado, el 
interventor de YCRT es Pablo Sebas
tián Gordillo Amagada, hombre de 
confianza del gobernador Vidal. Su 
llegada al cargo se produjo luego de 
que el presidente Javier Milei echa
ra a Thierry Decoud, en el marco de 
una investigación por presunto “pe
dido de coimas”.

La denuncia contra Decoud había 
sido presentada por el gobierno de 
Santa Cruz, tras un presunto pedi
do de coimas de dos intermediarios 
entre la mineray la empresa Tegi Li
mited, que estaba en negociaciones 
para comprar carbón.

El Gobierno hizo saber que hay 
interesados en comprar la mina y 
deslizó que las ofertas por adqui
rirla rondan los US$400 millones. 
Hace un mes, sin embargo, la firma 
intentó subastar 30.000 toneladas 
de carbón, pero la operación se cayó 
por falta de oferentes. Desde YCRT 
afirmaron a la nación que esa venta 
se terminó concretando.

A principio de febrero, fuentes 
gremiales aseguraron que hay aco
piadas 45.000toneladas en el puerto 
de Punta Loyola, listas para ser co
mercializadas, y culpan a las dife
rentes intervenciones por no haber 
concretado negocios. Desde la junta 
interna de ATE Punta Loyola han re
marcado la postura de defensa irres
tricta de la empresa “en manos de los 
trabajadores”, y señalaron a través 
de un comunicado que “2024fue un 
añodeajusteyvaciamiento”.Y com
pletaron: “Hoy el ajuste está poten
ciado por el intento privatizador”.

Tras el fracaso de la subasta, el in
terventor Gordillo Amagada ase
guró en diálogo con la prensa que la 
decisión del gobierno nacional era 
convertir la empresa en una socie
dad anónima. “En YCRT, la idea es 
una privatización parcial, con una 
figura que mantenga la mayoría ac
cionaria en manos del Estado, pero 
con participación de los gremios y 
los trabajadores”, detalló.

El interventor le presentó al go

bernador Vidal una propuesta de 
reactivación de la usina de 240MW, 
que tiene como principal estrategia 
la posibilidad de generar energía 
a requerimiento de la provincia. 
Mientras, tanto desde el gremio co
mo desde el kirchnerismo se oponen 
a la privatización de YCRT.

Por el mismo camino
Según pudo reconstruir la nación, 

el Gobierno tiene bajo análisis otras 
60 empresas que podrían seguir el 
mismo camino del Banco Nación e 
YCRT. No solo hay compañías que 
pasarían a sociedades anónimas, 
sino también otras “unidades pro
ductivas” o “unidades de negocios”, 
incluso dentro de una misma em
presa pública, o “intercompañías”, 
que podrían seguir ese curso y estar 
más cerca de pasar a manos priva
das o cerrarse. Otra opción es que las 
adquieran las provincias.

El área de privatizaciones quedó 
a cargo de Diego Chaher, hombre de 
confianza de Santiago Caputo.

Para la administración libertaria, 
los pases a sociedades anónimas son 
sinónimo de “orden” e implican “ad
ministraciones más responsables, 
estándaresdetransparenciaysanea- 
miento de déficits, así como rendir 
cuentas ante la Inspección General 
de Justicia (IGJ)”. Según definió una 
fuente al tanto de los pormenores, 
tiene que ver con “normalizar el es
tatus jurídico de empresas públicas 
que en muchos casos tenían grises”. 
También la puesta a punto necesaria 
para que, eventualmente, esas em
presas salgan a la venta.

En las filas libertarias remarcan 
que el déficit que generan parte de 
las empresas públicas “impacta” en 
las arcas del Estado y “no acompa
ñan los esfuerzos que se están ha
ciendo para bajar la inflación”.

El Gobierno mantiene la idea 
de avanzar con las privatizaciones 
incluso de aquellas empresas que 
quedaron fuera de la Ley Bases. 
Mencionan los casos de Tandanor y 
el Correo Argentino, Enarsa, AySA, 
Intercargo y Sofse.

“Privatizar no es castigar”, dicen 
en las filas del Poder Ejecutivo, y 
agregan: “Los privados no son ma
los. Hay que terminar con esa visión. 
Lo que tiene que haber son buenas 
administraciones”. •

El complejo minero YCRT emplea a unas 2100 personas en Santa CruzUna mina que no se sostiene sin millonarios subsidios
EL ESCENARIO
Diego Cabot
LA NACION

E
n el extremo sur de la Patago- 
nia hay una montaña de co
razón negro que tiene más 
túneles que la ciudad de Buenos 

Aires. Debajo de las calles porteñas 
se cavaron 56,7 kilómetros desde 
1913 para que circule el subterrá
neo, extensión que llega a 70,7 ki
lómetros si se suman los talleres y 
el premetro. A2700kilómetros del 
Obelisco, en Río Turbio, las gale
rías negras de la mina de carbón 
tienen 72 kilómetros.

Semejante estructura de la cuen
ca carbonífera más grande de la Ar
gentina recaudó $333 millones por 
la venta del mineral al mundo en 
los primeros nueve meses de 2024; 
en ese período fueron necesarios 
$53.837,7 millones para pagar los 

costos operativos, especialmente, 
los sueldos del personal.

Esos números rojos, que surgen 
de la Oficina Nacional de Presupues
to, estarán en el primer renglón que 
mirarán los eventuales interesados 
en comprar Yacimientos Carbonífe
ros Río Turbio, la mina ubicada en 
la provincia de Santa Cruz, una vez 
que el Gobierno decidió someter la 
estructura a un cambio societario 
para pasar a ser de una empresa es
tatal a una sociedad anónima.

El cambio de encuadre legal no 
implica, per se, ninguna cosa más 
que eso. Pero, según confiaron 
fuentes oficiales de Casa Rosada, el 
propósito es vender el activo, que, a 
grandes trazos, está integrado por 
el yacimiento, una vieja usina Skoda 
que daba electricidad a la cuenca y 
la central térmica, inconclusa, sos- 
pechaday millonaria, que debía ali
mentarse a carbón y entregar ener
gía a la red interconectada federal.
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Pérdidas millonarias

El déficit operativo de YCRT al tercer trimes
tre de 2024 era de $62.565 millones, según 
la Sigen. El Tesoro nacional la auxilió con 
$53.837 millones. Con esa asistencia, el resul
tado fue negativo por $8728 millones en los 
primeros nueve meses del año pasado. En el 
Gobierno estiman que cerró2024con un rojo 
de entre 80 y 100 millones de dólares.

Sin compradores para el carbón

La empresa intentó hacer caja con una su
basta el mes pasado, en la que ofreció30.000 
toneladas de carbón, en una operación con 
el Banco Ciudad. Fracasó porque no hubo 
oferentes. El interventor afirma que esa 
venta se concretó luego y se anunciará en 
breve. Fuentes gremiales atribuyen la falta 
de ventas a mala administración. 

Pablo Gordillo 
Arriagada

INTERVENTOR DE YCRT

a La idea es la privatización 
parcial, con una figura 
que mantenga la mayoría 
accionaria en manos del 
Estado, con participación de 
gremios y trabajadores"

ARCHIVO

Ahora bien, con semejantes nú
meros, ¿es posible que haya intere
sados? Pues eso parece. El interesado 
más importante es el gobierno de la 
provincia de Santa Cruz, que siempre 
mira con inquietud qué pasa en ese 
último moj ón argentino antes de cru
zar a Chile, a la altura de Puerto Nata
les. Sucede que la cuenca que confor
man Río Turbio, 28 de Noviembre y 
Julia Dufour es un lugar que vive de 
dos actividades centrales: la adminis
tración pública y la mina de carbón. 
Hoy ambas están en crisis. El cierre 
de la mina podría generar una enor
me crisis social.

La historia moderna de la mina 
empezó con el peso de la muerte y 
con la carga de la culpa. En2004, ca
torce mineros murieron por un in
cendio en una de las galerías. Néstor 
Kirchner, el hijo pródigo de aquella 
meseta patagónica, decidió acallar 
las voces que lo criticaban. Desde 
entonces jamás se escuchó un “no” 
para los reclamos de los mineros. 
Los millones llegaron mensual
mente y los beneficios también. La 
jornada laboral se redujo de ocho 
a seis horas por turno y se dejó de 
trabajar los sábados. Los mineros se 
repartieron el día en cuatro turnos 
rotativos diarios. Todos en la zona 
quieren ser empleados de YCRT.

El kirchnerismo llenó de dinero y 
de promesas la cuenca. La mina de 
carbón funciona casi marginalmen

te desde aquel 2004. La producción 
se cayó ante la falta de un mercado 
para venderle la producción. Era 
una fábrica de cassettes en épocas 
de MP3. Kirchner decidió mantener 
la producción y, para darle sentido, 
inició la construcción de una central 
térmica que consuma el combusti
ble de la mina. De regreso a aquella 
metáfora, se construyó un grabador 
para que funcionen las cintas.

Pero el tema es que a la luz de 
aquella solución se consumó la co
rrupción más rancia. A través de 
YCRT se canalizó dinero que termi
naba en manos de unos pocos. Julio 
De Vido terminó preso por esta cau
sa, después de que en la Cámara de 
Diputados aprobaran su desafuero. 
A él lo siguieron Roberto Baratta; 
Juan Carlos Lascurain, extitular 
de la Unión Industrial Argentina 
(UIA); Jorge Mayoral, exsecretario 
de Minería, y Atanasio Pérez Osuna, 
exintendente de Río Turbio y exin
terventor de YCRT.

Durante años se compró silencio 
con dinero. Todos contentos con 
sueldos de privilegio y contratacio
nes a raudal. Se duplicó la dotación 
y la producción no llegó jamás a un 
volumen que hiciese rentable la 
operación.

La central térmica tampoco se 
inauguró nunca. Más aún, en 2015, 
antes de dejar el poder, se prendió 
una caldera solo para que Cristina 
Kirchner tuviera su acto de campa
ña. Se rompieron varias cosas por 
aquel capricho electoral.

Desde entonces, jamás se avanzó 
en ningún proyecto sustentable. Pa
saron administraciones polémicas 
como la de Aníbal Fernández, al ini
cio del cuarto gobierno kirchnerista, 
que comandó Alberto Fernández, o 
la que terminó en septiembre pasa
do, a poco de empezar, cuando el 
presidente Javier Milei echó a Thie- 
rry Decoud, entonces interventor  de 
Yacimientos Río Turbio, en medio de 
un escándalo de pedido de coimas.

De acuerdo a lo que informó la 
Sindicatura General de la Nación, 
en una auditoría que pidió el go
bierno de Milei, y a la que la nación 
accedió, se verificó “la carencia de 
un plan estratégico, de planes ope
rativos y de inversión, de un plan de 
compras y contrataciones y de ma
nual de organización con misiones 
y funciones, debidamente formula
dos y aprobados”.

Además, había “falta de planifi
cación presupuestaria e inconsis
tencias en el registro de la ejecución 
contable-presupuestaria”. Obvia
mente, como se dijo, “la operatoria 
de YCRT no resulta suficiente para 
solventar su gestión, debiendo re
currir a la ayuda financiera del go
bierno nacional”.

Para el final, la Sigen recuerda 
que “elyacimiento mantiene impor
tantes deudas de tributos naciona
les y de la seguridad social de larga 
data con sus respectivos intereses, 
habiéndose adherido a planes de 
facilidades de pago; también tiene 
deudas con la Agencia Santacruce- 
ña de Ingresos Públicos y de tribu
tos municipales”.

Ese es el panorama con el que 
tendrá que convivir el eventual 
comprador del complejo. ¿Habrá 
interesados? No parece que tantos, 
pero con uno alcanza. •

El interventor dijo que el Estado cubrirá los sueldos durante la transición“Tenemos el compromiso hasta que nos podamos ordenar”, afirmó Gordillo Arriagada, hombre de confianza del gobernador Vidal
Marieta Arias
CORRESPONSAL EN SANTA CRUZ

EL CALAFATE - “No es cierre ni 
vaciamiento, no se transforma, el 
decreto lo que hará es crear por pri
mera vez la empresa y será una so
ciedad anónima”, aseguró anoche 
a la naqon Carlos Gordillo Arriaga
da, actual interventor de Yacimien
to Carboníferos Río Turbio (YCRT), 
la empresa icono del kirchnerismo 
que se encuentra intervenida desde 
el año 2002, cuando el presidente 
Eduardo Duhalde le sacó al empre
sario Sergio Taselli el control de la 
empresa privatizada.

El funcionario nacional asegu
ró que la futura sociedad anónima 
mantendrá un 51% de las acciones 
en manos del Estado y el 49% de 
las acciones en manos privadas. 
Actualmente la empresa tiene un 
déficit que va entre los 7000y7500 
millones de pesos mensuales. “Te
nemos el compromiso de que el Es
tado va a seguir manteniendo los 
sueldos hasta tanto podamos orde
nar el plan productivo y sostener la 
empresa”, afirmó el interventor.

Desde 2002, la empresa y, sobre 
todo, la comunidad de localidades 
de la cuenca carbonífera cuya eco
nomía de enclave depende de los ya
cimientos de carbón navegaron en 
aguas turbulentas, donde hubo tra
gedias, marchas multitudinarias, 
partidas millonarias, déficits idén
ticos y denuncias de corrupción 
por el manejo poco transparente 
de los fondos durante los gobier
nos de Néstor y Cristina Kirchner. 
El anuncio de anoche no tomó por 
sorpresa ni a los gremios ni a las au
toridades provinciales: hace meses 
que se esperan los detalles de cómo 
se avanzará en la privatización.

La buena sintonía entre el go
bernador Claudio Vidal y el jefe 
de Gabinete, Guillermo Francos, 
permitió que el anuncio fuera lo 
menos traumático posible, y el 
cambio quedó reflejado cuando, en 
octubre pasado, el interventor de
signado por el Estado nacional fue 
Gordillo Arriagada, un hombre de 
Vidal, quien ya había realizado un 
trabajo de saneamiento en la em
presa estatal provincial Servicios 
Públicos Sociedad del Estado.

Mientras desde el gobierno pro
vincial esperarán unas horas pa
ra expresarse sobre el decreto, el 
interventor dio algunos detalles 
sobre el presente y futuro de la 
empresa y aclaró que no partici
pó directamente del decreto -fue 
la Agencia de Transformación de 
Empresas Públicas-, pero aportó 
información solicitada y propues
tas sobre el futuro de la empresa.

Guillermo Francos y Claudio Vidal

“Desde el inicio, el gobernador 
Vidal le propuso al jefe de Gabine
te generar un plan de reactivación 
productiva, para poder avanzar 
en él. Fuimos saneando la empre
sa desde que asumimos en el cargo 
para prepararla para lo que se vie
ne”, afirmó, en diálogo telefónico.

Entre los detalles del sanea
miento, el funcionario señaló que 
se avanzó sobre deudas tributarias 
por 22.000 millones de pesos que 
había con la ex-AFIP. “Generé un 
plan de pago, hicimos un primer 
pago y ahora pagamos cuotas. So
lucioné la deuda que dejaron los 
cuatro interventores anteriores. 
Pudimos avanzar en acuerdo con 
la Secretaría de Energía para sa
near el CUIT de la empresa”, dijo.

En enero, una subasta realizada 
a través del Banco Ciudad para lo
grar colocar en el mercado 30.000 
toneladas del carbón había queda
do trunca. Gordillo Arriagada dijo 
que en los últimos días se avanzó 
con un plan de venta con uno de 
los dos oferentes que se habían 
presentado a la subasta. “Lo íba
mos a comunicar cuando el carbón 
esté ya despachado, pero lo cierto 
es que ya está vendido y próximo a 
partir, comprado por la empresa 
Biomass, de España. Ya están aco
piados en el puerto de Punta Loyo- 
la”, afirmó el interventor.

Sobre el articulado del decre
to, Gordillo Arriagada dijo que la 

nueva estructura jurídica tendrá 
directores tanto del lado energéti
co como del lado minero, confirmó 
que el 51% de las acciones deberán 
ser estatales, pero que podrían ser 
tanto del Estado nacional como 
provincial o municipal. Agregó 
que habrá novedades en cuanto a 
las transferencias tanto de bienes 
de uso como de inmuebles.

“Estamos creando una sociedad 
anónima desde cero, serán integra
dos los bienes. Todo adentro, pue
de haber unidades productivas. 
Todos los bienes estarán dentro de 
la SA”, detalló. La empresa cuenta 
con2050empleados activos, luego 
de que 200empleados se retiraran 
o acogieran a la jubilación.

“Con los pasivos tenemos un 
compromiso: el pago de un com
plemento para ciertos jubilados 
que no lleguen el 82% móvil y lo
gramos que los gremios firmen la 
creación del fondo compensador 
que se integre con el mismo aporte 
de los trabajadores”, explicó.

Entre los futuros pasos de la 
puesta en marcha de la nueva so
ciedad anónima, la intervención 
espera poner en marcha al menos 
un módulo de 120 megavatios de la 
usina termoeléctrica, para lo cual 
se estima que necesitarán 30 mi
llones de dólares. “Con un módulo 
activo, podríamos vender energía 
y recaudar entre 3 y 4 millones de 
dólares por mes”, detalló. •
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El escándalo por la criptomoneda | la investigación de la maniobra

P
orsuvasta experiencia cerca 
del poder, Miguel Pichetto 
se muestra cauto frente alas 
derivaciones del escándalo 
de la criptomoneda $LIBRA, que tu

vo como protagonista a Javier Milei. 
Consciente de que es la investidura 
presidencial la que está enjuego, 
evita la acusación fácil hasta que la 
Justicia avance en la investigación. 
Eso sí: cree imprescindible que el 
Congreso también tome cartas en 
el asunto y, pese a que la oposición 
fracasó en su intento en el Senado, 
insiste en que debe crearse una co
misión investigadora.

Más allá de cuánto avancen las 
pesquisas en la Justicia local y, con 
el tiempo, en el Congreso, Pichetto 
pone el acento en lo que podría su
ceder en los Estados Unidos si pros
perara una investigación judicial a 
partir de una demanda que podrían 
presentar los damnificados por la 
estafa. Esa debería ser la principal 
preocupación del Gobierno, sostie
ne. “Allá no se andan con chiquitas”, 
advierte en diálogo con la nación.

-¿Qué participación real cree 
que tuvo Milei en esta estafa? 
¿Fue un error no forzado, fue 
engañado o fue partícipe?
-No puedo hacer una valoración 
de esa naturaleza porque eso es 
materia de investigación judicial 
en la Argentina y, posiblemente 
también, en los Estados Unidos. 
Después de la experiencia de Bemie 
Madoff, que fue un hecho de estafa 
Ponzi resonante, Estados Unidos 
tiene frente a este tipo de delitos 
una mirada muy dura, muy crítica, 
y penas muy altas porque se lesiona 
la república y se afecta a los inver
sores. Respecto de la conducta del 
Presidente y de sus colaboradores, 
sobre lo que sí puedo advertir es 
sobre la precariedad en el sistema 
de toma de decisiones del Gobier
no, limitado a un círculo muy chi
co. Este primer dato me parece muy 
relevante. Creo, además, que pudo 
haber en la actitud del Presidente 
una intención de fomentar alguna 
alternativa de financiamiento, pero 
indudablemente hubo una actitud 
ligera de no haber contado con un 
mejor asesoramiento, de no haber 
consultado al ministro de Econo
mía antes de haber lanzado un tuit 
sabiendo de la confianza que su pa
labra genera en la gente, no solo en 
la Argentina, sino en el mundo.
-¿Cree que el Congreso debería 
investigar este caso?
-Nosotros [los diputados de Encuen
tro Federal] ya hemos planteado un 
pedido de informes. Es imprescindi
ble que el Gobierno dé explicaciones: 
debería conformarse una comisión 
para analizar este tema con seriedad 
y responsabilidad. Y que la valora
ción de eventuales conductas ilícitas 
recaiga exclusivamente en la Justi
cia. El caso está en manos de una 
jueza que tiene mucha experiencia, 
María Servini, quien seguramente 
va a analizar este tema también con 
la mayor seriedad para no afectar la 
marcha de un gobierno. Indudable
mente hay algunos personajes vin
culados a este mundo bitcoin que 
van a tener que dar explicaciones en 
la Justicia argentina, que son los que 
vincularon al Presidente con esta es
tafa. Son los principales implicados. 
Acá lo que es indudable es que hubo 
una acción delictiva de estos perso
najes que, cuando la criptomoneda 
llegó a valer cinco dólares, retiraron 
la plata. Lo que implica, de parte de 
esos actores, no del Presidente, una 
acción dolosa dirigida a quedarse 
con la plata de la gente de buena fe 
que apostó.
-¿Cree que la responsabilidad 
recae solo en ellos o en el Gobier
no hubo asesores o funcionarios 
involucrados?
-[Interrumpe] Yo no puedo decir 
algo al respecto, no puedo realizar

Cauto, el jefe del bloque de Encuentro Federal evita involucrar al Presidente en la estafa con SLIBRA, aunque sostiene que el Congreso debería formar una comisión investigadora
Miguel Pichetto. “El 
Gobierno debería 
preocuparse por la 
Justicia de EE.UU.”
Texto Laura Serra | Foto Hernán Zenteno

afirmaciones que son de carácter 
judicial. Sería imprudente de mi 
parte. Por eso quiero manejarme 
desde la mirada política que tengo 
sobre el tema.
-Algunos apuntan a Karina 
Milei, porque los registros con
firman que en varias oportuni
dades autorizó el ingreso de los 
involucrados a la Casa Rosada.
-Tampoco puedo hablar del rol de 
Karina Milei, estamos hablando de 
la secretaria general de la Presiden
cia... No sé si permitió o no el ingreso 
de estos gestores, son temas que de
ben ser investigados, por ahora solo 
hay presunciones, no certidumbre. 
Por eso yo creo que el Congreso re- 
quierey necesita explicaciones, por
que la que demanda explicaciones 
es la sociedad. Estos son casos que 
conmocionan, fíjese que una sema
na antes de este escándalo, el presi
dente de la República Centroafrica- 
na anunció el lanzamiento de una 
meme coin para supuestamente apo
yar el desarrollo nacional. La opera
ción fue parecida; trepó en su valor 
y después se desplomó. ¿Qué quiero 
decir con todo esto? A ver, aquí hubo 
una operación precedente e induda
blemente los que organizaron esto 
aprovecharon la confiabilidad que 
puede generar un presidente como 
Milei.
-¿Usted cree que el Presidente 
fue engañado en su buena fe?
-Es el argumento del Gobierno. Esa 
respuesta que usted me pide la tiene 
que dar la investigación judicial que 
se lleva adelante. Yo nunca hago po
lítica judicial, no me gusta hacer ca
lificaciones sobre conductas cu ando 
no tengo elementos de prueba. Si los 
tuviera, podría decir que fue engaña
do o que lo hizo con intencionalidad. 
Nosotros hemos pedido un informe 
para que organismos del Estado, 

como la Comisión Nacional de Va
lores y el Banco Central, puedan 
respondernos. ¿Estaba registrada 
esta moneda $LIBRA en la CNV? 
Resulta ser que no. Habría indicios 
de estos personajes que orquestaron 
la estafa en la Unidad de Investiga
ción Financiera (UIF). Por otra parte, 
hace un tiempo habría sucedido un 
caso similar. ¿No hubo sospechas en 
ningún organismo del Estado? To
das estas cosas las queremos saber 
y creo que el marco no es un juicio 
político; sí creo que es imprescindi
ble el armado de una comisión inves- 
tigadoray saber, entre otras cosas, si 
hay argentinos comprometidos en 
esta operación y si se beneficiaron 
con esta estafa. El Gobierno debería 
ayudamosy debería colaborar para 
que estos delincuentes que cometie
ron el ilícito y lesionaron la fe públi
ca del Presidente sean investigados 
y eventualmente castigados.
-¿Cómo evalúa el impacto inter
nacional del escándalo?
-Es indudable que este tipo de ope
raciones ha despertado una fuerte 
preocupación. Porque como estas 
actividades no están reguladas, 
después del caso africano y del ar
gentino, en Estados Unidos la SEC 
(Security Exchange Commission) 
anunció la creación de una unidad 
de ciberseguridad para combatir 
este tipo de operaciones y proteger 
a los inversores minoristas. ¿Qué sig
nifica esto? Que indudablemente en 
Estados Unidos están muy atentos al 
tema, allí también hay un curso de 
investigación por el conocimiento 
público que ha tenido el caso y el 
FBI estaría interviniendo. En este 
tipo de temas, repito, después del 
caso Madoff, los americanos no se 
atan con chiquitas. Se dice que hay 
75.000 perjudicados.
-¿El Gobierno debería preocu

parse si llegara a avanzar una 
investigación en EE.UU.?
-Bueno, indudablemente que el go
bierno argentino debería tener una 
tensión y una preocupación ante 
esta cuestión y por lo que pase con 
los personajes que armaron esta ma
niobra. El sistema americano tiene 
herramientas para este tipo de de
litos financieros. Tiene la figura del 
colaborador. El señor Hayden Davis 
fue el armador de este evento, y lo 
veo preocupado, indudablemente, 
por las contingencias o consecuen
cias de este episodio.
-¿Cree que la credibilidad de Mi
lei quedó afectada?
-Por lo menos en esta instancia sí. 
Vamos a ver si el Gobierno avanza 
en el esclarecimiento del caso y 
ayuda a definir el rol que tuvo este 
señor [Mauricio] Novelli [operador 
que actuó de nexo entre Milei y los 
promotores de la criptomoneda 
SLIBRA] y de otros personajes que 
armaron la maniobra.
-¿El Presidente debería ser 
convocado a una comisión inves
tigadora en el caso de que esta se 
constituyera?
-Me parece que eso debería ser en 
una última instancia. Y, llegado el 
caso, creo que la figura de una inter
pelación sería más adecuada.
-Usted tuvo un cortocircuito 
con el periodista Jonatan Viale 
y le dedicó un largo posteo en 
sus redes. ¿Cómo va a seguir esa 
controversia?
-La verdad, ya le contesté, ya dije 
lo que pensaba públicamente. No 
tengo nada más para agregar. Yo no 
tengo problemas personales con ély 
no quiero  seguir profundizando  esta 
polémica. Pero bueno, si me busca, 
me encuentra. Mi posteo tuvo un 
millón de repercusiones. Tengo ca
pacidad de respuesta. •

Davis compró $LIBRA antes de que Milei la anunciara y ganó millones
El empresario adquirió 
los tokens utilizando 
información privilegiada

Hayden Davis, el cerebro detrás 
de $LIBRA, compró el token antes 
de que el presidente  Javier Milei lo 
divulgara el viernes 14 de febrero a 
las 19.01 en Twitter. En varias oca
siones, Davis ha reconocido que 
realiza sniping, comprando sus 
propios lanzamientos de tokens 
utilizando información privile
giada. Ahora, con la información 
sobre las transacciones previas al 
tuit de Milei, se confirma que re
pitió esta estrategia con $LIBRA, 
generando grandes ganancias 
antes de que el anuncio público 
impulsara su valor.

$LIBRA fue creado el 14 de fe
brero a las 18.38.02 (hora argenti
na), con un total de mil millones 
de tokens generados. Sin embar
go, según un pormenorizado aná
lisis del especialista en blockchain 
Femando Molina, lo que llamó la 
atención fue que, a diferencia de 
otros lanzamientos, el pool de li
quidez para que los usuarios pu
dieran comprar y vender SLIBRA 
no se generó hasta las 18.51.47. Lo 
peculiar fue que, en ese momento, 
solo se había agregado al pool de 
liquidez SLIBRAy no USDC, lo que 
significaba que el token aún no te
nía un valor asignado.

A pesar de que no existía un 
precio oficial, a las 19.01.00 co
menzaron las primeras compras 
de SLIBRA, según se desprende 
del informe de Molina. Lo curioso 
es que en ese preciso momento el 
token seguía sin tener valor real, 
ya que no había sido vinculado 
a ninguna moneda estable. Esto 
plantea la siguiente  pregunta: ¿có
mo es posible que muchos usua
rios compraran el token cuando 
no valía nada? La respuesta pare
ce estar en las transacciones rea
lizadas antes de que el presiden
te Milei tuiteara sobre el token.

El análisis de las transacciones 
muestra que entre las 18.51 y las 
19.01 se realizaron 87 compras de 
$LIBRA desde 74 billeteras dife
rentes, por un total de 13,5 millo
nes. Todo esto ocurrió antes de 
que Milei compartiera su men
saje en Twitter, lo que sugiere un 
conocimiento anticipado sobre 
el movimiento. A las 19.01.22, el 
Presidente tuiteó sobre el token, 
disparando su valor, pero para 
entonces los insiders ya habían 
aprovechado la oportunidad.

“Este detalle se puede verificar a 
través de la Wayback Machine, ya 
que el tuit fue borrado poco des
pués de su publicación. Esto con
firma que la información sobre 
el token no solo llegó a los inver
sores antes de su anuncio oficial, 
sino que fue un movimiento que 
se benefició de un acceso anticipa
do a datos sensibles. En cuanto al 
tuit, aunque fue eliminado rápi
damente, el impacto en el merca
do fue inmediato”, dice Molina.

De las 74 billeteras que realiza
ron transacciones antes del anun
cio, 62 lograron ganancias signi
ficativas y 12 sufrieron pérdidas. 
Las transacciones que más dine
ro generaron fueron realizadas 
por cuatro billeteras principales, 
con ganancias por 8,5 millones, 
6,5 millones y 5,5 millones de 
dólares. • Diego Yañez Martínez
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EL ESCENARIOLa política feudalizada, en auxilio de Milei
Claudio Jacquelin
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Viene de tapa
La cuota vital de oxígeno que Ja
vier Milei recibió en el momento 
más complicado desde que asu
mió, al fracasar la constitución 
de una comisión investigadora del 
criptoescándalo y sancionarse la 
suspensión de las elecciones pri
marias, abiertas, simultáneas y 
obligatorias (PASO) no fue, en casi 
ningún caso, el fruto de un compro
miso principal con la estabilidad 
institucional, la gobernabilidad o 
la preservación de la investidura 
presidencial.

Se trató de una convergencia de 
conveniencias que cada uno de los 
actores supo explotar en beneficio 
propio.

Milei y el hoy desafinado triángu
lo del poder comprobaron que tie
nen poco que temer del Congreso, y 
más precisamente del Senado, res
pecto del escándalo en el que están 
involucrados.

Para ellos son mucho más ame
nazantes e incómodas las investi
gaciones abiertas en los Estados 
Unidos y las revelaciones que vie
nen haciendo el periodismo inde
pendiente y algunos expertos en 
criptomonedas con fuerte predica
mento en las redes sociales (cuna 
y hábitat fértil del mileísmo). Y no 
han encontrado antídoto para ello. 
Las repercusionesy consecuencias 
prometen continuary profundizar
se en los próximos días.

En este contexto, la defección del 
jefe del bloque de senadores de la 
UCR, Eduardo Vischi, que votó en 
contra de la comisión investigadora 
después de haber puesto su firma 
impulsándola, es un caso paradig
mático de la dinámica que domina 
la política nacional.

Lo del legislador correntino fue 
mucho más que una patética mues
tra (no gratis) de la devaluación de 
la palabra de un dirigente político, 
que se volvió aún más gaseosa que 
la fraudulenta $LIBRA.

La votación sobre el criptogate 
y la de la suspensión de las PASO 
graficaron, en vivo y en directo, el 
estado de desintegración que pa
decen las fuerzas tradicionales y la 
inexistencia de un proyecto nacio
nal en su seno. O, peor aún, la falta 
mayoritaria de propósito o capaci
dad para tenerlo.

El affaire del debate y la votación 
sobre la comisión investigadora ex
puso la extrema preocupación del 
Gobierno por la cámara de rever
beración que esta implicaba, que se 
tradujo en presiones extremas ejer
cidas desde la Casa Rosada sobre se
nadores y mandatarios provinciales 
no oficialistas. Pero, principalmen
te, dejó en evidencia la vulnerabili
dad y la disposición de estos frente 
a la administración nacional, fruto 
de la mirada excluyente que tienen 
puesta los gobernadores y sus re
presentantes en el Congreso sobre 
su territorio, su administración y su 
electorado.

Por eso, cabe poner la lupa en 
la suspensión de las PASO, cuyo 
principal objetivo no fue aliviar de 
gastos al Estado ni evitarle una ex
tenuante sucesión de comicios a los 
ciudadanos, como se ha dicho para 
justificar la decisión. El verdadero 
objetivo era preservar el poder de 
la lapicera de quienes controlan 
estructuras estatales o partidarias 
y complicarles el eventual afán de 
competir a desafiantes internos, co

mo admiten en privado casi todos.
Nada muy diferente puede decir

se de la disputa pública que acaba 
de dispararse, finalmente, en el se
no del kirchnerismo, que por aho
ra no deja de ser una confrontación 
bonaerense. El voto en contra de la 
suspensión de las PASO que emitió 
sin fisuras el cristicamporismo no 
fue más que una calculada repre
sentación, a sabiendas de que sería 
sancionada.

Para Cristina Kirchner sería una 
herejía facilitarles la tarea a quienes 
desde adentro pretenden disputarle 
poder a ella o a su escudo protec
tor llamado La Cámpora. No se le 
puede imputar falta de coherencia 
a la dos veces presidenta y también 
exvicepresidenta (título que prefie
re obviar).

Aunque las PASO fueron una 
creación del kirchnerismo, ella 
jamás habilitó una competencia 
interna y cuando, en 2017, Floren
cio Randazzo la desafió a tenerla, 
prefirió armar un espacio propio 
y entregarle la llave del Partido 
Justicialista, el mismo que ahora 
preside. Una lección magistral so
bre contradicciones principales y 
secundarias.

Así, la renovación del peronismo 
nacional todavía es una quimera, 
que la suspensión de las primarias 
ayudó a demorar.

Por esta vez, el cristicamporis
mo y los gobernadores peronistas 
del interior profundo coincidie
ron, aunque hace bastante tiempo 
que sus cosmovisiones, intereses y 
proyectos a futuro divergen en de
masiados puntos. La suspensión 
de las PASO es un canto al statu 
quo, que entonan a coro los que 
conservan algún poder, da igual 
que este sea estatal y partidario o 
solo de facción.

El caso del criptogate, en tanto, 
vino a mej orar el poder de negocia
ción (o el precio) de los gobernado
res dialoguistas.

El senador radical Pablo Blanco, 
que fue uno de los más enfáticos 
impulsores de la comisión inves
tigadora, justificó o se resignó al 
desaire al que lo sometió su propio 
jefe de bancada otra vez (ya lo ha

bía hecho con el dictamen del pliego 
del archicuestioado Ariel Lijo) con 
la lógica de una realpolitik que deja 
demasiados puntos oscuros para la 
ciudadanía.

“Los senadores representamos a 
las provincias y a Vischi le pidió su 
gobernador [el correntino Gustavo 
Valdés) que votara en contra de la 
conformación”, afirmó el viernes 
pasado en LN+, sin dar más deta
lles sobre las razones del pedido 
(u orden) que recibió el legislador. 
Sin embargo, sí admitió que el go
bierno nacional ha incumplido o 
cumplido solo parcialmente varias 
de las promesas que les ha hecho a 
los gobernadores en cuanto a re
cursos y obras.

Transacciones con la casta
No son detalles menores ni fuera 

de contexto que este año Corrientes 
tenga elecciones a gobernador, que 
a Valdés le está vedada la posibili
dad de presentarse a la reelección, 
por lo que debe buscar un sucesor, y 
que la gestión Milei ha venido cons
truyendo un vínculo muy aceitado 
con un potencial rival del oficialis
mo provincial.

Se tata del senador de origen pe
ronista Carlos “Camau” Espinóla, 
que aspira a llegar a la gobernación 
en una provincia donde los liberta
rios carecen de representantes de 
peso. El campeón de la navegación aLa suspensión de las PASO buscó preservar el poder de las lapiceras oficialistasSubió el valor de los gobernadores con la caída de la comisión investigadoraEl criptogate amenaza con golpear más al Gobierno 

vela, que compartía bancada con el 
entrerriano Edgardo Kueider, aho
ra preso en Paraguay, busca sacar 
provecho de esa relación, pero no 
le resultará tan fácil. No es el único 
correntino experto en vientos (de 
época).

Además de las urgencias de ca
ja o de obras de las gobernaciones, 
también en la votación del Senado 
pesaron otras realidades provincia
les, como la adhesión que suscita 
Javier Milei o la aversión que sigue 
provocando el kirchnerismo, aun 
en su ocaso, pero al que no solo los 
libertarios se empeñan en sostener
le su potencial amenazante, para su 
propio beneficio.

En ese contexto se inscribe el cor- 
dobesismo peronista, que sigue te
niendo como referencia nacional al 
exgobernador Juan Schiaretti, cuya 
esposa votó en contra de la confor
mación de la comisión investigado
ra del criptogate.

“El peronismo de Córdoba, en 
general, ha rechazado instancias 
de investigación política sobre po
sibles delitos. Pero, también, entran 
enjuego consideraciones políticas: 
como darle ese caramelo al kirch
nerismo, que es rechazado mayo- 
ritariamente por los cordobeses. 
Milei tiene más del 60% de aproba
ción en la provincia y Cristina, más 
del 70% de rechazo. Por lo tanto, 
quedar pegados a los kirchneristas 
y en contra de Milei puede ser un 
muy mal negocio. Sobre todo, en un 
año electoral”, admite un experto 
cordobesista muy escuchado por el 
actual gobernador y su predecesor. 
El mapa de país es demasiado gran
de y ajeno.

Todo hay que mirarlo en clave 
local, al menos en esta instancia, y 
las elecciones de mitad de manda
to suelen exacerbar el provincialis- 
moy el municipalismo, mucho más 
cuando se desacoplan del calenda
rio nacional, que es lo que sucederá 
al extremo este año.

Los mandatarios subnacionales 
prefieren concentrar energías y ser 
amigables con los gobiernos nacio
nales de turno para evitar embates 
o, en el mejor de los casos, recibir 
ayudas. En medio de la debacle de 

la política nacional por sus fraca
sos acumulados y la llegada al po
der de un outsider, todo se ha exa
cerbado.

“Todavía para 2027 falta dema
siado”, dicen casi al unísono hasta 
los gobernadores que se espantan 
cuando se imaginan un segundo 
gobierno libertario.

Por eso, justifican tanto la deci
sión de postergar cualquier intento 
de construcción de una oferta polí
tica nacional alternativa como la de 
ayudar a salir del sofoco a Milei, en 
su primer gran tropiezo. La máxi
ma napoleónica de no interrumpir 
al adversario cuando se está equi
vocando cabe descartarla, por des
conocimiento o por puro provincia
nismo. La defensa del feudo está por 
sobre todas las cosas.

En el caso de la disputa kirchne- 
rista, que acaba de precipitar Kici- 
llof con la presentación de su Movi
miento Derecho al Futuro, también 
impera la misma lógica. Aunque la 
novedad tenga reverberación na
cional, porque la desafiada es Cris
tina Kirchner.

Ella es la principal destinataria de 
la idea fuerza del documento firma
do por la mayoría de los intendentes 
peronistas (con la excepción de los 
camporistas), sindicalistas y refe
rentes de movimientos sociales.

Nadie tiene dudas de que la de
manda de “reconocer errores” está 
dirigida” a Cristinay Máximo Kirch
ner y que no hay nada que le moleste 
más a “lajefa” que le demanden au
tocrítica y le imputen fracasos.

La referencia nacional, sin em
bargo, solo busca instalar una 
forma resonante de diferenciarse 
y plantar alguna bandera para ne
gociar. No para romper, dicen los 
que conocen los intersticios del 
kirchnerismo y del peronismo bo
naerense.

La suspensión de las PASO nacio
nales aceleró los tiempos y acotó los 
márgenes para discutir poder con el 
cristicamporismo y, especialmen
te, la integración de las listas de la 
provincia y de los municipios bo
naerenses.

Kicillof  y quienes lo acompañan 
se enfrentaban a la opción de so
meterse o romper e ir por afuera. 
Buscaron una diagonal y la lanza
ron apenas se aprobó la suspensión 
de las primarias y de que Cristina 
Kirchner saliera hoy a emitir, lo que 
suponen, será un llamado a la uni
dad que pretendería obligarlos a la 
rendición.

La lista de dirigentes que adhie
ren a la línea interna kicillofista 
pretende ser una demostración de 
fuerza para que los tengan en cuen
ta a la hora de negociar o exponerse 
a romper. La pregunta que muchos 
se hacen es qué pasará si Kicillof es 
careado por su “madre política”.

Los seguidores del gobernador 
que no integran su núcleo íntimo 
prefieren creer en que ya no pue
de retroceder sin perder su capital 
político para el futuro, aunque mu
chos son expertos en traiciones que 
han debido perdonar.

La instalación pública de la inter
na perokirchnerista en clave bonae
rense es, mientras tanto, otra buena 
noticia para Milei en medio de su 
peor tropiezo. Por ahora, para bien 
o para mal, él es la gran figura de re
ferencia nacional. Beneficios de la 
provincialización (o feudalización) 
de la política. •
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Cristina encabeza un 
encuentro del PJ tras 
el desafío de Kicillof
interna. La expresidenta liderará una reunión de consejeros del justicialismo; se agravó la tensión con el gobernador y se mantiene la tirantez con Quiniela; Rodríguez Saá la calificó de “usurpadora”

La Casa Rosada prefiere confrontar con el gobernador en la campañaConsidera que Kicillof es “referente del peronismo”; la “devaluación” de Cristina y la apuesta por Espert como contrafigura

Cristina Kirchner y Axel Kicillof protagonizan una pelea interna que desvela al peronismo archivo

Javier Fuego Simondet 
LA NACION

Cristina Kirchner encabezará hoy 
la primera reunión del Consejo del 
Partido Justicialista desde que asu
mió la presidencia del peronismo. 
El encuentro en la sede partidaria 
resolverá la distribución de cargos, 
entre otros puntos, y se desarrolla
rá con el trasfondo del desafío del 
gobernador de Buenos Aires, Axel 
Kicillof, que lanzó una agrupación 
propia y caldeó más los ánimos en 
el cristinismo.

A su enfrentamiento con el gober
nador bonaerense, Cristina súmala 
crítica aún vigente de quien intentó 
competirle en la elección partida
ria, el gobernador de La Rioja, Ri
cardo Quíntela, y un fuerte mensaje 
de Alberto Rodríguez Saá, quien la 
tildó de “usurpadora” del PJ.

La reunión del Consejo del PJ 
con Cristina al frente se realizará a 
las 19, en la sede de la calle Matheu 
130, en el barrio porteño de Balva- 
nera. Los principales dirigentes que 
acompañarán a la expresidenta de 
la Nación son los cinco vicepresi
dentes del PJ: José Mayans (jefe del 
bloque de Unión por la Patria en el 
Senado); Lucía Corpacci (senadora, 
exgobemadora  de Catamarca) ¡Ger
mán Martínez (jefe de la bancada 
de Unión por la Patria en la Cáma
ra de Diputados); Mariel Fernández 
(intendenta de Moreno), y Ricardo 
Pignanelli (secretario general del 
gremio Smata).

En lo formal, el encuentro parti
dario tendrá como fin la designa
ción de los titulares de las secreta
rías, los integrantes de comisiones y 
de la escuela de formación política. 
Se trata de lugares que se asignan 
a los integrantes del Consejo, que 
tiene 75 miembros.

En el listado de consejeros, ade
más de los vicepresidentes, figuran 
dirigentes leales de La Cámpora, co
mo el senador Eduardo “Wado” de 
Pedro; la intendenta de Quilmes, 
Mayra Mendoza, o la diputada Pau
la Penacca; jefes comunales como 
Gustavo Menéndez (Merlo), Ariel 
Sujarchuk (Escobar) o Federico 
Susbielles (Bahía Blanca), y sindica
listas como Víctor Santa María (en
cargados de edificios), Abel Furlán 
(UOM), Daniel Catalano (ATE Capi
tal) o Norberto Di Próspero (Asocia
ción del Personal Legislativo).

El encuentro también servirá pa
ra la presentación de los informes 
sobre la situación del PJ en Corrien
tes y en Jujuy, provincias en las que 
el partido fue intervenido. En Jujuy, 
los interventores fueron Aníbal Fer- 
nández y Gustavo Menéndez. En 
Corrientes, la intervención estuvo 
a cargo de Teresa García y Máximo 
Rodríguez (concejal de Tres de Fe
brero). Ambas provincias tendrán 
internas peronistas el 9 de marzo.

Cristina Kirchner realizará su 
primera actividad estrictamente 
partidaria con los frentes internos 
del PJ activos. El más fuerte es el que 
se mantiene con Kicillof. El gober
nador lanzó el sábado una corrien
te propia dentro del peronismo que 
alteró los ánimos cristinistas. Enca
bezó una actividad en Mar del Plata, 
aunque no realizó un acto multitu
dinario, como se tenía previsto en 
un principio, en la misma ciudad. 
La fecha tentativa para esa demos
tración de fuerza era también el 
sábado (ya lo había suspendido a 
principios de mes, cuando la ciudad 
balnearia era noticia por fuertes he
chos de inseguridad).

En los últimos días, aparecieron 
en avenidas de Avellaneda -el dis
trito que gobierna Jorge Ferraresi, 

principal impulsor de Kicillof en la 
interna peronista- carteles y pasa
calles en favor de Cristina, con la fir
ma del senador bonaerense Emma- 
nuel González Santalla, referente de 
La Cámpora en ese municipio.

Pero no solo es Kicillof el prota
gonista de una interna con Cristina. 
Quíntela, quien el año pasado quiso 
competir en una elección partida
ria contra ella pero fue inhabilita
do por el partido y por la Justicia, 
tiene aspiraciones de participar en 
las próximas elecciones con su lí
nea peronista Federales.

Según pudo saber la nación de una 
fuente allegada al gobernador rio- 
jano, Quíntela “convocará a la diri
gencia para poner fechay organizar 
el acto nacional de lanzamiento del 
movimiento Federales”. Quíntela 
está invitado a una feria minera en 
Canadá a principios de marzo, y a su 
regreso llamaría a la reunión de su 
sector. “Vamos a ser protagonistas 
del proceso electoral con nuestros 
candidatos en todo el país”, añadió 
la fuente consultada.

Un dirigente que respaldó a Quín
tela en la interna del PJ, el exgober
nador de San Luis Alberto Rodrí
guez Saá, también demostró que 
su enojo con Cristina permanece. 
El martes pasado, en la sede del PJ 
de San Luis, la criticó. Afirmó que 
“gobernó y no deja gobernar al go
bernador de la provincia de Buenos 
Aires”, y que “hizo trampa en el Par
tido Justicialista”.

“Usted no es prenda de unidad del 
peronismo, es el factor de discordia 
entre los peronistas. Que el peronis
mo actúe con su doctrina, con sus 
principios y con elecciones internas 
para tener autoridades electas, que 
usted no ha permitido y ahora está 
usurpando el Partido Justicialista 
nacional”, acusó Rodríguez Saá. •

Cecilia Devanna
LA NACION

De cara al año electoral que se 
abre, el oficialismo tiene un dato 
que ya funciona como vector: el 
gobernador bonaerense, Axel Ki
cillof, es el adversario elegido para 
confrontar en la campaña. En la 
visión de La Libertad Avanza, la 
selección del mandatario bonae
rense se impone sobre la figura de 
Cristina Kirchner.

“No vale la pena salir a respon
derle a Cristina, Kicillof maneja 
una provincia con 7 millones de 
votos”, aseguran en la sede de go
bierno sobre lo que será parte de la 
estrategia electoral del oficialismo. 
Y desafían a la exmandataria al ir 
por más y asegurar: “Hoy Kicillof 
es el referente del peronismo”.

En la última entrevista con la se
ñal TN, en la que habló por primera 
vez del escándalo cripto que lo sal
pica tras la publicación de un tuit 
el viernes 14, Milei nombró diez 
veces a Kicillof. Una de ellas fue 
precisamente en respuesta a una 
acusación del gobernador, que lo 
tildó de “promotor y parte de una 
estafa millonaria”. A la exmanda
taria la nombró solo tres veces.

Milei retrucó: “Falso. Yo difun
dí, no recomendé, no promocioné. 
Falso. Que explique él los 35.000 
millones de dólares por lo menos 
que les ha hecho perder a los ar
gentinos”. Y agregó: “Que venga 
el caradura ese, quebrador de un 
bar en el medio de Palermo, es una 
vergüenza. Un tipo que no suma ni 
con un ábaco, un tipo que ha he
cho todo mal. Ha estancado la eco
nomía argentina con las mejores 
condiciones internacionales de la 
historia”.

La elección del mandatario pro
vincial como principal adversario 
tiene el plus de la interna que en
frenta con la exmandataria y se da 
en medio de que el propio Kicillof 
asoma como el potencial candi
dato presidencial del peronismo 
en 2027. En un escenario en el que 
enfrenta pedidos de sectores del PJ 
para que construya una estructura 
por fuera de la exmandataria y es
pecialmente de La Cámpora.

En ese panorama revuelto en el 
peronismo se inscribe la decisión 
que debe tomar Kicillof sobre la 
posibilidad o no de desdoblar las 
elecciones en la provincia, otro de 
los focos de tensión con la expresi
denta, a quien en las filas oficialis
tas ven como “devaluada”.

Los libertarios no ocultan que 
esa grieta puede jugarles a favor 
y que esa sangría interna que el 
peronismo aún no logra frenar 
puede ser ganancia pura. Creen 
también que, pese a la dificultad 
que supone el bastión electoral 
bonaerense, más aún para una 
fuerza nueva, ellos están traba
jando en un “muy buen armado” 
para dar batalla, en el que no es
tán dispuestos a acordar con Pro 
“a cualquier precio”, más allá que 
desde las filas macristas insisten 
en que “la elección bonaerense es 
la madre de todas las batallas para 
terminar con el kirchnerismo”.

Las primeras manifestaciones 
de la elección de Kicillof  por sobre 

Cristina para confrontar ya se vie
ron en estos primeros 45 días del 
año. Milei nunca salió a contestar 
los tuits que la exmandataria le 
dirigió con fuertes críticas como 
sí lo hizo en otras oportunidades. 
En cambio, le apuntó al mandata
rio provincial en los dos temas que 
se imponen: los económicos y la 
agenda de seguridad.

En las últimas semanas, el Pre
sidente tildó al jefe provincial de 
“inútil con visión a favor de los de
lincuentes”. Cuestionó también la 
presencia de Kicillof en la llamada 
Marcha del Orgullo Antifascista y 
Antirracista, que se realizó dos se
manas atrás, y opinó que el gober
nador es parte del “problema de la 
Argentina y no de la solución”.

Otra de las definiciones que dejó 
Milei fue: “Avisé que Kicillof era un 
inútil. Parece que todo el tiempo 
se empecina en darme la razón. 
Él tiene una visión similar a la del 
juez [Eugenio] Zaffaroni. Está a fa
vor de los delincuentes”.

La pelea por el tema seguridad 
viene desde hace semanas y mo
toriza la idea presidencial de que 
quien debe competir en el territo
rio bonaerense este año es el di
putado nacional José Luis Espert, 
con un fuerte discurso en materia 
de seguridad y con aval de Milei.En su entrevista con TN. Milei nombró diez veces a Kicillof; a Cristina, solo I íesMilei piensa enEspert para pelear la gobernación bonaerense en 2027

La mirada sobre la inseguridad 
es muy diferente en ambos gobier
nos. Milei piensa en Espert no so
lo como candidato en la provincia 
de Buenos Aires para 2025 a nivel 
legislativo, sino también como el 
“mejor posicionado” para pelear 
la gobernación en 2027.

Espert lleva semanas lanzando 
duros cuestionamientos contra 
Kicillof por la inseguridad en la 
provincia. “Tiene dos alternativas: 
o renuncia a su cargo de goberna
dor por inepto o le pide ayuda al 
gobierno nacional para poder 
luchar con las fuerzas federales 
contra el narcotráfico y la insegu
ridad”, sostuvo en la Cámara de 
Diputados.

El lunes de la semana pasada, 
Espert fue por más, siguió la línea 
trazada y apuntó: “Lo que quiero 
decir es que, por más plata que le 
pongas a Kicillof, no va a resolver 
porque es un inútil. Fíjate cómo 
nosotros resolvemos el proble
ma, cómo fuimos y resolvimos el 
problema en Santa Fe, muy con
cretamente en Rosario”.

“Kicillof es parte del problema, 
no de la solución. Que tomen con
ciencia los bonaerenses. ¿Están 
preocupados por la inseguridad? 
Sepan que es culpa del inútil que 
votaron como gobernador”, re
marcó Espert.*
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elecciones. La hermana del Presidente dio un breve discurso ante militantes jóvenes; vecinos protestaron contra el Gobierno

Karina Milei se rodeó de jóvenes libertarios, ayer, en Saavedra fabián marelli

Cita clave: Caputo tuvo su primer contacto con el Tesoro de Trump El ministro se reunió con Scott Bessent, quien elogió la política económica; recta final de las negociaciones con el FMI

Manuel Casado
PARA LA NACION

Tras participar en la gira presiden
cial por Estados Unidos, Karina 
Milei regresó al país ayer por la ma
ñana y a la tarde retomó sus activi
dades partidarias con otra jornada 
de afiliación a La Libertad Avanza 
(LLA) en el Club Pinocho, de Villa 
Urquiza. Se trató de un nuevo inten
to por dej ar atrás la crisis en torno a 
la criptomoneda $LIBRA, que en la 
última semana tuvo a la secretaria 
general de la Presidencia en el cen
tro de las acusaciones. En paralelo, 
los libertarios buscan aumentar la 
presión sobre Pro en la ciudad de 
Buenos Aires.

“Es verdad que fue una semana 
compleja, pero nunca se la vio afec
tada ni dubitativa frente a la militan
cia”, destacaron minutos después de 
la breve presentación -compartió 
unas pocas palabras con los militan
tes-de KarinaMilei en VillaUrquiza. 
“Hay un terreno donde ella se hace 
fuerte y es en el mano a mano. EsFrancos remarcó que se necesita endurecer el acceso al Presidente
Afirmó que “la lección” del 
caso $LIBRA es “evitar que 
lleguen con propuestas 
poco claras” al despacho

El jefe de Gabinete, Guillermo Fran
cos, afirmó que el Gobierno debe to
mar el escándalo de la meme coin 
$LIBRA como una lección para im- 
plementar mayores controles sobre 
quienes acceden al presidente Ja
vier Milei.

“La lección es que uno tiene que 
evitar que ciertas personas lleguen 
hasta su oficina con propuestas po
co claras”, señaló Francos en una 
entrevista que brindó ayer a Radio 
Mitre. 

una mujer de vínculos directos, es
pecialmente con los jóvenes, a quie
nes considera el corazón del espacio 
gracias a la batalla cultural que dan”, 
ampliaron.

“Se mostró muy contenta con la 
convocatoria de la militancia, les 
agradeció a los referentes de la ju
ventud y llamó a pintar de violeta a 
la ciudad”, destacó una de los quince 
referentes comunales de LLA sobre 
el discurso de Karina Milei en el hall 
de Pinocho, donde no se permitió el 
acceso a la prensa. El evento oficiali
zó a las autoridades de la j uventud de 
LLA, donde nombró como referente 
a nivel nacional a Sharif Menem (23), 
funcionario de Martín Menem en la 
Cámara deDiputados,yenla ciudad, 
a Dante Di Cario (20), estudiante de 
economía y asesor en la Legislatura 
porteña.

Los recorridos por los barrios 
porteños en busca de nuevos afilia
dos para LLA se transformaron en 
una costumbre de Karina Milei. El 
puntapié fue hace un mes en Devo
to. En las últimas presentaciones,

El ministro coordinador advir
tió que el kirchnerismo “armó un 
circo” en el Senado, aunque no tuvo 
éxito en su idea de crear una comi
sión para investigar el tema.

“No conozco todos los porme
nores del asunto. Como dijo el 
Presidente con mucha claridad 
con Jony Víale, la lección que uno 
saca de estas cosas es que tal vez 
tenga que aumentar, incrementar 
o, como él dijo, construir una pa
red más alta. Evitar que algunas 
personas lleguen hasta su oficina 
con propuestas que no fueron su
ficientemente claras. Me parece 
que es importante tener más con
troles, como el Presidente lo dijo”, 
sostuvo. 

enfatizó la importancia de “llevar 
ministros al territorio” y compro
metió a funcionarios de alto rango 
a mostrarse con la militancia. En 
Recoleta estuvo acompañada por 
el vocero Manuel Adorni, mientras 
que el pasado fin de semana fue a 
Palermo con Luis Caputo, el minis
tro de Economía. Pilar Ramírez, su 
mano derecha en la ciudad, acude 
a todas las citas.

La llegada de Karina Milei a Villa 
Urquiza no estuvo solamente alen
tada por simpatizantes. También se 
acercaron vecinos nucleados en la 
Asamblea de Parque Saavedra, quie
nes se manifestaron contra la refe
rente libertaria y entonaron fuertes 
consignas contra el Gobierno. En 
un momento intervino la infantería 
policial, que montó un cordón para 
evitar incidentes.

En Villa Urquiza, los militantes li
bertarios se preparaban para la pro
testa. “Che kukardo, che kukardo, si 
la tocan a Karina, qué quilombo se 
va a armar”, cantaban, antes de la 
llegada de Karina Milei. •

Al ser consultado sobre la co
misión investigadora que propu
so el senador radical Pablo Blan
co, Francos planteó: “Me parece 
una persona honesta, seria, he 
conversado varias veces con él y 
creo que lo hace con buena inten
ción. Ahora, eso no quiere decir 
que esté acertado y sea cierto. La 
investigación la tiene que hacer la 
Justicia”.

“Esa [la judicial] es la vía que co
rresponde para un hecho como 
este. Seamos serios en esto, pensá 
lo que significaría una comisión in
vestigadora dentro de un proceso 
electoral, conociéndolo al kirch
nerismo”, advirtió Francos en sus 
declaraciones radiales. •

Rafael Mathus Ruiz
CORRESPONSAL EN EE.UU.

WASHINGTON - El ministro de 
Economía, Luis Caputo, se quedó 
en Washington tras la visita del 
presidente Javier Milei y ayer se re
unió con el secretario del Tesoro, 
Scott Bessent, un primer contacto 
que dejó más elogios al programa 
económico del Gobierno y comen
zó a estrechar un vínculo que será 
decisivo en la recta final de la ne
gociación con el Fondo Monetario 
Internacional (FMI).

Luego de la reunión, el Tesoro 
dijo en un comunicado que ambos 
funcionarios “conversaron sobre 
las impresionantes medidas de re
forma de la administración Milei 
para reducir la inflación, reactivar 
el crecimiento impulsado por el 
sector privado, reducir la pobreza 
y aumentar los salarios reales”.

El Tesoro agregó que Bessent 
“elogió al ministro de Finanzas 
[sic] Caputo por las medidas de 
reforma macroeconómica y es
tructural que reducen la carga de 
la regulación sobre el sector pri
vado y que reducen el tamaño y la 
influencia del gobierno”.

Los elogios que se llevó Caputo 
del Tesoro se agregan a las loas 
que le brindó el presidente Donald 
Trump el sábado a Milei, prime
ro en público y después tras una 
breve reunión en los márgenes de 
la Conferencia de Acción Política 
Conservadora (CPAC, según sus 
siglas en inglés).

Desde el escenario, Trump fe
licitó a Milei, le dijo que sabe que 
le está yendo “fantástico” y que 
estaba orgulloso de su gestión. 
Después de su encuentro, la Casa 
Blanca destacó las “innovadoras 
reformas económicas” del Gobier
no y remarcó que ambos manda
tarios discutieron cómo pueden 
trabajar “más estrechamente”. 
Trump, además, invitó a Milei a 
visitar la Casa Blanca “en los próxi
mos meses”.

Caputo y su número dos, José 
Luis Daza, quien se sumó a la co
mitiva oficial en los últimos días, 
evitaron confirmar durante la 
conferencia luego del encuen
tro con Trump si tenían planes 
para quedarse en Washington. 
Pero la confirmación llegó con el 
comunicado del Tesoro sobre la 
reunión de Caputo con Bessent, 
que fue en persona, indicaron 
fuentes oficiales. Caputo agrade
ció la “muy constructiva reunión” 
a través de un mensaje en su cuen
ta de la redX.

El mensaje que dejó el Tesoro 
fue mucho más detallado y elo
gioso que la señal política positi
va que había dejado en la víspera 
la Casa Blanca. El Tesoro no solo 
mencionó los avances en la reduc
ción de la inflación y la pobreza, 
y la recuperación del crecimien
to impulsado por las empresas y 
la mejora de los salarios reales; 
además, destacó el esfuerzo por 
retirar al Estado de la actividad 
privada, una cruzada que coloca 
en la misma vereda ideológica al 
gobierno de Milei y al de Trump.

La relación con el Tesoro es 
crucial para encaminar el tramo

final de la negociación con el FMI. 
El Tesoro lleva la relación con el 
Fondo Monetario, y Estados Uni
dos es el principal accionista en el 
directorio ejecutivo del organis
mo, el único miembro con poder 
de veto. Aunque las decisiones 
del board suelen tomarse por 
consenso, el respaldo del Tesoro 
es ampliamente visto como una 
condición necesaria -y en ciertas 
circunstancias, también suficien
te- para lograr la aprobación final 
de un nuevo préstamo.

Hermetismo
La negociación con el Fondo 

transcurre bajo el habitual her
metismo que suele caracterizar 
al armado de un nuevo programa 
con el organismo. Milei y Caputo 
y el resto de la comitiva que viajó 
a Washington estuvieron el jueves 
en la sede del Fondo en Washing
ton, donde vieron a la directora 
gerente, Kristalina Georgieva, y 
a la subdirectora, Gita Gopinath, 
quien está muy involucrada en el 
ida y vuelta.

Nadie del Gobierno hizo decla
raciones. Georgieva reiteró los ha
bituales elogiosy dijo que los equi
pos “siguen trabajando de manera 
constructiva en pos de un nuevo 
programa”. Inversores y analistas 
que siguen la discusión en los Esta
dos Unidos entienden que las con
versaciones están maduras, pero 
todavía falta para dar la última 
puntada. En el Gobierno confían 
en que el respaldo de Trump y el 
Tesoro ayude en esa recta final.

Quienes conocen el historial de 
la Argentina y el Fondo coinciden 
en que el tema más espinoso en 
esta nueva discusión es, una vez 
más, el valor del dólar y la política 
cambiaria del Gobierno. Varios 
economistas han advertido que 
el tipo de cambio está atrasado y 
el Gobierno debe devaluar. Pero 
Milei y Caputo rechazan de plano 
ese análisis y quieren mantener la 
política  vigente, que ajusta el valor 
del dólar a una tasa inferior a la in
flación mensual, además de con
tar con cierta libertad para mane
jar las reservas. Caputo también 
ha rechazado una devaluación.

El Fondo siempre ha tenido un 
interés singular en que los países 
que reciben fondos del organismo 
tengan la capacidad para acumu
lar reservas, un punto de partida 
ineludible para poder pagar a fu
turo la deuda y devolver los recur
sos obtenidos. •
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Xen off La trastienda de la política Texto Jaime RosembergMilei tranquilizó a los ministros en el chat compartido: “No habrá cambios”El Presidente desmintió rumores sobre nuevas salidas en la semana más complicada

El Presidente debió apaciguar temores entre sus funcionarios ARCHIVO

Al borde de un ataque de nervios, 
la mayoría de los ministros del 
gabinete de Javier Milei vivieron 
una semana inédita para el go
bierno libertario.

Los rumores que arreciaron 
luego de que explotara el es
cándalo cripto ponía en duda la 
continuidad de varios de ellos, 
más allá de las declaraciones de 
funcionarios como el portavoz, 
Manuel Adorni, quien antes de 
partir junto al Presidente a los 
Estados Unidos negó, aunque 
con cierta ambigüedad, que más 
cambios fueran a producirse en 
las próximas horas.

Los ministros Mariano Cúneo

Un enviado de Lula llegó y 
se fue sin respuesta oficial

Insfrán pasea por Fonwsa 
en una camioneta top

Solidario con sus pares argenti
nos, el presidente del Parlasur, 
Arlindo Chinaglia, decidió llegar 
a Buenos Aires y reclamarle al 
gobierno de Javier Milei que les 
restituya los viáticos y pasajes a 
sus colegas argentinos.

Chinaglia, uno de los funda
dores del PT del presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva, no consi
guió sin embargo que ningún 
funcionario del Poder Ejecutivo 
lo atendiera, aunque sí que lo 
escuchara la Comisión de Rela
ciones Exteriores de la Cámara 
de Diputados, que encabeza el 
macrista Fernando Iglesias.

Para reforzar la postura de 
Chinaglia, interesado en que 
el Parlasur vuelva a funcionar 
en su sede de Montevideo, los 
kirchneristas Gustavo Arrieta, 
Gabriel Fuks y Fabiana Martín 
explicaron en esa reunión a los 
diputados nacionales que sin 

Libarona (Justicia) y Luis Petri 
(Defensa) fueron algunos de los 
apuntados, al igual que el secreta
rio legal y técnico, Javier Herrera 
Bravo,

En los casos de Cúneo y de He
rrera Bravo se habló incluso de 
eventuales reemplazos, apadri
nados por el asesor presidencial 
Santiago Caputo, afectado tam
bién él luego de su intervención 
durante la entrevista que el pe
riodista Jony Víale le realizó al 
Presidente el lunes, a modo de 
respuesta a las críticas.

Cerca de Caputo desmintieron 
que el viceministro de Justicia, 
Sebastián Amerio, se estuviera

Arlindo Chinaglia
PRESIDENTE DEL PARLASUR

pasajes ni viáticos muchos le
gisladores no pueden llegar a las 
sesiones. “Dejamos en claro que 
sin la Argentina el Parlasur no 
puede funcionar”, se quejó otro 
legislador. Desde el Gobierno, en 
tanto, no recuerdan haber reci
bido una solicitud reciente del 
legislador Chinaglia. • 

preparando para reemplazar 
a Cúneo Libarona, quien desde 
hace meses escucha versiones 
sobre su eventual salida.

“A Amerio no le interesa ser 
ministro”, afirmaron desde el pri
mer piso de la Casa Rosada, aun
que las explicaciones no alcanza
ron para tranquilizar los ánimos. 
Para colmo, y a pesar de las críti
cas que recibió públicamente del 
portavoz Adorni y el jefe de Gabi
nete, Guillermo Francos, el joven 
asesor fue “premiado” por Milei 
con un lugar en la comitiva pre
sidencial que llegó a Washington, 
un dato que los ministros apun
tados vieron con una mezcla de

La imagen no es nueva, pero 
para la oposición formoseña a 
Gildo Insfrán no deja de ser in
sultante. La dirigente Gabriela 
Neme, opositora al eterno go
bernador formosefio, denunció 
esta semana ante la Justicia al 
gobernador por la compra de 
una camioneta de alta gama 
procedente de Japón, que habría 
costado nada más y nada menos 
que US$213.500.

Malversación de fondos públi
cos, lavado de dinero e incumpli
miento de los deberes de funcio
nario público son las acusacio
nes que Neme presentó ante el 
juzgado federal de Julián Ercoli- 
ni, y que abarcan también a otros 
funcionarios provinciales, como 
el ministro de Gobierno y Segu
ridad, Jorge Abel González.

La camioneta todoterreno 
llama la atención en los pueblos 
humildes y con necesidades que 

temor y renovado recelo.
Debió ser, cuentan conocedo

res de los movimientos internos, 
el propio Presidente el que tran
quilizó los ánimos y desestimó 
las versiones de cambios. “Lo des
mintió Milei a los ministros en el 
chat del gabinete, dijo que no ha
brá cambios”, cuentan conocedo
res del intercambio virtual.

Los ministros apuntados, el se
cretario legal y técnico y el pro
pio Caputo, respiraron aliviados, 
aunque la “guillotina” presiden
cial sigue siendo una amenaza 
latente para todos, dentro y fue
ra de la convulsionada sede de 
Balcarce50.»

Gildo Insfrán
GOBERNADOR DE FORMOSA

visita el gobernador y dirigente 
nacional del PJ, aún enojado con 
la Corte Suprema, que hace tres 
semanas le puso límites y decla
ró inconstitucional la reelección 
indefinida en su provincia. Na
da indica que Insfrán se dé por 
vencido en su lucha contra “la 
Justicia porteña”. •

Capitanich se 
prepara para 
volver como 
candidato
Siempre es duro volver al llano 
para un dirigente político con 
larga trayectoria, y el peronista 
chaqueño Jorge Milton Capita
nich no es la excepción. El tres 
veces gobernador de su provin
cia, dos veces jefe de Gabinete, 
intendente de Resistencia y 
senador nacional terminó sus 
funciones ejecutivas en diciem
bre de 2023 y casi nada se supo 
de él, más allá de un rentable 
empleo como asesor en el di
rectorio del Banco Provincia, 
bajo el ala del peronismo bo
naerense de Axel Kicillof.

El silencio que siguió a su de
rrota a manos del hoy goberna
dor radical Leandro Zdero pa
rece haber terminado. A los 60 
años, Capitanich parece deci
dido a empezar casi de cero y 
competir: se anotaría, antes del 
cierre de listas del 22 de mar
zo, como candidato a diputado 
provincial para las elecciones 
del 11 de mayo.

“Se va a presentar, va a ser 
candidato”, aseguran desde la 
gobernación, aunque se sabe 
que a Capitanich le tira más 
volver a ocupar una banca en 
el Senado de la Nación, que 
también renueva sus repre
sentes chaqueños este año. 
¿Habrá doble candidatura? 
Todo es posible, dicen cerca 
del exgobernador. •

Bocaditos y 
paños fríos 
del embajador 
de España
Luego de sucesivos, fuertesy po
co amables intercambios, y pese 
a un reciente criptochispazo, la 
relación entre el presidente Ja
vier Milei y su par de España, Pe
dro Sánchez, parece haber en
trado en una zona de paz fría.

Para agregarle un poco de ca
lidez al histórico vínculo bilate
ral trabaja el nuevo embajador 
de España en el país, Joaquín 
María de Aristegui Laborde, 
quien, en un cóctel organizado 
en su honor por el consultor y 
dirigente Fabián Perechodnik, 
pudo acercarse a distintos fun
cionarios nacionales, con quie
nes abogó por la profundización 
de las relaciones, al margen de 
las diferencias ideológicas que 
separan a ambos gobiernos.

Los secretarios Pablo Quir- 
no (Finanzas), Nahuel Sotelo 
Larcher (Culto y Civilización) y 
Leonardo Cifelli (Cultura) con
versaron animadamente con el 
diplomático españoly  hasta po
saron contentos para la foto.

“La embajada de España 
vuelve a estar abierta para se
guir fortaleciendo los vínculos 
históricos con todos los argen
tinos”, dijo Aristegui, entre salu
dos, brindis y bocaditos, mien
tras lo escuchaban el senador 
radical Maximiliano Abad, 
ministros porteños y otros 
embajadores. •
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INFORME DE CAME

Creció la industria pyme en enero
La producción industrial de las pymes mostró en enero una suba del 
12,2% interanual, según la medición de la Confederación  Argentina de la 
Mediana Empresa (CAME). "No obstante -aclaró la entidad-, a pesar de 
esta mejora las industrias aún no lograron recuperar los niveles previos a 
la profunda caída del mismo mes de 2024, cuando la producción marcó 
un mínimo histórico de -30%".

Advierten que un acuerdo por 
aranceles con EEUU, quebraría 
la relación con el Mercosur
comercio Expertos dicen que la Argentina no puede reducir unilateralmente las tarifas por la política común con el bloque; los caminos que se abren en la relación con la región
María Julieta Rumi
LA NACION

En la cumbre de la CPAC en Was
hington, este fin de semana, el 
presidente Javier Milei dijo que la 
Argentina será el primer país que 
se apegará al régimen de recipro
cidad comercial impuesto por el 
presidente Donald Trump y que, si 
no fuera por el Mercosur, el país ya 
estaría trabajando en un acuerdo de 
libre comercio con Estados Unidos, 
lo que hablaría de la intención del 
gobierno argentino de que el blo
que pase a ser una zona de libre co
mercio con la posibilidad de firmar 
acuerdos bilaterales. Pero una deci
sión como esa puede tener varios es
collos para avanzar desde el punto 
de vista institucional. Por empezar, 
la pertenencia de la Argentina al 
Mercosur. Por el momento, fuentes 
del Gobierno dijeron que aún no sa
ben cómo se implementaría.

“El Mercosur tiene un aran
cel externo común, por lo que un 
país miembro no puede hacer un 
acuerdo por su cuenta con otro 
afuera, salvo que todo esto sea una 
embestida de Milei para generar la 
ruptura del bloque, al menos como 
unión aduanera. Ese puede ser un 
resultado posible. Que los países 
que integran el Mercosur queden 
con cero arancel intrabloque, pe
ro que el arancel externo común 
desaparezca y cada uno haga lo 
que quiera. Sería pasar de ser una 
unión aduanera a una zona de libre 
comercio”, analizó Juan Carlos Ha- 
llak, exsubsecretario de Inserción 
Internacional.

En el mismo sentido opinó Dan
te Sica, exministro de Producción 
y Trabajo y socio fundador de Abe- 
ceb. “Hoy podés hacer un acuerdo 
de inversiones, pero no de arance
les, porque eso implicaría relegar al 
Mercosur. Si querés acordar arance
les bilateralmente, tenés que modi
ficar el estatuto del Mercosur. En los 
últimos 25 años no nos ha dado re
sultado. Es una fallida unión adua
nera. Hoy es preferible ser una zona 
de libre comercio y firmar acuer
dos bilaterales, porque estamos 
en presencia de una globalización 
más fragmentada”, opinó. “Hoy la 
Argentina tiene la presidencia del 
Mercosur. O buscás flexibilidad y 
acuerdos que te permitan avanzar 
en negociaciones bilaterales, o de- 
nunciás el protocolo de Ouro Preto 
y te salís del bloque”, agregó.

Por su parte, el consultor en ne
gocios internacionales Marcelo 
Elizondo habló de una tercera op
ción, que sería un acuerdo de com- 
plementación económica para al
gunos rubros en particular.

Milei y Trump, en el encuentro que tuvieron este fin de semana en Washington presidencia/afp

232
Millones de dólares
Fue el superávit comercial que 
la Argentina tuvo con EE.UU. 
en 2024. Esto se logró gracias 
a un aumento de las exporta
ciones y una disminución de 
las importaciones.

“Quizá Milei lo que pretende es 
que el Mercosur le admita reducir 
aranceles recíprocamente  con Esta
dos Unidos de algunos productos y 
no de todos, lo cual no es un tratado 
de libre comercio, sino un acuerdo 
bilateral de reducción de aranceles: 
un acuerdo de complementación 
económica para algunos rubros en 
particular. Esto es algo que debería 
negociarse como excepción y el 
Mercosur le debería conceder a la 
Argentina una excepción, cosa que 
no sabemos si quiere”, explicó.

Opciones
En cuanto a los productos que 

podrían estar alcanzados, Elizon
do habló por ejemplo de minerales, 
que la Argentina quiere exportar y 
Estados Unidos necesita para el 

hardware de la economía del cono
cimiento. O energía, ya que Estados 
Unidos quiere convertirse en el líder 
en materia de energías convencio
nales.

La semana pasada, la Cámara de 
Comercio de Estados Unidos en la 
Argentina (AmCham) dijo que el 
país tenía “serias posibilidades” de 
acceder a un tratado de libre comer
cio con los Estados Unidos.

En un comunicado titulado 
“Conclusiones preliminares sobre 
la política de comercio exterior de 
EE.UU. y su potencial impacto en 
Argentina”, la entidad destacó que 
el país es uno de los tres en la región 
con mayor probabilidad de acceder 
a un tratado de libre comercio (TLC) 
junto con Uruguay y Ecuador. “La 
Argentina es clave en minerales 
críticos y energía. Un dato nuevo es 
que el tratado de libre comercio con 
Corea del Sur duró 11 meses todo el 
proceso. Esto pone sobre la mesa 
cuán pronto la Argentina podría 
tener un TLC”, agregó.

Por otro lado, dij o que aún no está 
definido cómo se implementarían 
los aranceles recíprocos, es decir, si 
será por partida arancelaria, pro
medio de aranceles o por país; y 

que los aranceles estarán dirigidos 
a países con los que Estados Unidos 
mantiene déficit comercial. Se han 
identificado diez países prioritarios, 
sin incluir a la Argentina en esa lista 
preliminar.

También habló de factores que 
pueden retrasar la implementa- 
ción en el corto plazo, como que 
aún no se han designado autori
dades claves en el Departamento 
de Estado, la Secretaría de Comer
cio y la Oficina del Representante 
Comercial de Estados Unidos, ex
cepto los secretarios y principales 
autoridades.

“Dentro del propio gobierno es
tadounidense existen diferencias 
sobre la implementación de estas 
medidas, por lo que es clave seguir 
de cerca las próximas negociacio- 
nesy designaciones en los próximos 
tres meses. El Congreso de Estados 
Unidos, bajo control republicano, 
jugará un rol determinante en la 
evolución de estas políticas”, con
tinuó.

Por último, la AmCham seña
ló que solo el 10% de los aranceles 
anunciados están actualmente vi- 
gentesypodríanserdecisiones tran
sitorias sujetas a negociación. •

El Gobierno le puso paños fríos a la venta de Telefónica
servicios. El Enacom 
dijo que la regulación 
impide oligopolios

Después de que la diputada Lilia 
Lemoine y el propio presidente
Javier Milei hablaran de las in
tenciones de Telecom de com
prar Telefónica, el Ente Nacional 
de Comunicaciones (Enacom) 
recordó en un comunicado que 
el marco regulatorio impide la 
conformación de oligopolios, lo 
que resultaría de darse aquella 
operación.

“Ante versiones de público 
conocimiento en relación con la 
venta de la operación argentina 
del Grupo Telefónica, el Enacom 
informa que el marco regulato
rio vigente establece un sistema 
de control sobre las transferen
cias, cesiones y adquisiciones de 
las licenciatarias de los servicios 
de TIC”, informó, y agregó que 
esos controles permiten garan
tizar el derecho de elección de los 
usuarios, la libre competencia, la 
asequibilidad y la accesibilidad 
de los mencionados. Además se 
trata de “herramientas y recur
sos fundamentales para garan
tizar el derecho a la comunica
ción, la información y la libertad 
de expresión”.

En cuanto al proceso de auto
rización de venta, el ente oficial 
dijo que no solo interviene el 
Enacom sino la Comisión Na
cional de Defensa de la Compe
tencia (CNCD), y este ecosistema 
es “salvaguarda de la transparen
cia del proceso, la garantía de los 
derechos y los principios de libre 
competencia con el fin de evitar 
posiciones oligopólicas”.

Versiones
Hace unas semanas, y después 

de que asumiera Marc Murtra, el 
nuevo CEO global de la compa
ñía, se conoció que la venta de 
la filial argentina de Telefónica 
se había reactivado con varios 
candidatos en danza, como el 
grupo mexicano América Mó
vil, del millonario Carlos Slim; 
la francesa Iliad; Liberty Media, 
que podría ir asociado con Milli- 
com (empresa dueña de la mar
ca Tigo); el grupo Werthein, y el 
Grupo Clarín.

En el caso de Slim o Clarín, las 
operaciones estarían sujetas a la 
aprobación por parte de las au
toridades, ya que ambos grupos 
compiten en forma directa con 
Movistar, la marca de telefonía 
celular de Telefónica, a través de 
Personal (Clarín) y Claro (Amé
rica Móvil).

Eventualmente, las autorida
des les podrían exigir a los com
pradores que se desprendan 
del negocio de Movistar para 
evitar que este mercado se re
duzca de tres a dos jugadores. • 
María Julieta Rumi
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D
entro de un mes (el 23 de 
marzo) vencerá la morato
ria provisional vigente des
de 2023 y que seguramente será la 

última, al menos durante el gobier
no de Javier Milei. No solo anticipó 
su decisión de no prorrogarla, sino 
también de reemplazarla por una 
futura reforma integral del sistema 
jubilatorio, aún sin fecha y poco 
probable en un año de elecciones 
legislativas.

De hecho, el texto original de la 
Ley Bases preveía la eliminación de 
este plan de pago en cuotas de apor
tes no realizados que se descuentan 
del haber mínimo y sustituirlo por 
una prestación proporcional para 
quienes llegaran a la edad de retiro 
sin haber aportado 30 años. Pero 
en 2024 ese capítulo fue elimina
do por el Senado y quedó excluido 
de la ley.

Con el próximo fin de la actual 
moratoria se habrá cerrado un 
ciclo de 20 años en que estos regí
menes pasaron a ser la regla y no 
la excepción en el fragmentado y 
deficitario Sistema Integrado Pro
visional Argentino (SIPA).

Según datos oficiales procesados 
por el letal, instituto de estudios de 
la Fundación Mediterránea, de un 
total de 9,2 millones de jubilados y 
pensionados, casi 4,3 millones ob
tuvieron la prestación por morato
rias y, dentro de ellos, 952.000 un 
doble beneficio (jubilación y pen
sión). Solo en 2024las jubilaciones 
por moratorias representaron 73% 
de esos beneficios, con un costo fis
cal equivalente a 1,8% del PBI (30% 
del gasto provisional total). En 
2023 las proporciones habían sido 
de 81% y 7,3% del PBI. El recorte de 
2024 es atribuido a la licuación de 
haberes en el primer semestre de
bido a la inflación y a la demora en 
indexarlos por IPC.

Para quienes no trabajaron o re
gistran pocos aportes, en adelante 
se mantendrá la PUAM (Pensión 
Universal para el Adulto Mayor), 
creada en 2016 por el gobierno de 
Mauricio Macri. Equivale al 80% 
del haber mínimo (con bono), uni
fica en mayores de 65 años la edad 
requerida (mujeres y hombres) pa
ra obtenerlay excluye la doble pres
tación (jubilación y pensión) para 
cada cónyuge, que debe optar por 
una de ellas. Si bien fue un avance 
para ampliar la cobertura provi
sional y racionalizar el gasto, esa 
ley tiene como objeciones no haber 
derogado las normas que permiten 
nuevas moratorias y equipararan a 
los que nunca aportaron con quie
nes lo hicieron menos de 30 años.

Las décadas con crisis económi
cas, alta inflación y crecimiento 
del empleo en negro hicieron que, 
a fuerza de parches, el sistema de 
reparto se fuera distorsionando y 
tornando más inequitativoy costo
so. A esto se suma la proliferación 
de regímenes especiales: el leral 
contabiliza nada menos que 282, 
entro nacionales, provinciales y 
municipales; cajas no transferidas 
a la Anses; específicas para Fuerzas

CUENTAS PENDIENTESLa reforma más compleja y políticamente incorrecta
Néstor O. Scibona

-PARALANACION-

Armadas y de seguridad; comple
mentarias para profesionales, etc.

Aunque la necesidad de una re
forma provisional “que le aporte 
sostenibilidad al sistema y respete 
a los que aportaron” (sic) fue inclui
da en el Pacto de Mayo, para Milei 
se transformó en un tema sensible 
a medida que se acercan las elec
ciones legislativas. Así lo demues
tra la dureza verbal que utilizó hace 
un par de semanas para eyectar del 
cargo al titular de la Anses, Maria
no de los Heros, por señalar en una 
entrevista periodística que sería 
impulsada antes de fin de año. “Si 
yo pasé toda mi campaña hablan
do de la secuencialidad de las refor
mas, ¿cómo a un funcionario se le 
va a ocurrir modificar mi agenda? 
Es una falta de respeto”, afirmó.

Ajuicio del Presidente, una refor
ma previsional no se puede poner 
en marcha sin una reforma laboral 
que reduzca el empleo informal de 
casi 40% ni corregir los desequili
brios en el sistema que dejó el kir
chnerismo.

El huevo o la gallina
Esta secuencia de reformas es

tructurales reabrió otro debate que 
lleva años y se asemeja al dilema 
del huevo o la gallina. Si primero 
la economía debe crecer sostenida
mente y generar más empleos for
males a través de una reforma labo
ral, o si antes debe reestructurarse 
el sistema previsional, que, además 
de su fuerte impacto sobre el gasto 
público, debe financiarse con par
te de la recaudación de impuestos 
nacionales coparticipables y/o 
aportes del Tesoro. En los últimos 
cinco años, el financiamiento con 
impuestos osciló entre 31% y 38% 
del gasto en prestaciones, para ba
jar a 24% en 2024, principalmente 

por licuación de haberes.
Sin ir más lejos, en 2022 el eco

nomista Osvaldo Giordano -uno 
de los mayores especialistas en el 
tema- sostuvo en el libro Una va
cuna contra la decadencia (en coau
toría con sus colegas Jorge Colina y 
Carlos Seggiaro) que “el encadena
miento de causalidades es inverso: 
es necesario mejorar la sostenibi
lidad financiera del sistema para 
tener una macroeconomía más 
sana y, con ella, la capacidad para 
acelerar la creación de empleos de 
mayor calidad”.

Vale recordar que Giordano -ex
ministro de Finanzas de Córdoba 
y actual director del leral- fue re
movido arbitrariamente por Milei 
hace un año como titular de la An
ses; no por su breve gestión, sino 
porque su esposa y diputada cor
dobesa había votado en contra de 
algunos capítulos de la Ley Bases.

Ese libro advierte que las actua
les técnicas demográficas mues
tran que en las próximas décadas 
se acentuará la tendencia al enve
jecimiento de la población y que 
aferrarse al inmovilismo -con nor
mas “intocables”- agravará el peso 
de jubilaciones y pensiones en los 
presupuestos públicos. También 
cuestiona las moratorias masivas 
desde 2005, que llevaron a los go
biernos de distintos signos a recu
rrir a la misma receta de ajustar 
haberes por debajo de la inflación 
manipulando la movilidad previ
sional. “Es la consecuencia de no 
haber actuado con previsión antes 
y hacerlo con hipocresía después”, 
enfatiza. En la actualidad, el SIPA 
registra más del doble de beneficia
rios por estas leyes (4,3 millones de 
personas) que por el régimen gene
ral (casi 2 millones).

La jubilación mínima (sin bono) 

en la Argentina, medida en dólares, 
equivalía en diciembre de 2024 a 
US$258 (al tipo de cambio oficial) 
y US$228 (al blue), cifras simila
res a las de Chile (US$236) y Brasil 
(US$260). Y el poder adquisitivo del 
bono fijo de $70.000 para los míni
mos cayó 33% en términos reales 
entre marzo de 2024 y el mes ac
tual.

Un debate ultrapolitizado
Todos estos factores socioeconó

micos e institucionales revelan la 
complejidad que supone diseñar 
una reforma de fondo del sistema 
previsional, que debe ser sancio
nada por el Congreso para aportar 
previsibilidad.

A esto se agrega que gran parte 
de la clase política prefiere man
tenerse en la zona de confort de 
las propuestas “políticamente co
rrectas” y, en épocas de eleccio
nes, considera al universo de casi 
10 millones de jubilados y pensio
nados como un “mercado” de vo
tantes al que hay que seducir. De 
ahí que abunden las promesas de 
ampliar “derechos adquiridos” sin 
calcular y proyectar sus costos ni 
hacerse cargo de las consecuencias 
macroeconómicas (alta inflación) 
que terminan perjudicando a quie
nes dicen beneficiar.

El caso más extremo es el del 
kirchnerismo, que, además de es
tatizar en 2008 los aportes priva
dos a las AFJP, mantuvo hasta ese 
año (aun con superávits fiscales) la 
inmovilidad de haberes previsio- 
nales aplicada en 2002, que generó 
cientos de miles de juicios perdidos 
por el Estado y que en su mayoría 
fueron pagados con los ingresos 
del blanqueo de 2016 dispuesto 
por Macri.

Sin inmutarse, Cristina Kirchner 

obtuvo su jubilación de privilegio 
junto con la pensión por la muerte 
de su esposo y llegó a cobrar el equi
valente a US$15.000 mensuales ne
tos (en dólares MEP), hasta que en 
noviembre de 2024la Anses cance
ló su pensión tras su condena por 
corrupción en la causa Vialidad.

La crónica cuenta pendiente 
con los jubilados seguramente se
rá motivo de debate como en cada 
año electoral; pero esta vez con la 
gran diferencia de un gobierno en 
ejercicio que predica y aplica una 
política de superávit o equilibrio 
fiscal. No habría que descartar 
que, en el mensaje del próximo sá
bado en el Congreso, Milei incluya 
el tema de la reforma previsional, 
cuyo primer paso es el fin de las 
moratorias masivas. Pero tampo
co alguna medida de transición, ya 
que la PUAM sube de hecho de 60 a 
65 años la edad de las mujeres para 
obtenerla.

En este contexto, los legislado
res deberían interiorizarse sobre 
datos del deterioro estructural del 
sistema, que muchos parecen ig
norar. Por ejemplo, que sobre un 
total de 21 millones de trabajado
res ocupados algo más de un tercio 
(7,7 millones) son informales y no 
aportan. En cambio, hay 2 millones 
de independientes inscriptos como 
monotributistas cuyo aporte pro
medio al SIPA en la categoría A (la 
más baja y numerosa) es de $9780 
mensuales, pero se necesitarían 35 
solo para cubrir una jubilación mí
nima. Además, la proporción entre 
aportantes en relación de depen
dencia y beneficiarios, que hace 20 
años se ubicaba en 1,8 por jubilado 
o pensionado, se redujo a 1,3/1,2 en 
la última década.

Consultado por la nación sobre 
reformas a futuro, Giordano pro
pone una regla (denominada téc
nicamente “sistema de cuentas 
nocionales”) según la cual, en base 
a los aportes realizados por un tra
bajador activo y su expectativa de 
vida, se simula una cuenta de ca
pitalización individual, aunque el 
sistema no capitaliza porque es de 
reparto. Si llegado a determinada 
edad (por ejemplo, 65 años) el ha
ber resulta muy bajo -por mucho 
tiempo de inactividad, informa
lidad o salarios bajos), opera un 
complemento que sería la PUAM. 
Bajo esta lógica, el empleado deci
de cuándo retirarsey mientras más 
demore, más alto será su haber. Pe
ro la ley no fija una edad de retiro ni 
un mínimo de años de servicio, lo 
cual evita la exigencia de jubilación 
por su empleador.

Otra idea, para reducir la elevada 
informalidad laboral en las pymes, 
es establecer un mínimo no impo
nible por empresa para determinar 
las contribuciones patronales. Se
ría la manera de focalizar el esfuer
zo fiscal donde está el problema 
(las micro y pequeñas empresas), 
un segmento donde actualmente 
la informalidad es masiva, con lo 
cual es bajo el costo fiscal y alto el 
incentivo a formalizar. •Las fintechs quieren sumarse a la competencia de monedas

finanzas. Le pidieron al BCRA que se creen CVU en dólar es para que los usuarios de billeteras puedan pagar sus compras en divisas
Está por arrancar la competencia de 
monedas dentro de la Argentinay las 
billeteras digitales no quieren que
darse afuera. Así como los clientes 
tendrán la posibilidad de pagar en 
dólares con la tarjeta de débito en los 
comercios que acepten este medio de 
pago, en el sectorfintech buscan que 
se puedan crear cuentas de pago en 
dólares para así integrarse al ecosis
tema financiero que se viene.

Una de las ideas que el sector le 
acercó al Banco Central es la posibi
lidad de que la clave virtual uniforme 
(CVU) también pueda constituirse en 

dólares. Elobjetivoesquefuncionede 
la misma manera que hoy lo hace la 
CVU en pesos e iguale a la clave ban- 
caria uniforme (CBU) de las cuentas 
en dólares de los bancos. Hoy, aunque 
muchas billeteras digitales permiten 
comprar dólares MEP, los billetes 
quedan resguardados en una cuenta 
comitente y la única manera de usar 
el dinero es enviándolo a un banco.

“Creemos que para que el bimo- 
netarismo funcione sería impor
tante que se puedan crear cuentas 
de pago en dólares en las billeteras 
digitales. Es algo que nosotros ha

blamos con el Banco Central y se 
está estudiando el tema. Tienen 
dudas sobre cómo implementarlo, 
pero confiamos en que se va a llegar 
a una buena solución lo antes posi- 
bley que está dentro de las priorida
des”, dijeron en una billetera digital 
que prefirió no ser nombrada.

En el Banco Central se muestran 
cautos. Aunque admiten que está 
en agenda y que es una propuesta 
en la que se empezó a trabajar a co
mienzos del año pasado, no esperan 
que haya novedades regulatorias al 
momento.

Este viernes empieza a funcionar 
el pago en dólares con tarjeta de dé
bito en locales comerciales, junto 
con el débito inmediato programa
do, una herramienta que permitirá 
cuotificar los consumos. Antes del 
Io de abril se tendrán que incorpo
rar los pagos con tarjeta de débito, 
tanto en pesos como en dólares, al 
QR interoperable.

“Está en la agenda del sector fin
tech la emisión de regulaciones que 
permitan las CVU en dólares, como 
también la acreditación de remu
neraciones. Entendemos que las 

autoridades lo analizan dentro del 
plan de salida del cepo cambiario”, 
confiaron en el sector.

Sin embargo, este problema no se 
presenta en todas las billeteras digi
tales. Muchas de ellas tienen detrás 
el respaldo de un banco y pueden 
crear otras soluciones. Fue el caso 
de Naranja X, del Grupo Financie
ro Galicia, que ya anunció que los 
titulares de la tarjeta de débito Visa 
Naranja X podrán pagar sus com
pras en dólares en los comercios 
de la Argentina que acepten esta 
modalidad. • Melisa Reinhold
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Inmuebles
Hiqiuiei uneuuu

Alquiler Temporario

Departamentos
Venta

Deptos • Venta

Caballito
| 1 dormitorio
Av Rivadavia 5200
2 ambs. 42 m2 - Piso Alto Lumin 
Apto Prof, Impecable, MBueno! 
Escuch of. u$s68mil H53207903

Deptos • Venta

Centro
| 1 dormitorio ~
Perón 1100
2 ambs Dto Vta Zona 9 de Julio 
Obelisco - M Lumm - MBueno.
Oport! U$s46.00011-5320-7903

Empleadas Premium GS!
1136605316 Selectora Belgrano

Convocatorias

ServiciosTerapias Alternativas

firmar el acta.3) Consideración 
y en su caso aprobación de las 
razones que motivaron un re
traso en la realización de la 
Asamblea.4) Examen y aproba
ción, en su caso, de la memoria 
y los estados contables corres- 
pondientes al ejercicio econó
mico finalizado el 30 de junio 
de 2024.5) Tratamiento del re
sultado del Ejercicio finalizado 
el 30 de junio de 2024.6) Elec
ción del Presidente de la Super- 
liga y demás miembros de Me
sa Directiva: Secretario, Teso
rero y Protesorero (Art. 30 del 
Estatuto Social), con plazo de 
mandato hasta el mes de octu
bre de 2028.7) Consideración y 
en su caso aprobación de lo ac
tuado por la Comisión Electoral 
y Comisión de Apelación Elec
toral en su caso.8) Conferir au
torización suficiente a los abo-

Shiatsu 11-2691-84214 

Empleos
Ofrecido gados Candelaria Moirano y/o

. Andrés Martin Patón Urich, y/o
Marcelo De Lúea y/o RodrigoPedidoPersonalDoméstico Gastón Oliva y/o quienes cual
quiera de ellos dos designen, 
para que en forma individual e 
indistinta, realicen todos los 
trámites y gestiones necesarias 
ante la Inspección General de

X/ Justicia a fin de obtener la apro-
bación e inscripción de las deci- 

| siones tomadas en la presente
reunión de Asamblea.Nota 1:

1 Toda la documentación relati-
Ofrecido

EdictosJudiciales Edictos Judiciales Edictos Judiciales

Departamentos
Alquiler Ofrecido ConvocatoriasGBANorte
Deptos • Alquiler

Vicente López
| 1 dormitorio
Av. Libertador 100 y G.Paz
Edif Al rio. 2 amb con cochera y 
baúl u$sl800 Dño 114447.7487Casas

Alquiler Temporada

San Vicente/Ruta 6 Km 75 
Alquilo casas de campo, de 12 y 
3 dormitorios. Casa principal 
hasta 8 personas. Con quincho 
y parrilla en casa principal y pa
rrilla en las otras. Todas ellas 
rodeadas de pura naturaleza 
en campo de 100 hectáreas. 
Contacto: www.casasdecampo 
elmayoraLcom.ar Gustavo: 
114938-0487 / gustavobsas5@ 
hotmaiLcom

Convocatoria
A ASAMBLEA GENERAL OR
DINARIAS! Sr.Presidente de la 
SUPERLIGA PROFESIONAL 
DEL FÚTBOL ARGENTINO 
ASOCIACIÓN CIVIL (la "Super- 
liga"), de conformidad con las 
disposiciones estatutarias y en 
ejercicio de las facultades que 
le otorgan los estatutos de la 
Superliga convoca (en los tér
minos del art. 21.2 del Estatuto) 
a Asamblea General Ordinaria 
para el día 26 de marzo de 2025 
a las 1230 hs en primera convo
catoria y a las 13.hs en segunda 
convocatoria -en Olga Cossetti- 
ni 771, Ciudad Autónoma de 
Buenos Aires, a fin de conside
rar el siguiente:ORDEN DEL 
DÍA1) Declaración de que la 
Asamblea ha sido convocada y 
está compuesta en conformi
dad con los Estatutos de la Su
perliga y aprobación del orden 
del día;2) Designación de dos 
Asambleístas para aprobar y

va a cada uno de los puntos del 
Orden del Día a considerar en 
la Asamblea General Ordinaria 
se encuentra a disposición de 
los Asociados en la Sede Social 
de la Superliga (Olga Cossettini 
771,4to piso. Ciudad Autónoma 
de Buenos Aires).Nota 2De 
conformidad con el art. 20.2 del 
Estatuto, los Clubes Asociados 
deberán ser representados por 
su Presidente o Vicepresiden- 
tes.Ciudad Autónoma de Bue
nos Aires,24 de febrero de 2025.

Convocatoria
SINDICATO OBREROS Y EM
PLEADOS DE ESTACIONES DE 
SERVICIO Y GNC, GARAGES, 
PLAYAS DE ESTACIONA
MIENTO YLAVADEROSDE 
AUTOS DE CAPITAL FEDE
RAL Y PROVINCIA DE BUE
NOS AIRES (SOESGYPE). Per
sonería Gremial 493. Amplian
do la convocatoria a Asamblea 
General Extraordinaria fijada 
para el día 09-03-2025 a las 
llhs, publicada con fecha 19 de 
Febrero de 2025, se hace saber 
que se incorpora como punto g) 
del orden del día, el siguiente: 
Aprobación de la modificación 
del articulo 1 del Estatuto, para 
incorporar el cambio del domi
cilio legal del SOESGYPE, con
forme lo resuelto por la Comi
sión Directiva y aprobado por 
Providencia de la Dirección Na
cional de Asociaciones Sindica
les. Sergio Cantero, Secretario 
de Actas; Carlos Alberto Acu
ña, Secretario General.

Mercaderías
Venta
CompraAlhajas, Arte y Antigüedades
Compra

Libros Antig Grabados Fotos 
Cuadros Libros Arte 4823-0247

Muebles
Compra

Muebles
AKROPOLIS ANTIGÜEDADES 
Compra todo / estilo y moderno 
11-6889-0224 " 4958-4582

LLAMADO A .
LICITACION PUBLICA
Consorcio Público Metropolitano 
para la Gestión Integral de 
Residuos Sólidos Urbanos 
(GIRSU). TUCUMAN.-

OBJETO: Llamado a Licitación Pública para la OPERACIÓN DE LA 
PLANTA DE TRANSFERENCIA DE SAN FELIPE, LA PROVISIÓN DEL 
SERVICIO DE TRANSPORTE DE RESIDUOS SÓUDOS URBANOS 
(R.S.U.) DESDE LA PLANTA DE SAN FEUPE A LA PLANTA DE 
OVERO POZO Y LA DISPOSICIÓN FINAL DE LOS R.S.U. POR EL 
SISTEMA DE RELLENO SANITARIO PARA LA OPERACIÓN DE LA 
PLANTA DE DISPOSICIÓN FINAL.
NÚMERO DE LICITACIÓN PÚBLICA: N° 01/2025.
LUGAR FECHA Y HORARIO PARA LA COMPRA Y ENTREGA 
DE PLIEGO: oficina administrativa del Consorcio (Italia n° 2800, 
San Miguel deTucumán, desde el 25/02/2025 de 9 a 13 hs.).
VALOR DEL PLIEGO: Los Oferentes interesados podrán comprar 
un PLIEGO de Bases y Condiciones mediante presentación de una 
solicitud por escrito en la dirección indicada y contra el pago de una 
suma no reembolsadle de $20.000.000. (pesos veinte millones).
Esta suma deberá pagarse mediante transferencia bancada 
a la Cuenta del Banco Macro, CBU 2850600130000005773551 
de titularidad del Consorcio CUIT 30-71147633-0 y adjuntar 
el comprobante a la solicitud.
PRESUPUESTO OFICIAL:
$81.000.000.000 (pesos ochenta y un mil millones)
PLAZO DE PRESENTACIÓN DE OFERTAS:
hasta el 7/03/2025 a hs. 10 en la oficina administrativa del 
Consorcio (Italia n° 2800, San Miguel de Tucumán).
DÍA Y HORA DE APERTURA DE LAS OFERTAS:
7/03/2025 a hs. 12, en la oficina administrativa del 
Consorcio (Italia n° 2800, San Miguel de Tucumán). Los 
interesados podrán obtener mayor información en oficina 
administrativa del Consorcio: Italia n° 2800, San Miguel de 
Tucumán, desde el 25/02/2025 de 9 a 13 hs. y por mail: 
jeruizf@yahoo.com.ar

Consorcio Público Metropolitano para la Gestión Integral 
de Residuos Sólidos Urbanos (GIRSU). TUCUMAN.-

Edicto
El Juzgado Nacional de Primera 
Instancia en lo Civil y Comer
cial Federal NQ5, a cargo del Dr. 
Patricio Maraniello, Secretaria 
N®9 a mi cargo, sito en Libertad 
731 piso 109 de Capital Federal 
hace saber que Natalia MUSO- 
RINA DNIN9 96.348.555 de na
cionalidad Rusa y de ocupación 
Ama de casa, ha iniciado los 
trámites tendientes a la obten
ción de la Ciudadanía Argenti
na. Cualquier persona que tu
viere conocimiento de algún 
acontecimiento  que pudiere 
obstar a dicha concesión, debe
rá hacer saber su oposición fun
dada al Juzgado. Publíquese 
por dos veces. Buenos Aires, 17 
de diciembre de 2024. - N. JA
VIER SALITURI, Secretario.

Edicto
El Juzgado de Primera Instan
cia de Distrito N9 5en lo Civil y 
Comercial de la Cuarta Nomi
nación, ciudad de Rafaela, a 
cargo delDr. Guillermo Adrían 
Vales, Secretaría a cargo de la 
Dra. Agostina Silvestre.con se
de en calle Alvear 226, Segundo 
Piso, de la Ciudad de Rafaela, 
Santa Fe.comunica que en au
tos: "SANCOR CUL si CONCUR
SO PREVENTIVO" (CUIJ:21- 
24209313-2), se ha ordenado la 
publicación del presente edicto 
a efectos deinformar que por 
Resolución N922, Tomo 2025 
del día 14/2/2025, se declaró 
competentey ordenó la apertu
ra del concurso preventivo de 
"SANCOR  COOPERATIVAS 
UNIDASLIMITADA", CUIT 30- 
50167764-3, con domicilio so
cial en calle T eniente General- 
Ricchieri n915, Ciudad de Sún
chales, Departamento Castella
nos, Provincia deSanta Fe, dis-

poniendo la categorización co
mo Gran Concurso categoría 
"A". Dispusouna Sindicatura 
Plural que será sorteada el 
21/2/2025 a las lOhs ante laofici- 
na de Sorteos de Peritos, Marti
lieros y Síndicos de la ciudad de 
Rafaela,y la verificación de cré
ditos (Art 32 LCQ) hasta el día 
29/5/2025, conimpugnaciones u 
oposiciones hasta el día 
01/07/25 (Art 34 LCQ), todo lo 
cualdeberá efectuarse por ante 
la Sindicatura y domicilio que 
se hará conocer poredicto com
plementario, aprobado que sea 
su régimen de coordinación. In
forme individual (Art 35 LCQ): 
10/9/2025; Informe General 
(Art 39 LCQ): 9/12/2025.Rafaela 
18 de Febrero de 2025. AGOSTI- 
N A SILVESTRE ABOGADA - 
SECRETARIA

Poder Judicial de la Ciudad de Buenos Aires 
Consejo de la Magistratura

Otros
Otros
FRAVEGA S ACIEI comunica 
por este medio a sus clientes y 
al público en general que el car
go por gestión de cobranza es
tablecido en las condiciones ge
nerales de otorgamiento de 
créditos será elevado a la suma 
máxima de $ 15.000 (pesos 
quince mil) a partir de los 60 
días de esta publicación y ello 
en relación a todos los créditos 
otorgados hasta el momento, 
ya que este cargo adquiere vi
gencia automática a partir de la 
fecha para los nuevos créditos 
a concederse, ya que ello figura 
en las condiciones de otorga
miento.

COMISIÓN DE SELECCIÓN DE JUECES, JUEZAS E INTEGRANTES DEL MINISTERIO PÚBLICO

Resolución CSEL nro. 1/2025

LLAMADO A CONCURSOS

La Comisión de Selección de Jueces, Juezas e Integrantes del Ministerio 
Público del Consejo de la Magistratura de la Ciudad Autónoma de 
Buenos Aires, llama a concurso público de oposición y antecedentes:

Concurso 75/25: seis (6) cargos de Juez/a de la Cámara de Apelaciones 
del Trabajo de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires.
Integran el jurado en carácter de titulares los Dres. Ana María Conde, Carlos Bonfiglio, Alfredo Guzmán, 
María Julia Correa, y Héctor Maggi. Como primeros suplentes los Dres. Inés Dargenio, Diego Dedeu, 
Alberto Spota, Ménica Sibilla y María Eugenia Capuchetti. Como segundos suplentes los Dres. José Said, 
Lucas Bettendorff, Adrián Carta, Alejandro Bietti, Augusto Alejanderon Carzoglio.

Concurso 76/25: diez (10) cargos de Juez/a de Primera Instancia del 
Trabajo de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires.
Integran el jurado en carácter de titulares los Dres. Fabiana Schafrik, Marcelo Alegre, Fulvio Santarelli, 
Christian Brandoni Nonell, Francisco Cabassi. Como primeros suplentes los Dres. Alberto Tarsitano, 
Carlos Mas Vélez, Adelina Loianno, Patricio Cánepa y Juan Manuel Olmos. Como segundos suplentes los 
Dres. Andrés Gil Domínguez, Martín Icazatti, Luis López Castiñeira, Iván Coleff y Juan Corvalán.

Concurso 77/25: un (1) cargo de Fiscal de Cámara ante la Cámara de 
Apelaciones del Trabajo de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires.
Integran el jurado en carácter de titulares los Dres. Gladys Vidal, Sebastián Toledo, Leandro Vergara, 
Pablo Garcilazo y María Isabel Riganelli. Como primeros suplentes los Dres. Ornar Díaz Solimine, Mónica 
Alejandra García, Pablo Revilla, Osvaldo Pitrau, María Teresa Moya. Como segundos suplentes los Dres. 
Hilda Kogan, Claudio Contreras, Carlos Tambussi, Gabriel Rolleri y Milagros Paz Cetrangolo.

Concurso 78/25: dos (2) cargos de Fiscal ante los Juzgados de Primera 
Instancia del Trabajo de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires.
Integran el jurado en carácter de titulares los Dres. Agustín Torres, Juan Pablo Comandita, Marcelo López 
Alfonsín, Marcela Monti, Martín López Zabaleta. Como primeros suplentes los Dres. Antonio María 
Hernández, Ezequiel Cassagne, Juan Manuel Alvarez Echagüe, Alberto Nanzer y Fabricio Lanzillota. 
Como segundos suplentes los Dres. Alberto Garay, Juan Manuel Arretíno, Marisa Aizemberg, Fernando 
Graneros y Gustavo Bobbio.

Concurso 79/25: un (1) cargo de Asesor de Cámara ante la Cámara de 
Apelaciones del Trabajo de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires.
Integran el jurado en carácter de titulares los Dres. Juan Carlos Cassagne, Guillermo Borda, Abel Marino 
Hernán Sgambellure y Laura Perugini. Como primeros suplentes los Dres. Pedro Aberastury, Mauro 
Vazón, Santiago García Mira, Adrián Grassi y Francisco Castex. Como segundos suplentes los Dres. 
Gustavo Zunino, Claudia Deni, Gustavo Ferreyra, Angeles Baliero de Burundarena y Juan Bautista 
Mahiques.

Concurso 80/25: un (1) cargo de Asesor Tutelar ante los Juzgados de 
Primera Instancia del Trabajo de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires.
Integran el jurado en carácter de titulares los Dres. Liliana Heiland, Jorge Barbagelata, Juan Pablo Mas 
Vélez, Laura Bonhote, Juan Martín Vezzulla. Como primeros suplentes los Dres. Ernesto Lóffler, Pedro 
Caminos, Carlos Calvo Costa, Alfredo Rocco, Pablo Yadarola. Como segundos suplentes los Dres. Pablo 
Gallegos Fedriani, Hernán Lombardía, Marcela De Langhe, Rodrigo Dellutri y Ariel Lijo.

Para los cargos de juez, fiscal y asesor de primera instancia los/as postulantes al cargo deben ser 
argentinos/as, tener veinticinco (25) años de edad como mínimo, ser abogados/as con cuatro (4) años de 
graduados, tener especial versación jurídica en la materia, haber nacido en la Ciudad Autónoma de 
Buenos Aires o acreditar una residencia inmediata no inferior a tres (3) años, y cumplimentar los demás 
requisitos exigidos en la reglamentación. La residencia comprende indistintamente el lugar de la sede 
familiar o del asiento principal de su actividad profesional o académica.

Para los cargos de juez, fiscal y asesor de Cámara los/as postulantes al cargo deben ser argentinos/as, 
tener treinta (30) años de edad como mínimo, ser abogados/as con seis (6) años de graduación, tener 
especial versación jurídica en la materia, haber nacido en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires o 
acreditar una residencia inmediata no inferior a tres (3) años, y cumplimentar los demás requisitos 
exigidos en la reglamentación. La residencia comprende indistintamente el lugar de la sede familiar o del 
asiento principal de su actividad profesional o académica

La inscripción se abre por el término de diez (10) días hábiles administrativos. Comienza el 25 de febrero 
de 2025 y finaliza el 12 de marzo de 2025. El formulario de inscripción debe completarse Online vía web 
en https://concursos.jusbaires.gob.ar/ y presentarse impreso, conjuntamente con la solicitud de 
inscripción, informe del Registro Nacional de Reincidencia y Estadística Criminal, expedido dentro de los 
treinta (30) días de la presentación y los originales detallados en el art. 20 del reglamento de concursos 
(Res. CM nro. 23/2015) de lunes a viernes de 11 a 16, ante la mesa de entradas de la Secretaría de la 
Comisión de Selección, Pte. Julio A. Roca 530, primer piso. Ciudad Autónoma de Buenos Aires
Se dará estricto cumplimiento a lo dispuesto por el art. 14 del Reglamento de Concursos.

Se hace saber que de producirse nuevas vacantes de la misma materia y grado durante el desarrollo del 
concurso y hasta que se produzca la discusión del orden de mérito provisorio por el Plenario, se deberán 
incorporar automáticamente todos aquellos cargos que queden vacantes durante el trámite del 
expediente, sin que sea necesario efectuar nuevas convocatorias.

Luis Duacastella Arbizu Isabella Karina Leguizamón Martin Converset

http://www.lanacion.com.ar
http://www.casasdecampo
mailto:jeruizf@yahoo.com.ar
https://concursos.jusbaires.gob.ar/
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Solidarios

Barbijos, alimentos
La Casa de Rio Negro en Bue
nos Aires recibe cremas hidra
tantes y protectoras, barbijos. 
guantes, calzado y ropa de tra- 

ajo para los brigadistas. Tam
bién alimentos no perecederos 
y elementos para el hogar desti
nados a las familias afectadas. 
Las donaciones se reciben en 
Tucumán 1916, CABA. Ls. a Vs. 
de 8 a 14 hs. Más información 
en IG y FB: @casaderionegro

Trabajo Voluntario
Pedido

FUNDACION
LA NACION

PARA PUBLICAR
0116090 5555Organizaciones sin fines de lucro

Recontrucción hogares 
Para ayudar a la reconstruc
ción de las viviendas de las fa
milias afectadas por los incen
dios en Epuyény El Bolsón, la 
Asociación de Amigos de la Pa
tagonia recibe donaciones en 
su cuenta bancaria: alias: ami- 
gos.patagonia de banco Galicia 
y en el botón Donar de la app de 
MP. Esta asociación de San 
Martín de los Andes, Neuquén, 
promueve iniciativas relaciona
das a la educación ambiental y 
a la protección de los recursos 
naturales. Para más informa
ción: info@a apatagonia.org.ar, 
sitio: aapatagonia.org.ar, IG o 
FB: @amigosdelapatagonia

Taller música y guitarra 
Convocan a profesores volunta
rios de música y de guitarra pa
ra los talleres gratuitos que el 
grupo T.EA.M.H0 brinda a chi
cos que se encuentran en hospi
tales pediátricos de la ciudad 
de Buenos Aires y a sus fami
lias, también a los que se en
cuentran con internación do
miciliaria. Es una la posibilidad 
de iniciarlos en su formación 
artística profesional. Si querés 
más información escribí a: 
profesoresnadonales@ 
gmail.com. Conócelos en IG: 
@t.e.a.m.ho; en FB: 
@teamho.teamho

Niñez y adolescencia
Pedido

Catástrofes
negocios

Pedido

Damnificados incendios 
Cáritas Argentina acompaña a 
las familias afectadas por las 
por los incendios en diferentes 
zonas de la Patagonia. Podés 
sumar tu donación en www.ca 
ritas.org.ar/emer gencia. Más 
información: WhatsApp: 11- 
2817-2726,  Ls. a Vs. 9 a 17 hs, 
mail: donaciones@caritas.org. 
ar; IG: @caritasargentina

SÁBADOS
CON TU DIARIO
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Nunca dejemos de movernos.

Mochilas, útiles escolares 
Para que los chicos empiecen 
las clases con todo lo que nece
sitan, Fundación Sí recibe: de
lantales, mochilas, cartuche
ras, cuadernos, carpetas, lápi
ces y otros art. de librería nue
vos o usados en buen estado. 
Esta organización busca fo- 
mentarla inclusión social y la 
participación comunitaria a 
través de diferentes proyectos 
en varios lugares del país. Du
rante todo febrero y marzo, po
dés llevar tu donación a A Ca
rranza 1962, CABA Ls. a Ss. de 
10 a 19 hs. Más información en 
IG y FB: @sifundacion

Útiles escolares
Para el inicio lectivo de los 85 
chicos de nivel primario y los 
40 de nivel secundario que con
curren a los espacios educati
vos que ofrece Casa de Galilea, 
necesitan: hojas, carpetas, lapi
ceras: lápices negros y de colo
res, fibras y cuadernos de hoja 
rayada (preferible tapa dura). 
Este Centro de Desarrollo Hu
mano y Familiar en Beccar, 
Buenos Aires, trabaja para el 
desarrollo de las familias de ba
jos recursos a través de diferen
tes servicios educativos, de sa
lud, artísticosy recreativos. Pa
ra ayudar: 11-4166-5976, Cono- 
celos en: casadegalilea.org.ar; 
redes sociales: @casadegalilea

Educación
Pedido

Bastón, libros braille
Para Dahiana, una alumna cie
ga que concurre al 6to. años del 
Colegio Secundario de Liberta
dor, necesitan un bastón blan
co de 1,40 mts. de alto, libros en 
braille de las distintas  asignatu
ras, de novelas, cuentos y leyen
das. También una computado
ra que pueda adaptarse a sus 
necesidades para facilitar sus 
estudios. Está escuela en Pue
blo Libertador, Esquina, Co
rrientes recibe alumnos de dis- 
titnos parajes y zonas rurales. 
Si podés ayudar, comunícate 
con Rita, la mamá de Dahiana, 
al cel. 3777 73-1604; mail: 
mchiconi02@gmail.com

Ayuda Asistencial
Pedido

Heladera, mobiliario
Para el ayudar a una de las fam- 
lias que acompaña Redes Insti
tucionales Solidarias necesitan: 
heladera en buen estado, mesa, 
sillas y demás mobiliario. Esta 
asociación de I. Casanova, Bue
nos Aires, ayuda a comedores 
comunitarios, brinda progra
mas de capacitación, desarro
llo y contención psicológica a 
través de asistencia directa o 
talleres en instituciones de La 
Matanza. Para ayudar comuní
cate con Gloria, cel: 11-3890- 
2136, mail: gloduartepsiq@ 
gmail.com

Útiles escolares
Para el inicio de clases de los 
más de 200 chicos que acompa
ña el Comedor Las Volunta
rias de María en el Barrio Tru- 
jui, San Miguel. Páa. de Buenos 
Aires, necesitan: cuadernos, lá
pices, carpetas, hojas, cartuche
ras y mochilas entre otros úti
les escolares. Este comedor 
además de alimentos ofrece ta
lleres de capacitación en ofi
cios. Si podes colaborar comu
nícate con Susana al cel.: 11- 
3637-8713; o por vía mail: 
comedorlasvoluntariasdema 
ria@hotmail.com

Para publicar llamar a 

4318-8888 
5199-4780 
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Comunidades
Pedido

Kits escolares
Para los 660 chicos de las fami
lias que participan en sus dife
rentes programas Fundación 
Nordelta te invita a sumarte a 
su campaña Vuelta al Aula do
nando un kit escolar. Esta orga
nización implementa diferen
tes programas para mejorar la 
calidad de vida de las familias 
de los barrios del Nuevo Delta, 
Buenos Ares. Para más infor
mación, ingresá en IG o FB: 
@fundacion.nordelta O en su 
web: fundacionnordelta.org

ln movilidad
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Encontré en lanacion.com el mejor contenido sobre 
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LA NACION | LUNES 24 DE FEBRERO DE 2025 ECONOMÍA I 21Una ONG pidió que se revoque el fallo por la expropiación de YPF 
juicio. La presentación motivó que la jueza Preska les pida opinión a las partes: responderían mañana
María Julieta Rumi
LA NACION

La ONG Republican Action for Ar
gentina (RAFA) se presentó la se
mana pasada en el juzgado de Lo- 
retta Preska de la Corte del Distrito 
Sur de Nueva York para pedir que 
se revoque el fallo en contra de la 
Argentina por US$16.100 millones 
en el juicio por la expropiación de 
YPF, y logró que la jueza emitiera 
una orden de vista a las partes in
volucradas en el juicio. Las partes 
deberían dar mañana su opinión.

“Las partes, incluyendo el Esta
do argentino e YPF, tienen hasta 
mañana para responder, según lo 
ordenado por la jueza Preska. Es 
de suma trascendencia que avalen 
las razones de la presentación  para 
proteger los derechos de todos los 
argentinos”, dij o a la nación Feman
do Irazú, representante de la ONG.

Según el abogado, la sentencia 
es “un fraude procesal que consu
ma un fraude internacional en un 
esquema criminal por el cual se 
llevan el fruto de una corrupción 
gubernamental que ha afectado 
a YPF y a todos los argentinos”. 
Irazú se presentó en el juzgado 
de Preska con información y do
cumentos sobre la supuesta com
pra fraudulenta, en 2008, del 25% 
de las acciones de YPF por parte 
del Grupo Petersen, de la familia 
Eskenazi, en connivencia con el 
matrimonio Kirchner.

De acuerdo con el letrado, no so
lo están afectados los intereses de 
los argentinos, sino también de los 
norteamericanos, porque el fallo 
es un “policy making” terrible que 
abre el sistema judicial estadouni
dense para que corruptos vayan a 
solicitar el fruto de la corrupción”.

Sin embargo, conocida la presen
tación, Sebastián Maril, director de 
Latam Advisors y quien sigue de 
cerca los juicios contra el país en el 
exterior, dijo que el tema Eskenazi 
ya fue parte central de este juicio y 
no formó parte del fallo final por 
falta de pruebas, porque la misma 
jueza consideró que no había argu
mentos para anular el caso.

En el mismo sentido, el presiden
te del Tribunal Fiscal de la Nación, 
Miguel Nathan Licht, dijo que el 
planteo de la ONG es un “remedio 
heroico que tiene la misma chan
ce de progresar que mandando al 
arquero a cabecear en el último 
minuto del partido y ese arquero 
es el Chapulín”. En su cuenta de X, 
agregó: “Ya en United States v. Beg- 
gerly, 524U.S. 38 (1998), la SCOTUS 
consideró que el alivio bajo la regla 
60(b) (6) está disponible solo en ca
sos extraordinariosy que las partes 
deben demostrar que no pudieron 
haber descubierto la evidencia de 
corrupción con anterioridad me
diante una diligencia razonable 
¿Cuál sería el hecho de corrupción 
que le fue omitido al tribunal si di
cen que se basó en una denuncia 
que tiene más de 15 años? Y vamos 
a suponer que con posterioridad a 
la sentencia se hubiera confirmado 
un hecho de corrupción en el país 
demandado. ¿En serio piensan que 
el tribunal americano está obliga
do a tomar nota? ¡Qué poco serio 
todo!”, cerró.

Línea de tiempo
El 16 de abril de 2012, las accio

nes de YPF eran propiedad en un 
57,5% de Repsol, un 25,5% de Pe- 
tersen (una filial constituida en 
España de propiedad de la familia

La jueza Loretta Preska

Eskenazi) y un 17% de otros inver
sores minoritarios, incluido Eton 
Park, con una participación accio
naria del 3%. El 7 de mayo de ese 
año entró en vigor en la Argentina 
la ley de interés público que dejó el 
51% de las acciones de YPF en po
der de Repsol “sujetas a expropia
ción” y bajo “ocupación temporal” 
por el Estado argentino. En julio, 
Petersen se declaró en quiebra en 
España tras haber incumplido en 
mayo con el pago de los préstamos 
que hizo un pool de bancos euro
peos para financiar la compra de 
las acciones de YPF.

En mayo de 2014, se completó la 
expropiación por parte de la Argen
tina del 51% de las acciones de YPF 
en poder de Repsol, luego de pagar
le a la empresa española US$5000 
millones en bonos soberanos.

El 4 de marzo de 2015, el síndi
co de la quiebra de Petersen, exte
nedor de acciones de YPF, vendió 
todos los reclamos relacionados 
con la expropiación a Prospect 
Investments LLC, una subsidiaria 
de Burford Capital LLC, fondo que 
presenta los reclamos en nombre 
de Petersen, según se desprende del 
escrito que presentó la petrolera.

Apenas un mes después, el 8 
de abril, Petersen presentó una 
demanda contra el país e YPF por 
“incumplimiento anticipado de 
contrato, incumplimiento del de
ber implícito de buena fe y trato 
justo, e impedimento promisorio”. 
Y agregó: “Petersen alegó que YPF 
incumplió supuestas obligaciones 
de hacer cumplir las disposiciones 
de la oferta pública de adquisición 
y sanciones sobre las acciones ad
quiridas en violación de dichas 
disposiciones”.

En junio de 2015, Eton Park, otro 
extenedor de acciones de YPF, pre
sentó demandas contra la Argen
tina y la petrolera.

El 31 de mayo de 2023, la jueza 
Loretta Preska culpó al Estado ar
gentino, pero eximió de responsa
bilidades a YPF. El 16 de septiem
bre, después de un proceso en que 
se analizó el monto de la indem
nización, la jueza confirmó que 
la Argentina deberá pagar casi 
US$16.100 millones más intereses.

En febrero de 2024, el Estado 
argentino presentó en la Corte de 
Apelaciones del Segundo Circui
to de Nueva York el primer escrito 
con los argumentos para que los 
jueces de segunda instancia revi
sen la sentencia de Preska.

En septiembre, se presentaron 
los últimos escritos finales de las 
tres partes (los demandantes, YPF 
y el Estado) ante la Corte de Apela
ciones y ahora se está a la espera de 
que la Cámara de Apelaciones de
signe un panel de tres miembros y 
resuelva la fecha de una audiencia 
en la cual se tratará el caso. •

La aplicación de la vacuna antiaftosa supone un negocio de US$100 millones al año senasaAvanza la desregulacion para importar vacunas e incluiría la de la aftosa
ganado. El Gobierno elabora una resolución que apuntará a facilitar el ingreso de material ya verificado y certificado en el exterior
Belkis Martínez
LA NACION

El Gobierno prepara una desre
gulación para la importación de 
vacunas para diversas especies 
animales, incluso la de fiebre af
tosa para la producción ganade
ra. La iniciativa, impulsada por 
el Ministerio de Desregulación y 
Transformación del Estado, enca
bezado por Federico Sturzenegger, 
y el Servicio Nacional de Sanidad y 
Calidad Agroalimentaria (Senasa), 
busca permitir el ingreso directo al 
país de vacunas verificadas y certi
ficadas en el exterior. En el caso de 
la aftosa, por ejemplo, habría una 
aprobación para los países en los 
cuales se usan las mismas cepas 
que en la Argentina.

Fuentes oficiales confirmaron a 
la nación que la medida abarcaría 
“todo tipo de material”, lo que im
pactaría directamente en el esque
ma de control sanitario interno. An
te una consulta, en Biogénesis Bagó 
y Tecnovax [esta última firma fue 
la que el año pasado impulsó que 
se avance en la importación] acla
raron que no se han reunido con 
autoridades por este asunto.

En la Cámara Argentina de Pro
ductos Veterinarios (Caprove) ne
garon tener conocimiento de que 
se incluya la vacuna contra la afto
sa. Sin embargo, aclararon que “se 
están reuniendo con el Senasa por 
este tema”, en alusión a las otras 
vacunas. Dijeron que “la resolu
ción no impacta sobre las vacunas 
antiaftosa, pero alcanza a todas las 
especies”. En la Argentina, Biogéne
sis Bagó y Centro Diagnóstico Vete
rinario (CDV) son los principales 
proveedores de la vacuna contra la 
aftosa. El negocio  es de unos US$100 
millones por año.

Las fuentes oficiales al tanto 
de la medida dijeron a este me
dio que aún están preparando el 
proyecto, pero remarcaron que 
las vacunas contra la fiebre aftosa 
“estarán incluidas” en la medida. 
“Se está trabajando en desregu
lar esos productos”, señaló otra 
fuente oficial. En Tecnovax no hi

cieron comentarios al respecto.
Vale recordar que el Gobierno de 

Javier Milei ya evaluaba desde hace 
meses la importación de estas vacu
nas. En abril del año pasado, en una 
conferencia de prensa, el vocero 
presidencial, Manuel Adomi, con
firmó la apertura de la importación. 
En esa oportunidad mencionó una 
modificación en la normativa para 
que se pueda importar y aplicar en 
la Argentina la vacuna bivalente pa
ra el ganado bovino. Esto, más allá 
del uso de la vacuna tetravalente. En 
rigor, luego el Senasa hizo un cam
bio de normativa y de composición 
en la vacuna para que se pudiera 
avanzar con la importación, algo 
que quería Tecnovax.

“Se tomó la decisión de modificar 
la dosis de la vacuna para ganado 
bovino, para que pase de tetrava
lente a bivalente, un beneficio para 
200.000 productores ganaderos, 
que no van a depender del pedidoEn 2024 hubo una fuerte discusión entre laboratorios nacionales y un importador
de un solo laboratorio, sino de múl
tiples, que les van a ofrecer la vacu- 
nay ahorrar, tener un costo muchí
simo menor”, marcó el portavoz en 
esa oportunidad.

Adorni recordó en esa oportuni
dad que en la Argentina hay cerca de 
54 millones de cabezas de ganado, a 
las que se les aplican dos vacunas a 
cada una por año. “Cuando habla
mos de quitarle peso al productor, 
estamos hablando de un negocio de 
110 millones de dosis por año, una 
cifra significativa”, comentó.

En julio de 2024, Tecnovax ha
bía denunciado ante la Comisión 
Nacional de Defensa de la Compe
tencia a Biogénesis Bagó y Centro 
Diagnóstico Veterinario (CDV) por 
supuesta “cartelización y abuso 
de posición dominante” con la co
mercialización de la vacuna an
tiaftosa. A finales del año pasado, 
CDV reanudó una disputa con ese 

laboratorio por este tema: sin men
cionarlo explícitamente, acusó a 
Tecnovax de aplicar “cuestionables 
maniobras”.

Esta última empresa viene fo
mentando la importación de la 
vacuna desde Brasil y, de hecho, in
gresó dosis al país para su control 
oficial. Si bien CDV no nombró a 
Tecnovax en su comunicado, en la 
empresa indicaron en ese momen
to a la nación que la mención se refe
ría precisamente a esa compañía.

A comienzos de 2024, Tecnovax 
comenzó  a exponer que en la Argen
tina supuestamente la vacuna llega
ba a los productores a precios más 
caros que en la región. Y, en efecto, 
logró la simpatía  oficial, que terminó 
con el anuncio de la modificación de 
una normativa para que se facilitara 
la importación del producto.

La norma
En mayo del año pasado, el Sena

sa modificó una norma para habi
litar la dosis bivalente. A través de 
la resolución 460/2024 estableció 
que hasta el próximo 28 de febrero 
las cepas del virus de la fiebre aftosa 
a utilizar en la formulación de vacu
nas en la Argentina deben contener 
las cepas OI Campos, A24 Cruzei
ro, A Argentina 2001 y C3 Indaial 
en diferentes formulaciones como 
vacunas tetravalentes, trivalentes 
o bivalentes, demostrada su efica
cia y potencia correspondiente, 
incluyéndolas en todas las formu
laciones que contengan cepas del 
serotipo O y A, mencionadas pre
viamente.

En esa línea, señaló que a partir 
del le de marzo de este año queda 
excluida la utilización de la cepa C3 
Indaial en la formulación de vacu
nas antiaftosa, estableciendo así a 
las cepas OI Campos, A24 Cruzeiro 
y A Argentina 2001 del virus como 
las únicas a utilizarse en la formula
ción de vacunas en la Argentina, en 
sus diferentes formulaciones como 
vacunas trivalentes o bivalentes, 
demostrada su eficacia y potencia 
correspondiente, incluyéndolas en 
todas las formulaciones que con
tengan cepas del serotipo O y A. •
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Ciclo lectivo 2025 | desafíos de regresar a las aulas

Con el foco en matemática y 
lengua, hoy comienzan las 
clases en 13 provinciasSerá en los niveles inicial y primario; debuta el Plan Nacional de Alfabetización, que procurará mejorar el aprendizaje en esas dos áreas claves; preocupación de los expertos
Lucila Marín
LA NACION

Solo el 45% de los alumnos termi
nan el nivel primario con los co
nocimientos suficientes de lengua 
y matemática. Uno de cada dos 
chicos argentinos de tercer grado 
no entiende lo que lee, según la úl
tima evaluación internacional de 
la Unesco, ERCE, tomada en 2019. 
El panorama se ahonda, ya que 
apenas 13 de cada 100 estudiantes 
terminan el secundario en tiempo 
y forma. Cuatro de cada 10 no al
canzan el nivel esperado en lengua 
y la estadística asciende a ocho en 
matemática. Además, uno de cada 
cuatro estudiantes tiene al menos 
20 faltas por año en secundaria, 
según el Observatorio de Argen
tinos por la Educación. No hay es
tadísticas sobre ausentismo de los 
estudiantes ni sobre la asistencia de 
docentes y alumnos.

Las evaluaciones nacionales 
mejoraron su frecuencia y se con
solidaron, pero el porcentaje de 
alumnos en los niveles más bajos 
aumentó en casi todas las materias 
y cursos desde 2016. Mientras que el 
de alumnos que alcanza los niveles 
más altos disminuyó en el mismo 
período. Hay provincias en donde 
ni uno de sus estudiantes logró al
canzar el nivel más alto.

Hoy comienza el ciclo lectivo en 13 
distritos: la ciudad de Buenos Aires, 
Chubut, Córdoba, Corrientes, Entre 
Ríos, Formosa, Jujuy, Mendoza, Sal
ta, San Juan, San Luis, Santa Cruz y 
Santa Fe. El resto tiene un calenda
rio diverso. Neuquén regresa al aula 
mañana; Chacoy La Pampa, pasado 
mañana. El 5 de marzo, tras los dos 
feriados por Carnaval, les tocará el 
tumo a las provincias de Buenos Ai
res, Catamarca, La Rioja, Misiones, 
Río Negro, Santiago del Estero, Tie
rra del Fuegoy Tucumán.

El ciclo lectivo comienza hoy con 
un paro nacional de gremios do
centes en reclamo de una mesa de 
negociación para rediscutir el piso 
salarial (ver aparte).

Este año debutará el Plan Nacio
nal de Alfabetización, una de las 
principales políticas impulsadas 
por la Secretaría de Educación de 
la Nación, que encabeza Carlos To- 
rrendelL Y habrá un censo nacional 
docente; el último se hizo en 2014.

“En este año electoral, marcado 
por la crispacióny la fragmentación 
política, con la mitad de la infancia 
y la adolescencia bajo la línea de la 
pobreza, y la docencia subsistiendo

con salarios insuficientes en buena 
parte de las provincias, es indis
pensable calibrar las prioridades”, 
plantea Cecilia Veleda, doctora en 
Sociología de la Educación. Y enu
mera: articular la política educativa 
con la de desarrollo social, salud o 
justicia, para procurar que las chi- 
casy los chicos vayan a la escuela en 
condiciones de aprender; mejorar 
los edificios y la disponibilidad de 
material didáctico básico; asegu
rar un tiempo mínimo y un clima 
de trabajo adecuado en las escue
las; estar a la escucha de los docen
tes, brindarles apoyo y formación 
y plantear objetivos esenciales de 
aprendizaje para los estudiantes.

Veleda resalta la importancia de 
fijar una prioridad, como el Plan de 
Alfabetización. Y remarca la necesi
dad de una articulación intersecto
rial para que la escuela se ocupe de 
enseñar. “Es positivo que se avance 
con el Plan de Alfabetización, pero 
hay que ver cuáles van siendo los re
sultados, porque buena parte de las 
provincias tienen dificultades para 
implementar incluso una política 
tan elemental como esta. Existe un 
desacople entre las expectativas 
sobre todo lo que la escuela debe
ría hacer y las capacidades de los 
ministerios para garantizar las 

condiciones y orientar esas trans
formaciones. El Estado tiene poco 
músculo y solo desde él pueden 
lograrse mejoras progresivas en 
todo el sistema educativo”, analiza 
la coordinadora de Educación en la 
Fundación Argentina Porvenir.

“Panorama complejo”
“Este año, las provincias enfren

tan un panorama complejo. A la 
agenda tradicional de problemas se 
suma el retiro de parte del financia- 
miento nacional, lo que las obliga 
a buscar alternativas para mante
ner y mejorar sus programas. Por 
un lado, está el Gobierno que solo 
parece enfocarse en el primario. 
Por el otro, hay provincias que pro
ponen hacer algo más allá de ese 
nivel, aunque hasta no implemen- 
tarse hay más dudas y críticas que 
certezas. Sobre todo por el temor a 
que, y especialmente la secundaria 
estatal termine cumpliendo más un 
rol de guardado o contención que 
de transmisión de conocimiento”, 
afirma Alejandro Morduchowicz, 
especialista en Planeamiento Edu
cativo, que remarca las dificultades 
de la educación descentralizada.

Hace tiempo que la inversión en 
educación cae: 2015 fue el último 
año en que el presupuesto asignado 

ARCHIVO I IGNACIO SÁNCHEZ

cumplió con los niveles fijados por 
la ley nacional de educación (2006), 
que establece que los fondos al área 
no deben ser menores al 6% del pro
ducto bruto interno (PBI). Desde la 
aprobación de la ley, solo se cum
plió en tres ocasiones.

La partida presupuestaria 2024 
marca una caída del 40% respecto 
de la de 2023, que ya presentaba un 
ajuste respecto de 2022. Este ciclo 
lectivo, además, comenzará sin Ley 
de Presupuesto 2025 aprobada. El 
proyecto que presentó el Gobierno 
proponía en su artículo 27 suspen
der el compromiso de cumplir con 
la asignación de no menos del 6% 
del PBI. Esta gestión sumó conve
nios con el Banco Mundial (BM) y 
el Banco Interamericano de Desa
rrollo (BID), por US$500 millones 
y US$300 millones que serán desti
nados principalmente a programas 
de alfabetización.

“Por último, hay un grupo de pro
vincias de las que se sabe poco (en 
Educación nacional y el Consejo 
Federal de Educación no se com
pila esa información) y parecerían 
acoplarse a la agenda del Gobierno 
sin más cambios”, cierra Mordu
chowicz.

Este año la ciudad de Buenos Ai
res, que estrenará reformas para los 

niveles inicial, primario y secunda
rio, y la provincia de Buenos Aires, 
que solo lo hará en la secundaria, 
anunciaron cambios del régimen 
académico. Aunque también otras 
provincias lo harán, como Neu- 
quén, que incluye modificaciones 
sobre repitencia y asistencia.

Anabella Díaz, especialista en 
lectura, escrituray educaciónyges- 
tión educativa, luego de marcar que 
existe una dificultad para pensaren 
los problemas en las escuelas, iden
tifica cinco aspectos: graves proble
mas de lectura y escritura, severas 
dificultades para mantener la con
centración, un vínculo debilitado 
entre familias y escuelas, y dificul
tad para cumplir hábitos y rutinas 
escolares.

En primer lugar considera que la 
pregunta debe ser qué tiene que en
señar la escuela: lectura, escritura 
y saberes en matemática. “Por un 
lado, el hecho de que yo esté bien 
alfabetizada no se explica porque 
haya aplicado un método u otro. 
Uno de los muchos problemas que 
tenemos es poder pensar políticas 
que vayan más allá de discutir cues
tiones de métodos. No estoy negan
do que una discusión académica no 
sea necesaria, pero pondría mis pre
ocupaciones respecto de que no nos 
quedemos en esa encerrona de aca
démicos mientras los problemas de 
lectura y escritura se agravan año 
a año”, plantea la alfabetizadora y 
formadora de docentes.

“Para poder pensar líneas de ac
ción hay que entender dónde se ori
gina el problema. Si creo que las di
ficultades de lectura y escritura son 
un problema de interés, entonces se 
trata de darles lecturas más intere
santes a los chicos. Ahí me adelanto 
a responder que no vamos a resol
ver el problema, porque ahí no se 
originan”, analiza.

Y sigue: “El conjunto de prácticas 
sociales de lectura y escritura por 
fuera de la escuela y por dentro de la 
escuela definen, inclinan la balanza 
de una manera determinante. Hoy 
lo único que se hace es escrolear 
pantallas. Una variable que va a 
impactar negativamente en la po
sibilidad de que se adquieran esos 
saberes en torno a la lectura y la es
critura porque la escuela maneja un 
tipo de práctica de lectura y escri
tura académica asociada al saber. 
Y los adolescentes están todo el día 
consumiendo contenido con un ni
vel de simpleza sintáctica y grama
tical muy grande. Si yo consumo eso 
estoy aprendiendo esas maneras de 
leer y de escribir y la escuela me va 
a pedir otras. Entonces ahí se va a 
producir un conflicto entre los sa
beres que traigo y los que la escuela 
me pide, que son otros. Y la escuela 
no alcanza, no puede, en este mo
mento, desequilibrar esa balanza 
para su lado”.

Sobre este punto, la especialista 
considera que las políticas educa
tivas deberían focalizarse en repo
blar las escuelas, sobre todo en los 
sectores más vulnerables, de textos 
en soporte papel ante la evidencia 
que muestra la diferencia en los 
procesos cognitivos. Junto con la 
prohibición de los celulares en el 
ámbito de la escuela, una medida 
que avanza no solo en la Argentina, 
sino a nivel mundial. •

http://www.lanacion.com/sociedad
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VILLA GESELL - Dos jóvenes, 
un varón y una mujer de 22 años, 
fueron detenidos e imputados 
por infringir el artículo 193 bis 
del Código Penal por "crear una 
situación de peligro para la vida 
o la integridad física de las per
sonas mediante la participación 
en una prueba de velocidad o de

Paro docente en reclamo de paritarias nacionales
Hoy protestan cinco 
sindicatos; se reunirán 
con el Gobierno

El inicio del ciclo lectivo se po
dría ver hoy retrasado por el 
paro nacional que harán los gre
mios docentes. La CGT, la Unión 
de Docentes Argentinos (UDA), 
Asociación del Magisterio de 
Enseñanza Técnica (AMET) y la 
Confederación de Educadores 
Argentinos (CEA) serán parte de 
la medida de fuerza. Además, se 
confirmó la adhesión de la Con
federación de Trabajadores de 
la Educación de la República Ar
gentina (Ctera) y UTE-Ctera en la 
Ciudad de Buenos Aires.

Fuentes involucradas en el pa
ro confirmaron que participarán 
la Asociación Docente Ademys y 
la Conadu Histórica, en el nivel 
universitario.

Se trata, una vez más, de un 
reclamo por la recomposición 
salarial del sector por la falta de 
convocatoria  por las paritarias. Y 
se mantiene el pedido de restituir 
el Fondo Nacional de Incentivo 
Docente (Fonid), eliminado en 
enero de 2024, una nueva ley de 
financiamiento, el aumento del 
presupuesto educativo y la de
fensa de la jubilación docente, 
según Ctera.

Marcelo Creta, secretario de 
Políticas Universitarias de UTE- 
Ctera, agregó, a la nación, que el 
paro incluye a todos los colegios 
del sistema obligatorioy alos pre
universitarios: “Va a ser un paro 
fuerte, a nivel preuniversitario y 
universitario. Y a nivel de la ciu
dad y la provincia también”.

A la huelga se suma una con
centración de gremios, hoy, a las 
10 en el Palacio Sarmiento, sede 
de la Secretaría Educación de la 
Nación.

El Ministerio de Capital Hu
mano, a cargo de Sandra Petto- 
vello, convocó para hoy, a las 15, 
a la mesa del Salario Mínimo Do
cente Garantizado. La reunión 
será en la Secretaría de Trabajo, 
dependiente de esa cartera. Se
gún se informó, participarán los 
gremios nacionales y el comité 
ejecutivo del Consejo Federal 
Educativo (CFE).

Dado que no todas las provin
cias comienzan hoy las clases, la 
medida de fuerza afectará espe
cialmente el regreso a las aulas 
en Chubut, Córdoba, Corrientes, 
Entre Ríos, Formosa, Jujuy, Men
doza, Salta, San Juan, San Luis, 
Santa Cruz, Santa Fe y la Ciudad 
de Buenos Aires.

Por esta situación, se anunció 
una segunda jornada de protes
tas con paro para el 5 de marzo, 
cuando otras ocho jurisdiccio
nes del país comenzarán con el 
calendario escolar, como la pro
vincia de Buenos Aires, como los 
secundarios porteños. • 

destreza con un vehículo con mo
tor realizada sin la autorización 
de la autoridad competente". Los 
imputados condujeron anteayer 
a alta velocidad dos camionetas 
4x4, en medio de la competencia 
anual Enduro de Verano, que con
voca a muchos espectadores, en 
la zona de La Olla.

Sin repitencia, cambio clave en el nivel secundario porteñoEste año se aplicará en 33 colegios del distrito; podría extenderse a todos el año próximo
Sin repitencia anual, con materias 
previas que se recuperan en la cur
sada, proyectos de investigación y 
con aprendizaje por niveles para 
focalizar en trayectorias perso
nalizadas. El próximo 5 de marzo 
comenzará el plan piloto Secun
daria Aprende en 33 escuelas, de 
las cuales 18 son de gestión públi
ca y 15 privadas, seleccionadas 
voluntariamente para encabezar 
la reforma en ese nivel. Como ha
bían anunciado eljefe de gobierno 
porteño, Jorge Macri, y la ministra 
de Educación, Mercedes Miguel, 
en septiembre pasado, según sean 
los resultados la iniciativa, podrá 
extenderse a todos los colegios 
porteños para 2026.

Ante un modelo que consideran 
“agotado”, la idea es virar el siste
ma de enseñanza hacia un apren
dizaje por nivelesy por proyectos. 
Se busca reconfigurar el sistema 
sobre cuatro principios: integra
ción de contenidos, desarrollo de 
capacidades, avance continuo y 
autonomía estudiantil.

No se modificará el plan curri- 
cular actual, pero se buscará que 
cada equipo docente pueda orga
nizar los aprendizajes por área y 
no por materia para priorizar el 
aprendizaje por proyectos, que 
atraviesen distintas materias.

Según dijeron, con esta prueba 
pretenden que el equipo de aseso
res del Ministerio de Educación 
trabaje con los docentes para de
sarrollar una planificación que 
no sea general e igual para todo 
el curso, sino que esté persona
lizada para los intereses de cada 
alumno.

“Está comprobado también 
desde la neurociencia que si no 
hay motivación, no hay atracción 
por aprender. Se aprende cuando 
alguien está motivado y cuando 
alguien está interesado en ese te
ma”, planteó la ministra Mercedes 
Miguel en una reciente entrevista 
radial.

Y agregó: “Comenzamos con el 
rediseño de la secundaria el año 
pasado, con mucha evidencia so
bre la mesa de que había que tra
bajar en este nivel por la cantidad 
de chicos que no terminan la se
cundaria y por el nivel en lengua 
y matemática con el que egresan. 
Vimos números de ausentismo 
que nos preocupan mucho y es
tamos por lanzar una campaña 
muy importante. Hay un ausen
tismo estudiantil muy alto en ini
cial, en primaria y en secundaria, 
sobre todo”.

Al igual que en la modificación 
que se implementará en la secun
daria bonaerense, no se repetirá de 
año. Las materias son las mismas 
ya que no se modificará el diseño 
curricular. Se aprobará por mate

ria, sin tener que volver a cursar 
las asignaturas aprobadas. Para 
las desaprobadas se implementa
rá un sistema de tutorías. Según 
explicaron, se recuperará el conte
nido durante el mismo año.

Se pasará así a un aprendizaje 
por niveles. La secundaria se se
guirá organizando por años co
mo ahora y no cambiará la dura
ción. Se reorganizarán las horas 
docentes para que los profesores 
puedan permanecer más horas en 
una misma escuela y, a su vez .evi
tar que deban trasladarse de una 
institución a otra. “Los docentes 
de las 33 escuelas pioneras estarán 
tiempo completo en una escuela, 
eliminamos el rol del llamado “do
cente taxi”, afirmó Miguel.

Según informaron, durante 
el receso escolar se profundizó 
la capacitación docente: más de 
25.000 docentes y directivos de 
los tres niveles educativos de la 
ciudad participan de la capacita
ción y desarrollo profesional que 
los prepara para el nuevo ciclo lec
tivo. El Ministerio de Educación de 
la ciudad implemento a través de 
la Dirección General de Escuela de 
Maestro un operativo de forma
ción para acompañar alos docen
tes en la adaptación a los nuevos 
marcos curriculares y fortalecer 
sus prácticas pedagógicas.

Otros cambios
La secundaria no será el único 

nivel que se modifica. Como parte 
del plan Buenos Aires Aprende, 
también modificó sus propuestas 
curriculares para los niveles ini
cial y primario. Hoy, comenzarán 
más de400.000chicos de inicial y 
primaria con un plan de estudios 
con nuevos programas de lengua 
y matemática.

Con foco en que los alumnos 
puedan leer en forma fluida y 
comprender lo que leen, transmi
tir oralmente sus ideas y escribir 
de modo competente, en el go
bierno porteño remarcan que los 
nuevos diseños buscan volver a las 
fuentesy el método de aprendizaje 
tradicional.

Consideran, a su vez, que el 
nuevo diseño curricular será “un 
aliado” para las familias ya que 
aportará “bases más sólidas para 
el aprendizaje de los chicos y para 
poder compartirlo”.

“El problema que tenemos es 
que hoy los chicos no aprenden. 
Vamos hacia una escuela que en
seña a comprender textos y a re
solver problemas matemáticos 
relacionados con la vida real. Y le 
vamos a marcar siempre a cada 
chico cuando algo esté mal, para 
que ese error sea parte del apren
dizaje”, había considerado eljefe 
del gobierno porteño. •

El sarampión es altamente transmisible shutterstock

Sarampión: revisan 
la vacunación a 
alumnos en la ciudad 
salud. Es por un brote; desde hoy pedirán los carnets de inmunización en escuelas
Fabiola Czubaj
LA NACION

Con la detección de cuatro casos 
de sarampión en menos de un 
mes, las autoridades de la ciudad 
de Buenos Aires reforzaron la vi
gilancia sanitaria y, con el inicio 
de las clases, la puesta al día de la 
vacunación. “La detección de estos 
casos ha activado medidas sanita
rias para contener la p ropagación 
del virus y reforzar la vacunación 
en la comunidad”, señaló el Minis
terio de Salud porteño.

El sarampión es una infección 
que se transmite por vía respira
toria cuando una persona enfer
ma tose, estornuda o habla. Para 
tenerla bajo control, demanda una 
cobertura de vacunación alta (del 
95%). Si no, es difícil interrumpir 
la transmisión viral. En la ciudad, 
está unos 15 puntos por debajo de 
esa meta recomendada, según es
timan en el distrito.

El primer caso en la ciudad se 
confirmó el 31 de enero en prue
bas realizadas por el Hospital de 
Niños Ricardo Gutiérrez y el Ins
tituto Malbrán. Era una menor de 
seis años, que habría nacido en la 
Argentina y viajado a Rusia con 
sus padres y una hermana de po
co más de un año y medio. El 22 de 
enero, la familia regresó con esca
la en Vietnam, Dubái y Brasil. A los 
cinco días, se confirmó la infección 
en la hermana menor. Los padres 
no pudieron acreditar la vacuna
ción de ambas. La más pequeña 
necesitó internación. La familia 
está en cuarentena en su domici
lio, con el seguimiento a cargo del 
Ministerio de Salud porteño.

El tercer caso se conoció hace 10 
días, en un docente de 40 años va- 
cunadoy que habría estado en con
tacto con la familia, de la que es ve
cino en la comuna 14. El cuarto caso 
es de un chico que vive en el mismo 
edificio que la familia rusa.

Hay otros casos en estudio que 
tuvieron contacto con los dos pri
meros confirmados, según res
pondieron a la nación en el Minis
terio de Salud porteño. “Los cuatro 
casos identificados y los que están 
en estudio corresponden al mis
mo clúster”, precisaron.

Con el comienzo de las clases, 

las carteras a cargo de Fernán 
Quirós y de Educación revisarán 
a partir de hoy la vacunación en los 
alumnos de cinco y seis años.

“En las dos primeras semanas 
de clases, vamos a controlar todos 
los carnets [que acreditan las apli
caciones de calendario] e insistir 
en la vacunación. Las maestras 
van a solicitarles a los padres que 
los chicos lleven sus carnets y al 
que no lo lleve Salud enviará una 
carta a los padres para chequear la 
información y ofrecerles un turno 
para vacunar a sus hijos contra el 
sarampión”, explicaron.

“Va a ser una campaña bien 
focalizada en las escuelas. La pri
mera dosis es al año y de los cinco 
en adelante es la segunda -indica
ron-. El sarampión es la enferme
dad más contagiosa que se conoce 
y el virus se sostiene en el aire, con 
capacidad infecciosa, hasta 90 mi
nutos”.

Las otras medidas dispuestas 
en la ciudad incluyen ampliar el 
horario de los vacunatorios por
teños de lunes a viernes y, en los 
hospitales Santojanni y Durand, 
también los fines de semana para 
la puesta al día y refuerzo de la va
cunación.

Sobre la prevención y detección 
rápida, se intensificó la identifi
cación de contactos y lugares de 
transmisión mediante el “monito- 
reo de posibles [personas] expues
tas y la aplicación de medidas de 
control”. Esto, junto con “recorri
das en zonas con mayor riesgo” pa
ra hablar con la población sobre 
la importancia de la vacunación al 
día. Una unidad sanitaria móvil re
correrá “puntos estratégicos” para 
que facilitar el acceso a las dosis.

En el país, la tasa de cobertura 
con la primera dosis de la triple 
viral al año de vida fue del 81,6% 
en los datos a diciembre pasado. 
Con el refuerzo a los cinco años, 
cayó al 54,8%.

“La vacunación es la herramien
ta más efectiva para prevenir el sa
rampión y evitar brotes en la co
munidad. La vacuna triple viral no 
solo protege a quienes la reciben 
-continuó Salud de la ciudad-, si
no que también ayuda a reducir la 
circulación del virus, protegiendo 
a los grupos más vulnerables”. •
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Indumentaria y tecnología, dos de los rubros más buscados por los argentinos ARCHIVOEn Chile, seis de cada 10 turistas extranjeros provienen de la Argentina 
boom. El país vecino vive un verdadero aluvión de visitantes; Viña del Mar. Valparaíso y La Serena, los destinos de playa preferidos

Mendoza buscaráregular por ley la escalada de sus cerros
andinismo. Enviará a la Legislatura un paquete de medidas para costear los gastos de rescates

Pablo Mannino
PARA LA NACION

MENDOZA.- Fue un verdadero 
aluvión, en busca de compras ba
ratas, sol y playa. Los números así 
lo dejan en claro: Chile se plagó de 
argentinos, sobre todo mendoci- 
nos, durante enero, el mes más 
fuerte de las vacaciones de este 
verano.

De acuerdo con cifras oficiales, 
seis de cada 10 visitantes durante 
los primeros 30 días de2025fueron 
“albicelestes”, lo que representa un 
crecimiento notable en los últimos 
cinco años. Por caso, fue una “fija” 
encontrarse en balnearios, bares 
y shoppings a quienes vestían la 
camiseta de la selección nacional, 
sobre todo la “10 de Messi”, en sus 
distintas versiones.

En total, durante las dos prime
ras quincenas de este año llegaron 
al país vecino más de 840.000 tu
ristas, de los cuales unos 518.000 
fueron argentinos, lo que significa 
una variación interanual de 152% 
respecto de2024, cuando visitaron 
Chile casi 205.000 personas, y de 
92% respecto de 2019, cuando se re
gistraron unos 270.000 viajeros.

De ahí que se ha superado con 
creces lo que ocurría incluso an
tes de la pandemia de Covid-19, y 
con fuertes expectativas de que el 
destino se siga consolidando en el 
futuro. De todas maneras, hay un 
registro histórico, es de 2017, cuan
do Chile recibió una cifra cercana 
a los 650.000 turistas.

Así evaluaron al sector en los 
últimos días la subsecretaría de 
Turismo de Chile, Verónica Par
do; el director nacional de Serna- 
tur, Cristóbal Benítez, y el gerente 
general del aeropuerto Nuevo Pu- 
dahuel, Nicolás Claude. “Las cifras 
de enero son la primera muestra 
de consolidación en lo que consi
deramos será el año del turismo en 
Chile”, argumentó la subsecretaría 
de Turismo del país vecino.

“La modificación de nuestras 
proyecciones son buenas señales 
para la economía y nuestra indus
tria ya que reflejan un aumento 

que irá entre un 38% y 49%. Este 
crecimiento no solo impacta posi
tivamente en la industria del turis
mo, sino que también fortalece la 
economía nacional, con un mayor 
ingreso de divisas y dinamización 
del comercio y los servicios asocia
dos al sector”, explicó Pardo, quien 
puso el foco en la invasión de ar
gentinos, con una preferencia por 
destinos como Santiago Urbano, 
Viña del Mar-Concón, Valparaíso  y 
La Serena-Coquimbo, con un gas
to relevante en compras del 26,3% 
de su presupuesto total, seguido de 
restaurantes y alojamiento.

Al analizar en detalle los datos 
totales aportados por el gobierno 
trasandino se destaca que en enero 
de 2025el arribo de turistas extran
jeros aumentó 67,3% respecto del 
mismo período de2024, llegando a 
846.821. Respecto de 2023, la varia
ción se ubicó por encima del 77,3%, 
y de 2019, por arriba del 35,4%. Así, 
en el orden de nacionalidad con 
mayor participación de llegadas 
se observan: la Argentina (61,2%), 
Bolivia (7,5%), Brasil (6,3%), Perú 
(4,1%) y Estados Unidos (3,7%).

“Temporada convocante”
Ya a fines de 2024 se perfilaba 

una temporada convocante. Por 
caso, diciembre reportó cifras muy 
altas, por lo que crecían la expec
tativas para enero; fueron amplia
mente superadas. De esta manera 
se ajustó nuevamente al alza la 
proyección de llegadas de turistas 
extranjeros. En este sentido, des
de Chile indican que para el cierre 
de la temporada estival 2025 se 
proyectan entre 2,5 millones y 2,7 
millones de turistas extranjeros, 
lo que representa un incremento 
superior al 40% con respecto a la 
temporada pasada.

“Los mercados fronterizos se 
presentan como estratégicos para 
todas las regiones de nuestro país, 
para todos los destinos de Chile, 
y eso es algo que relevamos en 
nuestro plan de marketing inter
nacional y que también se condice 
con lo que ha sucedido este vera
no”, agregó el director nacional de 

Sernatur, Cristóbal Benítez, quien 
ponderó además las campañas de 
promoción que vienen realizando 
con éxito en destinos como Brasil 
y Estados Unidos.

Vale mencionar, teniendo en 
cuenta desde Mendoza las recu
rrentes y excesivas demoras re
gistradas en el paso internacional 
Cristo Redentor durante enero, 
que de las principales vías de ingre
so a Chile el Aeropuerto Comodoro 
Arturo Merino Benítez fue la avan
zada que registró mayores llegadas 
de turistas extranjeros en enero de 
este año, con una participación de 
25,4% (215.015 personas). Le sigue 
el Sistema Cristo Redentor (com
plejo chileno Los Libertadores), 
con un 24,6% (208.263); Cardenal 
Antonio Samoré, con un 7,7%, y 
Colchane, con un 5%.

“Todavía no termina la tempo
rada de verano, que será después 
de Carnaval. Por lo que seguirá 
habiendo gran movimiento de ar
gentinos al vecino país. En enero, 
tuvimos un promedio de9000 per
sonas que cruzaban por día; ahora 
ya estamos en unas 6000. Desde el 
26 de diciembre hasta el 26 de ene
ro fue impresionante el flujo. Todo 
está relacionado con el cambio, 
con un costo barato y con un rendi
miento en Chile muy interesante. 
Lo que sí observamos es una baja 
en los tours de compras porque se 
incrementaron los controles adua- 
nerosy fiscales. En tanto, hubo una 
disminución en las demoras en los 
trámites, con más casillas de aten
ción en días claves, por lo que entu
siasma a seguir viajando”, contó a 
la nación una alta fuente del sector 
fronterizo.

De hecho, de acuerdo con un es
tudio oficial de comportamiento y 
preferencias de los turistas, entre 
las actividades que más realizan los 
argentinos se destacan: ir de com
pras (65%), descanso y ocio (63%), 
visita a familiares con (44,7%), sa
lidas culturales (44,6%). Por eso, en 
el vecino país aseguran que 2025 
será un año “espectacular” y se pre
paran para seguir recibiendo más 
visitantes. •

MENDOZA.- El megaoperativo 
montado para dar con el parade
ro del andinista y abogado porte
ño en el cerro El Plata provocó la 
reacción oficial para los próximos 
salvatajes. Aunque el hombre apa
reció por sus propios medios a la 
vera de la ruta 7 después de seis 
días de búsqueda incesante, se 
desplegó una importante canti
dad de recursos oficiales, con cos
tos millonarios. Por eso, desde el 
Ministerio de Seguridad de la pro
vincia adelantaron a la nación que 
se comenzarán a cobrar los resca
tes a quienes realicen excursiones 
a los diferentes cerros y necesiten 
ser auxiliados por cuerpos espe
ciales de la fuerza pública.

Para escalar el Aconcagua, el 
pico más alto de América, los de
portistas ya deben contratar un 
seguro de evacuación y asistencia 
médica. Algo similar ocurre en los 
centros de esquí, que incluyen la 
asistencia en zona de pistas con el 
pago de los medios de elevación.

En este sentido, con la nueva 
medida de la provincia, aunque no 
se cobrará una prestación previa, 
para requerir la activación de los 
rescatistas así como el helicóptero 
policial habrá que afrontar lo que 
demanden las tareas de auxilio.

“Trabajamos en un nuevo pa
quete de leyes, entre las cuales 
sobresale el cobro de los resca
tes en la montaña. Tras estudiar 
otros casos previos y del reciente 
operativo en El Plata, hemos deci
dido avanzar con una medida que 
será presentada en la Legislatura”, 
confirmaron desde la cartera que 
conduce Mercedes Rus.

La decisión tomó forma final 
en los últimos días, tras el episo
dio con el abogado Fernando Reto 
Reynal, aunque se estudiaba desde 
hacía meses, luego de otros casos 
en la montaña en los últimos años 
que significaron una erogación 
importante para el Estado, tenien
do en cuenta que una jornada de 
rescate con el vuelo de la aeronave 
puede superar los US$1000.

Las fuentes aclararon que no es 
posible fijar un valor del costo de 
un rescate en montaña, ya que de
pende de la complejidad de la ope
ración. “No podemos determinar 
aún el monto que se exigirá, pero 
será un porcentaje del costo total 
del operativo, el cual será variable, 
por la cantidad de recursos físicos 
y humanos que se desplieguen. No 
será un valor simbólico, por lo que 

Se hacen unos 150 rescates por año en Mendoza archivo

tendrá un impacto importante pa
ra quien haga uso de estos recur
sos”, agregaron desde Seguridad.

En los últimos días, la Patrulla 
de Rescate y Auxilio de Montaña 
(Upram), dependiente de Segu
ridad, dio detalles del megaope
rativo para intentar dar con el 
andinista. Desde esa institución, 
aclararon que no se le facturará a 
Reto Reynal la extensa búsqueda, 
que tiene un costo millonario. “Se 
usó el helicóptero,  ayudó la Fuerza 
Aérea y andinistas locales. Parti
ciparon 14 efectivos de la patrulla 
de rescate”, explicó Antonio ¡bace
ta, coordinador de la Upram, que 
aclaró que las principales labores 
se centraron en el sitio donde lo 
vieron por última vez, ante la hi
pótesis central de una caída.

En el caso del Aconcagua, los 
andinistas que efectúen las activi
dades de ascenso y trekking largo 
deben tener seguro o servicio de 
evacuación y asistencia médica 
que cubra los costos que pudiere 
demandar su eventual evacuación, 
ya sea por razones médicas o por 
accidente. Cada prestadora de ser
vicios deberá declarar, al solicitar 
los permisos de ingreso para sus 
clientes, la cobertura que brinda a 
cada uno de ellos y el alcance.

Esa atención de emergencia tie
ne tarifas que van de US$1500para 
el tramo Horcones-Confluencia a 
US$8125 para la evacuación com
pleta de Horcones al Gran Men
doza. Los andinistas comprendi
dos en la categoría “nacional” que 
efectúen las actividades de ascenso 
y trekking largo están exceptuados 
de tener el seguro o servicio de eva- 
cuaciónyasistenciamédica,yaque 
la cobertura está contemplada con 
el pago del ticket de ascenso. En el 
Coloso de América se hacen por 
año un promedio de 150 rescates.

La actividad de andinistas en 
las demás montañas mendoci- 
nas, pero sobre todo de excursio
nistas y principiantes, preocupa a 
las autoridades: hay más de 200 
cerros que superan los 5000 me
tros. “Muchas veces son personas 
con experiencia que subestiman 
algunos cerros, con grados im
portantes de dificultad y quebra
das pronunciadas. Es importante 
que se tomen los recaudos y mayor 
conciencia de que hay reglas por 
cumplir en todo el trayecto, como 
no separarse de la compañía si así 
se inició la excursión”, indicaron 
desde Seguridad. • Pablo Mannino
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EN GALERÍAS LARRETA

Nueva propuesta de Central Affair
Las galerías que conforman el circuito artístico en Galerías Larreta 
(Florida 971/San Martín 954) abrieron al público la tercera serie de 
muestras, con entrada gratis. Se destacan, entre otras, una instalación 
de Jorge Macchi exhibida en Espacio FAN y la exposición de arte erótico 
Las invitadas, de Amaya Bouquet, Húmedo Rosa y Desiree De Stefano en 
Wunsch Gallery. Más en la cuenta de Instagram @estoesunaffair.

Antártida rosa: 
la experiencia 
mística de 
Paola Marzotto 
en el Irízar
fotografía. En el Palacio Libertad y en el Ecoparque, la condesa italiana exhibe poéticas imágenes tomadas hace dos años a bordo del buque de la Armada Ar gentina

"Estos son todos los icebergs que hay", advierte Paola Marzotto hernán zenteno

Celina Chatruc
LA NACION

Se despertaba a las cinco de la maña
na, dispuesta a “cazar” la aurora. Ar
mada con dos cámaras, Paola Mar
zotto salía a una de las trece cubiertas 
del rompehielos ARA Almirante Irí
zar, el buque de la Armada Argentina 
que mide más de una cuadra de largo 
y se eleva 25 metros sobre el nivel del 
agua. Enfocaba los pocos icebergs que 
encontraba alrededor. Y aguardaba, 
atenta, a que el cielo se tiñera de rosa.

“Dura muy poco ese momento, en- 
trediezy quince minutos. Llega como 
una ola de color, es maravilloso. Y es 
muy místico, porque porsuerte nadie 
se levanta a esa hora”, dice a la nación 
la condesa italiana en Buenos Aires, 
dos años después de haber vivido esa 
experiencia. Las imágenes que captó 
en esos instantes se presentaron an
teayer, Día de la Antártida, en el Pala
cio Libertad y en el Ecoparque.

Si bien en 2024 exhibió a bordo 
del Almirante Irízar registros de la 
vida cotidiana de un viaje que duró 
casi un mes, tomadas junto al fotó
grafo Lorenzo Poli, recién ahora es
tá lista para revelar su producción 
artística. “Lo que hago es místico, 
totalmente. No quiero que me con
fundan con una persona que se ocu
pa de esto a nivel científico”, aclara, 
aunque se considera “artivista” y ad
vierte sobre las consecuencias del 
cambio climático: “Este continente 
es un símbolo de la destrucción del 
planeta, del fin del mundo. Se puede 
ver cómo se está soltando”.

Ella misma lo comprobó porque 
había estado allí mismo tres años an
tes, a bordo del National Geographic 
Explorer. En ese momento tomó fo
tos con su iPhone, que mostraría en 
2021 en la Bienal de Arquitectura de 
Venecia, y al año siguiente en la Uni
versidad Politécnica de Madrid y en 
la Legislatura porteña. Aquella serie 
se tituló Antártida, belleza que se de
rrite. Cuando regresó en marzo de 
2023 con una cámara Canon, lo que 
encontró no fue alentador.

“Estos son todos los icebergs que 
hay. La temperatura era de dos gra
dos”, advierte Marzotto mientras se
ñala un bloque de hielo con forma de 
X. “No tiene nada que ver con Elon 
Musk pero se lo podemos dedicar.

Porque va destruyendo el mundo 
con sus proyectos para ir a Marte”, 
agrega, antes de señalar otro al que 
llama La CattedraleRosa.

“Es difícil vivir una experiencia 
mística con una cámara en la mano, 
porque la cámara es un filtro -reco
noce esta mujer polifacética que, 
entre muchas otras cosas, trabajó 
como fotorreportera- Pero es lo que 
te permite hoy, que todo es muy rápi
do, buscar algo que te transmita esta 
infinidad, esta belleza, esta paz, este 
misterio de la creación. Yo estaba en 
busca de transmitir mi visión de for
ma poética, pero no te puedo decir 
que sabía lo que estaba buscando 
antes de ir. Porque creo que hay que 
abrir los ojos frente a la naturaleza. 
Porque la estamos viendo de una for
ma muy ornamental, en función de 
nosotros. Y si miráramos verdadera
mente, veríamos milagros”.

Algo similar le ocurrió a Adriana 
Lestido cuando, en 2012, se dispuso a 
pasar un mes y medio en la Base Es
peranza para fotografiar “el desierto 
blanco”. Pero a último momento el 
barco cambió el destino y terminó en 
la Isla Decepción, una tierra volcáni
ca donde encontró rocas oscuras que 
derretían la nieve de inmediato. “Estar 
en lo que es. Para algo pasa esto”, es
cribió el 24 de febrero en su diario, que 
cinco años más tarde publicaría para 
acompañar su serie Antártida negra.

Lo que sorprendió a Marzotto fue el 
color del amanecer. Decidió entonces 
comenzar a contar “un cuento de un 
día en la Antártida en etapas”, y mos
trar esta “visión diferente”. “Cuando 
trabajamos con Paola la selección de 
obras, la atención estaba en lo que no 
hubiera sido visto. Lo que no fuera el 
cliché de la Antártida. Hay una inten
ción pictórica y cromática; no se pa
rece a una postal”, acota Pablo La Pa- 
dula, curador de esta exposición que 
seguirá camino a Madrid y Milán. •

Para agendar
• Aurora. Antártida, belleza que se de
rrite, en la sala607del Palacio Liber
tad (Sarmiento 151) yen el Ecoparque 
(Av. Sarmiento y Las Heras). Gratis, 
hasta el 20 de abril. “Se lo podemos dedicar a Elon Musk”, dice con ironía sobre el iceberg X hernán zenteno

http://www.lanacion.com/cultura
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"El SPF, que sostienen 
económicamente todos los 
argentinos, aloja 11.500 internos 
y 6000 son presos de la CABA 
juzgados por delitos comunes"

Bullrich cuestionó a la Ciudad 
por los habeos corpas y la 
acusó de no obrar de buena fe
presos porteños. En una carta dirigida a Jorge Macri, la ministra se quejó del sentido y la oportunidad del planteo judicial para obligar al SPF a recibir más detenidos en sus cárceles
José María Costa
LA NACION

La tensa relación entre la Ciudad y 
la Nación por la situación del aloja
miento de los delincuentes arresta
dos en territorio porteño sumó un 
nuevo hito. Tras la presentación 
de una serie de habeas corpus para 
obligar al Poder Ejecutivo nacional 
a recibir un mayor número de pre
sos en las cárceles del Servicio Peni
tenciario Federal (SPF), la ministra 
de Seguridad federal, Patricia Bull
rich, salió al cruce a través de una 
carta dirigida aljefe de gobierno 
porteño, Jorge Macri. No solo cues
tionó el sentido de las presentacio
nes judiciales, sino que acusó a la 
administración de Pro de no obrar 
de “buena fe”.

La polémica excede el simple 
número de reclusos, una cifra que 
excede por mucho la capacidad de 
alojamiento de detenidos en la ciu
dad; la discusión principal es “de 
quién son los presos”: la Nación 
sostiene que se debe hacer cargo 
de ellos la Ciudad, que es la que los 
detiene; la Ciudad, en cambio, afir
ma que son personas detenidas por 
delitos “federales” -en rigor, presos 
por delitos ordinarios, como robos 
y homicidios-, pero a disposición de 
jueces nacionales con competencia 
en la Capital. En medio de la puja, 
las comisarías y alcaidías porteñas 
están saturadas, con personal de 
vigilancia insuficiente y no prepa
rado, y eso es el caldo de cultivo de 
las reiteradas fugas.

El texto, al que accedió la nación, 
tiene cuatro páginas, va dirigido a 
Jorge Macri y lleva la firma de Bull
rich. En la misiva, la ministra expo
ne una serie de datos para respon
der a los cuestionamientos plan
teados por la Ciudad en los habeas 
corpusy afirma que desde la Nación 
buscan “resolver la problemática de 
los presos en las comisarías de la Po
licía de la Ciudad de Buenos Aires“. 
Enumeró, entre otros puntos:
• “Teníamos la obligación legal de 
recibir 60/70 presos semanales y 
voluntariamente, desde el inicio de 
este gobierno, pasamos a recibir 90 
internos semanalmente, es decir, 
un 50% más”.
• “Ofrecimos 100 plazas en el inte
rior del país y un cupo especial de 
50 plazas para ofensores sexuales. 
La Ciudad, sin embargo, solamente 
utilizó el cupo de 90 plazas sema
nales”.
• “Además de eso, y luego de am
pliar significativamente el cupo de 
ingresos, en el marco de un proceso 
judicial, el 10 de abril de 2024, ofre
cimos formalmente al gobierno de

Jorge Macri y Waldo Wolff durante el reinicio de las obras en Marcos Paz, en enero archivo

la ciudad de Buenos Aires que reali
zara construcciones modulares en 
predios del Servicio Penitenciario 
Federal para poder alojar allí a 400 
de sus presos, con la posibilidad de 
alojar a600más. Esta propuesta fue 
absolutamente rechazada por las 
autoridades de la Ciudad”.

Luego recordó que todas estas 
propuestas fueron un “paliativo” 
porque “la solución era que la Ciu
dad Autónoma de Buenos Aires ter
mine y entregue el Complejo Peni
tenciario Federal de Marcos Pa z que 
se comprometió a realizar en el año 
2018 y que podría haber alojado a 
2240 presos, pero que, por decisión 
política de esta gestión de la ciudad 
y de la anterior, sigue sin cumplir
se. La cárcel tendría que haber sido 
entregada en el año 2020”.

“Fueron malas decisiones políti
cas que hoy pagan los porteño s con 
su seguridad y los argentinos con su 
bolsillo”, criticó Bullrich, que agre
gó: “En la gran mayoría de las juris
dicciones provinciales hay exceso 
de presos alojados en comisarías, 
pero no a todas ellas se les escapan 
presos todas las semanas”.

También expuso que en la actuali
dad “el SPF, que sostienen económi
camente todos los argentinos, aloja 
11.500internos y6000son presos de 
la CABA que están siendo juzgados 

por delitos comunes, con un costo 
anual para el resto de los ciudada
nos del país de $156.639.750.000”.

“Es decir, por ejemplo, que un ciu
dadano de la provincia de Santa Fe 
paga por el Servicio Penitenciario 
Federal y por el Servicio Peniten
ciario Provincial, y por la decisión 
política de la Ciudad Autónoma de 
Buenos Aires de no hacerse cargo 
de sus presos también paga, por el 
costo de mantenimiento de los dete
nidos de la CABA”, cuestionó.

“Información falsa”
En la parte final de la carta, Bu

llrich se quejó de la presentación 
de habeas corpus que se hicieron 
la semana pasada para intimar al 
SPF a recibir más presos porteños. 
“En los últimos días se ha filtrado 
maliciosamente información falsa 
a la prensa y personeros ligados al 
gobierno de la ciudad han iniciado 
una serie de acciones de habeas cor- 
pus para forzar el ingreso masivo de 
presos al Servicio Penitenciario Fe
deral, hecho que es materialmente 
imposible por la falta de las plazas 
necesarias precisamente por el in
cumplimiento de la Ciudad en la 
entrega del Complejo Penitenciario 
Federal de Marcos Paz”.

Luego se refirió a la última pre
sentación que se hizo y que obliga 

La polémica excede el simple número de reclusos; la discusión principal es “de quién son los presos”La jefa de la cartera de Seguridad nacional acusó al gobierno porteño de haber filtrado “maliciosamente información falsa” a la prensa
al SPF a recibir más presos, tras un 
primer revés judicial en el fuero 
federal: “Frente al rechazo de esta 
primera acción, de forma inme
diata y maliciosa se interpuso otra 
con el mismo objetivo, pero ahora 
se eligió a la Justicia Penal, Contra- 
vencional y de Faltas de la ciudad. 
Este nuevo planteo fue resuelto de 
un modo vergonzoso, sin siquiera 
citar al Servicio Penitenciario Fe

deral para que exprese las razones 
de la imposibilidad de recibir más 
presos de los que a diario recibe. 
Esta aberración jurídica, por ha
berse violado las más elementa
les reglas del debido proceso, fue 
inmediatamente apelada por el 
Servicio Penitenciario Federal y 
no está firme”.

Sin nombrarlo, Bullrich apunta 
contra su par porteño, Waldo Wolff, 
al asegurar: “En el medio de una ne
gociación política para la transfe
rencia de las competencias que le 
corresponden a la Ciudad Autóno
ma de Buenos Aires, las autoridades 
de su gobierno, mediante distintos 
mecanismos, dañan la imprescin
dible buena fe que en toda negocia
ción seria debe primar”.

La misiva de la ministra nacional 
cierra con un pedido y una adver
tencia: “Esta administración nova a 
aceptar ningún tipo de coerción di
recta ni indirecta. Nuestra compe
tencia primaria es combatir los deli
tos federales. Esperamos que [usted] 
en su carácter de jefe de gobierno y 
las demás autoridades políticas de la 
ciudad se hagan cargo de las respon
sabilidades que les corresponden 
para asegurar la seguridad pública 
de los porteños, que cumplan con el 
mandato que les otorga su propia 
Constitución, que retomen la buena 
fe en las negociaciones y que alivien 
la situación económica del resto de 
los argentinos que con sus impues
tos mantienen a los internos que co
meten delitos en la ciudad”.

E1 habeas corpus de la discordia
La semana pasada, un juez por

teño avaló el habeas corpus colecti
vo presentado por la Defensoría del 
Pueblo y resolvió que los detenidos 
con condena deben ser transferi
dos de esos calabozos a dependen
cias del SPF. Según fuentes del go
bierno porteño, de los 2440 presos 
alojados en la actualidad en las dis
tintas comisarías y alcaldías de la 
Policía de la Ciudad, 387 internos 
tienen condena.

En la resolución adoptada por el 
magistrado Norberto Luis Circo, a 
cargo del juzgado de primera ins
tancia en lo Penal, Contravencional 
y de Faltas N°23 de la ciudad de Bue
nos Aires, figura que están alojados 
en comisarías y alcaidías porteñas 
411 detenidos que ya tienen dictado 
de condena, y se agregó que “especí
ficamente a la fecha 181 personas de 
esas 411 tienen sentencia firme, dos 
de ellas, a prisión perpetua”.

Se agregó que “de esos 411 con- 
denados/as solo 57 están a dispo
sición de la Ciudad Autónoma de 
Buenos Aires, cinco a cargo de la 
Justicia federal y dos, alojados a 
pedido de la provincia de Buenos 
Aires, encontrándose el resto a 
disposición de la Justicia nacio
nal, evidenciando la falta de cupos 
adecuados en el sistema peniten
ciario”. En definitiva, la medida al
canzaría a 347 detenidos.

Según fuentes del gobierno por
teño, hace una semana la cantidad 
de presos derivados desde las comi
sarías porteñas a unidades del SPF 
pasó de 90 a 60 por semana. Fun
cionarios nacionales afirmaron al 
respecto que esos 90 lugares están 
divididos no solo entre varones y 
mujeres, sino también por diferen
tes delitos, ya que los pabellones son 
distintosy eso genera aveces que no 
se complete el cupo. •

http://www.lanacion.com/seguridad
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juicio por jurado en córdoba. Catalina Gutiérrez fue estrangulada por su compañero Néstor Aguilar Soto, que confesó el homicidio
Gabriela Origlia
PARA LA NACION

CÓRDOBA - El juicio por el femici
dio de Catalina Gutiérrez, lajoven in
fluencer cordobesa de 21 años que 
fue asesinada el 17 de julio pasado 
por un amigoy compañero de facul
tad, concentrará la atención mediá
tica esta semana. Desde el jueves, el 
acusadoy confeso autor del crimen, 
Néstor Alejandro Aguilar Soto, en
frentará a los jueces de la Cámara en 
lo Criminal y Correccional de 11® No
minación y a un jurado popular.

Aguilar Soto asesinó a Gutiérrez 
cuando ella lo visitó en su domicilio. 
La habría matado después de recla
marle que no recibía de ella la aten
ción que él pretendía.

La requisitoria fiscal de eleva
ción ajuicio detalla que el impu
tado le habría dado golpes de pu
ño, que la dejaron inconsciente, y 
posteriormente la habría ahorcado Catalina Gutiérrez tenía 21 años al ser asesinada archivo

con un lazo. La causa efectiva de la 
muerte fue asfixia mecánica por 
estrangulamiento.

La acusación de la fiscalía le 
atribuye a Aguilar Soto el delito de 
homicidio calificado por alevosía 
y homicidio calificado mediando 
violencia de género, en concurso 
ideal. Como en la investigación se 
comprobó que la relación de Agui
lar Soto y su víctima se dio en un 
contexto de violencia de género, 
“marcado por una fuerte discrimi
nación hacia ella por su condición 
de mujery ubicándose el imputado 
en una posición superior con res
pecto a Catalina”, el asesinato fue 
calificado como femicidio. La pena 
prevista para este tipo de casos es de 
prisión perpetua.

Dos semanas después del cri
men, y ya detenido, Aguilar Soto 
confesó: “Yo la maté, le arruiné la 
vida, me arruiné la vida, arruiné las 
vidas de nuestras familias y estoy 
muy arrepentido”.

Su madre, Janette, sostuvo en 
noviembre pasado que “le falló su 
mente”. Añadió que “lo que le pa
só a Néstor pudo haberle pasado a 
cualquiera” y sobre la familia Gu
tiérrez indicó: “No nos va a alcan
zar la vida para pedirles perdón”.

“No es ningún psicópata, ni tenía 
una obsesión, ni estaba enamora
do, ni tenía algo en contra de la ni
ña. Le pasó y es algo que lamenta
blemente le puede pasar al sobrino, 
al hijo, al novio de cualquiera. Yo no 
recibí ayuday ojalá hubiera tenido

la plata para pagarle un psicólogo 
privado”, añadió.

El hecho
El día del femicidio, Gutiérrez 

pasó a buscar en su Renault Clio a 
Aguilar Soto por su casa en Barrio 
Jardín. La idea era encontrarse con 
amigos para jugar al bowling en el 
shopping Patio Olmos. Él ya había 
ido al centro comercial y regresó 
porque ella no estaba; hablaron, él 
le recriminó la demora y la conven
ció de que lo pasara a buscar.

La chica llegó a las 21.35 a la casa 
de Aguilar Soto. Una hora después 
-según surge de las cámaras de se
guridad- él salió de su casa y cargó 
el cuerpo de Gutiérrez en el auto. De 
acuerdo alos peritajes, Aguilar Soto 
mató a Catalina por asfixia mecáni
ca. Condujo hasta el barrio Kennedy, 
donde dejó el vehículo y le prendió 
fuego. Regresó a pie a su casa.

A las 23.12, Aguilar Soto recibió 
una llamada de la madre de Catali
na, Eleonora Vollenweider. Fingió 
que no la había visto. La madre es
taba preocupada porque había vis
to que el GPS del celular de su hija 
señalaba que había estado cerca 
de la vivienda del asesino durante 
más de media hora.

Gutiérrez y su asesino eran com
pañeros en la carrera de Arquitec
tura en la Universidad Nacional de 
Córdoba (UNC). Sus compañeros 
señalaron que Aguilar Soto solía 
acosarla. La chica era muy activa y 
popular en las redes sociales. •
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Sepelios y 
Participaciones

t
BARRANTES MANTILLA, 
Beatriz, falleció el 22-2-2025. - 
Los de las Carreras Mantilla 
despedimos a nuestra prima 
Batí con mucho cariño, acom
pañando a sus hijos Fede, 
Fran y Tomi y a los primos Ba
rrantes Mantilla en estos mo
mentos.

t
CERNADAS, Ricardo 
(Dicky). - Amelia Alzaga de 
Cernadas y sus hijos Amelia y 
Ernesto, Eduardo y Solange, 
Agustina, Emilio y Émma, Cla
ra y Magdalena acompañan a 
Ricardito, Ale y Marilena y a 
toda su familia con mucho ca
riño en este triste momento.

CERNADAS, Ricardo 
(Dicky), q.e.p.d. - Mónica, An- 
na, Vicky, Marina y Consuelo 
Gancia junto a sus familias 
acompañan con afecto a Mari
lena, Luis e hijos en este mo
mento de tanto dolor.

+
GEROLD, María Ofelia Alon
so de, 22-2-2025. - Valeria Soi- 
fer y Federico Caeiro partici
pan con profunda tristeza su 
fallecimiento y acompañan a 
la familia Gerold con mucho 
cariño.

t
CERNADAS, Ricardo 
(Dicky), 21-2-2025. - Su her
mana Marilena y Luis White y 
sus hijos Matías y Mercedes 
Zaldivar, Félix y María Furta- 
do y Magdalena y Diego Ri
chards despiden al querido 
Dicky hoy, a las 9, en el cemen
terio Memorial, misa 12 hs. 
Que en paz descanses querido 
Dicky.

t
CERNADAS, Ricardo 
(Dicky), q.e.p.d. - Querido Ta
ta, te despido con inmenso ca
riño y me quedo con los re
cuerdos de todos los lindísi
mos momentos compartidos. 
Ruego una oración en tu me
moria. Alejandro.

t
CERNADAS, Ricardo. - Que
rido Dicky, cómo te voy a ex
trañar. Te despido con mucha 
tristeza. Acompaño a Ricardi
to, Ale, Marilena y a toda su fa
milia con mucho cariño. Ma
nolo Fernández Ocampo.

t
CERNADAS, Ricardo. - Mar
garita F. de Martel, Luis Mat
tel y sus hijos Helena, Luis, Al
fonso y Borja despiden a Dicky 
y acompañan a su familia con 
mucho cariño.

t
CERNADAS, Ricardo 
(Dicky). - Marcela Saint, Nico
lás Cortí Maderna y familia 
despiden a Dicky y acompa
ñan con cariño a sus sobrinos 
Ricardito y Ale.

t
CERNADAS, Ricardo 
(Dicky), q.e.p.d. - Te despido y 
te agradezco eternamente por 
el sobrenombre que llevo 
siempre conmigo. Tu ahijado 
Félix el Gato.

t
CERNADAS, Ricardo 
(Dicky). - Dicky querido, te 
queremos mucho, te vamos a 
extrañar. Pepe y María Marta 
Bello, hijos y nietos.

t
CERNADAS, Ricardo 
(Dicky). - Te despedimos con 
mucho cariño, rezando por 
vos. Hernán, Penny e hijos.

CERNADAS, Ricardo, q.e.p.d. 
- Dama, Toto, Jorgín, Celine, 
Santi y Anita despiden a su tío 
Dicky y acompañan a Marile
na, Richie, Ale y a toda la fami
lia en este triste momento.

+
CERNADAS, Ricardo, q.e.p.d. 
- Juan Antonio y Ana Saracha- 
ga despiden a su amigo con 
mucha tristeza y acompañan a 
su familia con cariño y oracio
nes.

+
DE STEFANO, Pablo, q.e.p.d. - 
Gran amigo y mejor persona. 
Acompaño a mi prima Patri
cia, a sus queridos hijos y sus 
entrañables hermanos con in
finidad de recuerdos de una 
vida compartida. Hasta siem
pre, querido Pablo. Magdale
na Becu.

+
EGUILUZ, Norma Sarah Bo- 
nacich de, falleció el 21-2- 
2025. - Sus hijos Claudio y Vio
le, Carlos y Gaby, sus nietos 
Pablo, Gonzalo, Rodrigo, Mili 
y Guille, Juan y Santi, sus her
manos Carlos y Marta, sobri
nos y sobrinos nietos la despi
den con mucho cariño.

+
GEROLD, María Ofelia Alon
so de, q.e.p.d., falleció el 22-2- 
2025. - Su esposo Walter, sus 
hijos Daniel y Dolores García 
Tejera, Ingrid y Alberto Alves 
de Lima, Federico y Gabriela 
Mariel y sus nietos Tommy, 
Agus, Loli, Benja, Valen, Sera y 
Juanma que la adoramos, 
agradecemos todo el amor 
que nos dio. Sus restos serán 
inhumados hoy, a las 10, en 
Jardín de Paz.

+
GEROLD, María Ofelia Alon
so de, q.e.p.d. - Acompañamos 
a Daniel, Dolores y familia, re
cordando a Ofelia con mucho 
cariño. Martín y Ruth Rodrí
guez Hunter y sus hijos Martín 
y Lucas.

+
GEROLD, M. Ofelia A. de. - 
Silvia W. de Wertheim lamen
ta la pérdida de Ofe y acompa
ña a Walter, sus hijos y nietos 
en este doloroso momento.

+
GEROLD, Ofelia Alonso de, 
q.e.p.d. - Isabel y Harry In- 
gham y Fabiana, Ignacio y Ce
cilia Letemendia acompañan 
de corazón a su queridísimo 
amigo Daniel y a su familia.

+
GEROLD, Ofelia de, q.e.p.d. - 
Virginia Hughes y Javier Pas
cual participan su fallecimien
to y acompañan con cariño a 
Ingrid y a toda su familia en 
este triste momento.

LÓWENSTEIN de Teler, Eva.
- Fernando, Mariel, Lola, Noel 
y Linda Teler la despiden con 
mucho amor.

+
LOZANO de VIRASORO, No
ra. - Despedimos a Nora con 
gran cariño y acompañamos a 
toda su familia. Los Pando.

+
SAFORCADA, Delia Marga
rita Borchex de (Guega), 
q.e.p.d., 23-2-2025. - Tus hijos 
María y Mario Casellini, 
Peggy, Susú y Jorge Guaita; 
tus nietos Caro y Ramón, Do
lores, Agus e Iván, Paz y Gon
zalo, Luli y Enrique, Macky y 
Luis, Mati y Sol, Hernán y Feli, 
Tommy y Vicky y tus 16 bisnie
tos te despedimos con mucho 
cariño, confiados en que ya te 
reencontraste con Tata Jorge. 
Rogamos una oración en su 
memoria.

t
SANCHEZ ALMEYRA, Rami
ro Gonzalo, q.e.p.d., falleció el 
23-2-2025. - Tu esposa Cecilia 
y tu hijo Guillermo te despedi
mos con todo el amor del 
mundo. Agradecemos infini
tamente el tiempo y la vida 
compartida y sabemos que 
nos seguís acompañando.

t
SANCHEZ ALMEYRA, Rami
ro Gonzalo, q.e.p.d., falleció el 
23-2-2025. - Tus hijos Federi
co, Margarita, Guillermo, Ma
nuela, María José y Guillermo 
te despedimos con mucho 
amor, agradeciendo por siem
pre haberte tenido en nuestra 
vida.

t
SANCHEZ ALMEYRA, Rami
ro Gonzalo, q.e.p.d. - Las fa
milias Frangí, López Cook y 
Suárez participan con tristeza 
su fallecimiento y acompañan 
a su familia con todo cariño.

t
SANCHEZ ALMEYRA, Rami
ro Gonzalo, q.e.p.d. - Nelly, 
Cristina, Carolina y Claudia lo 
despiden con mucho cariño y 
abrazan a Cecilia y Guille en 
sus oraciones.

t
SANCHEZ ALMEYRA, Rami
ro Gonzálo, q.e.p.d. - El grupo 
Washington: Gerardo Nadal, 
Carlos Luna, Guillermo Bona- 
hora, Héctor Castro, Willy 
Sánchez Almeyra y Benjamín 
Iricibar participan la partida 
de su gran amigo Ramiro a 
quien siempre recordarán. 
Acompañan con todo afecto a 
Cecilia, hijos y a Willy en su 
dolor.

+
SOMMA, Pedro Anselmo, 
q.e.p.d„ falleció el 21-2-2025. - 
El directorio de Madelan S.A. y 
todo su staff comercial despi
den a Pedro Anselmo Somma 
con mucha tristeza. Pedimos 
una oración en su memoria y 
por toda su familia.

+
TRANNACK, Josefina Laba- 
die de. - Lamentamos profun
damente la partida de mi que
rida madrina. Les mandamos 
a Alicia, Aydé, Inés y familia 
todo nuestro cariño, rezando 
por el eterno descanso de tía 
Fifille con su querido Dickie, 
en la gloria del Señor. María, 
Teodora, Juan y Pedro de Lar- 
minat.

t
VIRASORO, Nora Lozano de, 
q.e.p.d. - Agustina y José Mar
tínez de Hoz acompañan a 
María, Mercedes y Ambrosio 
con gran cariño.

+
VIRASORO, Nora Lozano de, 
q.e.p.d. - Sara C. C. de Ferrer 
Reyes y familia despiden a No
ra con pena y mucho amor.

+
VIRASORO, Nora Lozano de, 
q.e.p.d. - M. Susana Napolita
no despide con tristeza a la 
querida Nora y acompaña a su 
gran familia con cariño.

Recordatorios

+
GILES de GIACCHINO, Irma 
Carmen, q.e.p.d. - A siete años 
de tu partida, tu esposo Ricar
do e hija Victoria te recuerdan 
con profundo amor e invaria
ble añoranza.
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28 I SEGURIDAD LA NACION | LUNES 24 DE FEBRERO DE 2025Activan la Alerta Sofá por la desaparición de un chico de 3 años cerca de Villa María
córdoba. El niño fue visto por última vez anteayer a la tarde en una zona rural, cuando salió al patio a jugar en medio de una jomada de calor agobiante y mientras sus padres dormían
Más de 100 personas participan de 
una frenética búsqueda que se lan
zó este fin de semana luego de que 
Lian Gael Flores Soraire, de 3 años, 
desapareciera en la localidad de Ba
llesteros Sud, cerca de Villa María, 
en la provincia de Córdoba. Aunque 
aún no se conocen pormenores del 
hecho, el caso es similar al de Loan 
Peña, el chico de cinco años que des
apareció en junio del año pasado en 
un paraje del interior de Comentes.

El niño fue visto por última vez 
anteayer alrededor de las 15.30, 
cuando salió a jugar al patio de su 
casa en aquella zona rural y aislada 
en el interior cordobés.

La Fiscalía de Instrucción de Bell 
Ville ha ordenado una búsqueda in
tensiva luego de que los padres del 
niño denunciaran la desaparición 
del chico, de tez trigueña, cabello 
corto y negro, y aproximadamente 
90 centímetros de altura.

Al momento de su desaparición, 
Lian vestía un pantalón corto azul, 
no llevaba camisa ni calzado, según 
informó la familia a las autoridades 
a cargo de la búsqueda.

El menor vive con su familia en 
una zona rural de Ballesteros Sud 
donde varias familias de origen bo
liviano trabajan en un cortadera de 
ladrillos. La localidad se encuentra 
en el departamento Unión, cerca de 
la ruta nacional 9, entre Bell Ville y 
Villa María.

Lian tiene tres años y mide 90 centímetros

Se ha desplegado un amplio ope
rativo de búsqueda del que partici
pan efectivos de la Departamental 
Unión, del Departamento de Uni
dades de Alto Riesgo (DUAR), de la 
Patrulla Rural y del cuerpo local de 
bomberos voluntarios.

“En la localidad de Ballesteros 
Sud se lleva a cabo un operativo de 
búsqueda de un niño de tres años 
que se encuentra desaparecido des
de el sábado”, informó ayer la Poli
cía de Córdoba, que solicitó ayuda a 
la población para dar con Lian.

“Hay más de 100 personas traba
jando, con baqueanos rastrillando, 
tirones y perros, porque creemos 
que está en la zona”, dijo ayer el mi

POLICÍA DE CÓRDOBA

nistro de Seguridad de Córdoba, 
Juan Pablo Quinteros.

En diálogo con TN, el funcionario 
dijo que se entrevistó con los padres 
del niño, que le contaron que el sá
bado se habían acostado a dormir 
la siesta, en medio de una jornada 
de calor agobiante, y que cuando 
se despertaron ya no encontraron a 
Lian, uno de sus seis hijos. “No esta
ba bajo el tractor, donde suele jugar, 
y tampoco en el pastizal”, indicaron. 
La familia lo buscó hasta que a las 19 
del sábado dio aviso a la policía.

Ballesteros Sud es una localidad 
situada en el departamento  Unión y 
se encuentra a unos 182 kilómetros 
de la ciudad de Córdoba. El lugar 

donde está enfocada la búsqueda 
está alejado de la zona urbanizada. 
Para llegar allí hay que transitar va
rios kilómetros por un camino de 
tierra. Hay un caserío de unas ocho 
viviendas precarias cuyos habitan
tes trabajan, en su mayoría, en los 
cortaderas de ladrillos locales.

Quinteros dijo que la zona donde 
se busca a Lian es “compleja porque, 
si bien es llana, hay un cortadera de 
ladrillos y entonces hay pozos”.

Se activó la Alerta Sofía
Por su parte, el Ministerio de Se

guridad Nacional informó ayer 
que, al tomar conocimiento la 
desaparición de Lian en Córdoba, se 
puso a disposición de las autoridades 
locales a través del Sistema Federal de 
Búsqueda de Personas Desapareci
das y Extraviadas (Sifebu) y activó la 
Alerta Sofía a pedido de la fiscalía.

Tras haber mantenido una 
reunión con las partes integrantes 
del programa Alerta Sofía (el Sifebu, 
la Subsecretaría de Políticas Familia
res, el ex-Senafy  la Protex-Procura
duría de Trata y Explotación de Per
sonas-), se decidió la activación de 
la alerta. El programa, vigente desde 
marzo de 2019, incluye la realización 
de un afiche de difusión oficial en el 
que figura la línea 134, gratuita y anó
nima, a fin de recibir información 
que permita dar con el paradero del 
menor desaparecido. •

Huían tí as un robo y se llevaron a un niño de rehén
TIGRE. Una tarde de tensión 
se vivió este sábado en Benaví- 
dez cuando dos delincuentes se 
dieron a la fuga en un auto y, en 
medio de la persecución, uno de 
ellos tomó de rehén a un chico 
que jugaba en una plaza.

La situación se desencadenó 
cuando un lector de patentes 
del Centro de Operaciones Tigre 
(COT) detectó un Chevrolet Onix 
con impedimento para circular. 
Móviles de la patrulla municipal 
y de la policía bonaerense co
menzaron a seguir el vehículo.

Cuando los dos ladrones, de 
nacionalidad chilena, se dieron 
cuenta de que eran seguidos, em
prendieron la fuga por las calles 
de Benavídez a gran velocidad.

Al verse alcanzados, bajaron 
del auto y corrieron en diferentes 
direcciones. Uno lo hizo hacia la 
Plaza San Martín, de Don Torcua
ta, donde había varios adultos y 
niños que comenzaron a correr 
para alejarse de la zona.

Sin embargo, uno de los chicos 
fue retenido por uno de los delin
cuentes durante unos minutos, 
hasta que decidió entregarse.

Tras la inspección del roda
do, los investigadores se dieron 
cuenta de que los delincuentes 
habían cometido una entradera 
en Benavídez antes de ser descu
biertos. Dentro del auto había 
herramientas, computadoras, 
dinero en efectivo y prendas de 
vestir, según se informó. •
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militantes. Al terrorismo islamista no le importa que los jefes de Israel sean de derecha o de izquierda: su pasión es hundir a todos los judíos en el mar
Cuatro féretros negros 
jara simbolizar el odio, 
a muerte y el fanatismo

Rogelio Alaniz
—PARA LA NACION—

C
uatro féretros negros 
bajo los rayos del sol 
de la ciudad de Jan 
Yunis, la ciudad de 
Sinwar, el jefe de Ha- 
mas, el cerebro del 

operativo terrorista contra los pa
cíficos y laboriosos kibutz del sur 
de Israel. Cuatros féretros negros 
lustrosos para simbolizar la muer
te, el odio y el fanatismo. Cuatro fé
retros y al costado una ambulancia 
blanca de la Cruz Roja, una ambu
lancia que en el techo luce la estam
pa de un enmascarado que mira 
desafiante y con aire burlón hacia 
el horizonte. Cuatro féretros rodea
dos por una multitud de militantes 
civiles de Hamas que no pueden 
disimular su regocijo. Cuatro fére
tros con inscripciones patéticas en 
sus costados y a pocos metros una 
caricatura de Netanyahu devenido 
insaciable vampiro, imagen cuyos 
autores no hubieran vacilado en 
recrear llegado el caso con los ros
tros de Ben Gurión, Shimon Peres o 
Golda Meir, porque importa saber 
que a los terroristas islamistas no les 
importa que los jefes de Israel sean 
de derecha o de izquierda, porque su 
exclusiva pasión es hundir a todos 
los judíos en el mar, cumplir en Me
dio Oriente la faena que Hitler dejó 
inconclusa.

Cuatro féretros. Prestar aten
ción a esos ataúdes lustrosos, a ese 
enmascarado trepado al techo de 
la ambulancia, a esos seguidores 
de Hamas celebrando la escena, 
a esos niños palestinos educados 
para regocijarse ante un escenario 
de muerte. Prestar atención a esa 
estremecedora escena porque ca
da uno de esos detalles configura 
el verdadero rostro del terrorismo 
islamista.

Los niños muertos se llamaban 
Kfir y Ariel. Eran hermanos. Uno 
tenía menos de un año al momento 
del secuestro; el otro, cuatro. Dos 
niños. Dos niños asesinados por 
el terrorismo islamista. La escena 
es pavorosa. Los sarcófagos de los 
nenes son un testimonio monstruo
so. Nunca imaginé el tamaño de un 
féretro de un niño de un año. Los 
señores de Hamas no solo lo imagi
naron, sino que lo hicieron. Insisto, 
la escena es pavorosa, de un mor
bo siniestro. Rodeando a los niños 
muertos, hombres enmascarados 
armados hasta los dientes. En el 
cajón de Ariel, una inscripción: 
“Detenido el 7 de octubre de 2023”. 
Leyeron bien: “Detenido”. Para Ha- 
mas el operativo de sangre y fuego 
perpetrado contra vecinos de Israel, 
niños, ancianos, mujeresy hombres

Los atilas regresaron a su guarida de la Franja de Gaza con sus trofeos: prisioneros y muertos; gran hazaña; corajudos con niños, mujeres y ancianos
fue un legítimo operativo de deten
ción. La detención incluyó violacio
nes, torturas, bebés descuartizados. 
Todo esto acompañado por alaridos 
de festejos. Los atilas regresaron a 
su guarida de la Franja de Gaza con 
sus trofeos de victorias: prisioneros 
y muertos. Gran hazaña: coraj udos 
con niños, mujeres y ancianos. Un 
detalle a tener en cuenta: multitu
des de vecinos de la Franja de Gaza 
salieron a la calle a felicitar a sus 
heroicos centuriones. Un año y 
medio después este otro capítulo 
de un terror que da escalofrío. Dos 
niños muertos y la celebración de 

esas muertes. Se hizo justicia con 
dos nenes de uno y cuatro años. Y 
un anciano de 83.

Maldita guerra. Nunca nos vamos 
a cansar de maldecirla, pero sabe
mos, vaya si lo sabemos, que la gue
rra nos acompaña como las pestes. 
Maldita guerra, pero hay diferentes 
maneras de comportarse en la gue
rra. Ejércitos peleando en el campo 
de batalla es siempre un escenario de 
sangre, pero entre hombres que dis
ponen de las mismas posibilidades.

Desde hace por lo menos mil 
años, religiosos, monarcas, diplo
máticos, filósofos admitieron que 
en la guerra los únicos inocentes 
son los niños. Todo puede estar per
mitido, pero con los chicos no. Por 
supuesto, la preceptiva, el mandato 
nacido de las entrañas de la huma
nidad no se cumplió y no se cum
ple. En la guerra mueren niños. Es 
una fatalidad, una desgracia, pero 
lo cierto es que, por ejemplo, los 
bombardeos de los Aliados contra 
las ciudades alemanas gobernadas 
por Hitler mataron chicos.

Pero también en esas muertes ho
rribles hay modalidades, matices, 
eso que se llama efectos no queridos 
de una acción. El objetivo de Chur- 
chill, de Roosevelt, de De Gaulle era 
derrotar a los nazis. La muerte de 

niños era una calamidad inevitable 
en este ejercicio maldito de guerrear. 
Pero una cosa son los efectos no que
ridos y otra muy diferente es una es- 
trategia que incluye el exterminio de 
niños. Es lo que hizo, sin ir más lejos, 
Adolfo Hitler. Los judíos eran exter
minados por el hecho de ser judíos, 
es decir, una raza maldita. Un niño 
judío era tan culpable como su pa
dre, su madre o su abuelo.

Hay otros ejemplos de este hábito 
sádico en la historia, pero el más re
ciente es el practicado por Hamas. 
Sus centuriones atacaron las aldeas 
judías y mataron sin contemplacio
nes. Decapitaron, torturaron, viola
ron. Se dieron todos los gustos. Aun 
bebé lo cocinaron en un homo. Kfir 
yArielfueronsecuestradosysucon- 
dición de infantes fue más un estí
mulo que un límite. Ahora están sus 
cadáveres exhibidos como trofeos 
de guerra. Inútil decirles que con los 
niños no; que los niños son inocen
tes, inocentes absolutos. Los niños 
judíos, los niños palestinos, los niños 
de cualquier parte del mundo.

Qaro, alguien dirá que Israel tam
bién mató niños palestinos. Es ver
dad, y no creo que en el cuadro de ho
nor de las hazañas militares del Ejér
cito de Israel figuren estas muertes, 
como tampoco en los ejércitos de los 

Aliados en la Segunda Guerra Mun
dial figuran las muertes de los niños 
alemanes como consecuencia de los 
bombardeos sobre Dresde, Ham- 
burgo o Berlín. Pero en el marco de 
ese horror que es la guerra hay una 
diferencia. No es lo mismo el efecto 
no deseado  de una acción militar que 
una estrategia que incluye asesinar 
o secuestrar niños deliberadamente. 
Israel detiene terroristas palestinos, 
los juzga y los condena. También 
los asiste. Algunos de los terroristas 
que perpetraron la carnicería del 7 
de octubre fueron prisioneros de Is
rael liberados en esos canjes de mil 
palestinos por un prisionero judío. 
Algunos de esos terroristas fueron 
atendidos por los médicos de los 
hospitales judíos. Uno de ellos, des
pués de que le salvaran la vida en un 
quirófano, fue liberado. Y, como ges
to de gratitud, encabezó el operativo 
de extermino de judíos en los kibutz 
del sur. Sinwar se llamaba.

Importante recordar, aunque a 
más de uno los hechos le entren por 
una oreja y le salgan por la otra. La 
guerra la inició Hamas de la mane
ra más traicionera y cruel. Israel 
respondió al ataque. La guerra ha
bría terminado al otro día si Hamas 
hubiera devuelto a los rehenes. No 
lo hizo. Mientras tanto, las almas 
biempensantes del mundo libre ha
blan del genocidio contra los pales
tinos y no dicen una palabra sobre 
la masacre del 7 de octubre. Y si al
guna vez la dijeron, ya la olvidaron. 
Por el contrario, por esas piruetas 
trágicas de la historia los genocidas 
son los judíos, cuando en realidad 
los que proclaman el extermino de 
los judíos, los que agitan la consig
na genocida “judíos al mar” son los 
terroristas islamistas. Conclusión: 
dos féretros de dos niños judíos, y la 
izquierda proislamista no dice una 
palabra. Ni una palabra ni un gesto 
para con los bebés muertos. Toda la 
retórica contra el Estado sionista. 
Maravilloso. Antes a los judíos se 
los mataba por razones religiosas, 
después por razones raciales, aho
ra porque han decidido construir su 
propio Estado, apenas una lonjita 
de tierra en la inmensidad de Medio 
Oriente. Otra vez, como en los tiem
pos de los nazis, los judíos vuelven a 
ser considerados ratas. Y ya se sabe 
que el destino de las ratas es la fumi
gación. Hitler esa faena la tenía cla
ra. Los nuevos judeofóbicos parece 
que también. Cambia la retórica, 
pero el odio ancestral a los judíos se 
mantiene intacto. Ese odio que se es
tremece de placer ante la presencia 
de los restos de dos bebés muertos 
por haber nacido judíos. •
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Jueces que litigan entre síEl inverosímil espectáculo de tribunales que se enfrentan a la Corte no es solo una falta de respeto, sino una mala praxis que los aleja cada vez más de los ciudadanos
C

uando en un pleito los aboga
dos encuentran dilaciones o 
trabas burocráticas, suelen 
decir: “No estamos litigando contra 

la otra parte, sino contra el juzga
do”. Como fue pronosticado desde 
estas mismas líneas en el editorial 
del 5 del corriente mes, titulado 
“Traspaso de los tribunales ordi
narios: el putsch de la Corte”, eso es 
lo que ha comenzado a ocurrir en el 
seno mismo del Poder Judicial de la 
Nación merced a las consecuencias 
del fallo Levinas de la Corte Supre
ma, y en una dimensión inusitada. 
Los que “litigan entre sí” son ahora 
solamente los jueces.

La Corte había ordenado que 
los casos resueltos por la cámara 
de apelaciones de los tribunales 
nacionales llamados “ordinarios” 
(los que están ubicados en la capital 
de la República, pero que no tienen 
competencia federal) deben pasar 
por el Superior Tribunal de Justicia 
de la Ciudad Autónoma de Buenos 
Aires (STJ), al que debe considerar
se “superior tribunal de la causa” 
aunque integra, como es obvio, otro 
Poder Judicial. Esa doctrina fue fi
jada de manera irrevisable para, 
además del de Levinas, otros casos 
que la Corte identificó.

Después, dictaron fallos plena- 
rios, que son los que firman todas 
las salas que los integran, en el sen
tido opuesto a la doctrina que aca
baba de sentar la Corte.

Es cierto que, como indican los 
jueces que los firmaron, la propia 
Corte ha establecido que la doctri
na de sus fallos no es de aplicación 
obligatoria en casos distintos de los 
resueltos si los tribunales inferiores 
agregan argumentos no tratados 
en el precedente. Eso permitió que 
las cámaras fallaran al revés en los 
fallos plenarios que ellas mismas 
decidieron organizar. Como difícil
mente pueda existir una doctrina 
que no admita algún nuevo argu
mento, aprovecharon esa “rendija” 
para desconocer la doctrina del ca
so Levinas sin que pueda acusarse 
a sus jueces de desobediencia ni de 
“rebelión judicial” alguna contra 
la Corte.

La cuestión no concluyó allí. Con 
posterioridad, la Corte resolvió sos
tener su decisión rechazando todos 
los planteos que buscaban frenar el 
traspaso de las causas y se conoció 
la noticia de que el STJ comenzó a 
analizar el expediente de la quiebra 
del Correo Argentino y que resolvió 
8 de las 14 causas que le había envia
do el alto tribunal.

Volviendo a la decisión de las 
cámaras, dos circunstancias em
pañan y debilitan los argumentos 
que puedan tener para resolver co
mo lo hicieron.

La primera, la indisimulable 
razón que tienen sus integran
tes para fallar así: más allá de sus 
consecuencias prácticas, Levinas 
significa un empujón de la Corte 
para que los legisladores cumplan 
con la obligación constitucional de 
transferir las competencias de los 
tribunales nacionales ordinarios al 
Poder Judicial de la Ciudad Autó
noma de Buenos Aires, y a eso los 
jueces nacionales vienen oponién

dose de una manera tan cerril como 
pobremente justificada. Dedican 
un extenso capítulo del plenario a 
repasar su postura gremial respec
to de cómo entienden la garantía de 
su inamovilidad.

La segunda es la actitud de expla
yarse de manera innecesaria y del 
todo irrespetuosa para indicarle a 
la Corte Suprema que se ha extrali
mitado en sus competencias cons
titucionales, que ha hecho lo que 
no debía hacer, que no siempre ha 
tenido las mismas posturas (algo 
que es de la esencia de la evolución 
jurisprudencial), todo lo cual reco
nocen que no integra “los argumen
tos sobre el fondo de la cuestión”. 
Lo único a que la Cámara debía 
dedicar su atención era, por si hi
ciera falta aclararlo, el fondo de la 
cuestión.

Dado que los propios jueces civi
les indican que marcarle ese “error” 
a la Corte no es relevante para re
solver como lo hicieron (como si lo 
hicieran “de paso, ya que estamos”), 
descalificar a su tribunal superior 
no ya por cómo falló, sino por aque
llo a lo que resolvió avocarse, no es 
solamente una inadmisible falta de 
respeto, sino también una gravísi
ma anomalía institucional que no 
tiene precedentes.

Que los miembros de un tribunal inferior “denuncien” que la Corte Suprema de Justicia de la Nación se inmiscuyó ilícitamente en lo que no debía trastoca gravemente todo el orden institucionalLos ciudadanos que pagan con sus impuestos los recursos de la Justicia no pueden más que sentirse atónitos, desamparados frente a lo que sucedeLos jueces tienen en sus manos acaso la que sea la última oportunidad para demostrar su verdadero compromiso con la sociedad

Guste o no, así como “la ley es 
lo que los jueces dicen que es”, en 
nuestro sistema es la Corte la que 
interpreta cuál es el reparto de 
las competencias que establece la 
Constitución, incluidas las propias 
(por eso mismo es tan relevante a 
quiénes nombren los dirigentes 
políticos para ocupar esos únicos 
cinco asientos). Y en el caso Levinas 
-en el que el STJ porteño acaba de 
rechazar un recurso de queja inter
puesto por el demandado porque 
a su criterio la cuestión no involu
cra materia constitucional, por lo 
que Levinas tendrá que presentar 
otro extraordinario federal ante ese 
mismo tribunal-, la Corte sí resol
vió que podía, en realidad que de
bía, resolver determinado conflicto 
de competencia. Que los miembros 
de un tribunal inferior “denuncien” 
que la Corte se inmiscuyó ilícita
mente en lo que no debía trastoca 
todo el orden institucional.

Sutilezas jurídicas aparte, este 
inverosímil espectáculo de un Po
der Judicial, el de la Nación, que 
ahora se dedica a “litigar contra sí 
mismo” vuelve a demostrar la en- 
dogamia de los líderes del sistema 
y su impermeabilidad a todo lo que 
signifique prestar atención a las ne
cesidades de los ciudadanos.

Por ejemplo, la Cámara Civil pa
reció bromear cuando señaló en su 
plenario que se disponía a resolver 
como lo hizo para “conservar un 
adecuado servicio de justicia”. Ade
más de esa referencia vacía, en 57 
páginas solamente hay una men
ción a la intención de “mejorar el 
servicio” y es usada para justificar 
un pedido de más recursos, el prin
cipal punto de agenda que suelen 
mantener los jueces cada vez que se 
les reclama un mejor desempeño. 
Cualquiera sabe que si los procesos, 
las estructuras y los mecanismos de 
ingreso y promoción no están bien 
diseñados, más recursos solamente 
sirven para que más personas hagan 
más cosas de manera ineficiente.

Los ciudadanos que deberán es
perar aún más tiempo la resolución 
de sus problemas y que pagan con 
sus impuestos esos recursos miran 
atónitos. Los jueces tienen en sus 
manos acaso la que sea la última 
oportunidad para demostrar un 
verdadero compromiso con la so
ciedad.

Valga como alerta el resultado 
del índice de confianza en la Jus
ticia recientemente publicado por 
el Foro de Estudios sobre la Ad
ministración de Justicia (Fores) y 
la Universidad Torcuato di Telia 
(UTDT).

Ese indicador revela que tres de 
cada diez personas prefieren no 
recurrir a la Justicia para resolver 
una cuestión de convivencia, es de
cir, rechazan echar mano del cami
no civilizado que existe, ya sea para 
no hacer nada, resignándose a se
guir padeciendo sus problemas o, 
lo que sería más grave, intentando 
dirimirlos mediante métodos tan 
inaceptables como peligrosos.

Eso no ocurriría si los ciudada
nos confiaran en la Justicia y si los 
funcionarios judiciales los tuvieran 
como una prioridad.
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Más prudencia
En los últimos días, el es
cándalo conocido como 
criptogate ha sacudido a la 
Argentina y ha puesto en 
evidencia un problema más 
profundo que afecta no solo 
a la política, sino también a 
la sociedad en general: la fal
ta de prudencia en expresar 
opiniones o tomar decisio
nes sin una comprensión 
adecuada. En lugar de ca
llarse cuando no saben algo, 
prefieren arriesgarse con 
declaraciones que pueden 
tener consecuencias graves 
para otros.
En este contexto, creo fir
memente que es hora para 
todos nosotros -tanto ciu
dadanos como líderes- de 
adoptar una actitud más hu
milde ante temas complejos 
que ignoramos. Debemos 
fomentar un ambiente don
de sea aceptable decir “no sé” 
antes que arriesgarnos con 
opiniones mal informadas. 
Héctor Guillermo Vidal 
Albarracín
DNI 4.433.082

Hipocresía
Después de haberla descali
ficado en noviembre del año 
pasado (“cómo les cuesta 
soltar el pastel”, señaló), el 
expresidente uruguayo Mu- 
jica departe amablemente en 
su casa, mate de por medio, 
con la expresidenta conde
nada Cristina Fernández de 
Kirchner. Hipocresía de la 
progresía.
María Isabel Di Biasi 
dibiasiail@gmail.com

El uso del lenguaje
El artículo de Luciano Ro
mán publicado el jueves 
pasado no tiene desperdicio 
alguno. He leído con aten
ción todos sus escritos, que 
son de una claridad meri
diana y un fluido desarrollo, 
pero este ha superado, a mi 
entender, a todos los ante
riores. Su descripción de la 
degradación del lenguaje no 
solo es precisa, sino también 
apabullante. Ese don que se 
nos ha dado, el de comuni
carnos, que tanto nos cuesta 
siendo pequeños y que con el 
tiempo nos lleva al buen de
cir y a un acercamiento entre 
pares, se ha transformado 
en un arma degradante y da
ñina que sirve solo para he
rir. Se decía hace ya mucho 
tiempo que lo que salía de 
una boca era exactamente 
como el cuadro del interior 
del individuo que lo expre
saba. Más burdo el lenguaje, 
más ignorante la persona. 
Creo que no se equivocaban. 
Lo escuchamos a diario des
de las más altas esferas y, sin 
lugar a dudas, ha dañado y lo 
sigue haciendo a la sociedad 
en su totalidad.
Gracias, Sr. Román, por tan
ta claridad.
Patricia Connolly
DNI 5.333.461

Impuesto de sellos
No obstante haberse com
prometido la Ciudad, al sus

cribir los consensos fiscales 
de 2017,2018 y 2019, a no in
crementar las alícuotas del 
impuesto de sellos sobre in
muebles e ir disminuyendo 
las aplicables a otros actos 
gravados -deber que nunca 
cumplió-, al fijar última
mente el valor inmobiliario 
de referencia (VIR) de los 
inmuebles muy por encima 
del valor del mercado in
mobiliario no solo ha incre
mentado el gravamen, sino 
que ese VIR, al proyectarse 
sobre todas las erogaciones 
originadas en la formaliza- 
ción de las operaciones de 
compraventa -honorarios, 
aportes a la caja notarial 
de escribanos, aranceles 
del RPI y otros-, las ha au
mentado notablemente.
La Ciudad ha establecido 
un procedimiento para im
pugnar el VIR a través de 
la plataforma de trámites 
a distancia, que exige dos 
tasaciones de corredores 
inmobiliarios, exigencia sin 
justificación pues estas no 
tienen carácter vinculante 
para el fisco. El proceso es 
kafkiano pues el formulario 
comienza con la exigencia 
de agregar documentos que 
no tienen atingencia con 
el objetivo del reclamo, y 
cuando el procedimiento se 
paraliza por deficiencias del 
sistema, nadie da respuesta. 
Como bien se señala en un 
editorial de la nación, el im
puesto de sellos es un botín 
de reyes, pues se trata de un 
impuesto que grava apa
riencias formales, aunque 
no haya cambios patrimo
niales ni flujo de liquidez, 
y ahora la Ciudad con esa 
ilegal maniobra obstaculiza 
y desalienta la reactivación 
del mercado inmobiliario, 
lo que debería suscitar la 
intervención del Ministerio 
Fiscal para determinar si se 
ha configurado el delito de 
exacciones ilegales.
Rodolfo R. Spisso
DNI4.358.618

En la Red

FACEBOOK 
Kicillof lanzó su propio 
espacio, Movimiento 

Derecho al Futuro

“Totalmente 
incompetente” 

Adrián Pacha Coronel

“Arregló la provincia 
de Buenos Aires antes 
de querer gobernar 

un país” 
María del Carmen Duque

“Mi voto es para el 
que se comprometa 

a dividir en tres 
la provincia de 

Buenos Aires. Norte, 
centro y sur, o como 
quieran llamarla. 
Este territorio es 

ingobernable sea el 
que sea que gane” 

Héctor Mera
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Macabro negocio 
Una noticia informa que en 
la ciudad de Córdoba nació 
una criatura, producto de un 
macabro comercio, hoy muy 
difundido, que es la subroga
ción de vientres. En este ca
so, una ciudadana francesa 
aportó su óvulo, luego habrá 
sido fecundado en algún 
laboratorio -la noticia no lo 
aclara-y el embrión así pro
ducido fue introducido en el 
útero de una mujer para su 
gestación. Finalmente nació 
la criatura y fue abandonada 
por ambas contratantes. Es
te aberrante consorcio, en el 
que la víctima es el niño na
cido, convertido en un objeto 
de comercio, fue organizado 
por una agencia porteña, de 
la que no se revelaron datos. 
Este hecho y muchos otros 
de mayor o menor calaña 
son consecuencia de la fer
tilización in vitro, que no es 
otra cosa que la fabricación 
de chiquitos en un tubo de 
ensayo, aberrante alteración 
del orden natural, origen de 
millones de muertes de be
bés en todo el mundo. En su 
origen los científicos la pro- 
mocionaron como un logro 
para revertir la infertilidad. 
De aquellos polvos, estos 
lodos.
Alberto Solanet 
asolanet@estudiosolanet.com.ar

Riquelme
Un presidente es elegido 
por una mayoría de votan
tes. Prometió cumplir una 
serie de objetivos y debe ser 
evaluado por su mandato. 
Cuando asume la presiden
cia, elige a quien será su 
mano derecha y a los demás 
integrantes de su equipo. 
Puede equivocarse y es acep
table que, de buenas o malas 
maneras, haga renunciar 
a quien no cumple con sus 
expectativas, tanto sus más 
allegados como los de segun
da o tercera línea,
Pero cuando no se consiguen 
esos objetivos prometidos 
y se suceden los cambios en 
su equipo, cabe evaluar si el 
problema es él o aquellos a 
quienes eligió.
Aclaro que estoy hablando 
de Riquelme, de Boca, de 
los directores técnicos que 
contrata y de la calidad de 
jugadores que elige con su 
excelso paladar de ¿máximo 
ídolo? de Boca. Prometió 
la Libertadores. Prometió 
campeonatos locales. Com
pró jugadores sin nivel para 
afrontar esas exigencias y el 
Mundial de Clubes. Veo todo 
muy difícil, don Román.
Creo que hasta acá llegamos. 
Fue una mala experiencia, 
pero demos paso a otra 
gente, con una visión más 
empresaria... A menos que 
el objetivo oculto sea llevar a 
BocaajugarenlaB.
Tomás Iramain 
iramaint@gmail.com

JUSTICIAReglas y excepciones en el mundo del revés
Francisco Javier Pascua Olguín

-PARA LA NACION-

Los textos destinados a esta 
sección no deben exceder los 
1000 caracteres con espacios. 
Debe constar el nombre del 
remitente, firma, domicilio, 
teléfono y número de 
documento. Por razones de 
espacio y de estilo, la nación 
podrá seleccionar el material 
y editarlo. Los mensajes 
deben enviarse a: 
cartas@lanacion.com.ar 
o a la dirección:
Av. Del Libertador 101, 
Vicente López (B1638BEA)

R
ecientemente, en “Sala de Fe
ria”, esto es, en plenas vaca
ciones de enero, la sociedad 
se hizo eco de un par de fallos, Beati 

y García Cahuana, dictados por la 
Cámara Federal de Casación Penal. 
Con el voto por mayoría de los jue
ces Ángela Ledesma y Juan Carlos 
Gemignani, y con la disidencia del 
magistrado Diego Barroetaveña, 
se declaró la inconstitucionalidad 
parcial de un artículo de la denomi
nada “ley Petri” de ejecución de la 
pena privativa de la libertad, que 
impide acordar la libertad condi
cional para ciertos delitos gravísi
mos.

Desde la raposera y al sol, se lee 
que los casos resueltos aluden a 
condenados por hechos vincula
dos al tráfico y comercialización 
de drogas.

Baj o la sombra de los fallos referi
dos, no solo se posibilita la libertad 
de múltiples narcotraficantes,  sino 
que se abre la puerta para que pue
da solicitarse también, con idénti
cos argumentos, la libertad antici
pada de los condenados (incluso de 
reincidentes) de otros delitos tam
bién previstos en la norma cuestio
nada, tales como homicidios agra
vados previstos en el artículo 80 
del Código Penal, delitos contra la 
integridad sexual, privación ilegal 
de la libertad coactiva si se causare 
intencionalmente la muerte de la 
persona ofendida, tortura seguida 
de muerte, delitos de homicidios en 
ocasión de robo o robos con armas, 
secuestro extorsivo si se causare la 
muerte de la persona ofendida, fi- 
nanciamiento del terrorismo, en
tre otros. Y esto es lo que alerta de la 
insolación para toda la ciudadanía: 
que criminales con las manos en
sangrentadas, puedan quedar en 
libertad.

La sociedad argentina ha sido 
ya testigo de anteriores resolucio
nes que, fundadas en la defensa de 
los derechos humanos de los con
denados, y olvidando la opinión y 
situación de las víctimas directas 
e indirectas y de la comunidad, 
dispusieron en la pandemia del 
Covid-19 la liberación masiva de 
condenados, basándose en que su 
confinamiento en las penitencia
rías pondría en peligro sus vidas 
cuando, justamente, era el encierro 
lo que pregonaban los gobernan
tes como método que nos salvaría 
del contagio y la muerte (aún hoy 
se busca a muchos de los liberados 
que nunca se reintegraron al siste
ma penal).

Para entender por qué se declaró 
la inconstitucionalidad que permi
tiría libertades futuras masivas de 
presos, hay que saber que la ley Ns 
24.660 de ejecución de la pena de 
prisión en su art. 12 prevé lo que 
se llama progresividad del trata
miento en cuatro fases: observa
ción, tratamiento, prueba y liber
tad condicional. Esta es la regla que 
considera el tribunal que no puede 
ser alterada de ninguna manera, ya 
que se atenta contra el bloque de los 
derechos humanos, los principios 
de igualdad, de resocializacióny de 
progresividad de la ejecución de la 
pena de prisión. La excepción es la 
prohibición de la libertad condicio
nal para quienes cometen los deli
tos antes referidos.

El fallo se fundamenta también 
en un paralelismo inadecuado, ya 
que compara el supuesto de quien

está condenado a prisión con el de 
la prisión preventiva, en cuanto, 
respecto de esta última, es incons
titucional mantener en ella a quie
nes superen el límite máximo de 2 
años solo por tratarse de determi
nados delitos. Se olvida aquí que 
quien se encuentra en prisión pre
ventiva goza aún de un estado de 
inocencia a respetar y que hay que 
destruir. Por el contrario, en el caso 
de los condenados,  ese estado ya se 
transformó certificadamente  en un 
estado de culpabilidad plena.

Limitar el debate de la inconsti
tucionalidad de las normas por el 
solo hecho de no habilitar la liber
tad condicional en ciertos delitos 
es un eufemismo. De hecho, el art. 
28 de la misma ley determina que 
el juez “podrá” acordar la libertad 
condicional si el condenado cum
ple con las reglas legales, pero en 
caso contrario puede negarla, ya 
que el restablecimiento de la liber
tad no es un derecho inclaudica- 
ble, una concesión graciosa, sino 
un beneficio-obligación que debe 
ganarse.

Así, la libertad anticipada no se 
puede asimilar como fin indiscuti
ble e inalterable del tratamiento de 
“resocialización”, tal cual la mora
leja del palo y la zanahoria delan
te del burro, como referencia de 
premio y castigo, de modo que el 
condenado solo deba adecuar su 
conducta carcelaria con el fin de 
obtener la libertad condicional. La 
cuestión central debe ser, como lo 
determina el art. 1 de la ley tratada 
y también las Reglas Mínimas de 
las Naciones Unidas para el Trata
miento de los Reclusos (art. 4), que 
el sistema enseñe al condenado 
nuevos hábitos de conducta, de tra-

El debate debería ser por qué no existe realmente en nuestro sistema penitenciario un tratamiento de la pena de prisión adecuadoy progresivo en sí mismo
bajo, de valores morales y sociales 
para que sean introyectados cons
cientemente, para que una vez en 
libertad socialice adecuadamente 
con sus pares reconociendo la da- 
ñosidad de su conducta criminal 
anterior, para proteger así a la so
ciedad contra el delito y reducir 
la reincidencia. El debate debería 
ser por qué no existe realmente en 
nuestro sistema penitenciario un 
tratamiento de la pena de prisión 
adecuado y progresivo en sí mis
mo, antes de discutir dogmatismos 
verbales y conceptuales.

Incluso las Reglas Mínimas im
ponen que se debe asegurar el retor
no progresivo a la vida en sociedad, 
lo que se puede alcanzar por dos ca
minos: el tradicional, por medio de 
la libertad condicional bajo vigilan
cia, pero también mediante un ré
gimen preparatorio para la puesta 
en libertad, organizado dentro del 
mismo establecimiento peniten
ciario o en otra institución apro
piada (art. 87). Esto refuerza que la

ley argentina no resulta inconstitu
cional cuando el legislador fija ex
cepciones a la libertad condicional. 
En este sentido, la ley habilita una 
modalidad preparatoria para la 
liberación con salidas de carácter 
transitorio (art. 56 quater), es de
cir, que existe igualmente una for
ma de libertad anticipada, que no 
implica lo que el voto mayoritario 
sostiene, en cuanto a que con ello 
no se logra satisfacer el “estándar 
mínimo” necesario, que por otra 
parte no se explícita.

Pero además, ninguna de las 
normas internacionales regula 
específicamente la prohibición de 
excepciones como las aquí anali
zadas, sino que la letra expresa de 
las normas suele ser interpretada 
según el paladar del juzgador.

En síntesis, cuando el juez resuel
ve temasdeesta trascendencia,  debe 
ser prudente y valorar obj etiva e ín
tegramente todas lasnormas,conla 
previa intervención de las víctimas 
que prevé también la ley N9 24.660, 
sin olvidar que también es un mo
do de tratamiento para la inserción 
social meditar durante todo el tiem
po que dure el encierro, el valor de 
volver a estar pacíficamente  con los 
semejantes sin barrotesy muros de 
por medio. Solo así alguna vez será 
posible que los ciudadanos de bien y 
las víctimas también se encuentren 
en pie de igualdad con quienes vio
laron sus derechos humanos,  y será 
posible que algunas excepciones se 
vuelvan reglas para vivir en socie
dad progresivamente de manera 
igualitaria. Háganse cargo, hagá
monos caigo.»

Fiscal jefe, provincia de Mendoza, 
miembro de Usina de Justicia

mailto:asolanet@estudiosolanet.com.ar
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mailto:cartas@lanacion.com.ar
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MANUSCRITOViejas riñas porteñas
Germán Wille

-LA NACION-

H
ay que ubicar las cosas en su 
contexto. Lo que a los ojos 
del siglo XXI puede parecer- 
nos un show bárbaro y bestial en 

otras épocas fue un entretenimien
to frecuente e incluso una verdade
ra pasión de multitudes. Me refiero 
a un divertimento que imperaba en 
Buenos Aires en tiempos de la co
lonia y hasta mucho después de la 
independencia: la riña de gallos.

Hoy es absolutamente ilegal ti
rar dos aves al centro de un círculo, 
apostar dinero por una de ellas y 
verlas lastimarse hasta que alguna 
de las dos dé con el pico en el suelo. 
Pero no lo era cuando Buenos Ai

res era una aldea en crecimiento. 
Los reñideros estaban presentes 
en casi todos los barrios porteños 
y allí asistían, gustosos, miembros 
de todas las clases sociales.

Es que, por más que nos duela re
conocerlo por la pena que nos dan 
estos animales, las riñas eran una 
verdadera expresión popular. Un vi
sitante inglés que habitó la urbe para 
1820 escribió en una de sus crónicas: 
“Junto a las puertas de las casas de 
la gente pobre hay siempre un gallo 
atado a la pata, lo que demuestra que 
las riñas deben ser diversión muy di
fundida”. Pero claro que esta es una 
competencia que no se inventó en

Buenos Aires. Viene de bien lejos en 
tiempo y espacio: hay registros des
de la antigua Grecia, en el 500 a.C. 
De ahí las riñas pasaron a la antigua 
Roma, llegaron al territorio español 
y fueron los españoles, cuando tra
jeron las aves de corral al territorio 
americano, los que instalaron aquí 
su emplumado pasatiempo.

En 1767 se inauguró el primer re
ñidero porteño, de José de Alvara- 
do, en el entonces llamado Hueco de 
Monserrat, por la zona donde hoy 
se levanta el edificio de Desarrollo 
Social. Más adelante en el siglo XIX 
hubo muchos más. Entre los más 
destacados, se puede mencionar 
uno ubicado en la actual esquina de 
Chile y México, otro en Venezuela al 
700 y hasta se abrió uno, muy con
currido, en la mismísima calle Flo
rida. Algunos eran más bien preca
rios, pero otros tenían gradas y hasta 
palcos para que el público siguiera 
con comodidad las alternativas de 
la lucha, plena de espolones yendoy 
viniendo y picotazos a repetición.

Además de las cantidades de di
nero que corrían en las apuestas, la 
actividad se ampliaba mediante la

creación de criaderosy hasta escue
las de pelea para gallos. Tal como pa
sa hoy con diversos juegos popula
res, esto era, para algunos, un pingüe 
negocio. El historiador Oscar Tron
cóse recuerda el nombre de algunos 
gallos que fueron legendarios por su 
valentía: rememora a “el Belgrano”, 
animal al que apodaron “el asesino 
de Balvanera”, pues así era de feroz; 
otros ejemplares destacados fueron 
“el Tigre Overoy “el Gaucho Cenizo”, 
que se convirtió en mito aquella jor
nada en la que el pobre continuóAdemás del dinero en las apuestas, la actividad se ampliaba mediante criaderos y escuelas de pelea
peleando después de perder ambos 
ojos. Pero también estaban las aves 
que rehuían el combate, como “Na
ranjo Barbucha”, que en su primera 
contienda se escapó del circo para 
correr a esconderse detrás de un ár

bol en otro délos reñideros célebres, 
el de Gandulfo, ubicado en Montes 
de Oca y Suárez, en Barracas.

Tan popular era la cosa que en ma
yo de 1861 el jefe de policía Rafael Tre- 
lles emitió el Reglamento Oficial para 
la Riña de Gallos. Haciendo una lec
tura de esta legislación, es difícil creer 
que se cumpliera a rajatabla. Por 
ejemplo, había una norma que de
cía que el público “no podrá proferir 
palabras obscenas dentro del circo”. 
Con el fervor de la lucha y habiendo 
dinero enjuego, imposible que no se 
escaparan decenas de improperios.

Por fortuna para los gallos, para 
1891 se prohibían sus riñas en la ciu
dad de Buenos Aires. Empezaba a 
tener influencia la Sociedad Protec
tora de Animales, que promovió es
ta medida. Pero, clandestinamente, 
la movida no se detenía. De hecho, el 
drama teatral El reñidero, de Sergio 
De Ceceo, transcurre en uno de es
tos escenarios, en Palermo, en1905. 
Lo que sí, como muestra la obra, ya 
era un espectáculo más marginal, 
para guapos, malevos y matones de 
algún turbio caudillo político. Pero 
ese ya es otro cantar. •

El Murmullos Edición fotográfica Diego Barros | Texto Ariel Torres
CATALEJO
Aquella casa

Carlos M. Reymundo Roberts

GIL COHEN MAGEN/XINHUA

BEERSHEVA, ISRAEL
O obre el desierto de Negev, cerca de la ciudad de Beer Sheva, en el 
O sur de Israel, una inmensa bandada de estorninos danza hipnótica
mente al atardecer. Se cree que tales reuniones, que en inglés reciben 
el nombre de murmuraciones, posiblemente por el murmullo de las 
alas, son una defensa contra los ataques de las aves rapaces. Estas 
aves, llamadas Stumus vulgaris, pueden formar grupos de hasta un

millón de individuos, y la dinámica de su movimiento es objeto de in
vestigación para la ciencia. Funcionan sin un líder, al revés que otras 
bandadas de aves, y los investigadores de la Universidad de Princeton 
que se ocuparon del tema determinaron que cada estornino coordina 
sus movimientos con los siete que tiene más cerca. Con todo, la forma 
en que las murmuraciones se organizan, se trasladan y cambian de 
forma sigue siendo un misterio. •

Llególahoradelamudanza,dedejarla 
casa en que la familia vivió los últimos 
20 años. Grande, acogedora, funcio
nal, de puertas abiertas, allí crecieron 
los chicos, allí se j untaban los amigos, 
y su piel cambiaba y se adaptaba: fue 
escenario de bautismos, casamientos, 
navidades multitudinarias, sinfín de 
asados, pijamadas de nietos, y hasta 
de una comedia musical, en tiempos 
de pandemia. Fue boliche, canchita 
de fútbol, peña, coworking, hotel de 
paso, y por la enorme mesa en la gran 
galería desfilaron empresarios, inte
lectuales, economistas, periodistas, 
deportistas, dirigentes políticos...

Si algo tenían esas paredes era his
torias, momentos. Vida. Personas que 
la frecuentaban o que acababan de co
nocerla coincidían en decir que era 
una casa con “energía positiva”, don
de resultaba imposible pasarla mal o 
no sentirse contagiado por la buena 
onda. Pero un día se fueron los hijos, 
quedó muy grande para sus padres 
y se vendió. Cimbronazo. Ladrillos y 
familia se habían mimetizado hasta 
conformar una unidadqueparecíain- 
disoluble. Hubo lágrimas, fotos poco 
digeribles de un camión de mudanzas 
en la puerta, brotes de arrepentimien
to y un poema para despedirla.

El hogar, dice un refrán popular, es 
ese lugar del que cuando crecés que
ras irte,y al que cuando envejecés que
ras volver.»

EL MUNDO NECESITA 
MÁS MÚSICA
Escúchala en FM 104.9 y Online en lanacionmusica.com.ar

104.9 +música
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Huracán armó una fiesta 
ante al Ciclón, con vocación 
ofensiva y dos golpes letales

2 Huracán
(4-2-3-1)
Hernán Galíndez (6); Tomás 
Guidara (5), Fabio Pereyra (8), 
Marco Pellegrino (5) y César Ibá- 
ñez (5) A; Leonel Pérez (7) y Leo
nardo Gil (7) A; Walter Mazzantti 
(8), Matko Miljevic (6) y Gabriel 
Alanis (6); Eric Ramírez (6) A. 
DT: Frank Kudelka.

0 San Lorenzo
Le ganó 2-0 por los goles de Pereyra y Cabral; el Globo lleva once partidos sin perder en el 
Ducó, mientras que el Ciclón jugó mal y sufrió la primera derrota en el campeonato

Rodrigo Cabral define con clase ante la salida de Gilí: fue el 2-0 de Huracán que desató la fiesta sobre el final daniel jayo

Andrés Vázquez
PARA LA NACION

Los brazos en alto y el grito de “¡va
mos!” envolvieron el epílogo de una 
tardecita triunfal en pleno Parque 
Patricios. Los jugadores de Hura
cán, acostumbrados a los clásicos, 
festejaron el 2 a 0 frente a San Lo
renzo con el fervor de quien recibe 
lo que necesita y va a buscar, justa
mente, en un partido importante. 
Sin lucir, consciente de su actua
ción inconsistente, terminó am
parándose en la alegría fugaz por 
los puntos y también aliviado por 
sostener una racha de ocho años 
sin perder ante su archirrival en el 
Palacio Tomás Adoldo Ducó. Los 
goles del Globo, que terminaron 
con cuatro empates consecutivos 
en el clásico barrial más importan
te del mundo, los marcaron Fabio 
Pereyra, a los 1 del primer tiempo, 
y Rodrigo Cabral, a los 45 de la se
gunda etapa.

Necesitaba ganar para quedar a 
tres puntos de Estudiantes, el líder 
de la zona A. Lo precisaba para in
yectarle confianza a su gente y re
afirmar porque San Lorenzo lleva 
ocho años sin ganarle en el Ducó. 
Para avisarle a los escépticos que a 
pesar de su juego poco vistoso hay 
una idea en construcción y no pien
sa abandonarla. Este Huracán está 
mentalizado en repetir lo que hizo 
el torneo pasado, que peleó el títu
lo hasta el final. Es verdad, aún no 

luce, no tiene brillo colectivo y tam
poco tiene grandes individualida
des. Pero se defiende bieny va para 
adelante mientras puede. No tiene 
vergüenza de sus limitaciones. Sa
be que los clásicos se ganan como 
sea. Y ante San Lorenzo lo dejó bien 
en claro: fue frío y calculador.

Contagiados por el color y el ca
lor de las tribunas, Huracán y San 
Lorenzo rápidamente dejaron 
constancias de cómo se juegan los 
clásicos. Y si bien fue el visitante el 
primero en insinuar peligro con las 
corridas de Reali y Cuello, el local 
fue quien abrió el marcador con un 
cabezazo de Fabio Pareyra, a los 10 
minutos, tras un centro magistral- 
mente ejecutado de Leonardo Gil 
de tiro libre, en una jugada ensa
yada en la semana con el pizarrón 
de Kudelka. Ese golpe inesperado, 
obligó a San Lorenzo a posicionar- 
se mejor en la mitad de la cancha 
y a ser más incisivo en ataque. Así 
estuvo dos veces a tiro del empate: 
primero, con un cabezazo de Cue
llo, que dio en palo, y después con 
un disparo frontal de Braida que se 
fue por arriba del travesaño.

Con la necesidad de revertir el re
sultado, San Lorenzo salió a jugar 
el segundo tiempo con otra actitud. 
Los ingresos de Cecchini y Cerutti 
por Baez e Irala le permitió sumar 
juego en la mitad de la canchay ma
yor poder ofensivo. Sin embargo, 
más allá de algunas insinuaciones, 
nunca pudo quebrar el bloque de

fensivo de Huracán, que se replegó 
en muy cerca de su área y apostó 
a salir de contra. Sin embargo, el 
Ciclón nunca le encontró la vuelta 
al cerroj o que dispuso Kudelka y se 
repitió una y otra vez en ataque con 
los desbordes de Cerrutti y los cen
tros a Vombergar.

Pero como escribió alguna vez 
Jorge Luis Borges, al destino le en
cantan las repeticiones. Entonces, 
San Lorenzo dejó pasar su momen
to, como tantas veces en este tor
neo, e increíblemente volvió a ce
derle el balón al Globo. Reali dejó 
ser punzante por la izquierda, Cue
llo se fue apagando físicamente y 
Russo no supo encontrar solucio
nes en el banco. La desesperación 
del Ciclón fue en aumento y los cán
ticos de las tribunas le contagiaron 
nerviosismo e imprecisiones. Y se 
sabe que en el fútbol perdonar no 
es divino.

Los cambios de Kudelka
A San Lorenzo le faltó lo que le 

sobró a Huracán: tranquilidad. Y 
un técnico inspirado, que se ani
mó a meter mano en el momento 
justo para mantener la diferencia 
cuando se le podía complicar la 
ecuación en el resultado. Primero 
puso a Emmanuel Ojeda por Ala- 
niz para recuperar el medio campo 
y después sumó a Rodrigo Cabral 
para mover la pelota y abrir el jue
go por los costados. Algo tan viejo 
como el fútbol mismo. Y ahí apare

ció Cabral, filtrándose como falso 
9, para marcar el segundo, tras un 
pase filtrado de Ojeda. Fue la sen
tencia del resultado y el comienzo 
de un festejo que hace ocho años se 
repite en el Ducó.

Más allá de que esta fue la prime
ra derrota del Ciclón en el torneo, 
acumula 15 partidos sin ganar en 
los clásicos. El último triunfo fue el 
12 de abril de 2023, cuando se impu
so ante Boca por 1 a 0, en el Nuevo 
Gasómetro. Luego de esa victoria, 
el Ciclón jugó otro seis clásicos y to
dos terminaron en empate, a excep
ción de esta derrota con Huracán. 
Igualó con Racing en el Cilindro 
(1-1), con River en el Nuevo Gasó
metro (0-0), con la Academia en 
condición de local (1-1), con Hura
cán en su casa (1-1) y con Boca (1-1), 
también como anfitrión.

Habrá que ver cómo Huracán 
usufructúa este triunfo en el futuro; 
si logra o no el objetivo primordial 
de clasificar de meterse en las ins
tancias finales de la presente Copa 
de la Liga. Por lo pronto, haberle 
ganado el clásico a San Lorenzo 
de la manera que lo hizo, le sirve 
de gran envión anímico para forta
lecer ambiciones protagónicas de 
un equipo pragmático y sin nom
bres rutilantes. Es verdad que solo 
se disputaron siete fechas y que el 
camino por recorrer es largo, pero 
sumar se hace primordial para ga
nar tranquilidad futbolística. Y si es 
un clásico, se disfruta mejor. •

(4-2-3-1)
Orlando Gilí (5); Ezequiel Herre
ra (4) A, Jhohan Romaña (6) A, 
Daniel Herrera (5) Ay Elias Báez 
(4); Nicolás Tripichio (5) y Elían 
Irala (4); Matías Reali (6), Alexis 
Cuello (5) y Malcom Braida (5);
Andrés Vombergar (4).
DI: Miguel Ángel Russo.

Goles; PT, llm, Pereyra (H); ST, 
45m, Cabral (H); Cambios: PT, 
42m, Leandro Lescano (5) A por 
Ibáñez (H); ST, al inicio, Ezequiel 
Cerutti (6) por Báez y Emanuel 
Cecchini (5) por Irala (SL); 26m, 
Emanuel Ojeda (6) por Alanis, 
Lúea Babino por Ramírez y 
Rodrigo Cabral (8) A por Mijevic 
(H); 30m, Jaime Peralta por 
Cuello y Agustín Ladstatter por 
Reali (SL); 41m, Ramón Abila por 
Mazzantti (H).

Árbitro: Darío Herrera (bien, 6). 
Estadio.- Huracán.

Zona A
EQUIPO P J G E PGFGC D
Estudiantes 157430137 +6
Argentinos 14 64207 3 +4
Boca________ 14 7 4 2 1 8 5 +3
C. Córdoba 13 7 4 1 2 15 8 +7
Tigre 12640294 +5
Huracán 12 7 3 3 1 8 4 +4
Def. y Justicia 11632 1 10 4+6
Racing_______ 96303 11 7+4
B.Central 9 6 2 3 1 9 8 +1
Indep. Rivadavia 8 6 2 2 2 7 8 -1
Banfield 7 6 2 1 3 5 4 -ü~
Belgrano 5 6 1 2 3 4 13 -9
Newell's______ 3 6 1 0 5 2 9 -7
Unión________ 2602427 -5
Aldosivi 1 7 0 1 6 4 16 -12

ZonaB
EQUIPO P J G E PGFGC D
Rosario Central 17 7 5 2 0 11 3 +8
Independiente 16 7 5 1 1 13 6 +7
River_________ 15 7 4 3 0 7 1 +6
San Lorenzo 14 7 4 2 1 6 3 +3
Dep.Riestra 10 7 2 4 1 7 3 45
Platense 9723266 0
Lanús_________ 8722345 -1
Instituto_______7721455 0
Atl. Tucumán 7621389 -1
Gimnasia______7621347 -3
Talleres_______ 5 6 1 2 3 4 6 -2
Sarmiento____57124412 -8
SanMartín(SJ) 3 7 0 3 4 1 6 -5
GodoyCruz 3 6 1 3 2 3 7 -4
Vélez 2 7 0 2 5 0 11 -11

"Para la gente es como 
ganar un torneo, para 
nosotros es ganar un 
clásico g tenemos que 
seguir porque esto 
es largo. Hicimos un muy buen partido, lo 
ganamos bien. El DT 
Kudelka nos había dicho 
antes del partido que 
había que disfrutarlo y 
asilo hicimos”
Fabio Pereyra
AUTOR DEL 1-0 DE HURACÁN
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El candidato de los 
humildes que juega 
como un poderoso
Argentinos se les anima a River, Boca y Racing con un juego audaz; 
Nicolás Diez afrontó las primeras 6 fechas casi con los mismos futbolistas

Christian Leblebidjian
LA NACION

“Yo preparo todos los partidos co
mo si fueran la final del mundo, 
pero acá lo más importante son los 
jugadores. Los DT podemos defi
nir un sistema, pero no jugamos, 
no atacamos, no defendemos. Este 
presente es todo de los jugadores. 
De los que les tocó jugar, de los que 
están afuera y se brindan día a día 
por la institución, que es lo más im
portante”. La frase le corresponde a 
Nicolás Diez, entrenador de un Ar
gentinos Juniors que después de 
las primeras seis fechas del torneo 
Apertura 2025 es más noticia por 
cómo juega que porque es el líder 
de la Zona A. Su equipo está invicto, 
con cuatro triunfos y dos empates, 
y recibió sólo 3 goles; incluso Diego 
Rodríguez, su arquero, mantuvo el 
arco en cero en cuatro partidos.

El Ruso Rodríguez fue uno de los 
6 titulares zurdos que jugaron an
te Racing, además de Vega, Prieto, 
Oroz, Lescano y Herrera. En un es
quema 5-2-3, Diez alineó a Rodrí
guez; Leandro Lozano, Francisco 
Álvarez, Erik Godoy, Román Vega y 
Sebastián Prieto; Federico Fattori y 
Nicolás Oroz; Alan Lescano, Tomás 
Molina y José Herrera.

En las primeras cinco fechas no 
hizo cambios de un partido al otro. 
En medio de las sobrecargas, los des
gastes por jugar tan seguidoyhaber 
hecho una pretemporada corta, Ar

gentinos es contracultural. Tiene un 
equipo que j uega de memoria, al me
nos hasta que alguien se lesiona.

Se presentó en la cancha de Boca 
el 26 de enero con gran autoridad, 
imponiendo condiciones, forzando 
los errores del equipo de Fernando 
Gago. Jugó 4-3-3y se plantó en cam
po rival, presionando alto, gene
rándole superioridad numérica al 
Xeneize. Usó los mismos nombres 
desde el arranque en los cuatro par
tidos siguientes, aunque con la va
riable que, ante un Platense que se 
metió muy atrás en la primera eta
pa, terminó Fattori en la doble fun
ción de “líbero-5” como vértice del 
triángulo con Álvarez y Godoy en 
un 3-4-2-1. Pero esa misma noche 
el exHuracán se había destacado 
metiendo pases “pinchados” para 
las diagonales de sus compañeros 
a las espaldas de los centrales del 
Calamar. Gran torneo de Fattori.

Durante las 6 fechas disputadas, 
tuvo un promedio de posesión del 
balón de 55,3% (en los extremos, 
un 72% ante Platense y un 43% ante 
Boca). Le gusta tener la pelota y se 
hace fuerte desde los ataques respal
dados y elaborados, pero también 
lastima con un juego directo. Sumó 
un promedio de 13,1 remates, 94,3 
ataques por cotejo y una cifra baja 
de infracciones cometidas: 12,3.

“En tan poco tiempo, que un 
equipo funcione así, es muy difícil. 
Tengo jugadores inteligentes que 
han entendido el mensaje, sienten 

el mensaje de la institución que 
están representando. No dejan de 
correr y competir. Cuando uno pro
pone, a la larga termina ganando”, 
apunta el entrenador.

Cuando tiene que salir jugando 
desde el 4-3-2-1 o 4-3-3, lo propone. 
Cuando tiene que defender 5-4-1 sin 
ponerse colorado ni dejar de contra
atacar, también. Cuando tiene que 
“jugar largo”, lo sabe hacer. En defi
nitiva, el mejor elogio que le pueden 
hacer a Nicolás Diez es que su equipo 
“entiende los momentos del juego y 
del partido” para tratar de explotar 
sus virtudes y esconder los defectos 
que, si los tiene, hasta ahora pocos 
los han descubierto.

Además a eso le agrega personal!-

El Bicho recibe hoy 
a Independiente (R)
Este lunes, en La Paternal, Argenti
nos Juniors buscará el triunfo que lo 
consolide como único líder de la Zona 
A del torneo Apertura. Por la 7° fecha 
recibirá a Independiente Rivadavia 
de Mendoza desde las 19, con el ar
bitraje de Nicolás Ramírez. El Bicho 
viene de dar el batacazo ganándole 
a Racing por 3-2 en Avellaneda y 
quiere confirmar su buen momento. 
Además hoy habrá otros dos par
tidos: Barracas Central será local 
ante Newell’s (desde las 17) y Tigre 
recibirá a Banfield (desde las 21). 

dad, carácter no sólo para presionar 
alto o defender, sino también para 
animarse a tirar un caño y hacer la 
jugada más elegante en el escenario 
que sea. Ya lo demostró en la Bom
bonera y también en Avellaneda. El 
nivel mostrado en el primer tiempo 
en el Cilindro fue superlativo, redu
ciendo a la mínima expresión a un 
equipo con un gran poder ofensivo.

“Estoy contento porque el equi
po está manteniendo una idea más 
allá de la cancha que juegue. Y eso 
es recontra-importante. Después, el 
equipo cuando tiene que defender va 
a defender. Compitieron en los seis 
partidos casi los mismos jugadores, 
el equipo está preparado para dar 
batalla en el campeonato”, explica 
Diez, quien fue ayudante de campo 
de Sebastián Beccacece.

Dentro de esta metodología de no 
cambiar, lo sostuvo a Tomás Moli
na, el 9 ante la lesión de Maxi Ro
mero. Molina venía siendo el único 
de Argentinos que era mirado de 
reojo por el hincha porque no con
vertía: se desahogó ante Racing. Pe
ro también tiene recambio ofensivo 
el Bicho con Santiago Rodríguez, el 
Chuco Sosa y Manuel Brondo.

Ante Racing tuvo que hacer un 
cambio por la baja del mediocam- 
pista Alan Rodríguez. Ingresó Ro
mán Vega, un defensor... con alma 
de delantero. “Decidimos la inclu
sión de Vega porque Alan (Rodrí
guez) no podía jugar por un golpe 
en el ojo. Nuestra idea era jugar con 
línea de 5 porque Racing siempre 
juega con tres puntas, pero después 
a la hora de tener la pelota nosotros 
queríamos que Román (Vega) a ve
ces juegue de centraly otras veces de 
volante para poder tener un jugador 
más. Ellos tienen un 5-2-3 y nosotros 
queríamos -con Fattori, Oroz, con el 
retroceso de Lescano, los carrileros 
y sumando a Vega- generarle su
perioridad numérica en la línea de 
mediocampistas. Hubo un cambio 
de sistema; Vega a veces fue central, 
otras veces lateral y otras volante. 
Eso los incomodó un poco. Y en lo 
global, me fui contento porque el 
equipo está mostrando carácter en 
canchas difíciles como la de Boca, la 
de Racing”, explicó el DT haciendo 
un mini-balance de lo visto hasta 
aquí en el certamen local.

El corazón del equipo es Federico 
Fattori, refuerzo para este campeo
nato y que ya venía de destacarse en 
el medio campo de Huracán con el 
triple 5 compuesto por Echeverríay 
Alarcón. Se destaca haciendo fácil 
lo difícil, recuperando, presionan
do, también con pases sencillos para 
los compañeros. Nico Diez sostuvo 
luego del partido ante Racing: “Fede 
(Fattori) está teniendo un muy buen 
campeonato, pero me parece que el 
equipo está funcionando muy bien 
colectivamente. Y por eso también 
Fede sobresale. Es un jugador muy 
importante para nosotros por su 
experiencia. Lo fuimos a buscar es
pecialmente: yo quería un 5 de expe
riencia, que tenga personalidad y se 
plante en el medio, que sea agresivo. 
Y la verdad es que lo conseguimos 
con él. Pero también cuenta con Nico 
Oroz y Lescano que colaboran mu
cho con la recuperación de la pelo
ta y el juego. Y como digo: el equipo 
colectivamente siempre funciona. 
Después, tendremos momentos me
jores o peores que habrá que sobre
llevarlos, pero estoy contento con to
dos, con los chicos que ya estaban en 
el club y con los que han venido”.

Argentinos Juniors apostó a las 
características complementarias 
para hacer de un equipo humilde un 
candidato que pretende pelearles el 
título a River, Boca y Racing. Hasta 
ahora fue la sorpresa; aho ra buscará 
transformarse en la confirmación. •

Valentín GómezFoster Gillett no pagó y Gómez debe volver a Vélez
Venció el plazo para 
que se haga el pase 
del central a Udinese

En otra novela más del fútbol ar
gentino que lo involucra a Foster 
Guillet, el acuerdo para el traspa
so de Valentín Gómez al Udinese 
de Italia se cayó, debido a la falta 
de pago de los 8,5 millones de 
dólares -valor de la cláusula- a 
Vélez Sarsfield. El defensor, de 21 
años, debía incorporarse al equi
po italiano, pero la ausencia de 
garantías económicas, sumado 
al vencimiento del plazo de ins
cripción de este domingo 23 de 
febrero, obligaron a suspender 
la operación.

El pase del defensor central 
parecía encaminado, luego de 
un complejo mercado de pases 
en el que Vélez necesitaba con
cretar la venta no solo para oxi
genar sus finanzas, sino también 
para reforzar un plantel que vie
ne golpeado. Sin embargo, el em
presario estadounidense, quien 
se había comprometido a finan
ciar la operación como interme
diario, no realizó el desembolso 
pactado. Ni tampoco se expresó o 
explicó por qué se falló en la rea
lización de la operación.

Esta no es la primera vez que 
Gillett queda en el centro de una 
controversia, ya que en enero 
había fracasado en su intento de 
llevar a Valentín Gómez al Cru
zeiro de Brasil, en un contexto 
similar de promesas incumpli
das y fondos que nunca llegaron. 
Al igual que con River el año 
pasado, el talentoso zaguero, 
quien fue capitán y se consagró 
campeón con el Fortín en 2024, 
vuelve a ver frustradas sus as
piraciones de dar el salto a otro 
club, en este caso a Europa. Es
ta vez, la falta de claridad en las 
garantías económicas echó por 
tierra sus esperanzas. Vale re
cordar que, en su fallido pase al 
Cruzeiro, el club brasileño acusó 
directamente a Gillett de “operar 
sin respaldo financiero” y de uti
lizar documentos sin validez le
gal para respaldar sus supuestas 
inversiones.

En esa oportunidad, Vélez 
también pudo quedar expuesto 
y prefirió ser cauto ante nuevas 
propuestas del empresario, aun
que la necesidad económica fi
nalmente empujó al club a acep
tar el acuerdo con Udinese, que 
nuevamente se desplomó. •
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RUGBY » LA HISTORIA

Los hermanos Gary 
y Alan Whetton.
Los únicos mellizos
que ganaron un 
Mundial de rugby
Forwards destacadísimos, ambos fueron figuras de los All Blacks 
y se consagraron en 1987; el dolor de retirarse ante su selección: 
"Tres veces dije que no, pero me convencieron", dijo Gary

texto Juan de Dios Vera Ocampo para la nación

Exhaustos y felices, ambos disfruta
ban el momento, el gran momento 
de sus vidas deportivas. Uno cerca 
del otro, como en la cancha, como en 
la vida. Sonriendo y golpeando sus 
palmas en el palco del Edén Park, 
de Auckland, su ciudad. Y contem
plando, a las espaldas de David Kirk, 
como el capitán de los campeones 
le ofrendaba la copa dorada a los 
48.000espectadores que colmaban 
el estadio. “ ¡ Wow! Esto es increíble”, 
pensó en ese momento Alan, wing 
forward, mirando por unos instan
tes a su hermano mellizo, Gary, se
gunda línea. Casi dos gotas de agua. 
El mismo temperamento, idéntico 
arrojo, calcados trazos faciales y un 
rasgo que permitía distinguirlos: el 
bigote de Gary. Esa camiseta negra, 
con el helécho plateado, los consa
gró aquella tarde de junio de 1987. 
Y sus aportes resultaron decisivos 
para ganar el primer Mundial de 
rugby, en casa y con un juego arro
llador. Alan y Gary Whetton, los 
primeros y únicos mellizos cam
peones del mundo.

Alan James y Gary Williams na
cieron el 15 de diciembre de 1959, 
en la importante población norteña 
de la Isla Norte de Nueva Zelanda. 
Luego de incursionar en el fútbol, al 
llegar a quinto grado del Auckland 
Grammar School, los mellizos cam
biaron la pelota redonda por una 
ovalada. Se enamorarían de ella y la 
abrazarían por el resto de sus días. 
Tras la etapa escolar, ambos se su
maron al Auckland Rugby Football 
Union y fue Gary quien debutó an
tes en la primera división del club 
profesional, allá por 1978. Alan se 
dio ese gusto dos temporadas más 
tarde, en 1980. Graham Henry, el 
profesor de ciencias y entrenador 

de Gary le comentó al terminar el 
colegio: “Si te lo propones, te irá 
bien en el rugby”. Y lo aconsejó: “De
bes poner tu mente en ello. Cuentas 
con todos los atributos, solamente 
te falta ponerte en forma, enfocar 
tu mente y ya veremos dónde pode
mos llevarte”. Gary nunca olvidó el 
episodio...

“Al terminar séptimo grado, yo 
no estaba rindiendo al máximo y 
recuerdo que Graham me dijo que 
se debía a que yo era un vago. Ese 
consejo cambió mi forma de pen
sar”. Alcanzando una altura de 1,98 
metros y un peso de 105-106 kilos, 
Gary permaneció en el club de su 
ciudad natal hasta 1992, con salidas 
esporádicas hacia equipos de otros 
países: el inglés West Hartlepool, en 
la temporada 1981-1982, y el italiano 
Benetton Treviso, en la 1985-1986. 
Al cerrar el ejercicio deportivo del 
92, armó las valijas y se mudó al 
Castres Olympique, de Francia, pa
ra abandonar definitivamente este 
juego al aproximarse el verano de 
1994.

Un episodio curioso se registró en 
su paso por suelo galo. En la final del 
campeonato de 1993, Gary Whetton 
marcó el try decisivo que le dio el 
título a Castres; pero en realidad 
el defensor de Grenoble, Franck 
Hueber, llegó a anular primero. En 
el momento, el árbitro Daniel Salles 
no advirtió la acción y 13 años des
pués, admitió su error. La situación 
generó un escándalo de proporcio
nes, con Jacques Fouroux (coach 
del equipo perjudicado) entran
do en conflicto con la Federación 
Francesa de Rugby, al declarar que 
sospechaba desde antes del partido 
que el árbitro conspiraría contra los 
intereses del Grenoble por el asunto 

de las apuestas. Por su parte, Alan, 
de 1,93 metros de estatura y 100 
kilos de peso, defendió siempre la 
camiseta del equipo de Auckland, 
dominador del rugby del hemisfe
rio sur en la década del ochenta. Y 
recién en1992 decidió quitarse para 
siempre los botines.

Fuerte influencia en 
un ciclo brillante

Ambos forwards fueron interna
cionales. Coincidieron, con fuerte 
gravitación, en un ciclo brillante de 
los All Blacks, el que comenzó con 
la renovación del 85 y la gira por la 
Argentina, y concluyó con el tercer 
puesto en la copa del 91, conquistan
do, en el medio, el primer mundial 
de la historia. Gary se vistió de negro 
por primera vez el 12 de septiembre 
de 1981. Acudió a la convocatoria del 
entrenador Peter Burke para recibir 
a los Springboks, en el famoso par
tido donde un avión bombardeó el 
campo de juego con humo, en se
ñal de protesta contra la política 
de apartheid. Un penal del fullback 
Alan Hewson le dio el triunfo a los 
locales (25-22) al cabo de 80 minu
tos de extrema paridad. El bigotón 
totalizó 58 tests, de los cuales, 12, 
correspondieron a las presenta
ciones del seleccionado en las dos 
copas del mundo iniciales, y anotó 
un try. También figura en los libros 
por estar involucrado en la prime
ra expulsión en un Mundial. La pe
nalidad recayó en el segunda línea 
galés Huw Richards, quien durante 
la semifinal de la copa, en Brisbane, 
le aplicó un certero golpe al bueno 
de Gary. Alan, también asistió a los 
torneos del 87 y del 91 como titular, 
y a lo largo de su carrera disputó 35 
tests.

Un encuentro de los hermanos hace unos años: Alan y Gary Whetton hoy tiei

Con 25 años de edad, los herma
nos, cuya vida se reseña en el libro 
“Brothers in Arms”, publicado en 
1991 por Alan Whetton, con la ayu
da de Gary y del escritor Paul Lewis, 
viajaron juntos a nuestro país en el 
tour de octubre y noviembre de 
1985. Alan no intervino en ningu
no de los juegos de Buenos Aires 
(contra el CASI, el seleccionado de 
Buenos Aires y los matches contra 
los Pumas), mientras que Gary sal
tó, por única vez, al césped de Ferro, 
en la despedida de los visitantes, en 
el célebre empate, del 2 de noviem
bre, en 21 tantos. Brian Lochore, el 
director técnico de entonces, inclu
yó a Gary en la revancha, en lugar de 
Murray Pierce, y formó dupla con 
el veterano Andy Haden. Gustavo 
Milano, segunda línea rosarino de 
Los Pumas, pasó una tarde muy aje
treada con su colega neozelandés: 
“La entrada de Gary Whetton en el 
equipo fue muy importante para 
que ellos obtuvieran tantas pelotas 
en el fine”, reconoció Tati.

Gary arrastraba mayor experien
cia que Alan. Venía de enfrentar a 
los British and Irish Lions en los 
cuatro cruces del 83. Y en1986 inte
gró el polémico combinado de New 
Zealand Cavalliers, protagonista de 
una gira por Sudáfrica, a pesar de la 
prohibición impuesta por la Inter
national Rugby Board (hoy World 

Rugby). En 1990, Alex Wyllie, al 
frente del equipo negro, desplazó 
del plantel al mítico Wayne Shel- 
ford y designó capitán al mellizo 
del bigote. La dupla que conformó 
junto a Murray Pierce resultó deter
minante en la obtención de pelotas 
de calidad en la hilera a lo largo de 
todo el Mundial inicial.

Alan, por su parte, compuso una 
brillante tercera línea en la misma 
competencia. Un trío para el re
cuerdo, junto a Shelford y a la re
velación de la copa: Michael Jones. 
Cuatro años más tarde, los herma
nos Whetton repitieron la asisten
cia como titulares en Inglaterra y el 
poderoso campeón no logró rete
ner la corona. Debió conformarse 
con el tercer escalón del podio, lue
go de que Australia lo eliminara en 
la semifinal. Consumada la derrota, 
Gary anunció su retiro del ámbito 
internacional. Y dio las hurtas con 
un envidiable palmarás: campeón 
del South Pacific Championship de 
1987,1988,1989 y 1990; campeón 
de la Liga de Francia de 1992-93, y 
campeón del National Provincial 
Championship de 1982,1984,1985, 
1987,1988,1989 y1990.

El adiós menos pensado...
Sin embargo, la historia de Gary 

como jugador tendría un capítulo 
más. El destino le tenía reservado
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len 65 años y en 1987 se dieron el gusto de ganar juntos el primer Mundial de rugby phil walter y ap Mundial 1991: Gary (semitapado) quiere bajar a Jones y con Alan de apoyo

12
títulos
conquistó Gary: campeón del 
South Pacific Championship de 
1987,1988,1989 y 1990; cam
peón de la Liga de Francia de 
1992-93, y campeón del Natio
nal Provincial Championship 
de 1982,1984,1985,1987,1988, 
1989 y 1990.

100
kilos
pesaba Alan, de 1,93 metros de 
estatura: defendió siempre la 
camiseta del equipo de 
Auckland, dominador del rugby 
del hemisferio sur en la década 
del ochenta.

un último compromiso interna
cional al legendario segunda línea, 
pero esta vez enfrentando a los All 
Blacks, como miembro del selec

cionado World XV. “Fue en 1992, 
como parte de la celebración por el 
centenario de la New Zealand Rug
by. Armaron una serie de tres en
cuentros contra un poderoso com
binado mundial y tuve el honor de 
ser parte de ese acontecimiento. Yo 
quería estar en el campo, jugando, 
pero nunca imaginé que estaría en
frentando a mi seleccionado. No me 
resultó fácil tomar la decisión. Un 
jueves dije que no tres veces y an
tes del sábado, día del último test, 
me convencieron”. Brian Lochore 
torció su decisión. Le dijo: “Tienes 
que jugar, es la mejor manera de ter
minar tu carrera”. Y Gary vistió la 
camiseta a cuadros colorado, azul, 
verde y amarillo. Entre los de negro 
estaban: Sean Fitzpatrick, el capi
tán que lo relevó en el cargo, Steve 
Me Dowall, Michael Jones, Walter 
Little, John Kirwan y Greg Cooper; y 
del lado de Whetton se alistaron es
trellas del calibre del escocés Gavin 
Hastings, el sudafricano Naas Bo- 
tha, su compatriota Peter Fatialofa, 
el tongano Viliami Ofahengaue y el 
australiano Nick Farr- Jones, entre 
otros.

Alan también tuvo un recorrido 
extensoy exitoso en el seleccionado. 
Arrancó en 1984y terminó en 1991, 
también con el match por el tercer 
puesto de la Copa, frente a Escocia 
en suelo británico. El hombre de la 

cara siempre afeitada, representó 
a New Zealand Júnior en 1982 y en
tre 1981 y 1991, defendió a su equi
po provincial. Fue hombre de New 
Zealand Colts, en el 80, y desde el 81, 
durante varios años, fue Barbarían, 
y siempre de ala. También integró la 
delegación de los rugbiers rebeldes 
que enfrentaron a la marginada Su- 
dáfrica, en el 86. En total, 65 veces 
se calzó la casaca negra, de las cua
les 35 fueron test-matches, y anotó 
diez tries. El partido del estreno y 
el de la despedida con su camiseta 
nacional, tuvieron al mismo adver
sario: el vecino Australia. El prime
ro terminó con una victoria de los 
Wallabies (16-9), en Sydney, y el úl
timo, por la semifinal del Mundial, 
en Dublin, también se culminó con 
victoria aussie: 16-6.

Una vez retirado del rugby, Alan 
fundó su propia compañía de se
guros y también ocupó su tiempo 
desempeñando cargos directivos 
en varios clubes de rugby. Y en abril 
de 2012 fue elegido presidente de 
los Blues. Al igual que su hermano 
Alan, disfrutó de una última expe
riencia internacional, como broche 
de oro a su derrotero por los cam
pos de juego. Vistiendo los colores 
de los Barbarians franceses, enfren
tó a Australia y esta vez, tampoco 
logró vencerlos: 43-26 se impuso el 
seleccionado amarillo. Meses más 

tarde, tras disputar otra semifinal 
de un torneo ante el Clermont (26- 
19), decidió retirarse a nivel de clu- 
besy nunca más se vistió de rugbier. 
El palmarés de Alan incluye los tí
tulos de: Campeón del South Pacific 
Championship de1988,1989y1990, 
y campeón del National Provincial 
Championship (liga de Nueva Ze
landa) de 1982,1984,1985,1987, 
1988,1989 y1990.

Durante los comienzos en el se
leccionado, el wing forward pasó un 
mal momento. En una serie contra 
Australia en 1986, sintió que había 
defraudado a sus compañeros y a 
sus entrenadores. “Fue un partido 
en Dunedin. Estaba tan decepciona
do por mi actuación que al llegar al 
hotel comencé a beber oporto, antes 
de la comida. Me habían dado una 
oportunidad y la desperdicié”, re
conoció tiempo después. Y la situa
ción se agravó, ya que lo ignoraron 
en la siguiente convocatoria, para 
enfrentar a Francia, a fin de año. De 
golpe, el sueño de Alan de construir 
una carrera importante en los All 
Blacks se estaba desvaneciendo, al 
revés de lo que sucedía con Gary, 
quien se consolidaba en el quince 
titular. Alan recapacitó, evaluó sus 
pasos y revirtió la situación. Se puso 
en forma, entrenó duroy volvió aga
narse un lugar en la consideración 
de los entrenadores, aprovechando, 

por fortuna, el bajo estado de forma 
de los terceras líneas Mike Brewer 
y Mark Shaw. Alan fue citado para 
el Mundial 87 y la rompió, confor
mando un excepcional trinomio 
en compañía de Wayne Shelford y 
el joven Michael Jones. Luego, Alan 
sufrió una grave lesión, se recuperó 
yen1990, tras la destitución de Shel
ford, asumió la capitanía de los All 
Blacks y la ejerció en 15 tests.

Gary le llevaba algunos centíme
tros de ventaja y un par de kilos de 
diferencia. Sin embargo, de no dife
renciarlos en bigote, hubiese sido 
muy difícil distinguirlos en la can
cha. Tenían una personalidad pare
cida. Eran aguerridos, unas fieras 
en el juego suelto, unas topadoras 
en el contacto, y contagiaban vita
lidad, entusiasmo, ganas... Es cierto 
que en aquellos All Blacks campeo
nes del 87 brillaban Kirk y Kirwan, 
en la conducción y en la definición, 
respectivamente, y que Fitzpatrick, 
Shelfordy Jones descollaban con su 
dinámica y fortaleza, pero ese equi
po funcionaba como un reloj y, es
pecíficamente el pack de delanteros 
arrasaba con cuanto adversario se 
le ponía enfrente, gracias a los dos 
tremendos pistones que lo hacían 
marchar: Gary Whetton, el segun
da línea, y Alan Whetton, el ala. Los 
hermanos que se abrazaron a la glo
ria que siempre habían soñado. •
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POLIDEPORT1VO » AJEDREZ Y POLO

La presencia de Faustino Oro, revolucionó el ajedrez vernáculo y generó nuevos atractivos para el deporte ciencia ai.essia maccioni

Divertida propuesta 
en Punta del Este, 
con Oro y las figuras 
sudamericanas
El torneo internacional en Uruguay contará con varios Grandes 
Maestros y múltiples actividades para jugadores aficionados

Es el tiempo del ajedrez en Pun
ta del Este. La ciudad balnearia 
uruguaya que es sinónimo de vi
da nocturna, eventos musicales, 
sofisticación y bellas playas le da 
paso el mes próximo a un evento 
deportivo que acapara la atención 
de profesionales y aficionados con 
la expectativa de marcar un mo
jón en el calendario mundial. Del 
14 al 24 de marzo se desarrollará el 
primer Festival Internacional de 
Ajedrez de Punta del Este.

La idea que surgió en la última 
primavera ya tiene fecha y sue
ña con quedarse. “Le mandé un 
mensaje en septiembre al Gran 
Maestro uruguayo Andrés Rodrí
guez, que vive en la Argentina, y 
enseguida le gustó y nos pusimos 
a darle forma”, recuerda Eduardo 
Marques Iraola, orfebre y promo
tor de un evento que fue creciendo 
en el ida y vuelta del modelo ori
ginal. Rodríguez se convirtió en el 
director del certamen.

La actividad incluye un Magis
tral de alto nivel con reconocidos 
jugadores como el actual campeón 

argentino Sandro Mareco, otros 
Grandes Maestros como el po
pular jugador y streamer español 
José “Pepe” Cuenca, el séptuple ga
nador del Campeonato Argentino 
Diego Flores, el propio Rodríguez, 
y dos Maestros Internacionales, el 
mexicano Sion Galaviz y Faustino 
Oro, el prodigio argentino de 11 
años que participará de múltiples 
competencias, incluyendo simul
táneas con aquellos que se inscri
ban. Se calcula que pueden llegar 
a ser 20 rivales para el pequeño 
gigante.

Además, la tarde previa al inicio 
de los torneos, el jueves 13, a las 17, 
Faustino tendrá una actividad con 
los chicos. “Le gustó nuestra idea. 
Va a estar compartiendo su expe
riencia y anécdotas con niños de 
6 a 11 años de colegios de la zona, 
y transmitiéndoles el interés por 
el ajedrez”, explica Marques Irao
la, que encontró también respal
do en la Federación Uruguaya de 
Ajedrez. “Hubo mucho eco pron
to, nos pusieron a disposición los 
árbitros”, destaca.

El Festival, que está en plena 
etapa de inscripción (los detalles 
pueden seguirse en festivalaje- 
drezpuntadeleste.com), constará 
de cuatro torneos. Uno es el Ma
gistral, con esos seis reconocidos 
jugadores mencionados. Jugarán 
todos contra todos, a dos vuel
tas. Son 10 partidas cada uno y el 
campeón se conocerá el jueves 
20. “Además están los tres días de 
torneos abiertos, con buenos pre
mios. Está el Blitz y el Rápido, para 
los que se mantendrán abiertas las 
inscripciones hasta el 20, con pre
cios promocionales para los que lo 
hagan antes”, detalla.

El Blitz, el viernes 21, será a 13 
rondas, por el sistema suizo, con 
un ritmo de juego de 3 minutos 
con 2 segundos de agregado des
de la primera movida. El Rápido, 
a desarrollarse entre el sábado 22 
y el domingo 23, constará de 11 ron
das, con un ritmo de juego de 15 
minutos con 5 segundos de agre
gado desde la primera movida. 
En ambos casos no se necesita un 
mínimo de ranking Elo. Son todas 

partidas de manera presencial.
“Se hace en el Hotel del Lago, 

un lugar muy lindo y amplio en la 
zona de Solanas, en Punta Balle
nas, donde además hay muchas 
actividades para practicar. Punta 
del Este es ideal en esta época del 
año porque terminó la etapa ca
liente del verano y se encuentran 
mejores precios. Para que la gen
te pueda anotarse e ir, hay precios 
muy promocionales en la inscrip
ción y las habitaciones”, informa 
Eduardo.

El objetivo es darle a Punta del 
Este y a Uruguay uno de los even
tos más importantes de su histo
ria, así como también brindarles 
a los jugadores del continente la 
posibilidad de lograr títulos inter
nacionales. Y habrá transmisión 
simultánea a todo el mundo. “En la 
pandemia, con el auge de la conec- 
tividad, hubo un crecimiento  muy 
grande del ajedrez y se transmite 
mucho online, sobre todo en Euro
pa. Hay muchos torneos de juga
dores muy buenos que tienen una 
gran audiencia. Este Magistral se 
podrá ver por YouTubey las cade
nas internacionales de ajedrez”.

La primera meta es difundir el 
ajedrez como escuela milenaria 
del pensamiento crítico, del proce
so de toma de decisiones, de lucha, 
paciencia y resiliencia. Y hay mu
cho más por delante: “Puede mar
car el inicio de nuevos proyectos 
a corto plazo. Incluso, buscamos 
darle continuidad y que ya en 2026 
lleguen jugadores de Europa y los 
Estados Unidos”.

Por lo pronto, las energías y el 
entusiasmo están puestos hoy en 
esta cuenta regresiva hacia el ini
cio del Festival, que tendrá la pre
sencia de grandes maestros, dos 
jóvenes en ascenso y, en el caso 
de Oro, el plus de ser protagonis
ta de principio a fin, en lo depor
tivo y lo social, buscando conta
giar su pasión a los chicos de su 
generación. •

La serie tiene nombre nuevo, pero el vencedor fue el de siempre
Se abrió la temporada 
de EE.UU. y ganó el 
equipo de Cambiaso, 
con Cavanagh de figura

Y Adolfito Cambiaso lo hizo de 
nuevo. Lideró a La Dolfina Ta- 
mera, el flamante equipo arma
do para esta temporada de invier
no de Palm Beach y en el primer 
torneo, alzó la copa. Pero la gran 
explosión de polo la generó Die
go Cavanagh, ladero de Adolfito 
en este polo de parejas. El experi
mentado jugador de 38 años (en 
marzo cumple 39), se convirtió 
en el gran héroe de la final de la 
copa C.V. Whitney, que da inicio 
a la denominada Gauntlet of Polo 
de los Estados Unidos. En un par
tido de cierre infartante, La Dol
fina Tamera venció 11-10 a Coca 
Cola y es el único aspirante a ga
nar el título honorífico, otorgado 
la United States Polo Association 
(USPA), a quien se adjudique este 
torneo y los que le siguen: la US
PA Gold Cup y el Abierto del país, 
todos de 22 goles de hándicap.

En los momentos álgidos, 
apareció Cambiaso con su tem
ple, con su serenidad, con su 
sapiencia, para ordenar el caos, 
para encarrilar el fervor, para 
hacer fácil lo difícil. Y en la tarde 
de ayer, en la cancha 1 del Natio
nal Polo Center de Wellington, el 
crack de Cañuelas contó con un 
gran socio y amigo: Diego Cava
nagh, para encarrilar un partido 
que parecía liquidado al termi
nar el quinto chukker (La Dol
fina Tamera se imponía 10-7) y 
que se había complicado más de 
la cuenta en el último parcial. El 
socio se hizo cargo. Tiró los pe
nales y no falló, apretó la marca, 
relevó y jugó siempre cerca del 
capitán Cambiaso para avanzar 
en yunta y custodiar sus espal
das. Incluso recuperó la última 
bocha, cerca de su arco, cuando 
Julián de Lusarreta, back de Coca 
Cola, se relamía en busca del gol 
del empate en 11, a menos de un 
minuto por jugar.

El polo es un deporte de equi
po y ganan los cuatro, cada uno 
aportando desde su rol, pero en 
la nublada tarde de Florida, La 
Dolfina Tamera le debe mucho 
del primer éxito de la organiza
ción Cambiaso-Poma, a Diego 
Cavanagh.

Con la entrega de la copa y 
los distintos premios, culminó 
el torneo inicial de la Triple Co
rona de Estados Unidos. Triple 
Corona que no se llama así. Por 
una cuestión de derechos, la US
PA no tiene permitido utilizar esa 
nomenclatura para identificar a 
los tres torneos oficiales del alto 
hándicap de Palm Beach. Este 
motivo obligó a los directivos a 
buscar un nuevo slogan que rela
cionara a la C.V. Whitney, la US
PA Gold Cup y el Abierto. Y se de
cidieron por llamarla: “Gauntlet 
of Polo”. Una explosión de polo 
que reparte premios en dólares 
por cada una de las copas, y si 
el mismo equipo se impone en 
las tres, sumará una cifra extra 
y se consagrará campeón de la 
Gauntlet.»

drezpuntadeleste.com
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TEXIS » EL RÍO OREN

La seguridad con el juego desde el fondo de la cancha le dio otro título a Báez, un jugador de espíritu combativo ap

Báez, bicampeón: premio 
grande para un luchador
Se impuso por 6-2 y 6-3 al francés Alex Muller y conquistó el ATP 500 de Brasil; había cerrado 
2024 con siete derrotas, pensó en no jugar el torneo por eso, pero resurgió gracias a su tesón

Sebastián Torok
LA NACION

RÍO DE JANEIRO.-Será su espíritu 
combativo o su obediente predispo
sición al trabajo sabiendo que no le 
sobra nada. Será la superación de 
obstáculos desde que era chico que 
lo llevaron a ser quien es hoy u otro 
matiz personal que sólo conocen 
sus más íntimos. Lo cierto es que 
Sebastián Báez (31°, 24 años) es una 
fiera con raqueta, un competidor 
granítico que lucha por sus sueños, 
se resetea ante los traspiés y sigue 
derribando muros. El argentino, 
que había terminado 2024 con sie
te derrotas seguidas y a principios 
de mes no se le cayeron los anillos 
bajando al Challenger Tour (la se
gunda división profesional) para 
tratar de encontrar las buenas sen
saciones extraviadas, se encumbró 
como el primer bicampeón del Río 
Open, el único ATP500de la región. 
Lo logró al vencer, sobre el polvo de 
ladrillo del Jockey Club Brasileiro, 
al francés Alexandre Muller (60°, 
41° desde este lunes) por 6-2 y 6-3, 
en una hora y media.

Amante del fútbol, hincha de 
Olympique de Marsella y admira
dor de Cristiano Ronaldo, Muller 
todavía tiene muy presente la final 
entre la Argentina y Francia de Qa- 
tar2022y por eso, antes de la defini
ción carioca, prometió “vengarse” 

derrotando a Báez. Incluso llegó a 
la definición con una estadística 
inquietante: ostentaba un récord 
de 15 triunfos y sólo una derrota 
frente a argentinos desde junio de 
2022. Después del alto nivel que 
lo llevó a vencer al brasileño Joáo 
Fonseca (reciente ganador del Ar
gentina Open), Tomás Etcheverry, 
Francisco Cerúndolo y Francisco 
Comesaña, se podía esperar que el 
europeo lo hiciera pasar mal a Báez 
desde el inicio.

Pero, lejos de amedrentarse, el 
campeón defensor se plantó sobre 
el court Guga Kuerten con confian
za y lucidez: le quebró el servicio en 
el segundo game (2-1), sostuvo su 
saque en el cuarto juego después de 
levantar tres break-points (3-1) y sa
lió fortalecido. Es más: siguió traba
jando con justeza cada punto y, de 
inmediato, generó nuevas chances 
de rompimiento, pero esta vez Mu
ller sí pudo defenderse (3-2).

Intensos desde el fondo de la can
cha y llevándose a los extremos, 
Báez salvó un break-point con un 
smash que picó apenas adentro, lo 
que le generó una mueca de alivio. 
El jugador que encuentra en el en
trenador Sebastián Gutiérrez a un 
guía tenístico y emocional, incomo
dó a Muller atorándolo y movién
dolo de un lado al otro, algo que los 
rivales del francés en el Río Open 
habían logrado sólo en cuenta gotas 

durante la semanay evitó el quiebre 
(4-2). Insaciable y súper enfocado, 
el jugador nacido en Billinghurst, 
partido de San Martín, dejó im
potente a Muller con un abanico 
de impactos de altísima calidad y 
volvió a conseguir el quiebre (5-2). 
Le tocó servir para set y, sin que las 
dudas o la ansiedad lo invadieran, 
ganó el saque en cero, firmando el 
primer set (6-2).

Revitalizado pese al mazazo del 
parcial inicial, Muller, que ganó su 
primer título ATP en Hong Kong 
en la primera semana de esta tem
porada, comenzó el segundo set al 
servicio, ganando cuatro puntos 
seguidos (1-0). Pero, con autoridad, 
Báez hizo exactamente lo mismo (1- 
1). El argentino tuvo el gran mérito 
de seguir fallando poco y de traerle 
a Muller siempre una pelota más, 
con lo que ello representa para un 
jugador que está abajo en el scorey 
busca respuestas rápidas.

Báez tuvo dos chances de quie
bre en el tercer game, pero no pudo 
resolverlo; insistente, generó una 
nueva oportunidad y, finalmente, 
consiguió el rompimiento (2-1). A 
partir de allí, por cómo se dio el 
escenario, se podía esperar que el 
francés se resignara, pero no ocu
rrió. Es más: Báez sacó el pie del 
acelerador y, al servicio, perdió 
cuatro puntos seguidos, cediendo 
el saque por primera vez (2-2). El 

público, sediento de más intercam
bios, empezó a celebrar con efusi- 
vidad los puntos de Muller, que se 
adelantó 3-2.

Báez, rocoso de mente y con una 
rica experiencia en finales de ATP, 
no se dejó intimidar, siguiójugando 
con astucia y sostuvo su saque (3-3). 
Estratégicamente muy lúcido, con 
una búsqueda constante del tiro 
cruzado (de revés o de drive inver
tido, su mejor golpe) hasta cambiar 
rápido de dirección, el argentino 
volvió a dar un golpe sobre la mesa 
al romperle el saque a Muller (4-3). 
Defendió su propio turno (5-3) y, en 
el game siguiente, tuvo dos match 
points seguidos; no logró desanu
dar el partido en el primero, pero 
sí en el segundo, dando unos pasos 
al frente con una derecha paralela 
profunda que Muller no pudo con
trolar.

Al instante, los brazos al cielo, el 
alivioy la celebración de un peque
ño gigante que alcanzó su séptimo 
título (en nueve finales), igualando 
la línea de Guillermo Cañas entre 
los albicelestes más ganadores (el 
próximo en la tabla es Gastón Gan
dió, con ocho, aunque uno de ellos 
es Roland Garros, claro).

El diestro de 1,70 metro, que em
bolsó un cheque de US$ 448.090 y 
500 puntos para el ranking, consi
guió en el ATP de Río de Janeiro lo 
que estrellas como Rafael Nadal o

Carlos Alcaraz no pudieron: defen
der el trofeo.

Báez, ahora, lidera los registros 
del ATP Tour con la mayor cantidad 
de victorias en polvo de ladrillo des
de el inicio de la temporada 2022, 
con 73. Frente a Muller obtuvo 26 
tiros ganadores (13 del rival) y 23 
errores no forzados, tres menos 
que el francés; anotó tres aces, no 
cometió dobles faltas, logró el 70% 
de primeros servicios, ganando el 
73% de puntos con el primer saque 
y el 50% con el segundo.

Además, ahora se une a Juan 
Martín del Potro (siete) y a Leonar
do Mayer (dos) como los únicos ar
gentinos con múltiples títulos ATP 
500desde que comenzó esa serie de 
certámenes, en 2009.

“Ha sido una gran semana, pero 
no ha sido suficiente para ganarle a 
Sebastián, que ha jugado con mu
cha intensidad. Hice lo mejor que 
he podido, pero no fue suficiente 
esta tarde”, describió Muller.

Báez fue un poco más allá a la ho
ra de analizar su momento. “Estoy 
muy orgulloso de toda la semana 
-explicó-. Por supuesto que las fina
les son diferentes porque querés ga
nar el torneo sí o sí. Intenté concen
trarme en el partido. Esa es la parte 
más difícil de las finales, pero el apo
yo de mi entrenador y del equipo fue 
importante. No esperaba ganar fá
cilmente, solo estaba concentrado 
en el punto a punto. Me gusta jugar 
en Brasil, me tratan como si fuera 
local. No estaba seguro de venir a 
Río, dados los resultados que estaba 
obteniendo, después de la derrota 
ante Thiago (Seyboth Wild) en oc
tavos de Buenos Aires. Pero mi en
trenador me dijo que lo afrontara y 
siguiera luchando. Eso hice”.

El abrazo del bicampeón carioca 
con Del Potro, precisamente, pre
sente en la ceremonia como encar
gado de entregarle el trofeo al gana
dor, tuvo la carga de emoción y sim
bolismo perfecta para resumir una 
semana que Báez jamás olvidará. •
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CONTRATAPA » RUGBY

Los Pumas levantan el trofeo de Vancouver por cuarto año seguido, esta vez en las manos de su capitán Santiago Mare prensa uar

Tetracampeones.
Los Pumas y una racha 
increíble en Canadá
Vencieron en una intensa la final a Sudáfrica por 19 a 12 y se 
consagraron por cuarto año seguido en el Seven de Vancouver

Nicolás Casanova
PARA LA NACION

“No sé si hay aura o magia en el es
tadio. Pero amamos jugar acá”, la 
frase la dijo a Marcos Moneta, tras 
la victoria en los cuartos de final 
del sábado contra Francia. El “au
ra” ganadora continuó. En el ma
jestuoso y hermético BC Place los 
Pumas fueron imparables y con
tundentes. Encadenaron 24 par
tidos sin perder, con 23 triunfos 
seguidos, le ganaron por primera 
vez en la historia una final a Sudá
frica y se consagraron tetracam
peones del Seven de Vancouver. 
Lo que se dice un fin de semana 
perfecto. Increíble.

El triunfo fue por 19-12, después 
de un arranque arrollador (19-0) y 
un cierre de sufrimiento y tackles 
salvadores (0-12).

¿Qué tan especial es la relación 
de la Argentina con este certamen? 
Había ganado las últimas tres fina
les: en 2022 (29-10 a Fiji en la final), 
en 2023 (33-21 a Francia) y en 2024 
(36-12 a Nueva Zelanda).

Sudáfrica, uno de los adversarios 
directos en la pelea por la cima de 
la clasificación, venía con el ánimo 

por las nubes, porque había logra
do un triunfo épico contra Fiji en 
la última pelota, con un jugador 
menos durante gran parte de la se
mifinal, por una expulsión.

Los Blitzboks eran uno de los ri
vales que los Pumas 7s aún no ha
bían podido superar en una final. 
Perdieron en Cardiff 2003, Singa- 
pur 2004, Ciudad del Cabo 2015, 
Málaga 2022 y Dubai 2023. El BC 
Place podría ser un buen lugar para 
romper la racha. Intensos, los Pu
mas salieron decididos a quebrar 
esa estadística. Luciano González 
abrió el marcador ante de los dos 
minutos y amplió la ventaja a los 
4m30s. La Argentina se puso al 
frente por 12-0.

El dominio fue absoluto, porque 
seis de los primeros siete minutos 
de juego se disputaron en territorio 
de los sudafricanos, que no llega
ron a pisar ni una vez las 22 yardas 
argentinas. Tobías Wade apoyó el 
tercero en la primera jugada de la 
segunda mitad: 19-0, con la con
versión de Pellandini.

El descuento Quewin Nortje le 
dio un vuelco al partido. Porque 
Siviwe Soyizwapi descontó de in
mediato y el partido estaba 19-12

1
tries
apoyó Marcos Moneta, el 
máximo anotador de los 
Pumas en el Seven de Van
couver, en Canadá.

cuando todavía faltaban tres minu
tos por jugarse. Pero la personali
dad del equipo reflotó a puro tackle 
y defensa. El elemento distintivo  de 
este equipo. Ahora los Pumas lide
ran la clasificación con 68 puntos, 
seguidos por España (64) y Fiji y 
Sudáfrica (62).

El camino a la final
Incluso con una zona con rivales 

muy exigentes, la Argentina sorteó 
de manera invicta todo el camino 
hasta la final. Tras el sencillo triun
fo ante Kenia (24-0), quedaron atrás 
Gran Bretaña (19-14) y Francia (12- 
5). En cuartos de final, otra vez los 
Bleus fueron el adversario y fue el 
resultado más ajustado de todos, 
para ganar con un try de Matías

Osadczuk en la final play (12-7).
En la semifinal, con una gran de

fensa, superaron a España por 7-0. 
Esa victoria tuvo el valor agregado 
de hacerlo ante un rival directo en 
el ranking que definirá el campeón 
de la liga (el campeón de la tempo
rada general se decidirá en la gran 
final de los Ángeles). Los españoles 
están en pleno crecimiento y alcan
zaron las semifinales en los cuatro 
torneos de la temporada. Llegaba 
como líder de la tabla anual igua
lado con Argentina y Fiji.

Los Pumas 7s recibieron apenas 
seis tries en seis encuentros du
rante el fin de semana. Una refe
rencia defensiva notable, forjada 
en un buen trabajo en los duelos 
individuales y en la presión grupal 
que le imprimen al rival de turno. 
Además, cuentan con Marcos 
Moneta como factor diferencia a 
la hora de reposicionarse: cuando 
sufren un quiebre, ahí está el rayo 
para acelerar, frenar la carrera del 
rival y volver a empezar. Así, por 
ejemplo, en la semifinal, impidió 
que España abriera el tanteador 
en la última jugada de un primer 
tiempo que terminó sin puntos.

Otra referencia de la personali
dad del equipo es que los Pumas 7s 
ganaron 14 de sus últimas 15 semi
finales que disputaron, un récord 
notable que marca el aplomo del 
equipo para afrontar estas instan
cias. En Vancouver tienen ahora 24 
encuentros sin derrotas, en un esta
dio que se convirtió en una fortale
za y un bastión de este plantel.

Sin Santiago Gómez Cora, a cargo 
del equipo quedó Leandro Gravano. 
Y el flamante coach logró que los Pu
mas cierren otro fin de semana for
midable en el Sevens World Rugby, 
como líderes en soledad de la cla
sificación. Los Pumas volvieron a 
jugar mejor que todos. Y tienen ra
zones para sentir que pueden ser 
los mejores del mundo. •

Francia hizo 11 tries con un Dupont imperial
Aplastó a Italia (73-24) 
y es candidato en el 
Seis Naciones

En 24 horas, el semblante de los 
franceses cambió radicalmen
te. De sentirse afuera de la lucha 
por el título del Seis Naciones a 
depender de sí mismos para ob
tenerlo. De dudar de sus cualida
des a recuperar plena confianza. 
El seleccionado  galo capitalizó el 
punto que dejó en el camino Ir
landa ante Gales y con una aplas
tante goleada por 73-24 ante Ita
lia, que incluyó 11 tries, no sólo 
volvió a ponerse en carrera para 
pelear el título sino que entró en 
la discusión como candidato.

Buena parte del título se diri
mirá en el duelo que Irlanda y 
Francia sostendrán en Dublín el 
sábado 8 de marzo, por la próxi
ma fecha, la penúltima.

Francia se despertó al ritmo de 
un imperial Antoine Dupont, que 
marcó el camino, penetrando él 
o buscando siempre el mejor 
lado para atacar. Los forwards 
pusieron el equipo adelante, Bie- 
lle-Biarrey hizo estragos por las 
puntas y cada avance francés se 
hizo imparable para una defensa 
que quedó reducida al papel de 
sparring.

Fue un aluvión incontenible 
para los italianos. Francia, cuan
do juega así, no sólo se adueña 
del mote de favorito de este tor
neo, sino que tiene con qué ser un 
serio aspirante al número 1 del 
ranking mundial. •

La guía 
de TV

Fútbol
17» Barracas Central us.
Newell’s. ESPN Premium (CV123
HD - DTV604/1604 HD - TC 
111/1017 HD - SC102/130 HD)
19 » Argentinos us. Indepen
diente Riuadauia. TNT Sports
(CV 124 HD - DTV 603/1603 HD 
- TC 112/1018 HD - SC 423/140 HD)
21» Tigre us. Banfield. ESPN
Premium (CV 123 HD - DTV 
604/1604 HD - TC 111/1017 HD -
SC 102/130 HD)

LIGA DE ESPAÑA
17 » Sevilla us. Mallorca.
Disney+

SERIE A
16.30 » Roma us. Monza.
Disney*

EFL CHAMPIONSHIP
17 » Sheffleld United us. Leeds
United. Disney*

Basquetbol
UNIVERSITARIO
21» North Carolina us. Florida
State. Disney*
23 Houston vs. Texas Tech. Disney*
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ATILIO VERONELLI
A los 65 años murió 
el actor y guionista 
que se destacó en 
teatr o y en televisión 
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Al periodista solo le queda un canal de aire por conocer: Telefe

Guillermo Andino. “Me
Didieron que aportara mi 
Dagaje de 38 años de carrera”Empezó de muy joven en Canal 13 tras la repentina muerte de su padre, Ramón, y se consagró en el 9; con casi 40 años de trayectoria, hoy debuta en la señal estatal

Texto Pablo Mascareño para la nación | Foto Pilar Camacho

G
uillermo Andino lleva 
su oficio en la sangre. 
Literal y alegóricamen
te. “El periodismo es 
una pasión insaciable”, sostenía 

Gabriel García Márquez. Mucho 
de eso ronda en la matriz de es
te profesional que, desde hace 38 
años, trabaja en televisión comu
nicando con vocación propia y, 
como hijo, también enalteciendo 
el apellido que honra la memoria 
del recordado Ramón Andino.

En un nuevo hito de ese tra
jín, desde hoy Andino cumplirá 
con una asignatura pendiente: la 
Televisión Pública. “Ahora solo 

me falta Telefe”, reconoce el hom
bre que, en varias oportunidades, 
fue convocado por esa señal, pero 
que por diversas razones no pudo 
sumarse a ella.

Se acomoda en la amplia mesa 
de una sala de reuniones cercana 
a un pasillo donde un inmenso 
letrero multicolor recuerda que 
alguna vez se llamó ATC (Argen
tina Televisora Color). Pide un 
cortado y agua antes de referirse 
a su nueva responsabilidad, a su 
propia historia familiar, al dolor 
inquebrantable por la muerte re
pentina de su padre y cómo fue re
emplazarlo casi “al toro”. También 

se referirá al vínculo que lo une 
con su hermana Marisa, también 
una reconocida profesional de la 
comunicación.

De modos correctísimos y con 
o ízí/ú perfecto, Andino solo se des
moronará al hablar sobre Caroli
na Prat, su esposa -con quien este 
año celebrará los 25 años de ma
trimonio- y cuando su memoria 
sobrevuele los dos embarazos per
didos por la pareja. Ni siquiera su 
propia experiencia con la finitud 
-alguna vez no la pasó nada bien
io ubicará en ese lugar descorazo
nado. Habrá que hacer una pausa 
para que el periodista escurra sus 

lágrimas y recupere el aliento.
Desde hoy, entre las 10 y las 12, 

el canal administrado por el Esta
do pondrá en el aire Las mañanas 
con Andino, que podría ser defini
do como un magazine de interés 
general que abordará diversos 
temas.

“Es un honor trabajar en un ca
nal con tanta historia; de hecho, 
uno ingresay lo primero que ve es la 
imagen de Jaime Yankelevich. Para 
quienes somos historiadores de la 
televisión, el viejo Canal 7 fue la pie
dra fundamental de los comienzos 
del medio en nuestro país”.
Continúa en la página 2

La gran 
celebración 
de Mirtha
tv. La conductora festejó 
sus 98 años en pantalla y 
en una exclusiva fiesta

En su último programa desde 
Mar del Plata y a horas de su 
cumpleaños número 98, que 
celebró ayer, Mirtha Legrand se 
convirtió en la protagonista abso
luta de la velada de anteanoche: 
sorprendió con un look de gala, 
revivió una de sus frases más vi
rales -“¿Vos te hiciste algo en la 
carita?”, le consultó sin vueltas a 
una de sus invitadas- y hasta se 
permitió bromear con su edad al 
momento del brindis.

Para cerrar sus especiales 
desde La Feliz, la Chiqui decidió 
realizar una mesa llena de figu
ras del mundo del espectácu
lo. Fueron de la partida Miguel 
Ángel Rodríguez, Silvia Kutica, 
Alejandro Paker, Luisa Kulioky 
Mauricio Dayub.

En un momento de la noche, 
mientras Kuliok hablaba de su 
actualidad, la conductora la in
terrumpió para halagar su figu
ra. “Estás muy bien físicamente”, 
exclamó. De inmediato, sin espe
rar respuesta, preguntó: “¿Vos te 
hiciste algo en la carita?”. Inme
diatamente despertó las carca
jadas de todos. Kuliok, lejos de 
molestarse, le mostró su cara y 
contestó, orgullosa: “Nada”.

Sobre el final del programa, 
Mirtha brindó con sus invitados. 
“Muchos años, bien vividos. Ay, 
cuántos años cumplo, qué ho
rror”, soltó algo compungida, 
pero luego corrigió: “Qué horror 
no, qué maravilla”. En materia de 
rating, Mirtha terminó segunda 
en su franja con 3 puntos, por 
debajo de Pasapalabra, con Iván 
de Pineda (Telefe), que lideró con 
5,2 puntos.

Ayer, La Chiqui celebró sus 98 
años en la casa de su hija Mar
cela Tinayre. Del festejo partici
paron 60 invitados. Todo el día, 
las redes sociales se llenaron de 
mensajes de cumpleaños. “Hola, 
Mirtha. Un saludo muy grande. 
Lo mejor en este nuevo año, un 
año más acompañando a todos 
los argentinos, todos los sábados. 
Te mando un beso grande”, co
mentó Leo Messi a través de un 
video que subió a sus redes. •

http://www.lanacion.com/espectaculos
Facebook.com/lanacion
mailto:espectaculos@lanacion.com.ar
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Viene de tapa
Una de las características identi- 
tarias de Las mañanas con Andino 
será su diversidad de columnistas,

Guillermo Andino. “Empecé
una lista conformada por Germán 
Marcucci (policiales), Carlos Ruc- 
kauf (análisis político), Carlos Arbia 
(economíay política), Guido Záffora 
(espectáculos), Milton Dany Gabriel 
Lapman (medicina), Delfina Zim- 
mermann (nutrición), la abogada 
Bárbara Schargorodsky (jubila
dos), Gustavo Kuffner (deportes), 
Alejandra “Locomotora” Oliveras 
(coaching) y Diego Cañete (móvil).

-Es curiosa la presencia de 
Carlos Ruckauf como colum
nista.
-Tiene la impronta de haber sido mi
nistro de Trabajo en 1975, vicepresi
dente, canciller, y es un hombre con 
una visión política inmensa y con 
gran capacidad de análisis. Esa ex
periencia nos va a servir para hacer 
sinergia con todo lo que acontezca 
en el día.
-Históricamente, los diversos 
gobiernos nacionales han mal
entendido el rol del canal públi
co, ofreciendo programaciones 
de tinte propagandístico. Tu 
figura, en cambio, siempre se ha 
mantenido al margen de toda 
bandería. ¿Cómo afrontarás el 
desafío?
-Cuando me llamaron, lo que me 
pidieron fue traer el bagaje de pro
fesionalismo, de 38 años de carrera, 
a un programa de televisión. Acá hay 
un concepto de coproducción, como 
se trabaja en los canales privados.
-Una unidad de negocio que no 
genere pérdidas al canal.
-De eso se trata en cuanto a lo co
mercial.
-¿Qué sucede con lo artístico?
-En relación con lo periodístico, 
entiendo que, por algunas adminis
traciones anteriores, el estigma de 
esa relación canal del Estado-canal 
del Gobierno, pudo haber quedado 
grabado, pero no es lo que acá se 
está demandando. Si uno ve la pro
gramación actual del canal, refrenda 
esto que estoy diciendo, incluso con 
los noticieros, columna vertebral 
de toda señal. Me parece bien que 
así sea y nos deja tranquilos a todos. 
La mayoría de los nombres que hoy 
figuran en la grilla han trabajado en 
la televisión privada, es gente de la 
industria de los medios, como soy 
yo. El objetivo de las autoridades es 
hacer una programación competen
te y que pueda ser comercializada, 
por eso la idea de convocar a figuras 
sobre las que no haya que explicar 
quiénes son.

El periodista argumenta que, pen
sando en los contenidos de su ciclo, 
la idea es que tenga un tono federal. 
Para lograr el cometido se les darán 
cabida a los profesionales del país a 
través de las sedes de Radio Nacio
nal emplazadas en todo el territorio 
nacional. “En las provincias hay mu
cha gente valiosa. Siempre tengo la 
reminiscencia de un gran programa 
como El espejo, de Eduardo Metzger, 
que recoma todo el país. ¿Por qué no 
hablar con la maestra que hace 50 ki
lómetros a caballo para dar clase?”.

Luego de la entrevista, Andino 
partirá hacia uno de los estudios 
para observar los avances de la ins
talación de la escenografía de su 
programa. Al recorrer los ampulo
sos pasillos del edificio de la Avenida 
Figueroa Alcorta, donde funciona el 
canal desde 1978, todos lo saludan, 
dándole la bienvenida. Una emplea
da no duda en pedirle a su compañe
ra que le tome una fotografía con el 
conductor. “Con cada trabaj ador que 
me cruzo, la frase es ‘bienvenido’ o ‘es 
un honor que llegues a la Televisión 
Pública’; me hacen sentir muy bien 
antes de empezar”.

Tiene 57 años. Parece menos. “Soy 
un trashumante de la tele”, se define 
en un acertado axioma. “Empecé en 
el antiguo Canal 13 de muy chiquito, 
luego me fui a Canal 9 y de ahí me 
mudé a América. Regresé a eltrecey 
volví a América, donde, en la última

de muy chico, soy un 
trashumante de la tele”El periodista debuta hoy en la Televisión Pública con un magazine matinal; sus inicios en TV, el recuerdo de su padre. Ramón, y su historia de amor con Carolina Prat

Guillermo Andino comenzó a los 19 años en Realidad 87

Guillermo Andino y Carolina Prat, unidos como el primer día

-Muy bien, crecí con eso desde que 
arranqué en Realidad 87, luego de la 
muerte de mi viejo.

Ramón Andino fue un periodis
ta criado en los medios gráficos que 
logró una enorme masividad en su 
paso por la televisión. “Mi papá no 
conoció el celular y formó parte de 
una televisión con cinco canales 
donde, el que tenía éxito, lo tenía de 
verdad. En esa época, sin canales de 
noticias, tenías que poner el noticie
ro del mediodía o el de la noche para 
informarte”.

Aquella tarde aciaga del 6 de mar
zo de 1987, Ramón Andino comenzó 
la edición de Realidad 87que arran
caba a la una de la tarde. Sin embar
go, una descompensación lo sor
prendería en el aire. “Fumaba tres 
atados por día, en una época donde 
una redacción era una humareda y 
el que no fumaba era el díscolo”.
-¿Cómo te enterás de la noticia 
del fallecimiento de tu padre?
-Aún no habían comenzado las cla
ses en la facultad y, como ya mane-

parte, pasé 20 años de mi vida”. Rea
lidad 87, Nuevediario y América no
ticias fueron algunos de los espacios 
informativos que lo contaron como 
conductor. Pero también estuvo al 
frente de programas como Telepa
sillo, Machetes, Informados de todo, 
Intratables, Siempre listos y Andino 
y el país, entre otros.
-¿Es verdad que en la Televisión 
Pública no existe la presión por 
el rating?
-Siempre voy a tratar de hacer el me
jor programa y que la gente me vea. 
El rating es importante, pero se mide

solo en el AMBA, no hay muestras 
que reflejen lo que sucede en el país. 
Cuando uno viaja por el país com
prueba que la Televisión Pública está 
siempre puesta, pero eso no se mide, 
es injusto. La Argentina siempre ha 
sido un país muy centralista.

A la hora de realizar la sesión 
de fotos en la puerta del canal, no 
falta el bocinazo a modo de salu
do ni el colectivero que aminora 
la marcha y permite que los pasa
jeros observen la escena. Podría 
afirmarse, sin equivocación, que 
la de Andino es de esas caras bien

instaladas en la memoria colectiva.
-Hace un momento decías que 
formabas parte de esas figuras 
que no necesitaban una explica
ción para la gente.
-Lo dije sin arrogancia y pensando 
en muchos de mis compañeros de la 
Televisión Pública.
-Está claro, pero es muy cierto 
que no hay que explicar quién es 
Guillermo Andino.
-Puede gustar o no lo que hago, pero 
la gente me conoce.
-¿Cómo te llevás con esa masi
vidad?

jaba, llevé a mi mamá a una consulta 
médica, así que no estábamos vien
do el noticiero. Cuando llegamos a 
casa, mi abuela nos dijo: “Vayan al 
canal, que Ramón se descompuso”. 
Del canal nos fuimos al Hospital Ar- 
gerich, pero no se pudo hacer nada.
-¿Tenía antecedentes?
-Sí, en diciembre ya había sufrido 
un preinfarto, pero el tabaquismo 
no pasa por la inteligencia de las 
personas, no se racionaliza. Tenía 
50 años; yo ya tengo siete más que él. 
Por eso, cuando cumplí los 50 fue un 
shock. Era una línea medio ternero-



LA NACION | LUNES 24 DE FEBRERO DE 2025 ESPECTÁCULOS I 3

sa, pero jamás he fumado y siempre 
hice deportes. Hoy no pasa un día sin 
que alguien me lo nombre.
-Te criaste en un ecosistema 
donde la noticia era parte cons
titutiva.
-Crecí en la redacción del diario Cla
rín, donde mi padre fue secretario de 
redacción hasta que falleció. De chi
co, jugaba con pelotitas hechas con 
los cables de noticias de las teletipo 
y corría detrás de cámara mientras 
mi viejo hacía el noticiero.
-¿Cómo se produce ese quiebre? 
-Luego de que mi viejo fallece, vuel
vo a Canal 13 por temas de seguros 
y trámites varios, hasta que Sergio 
Villarruel, que era el gerente de no
ticias, me cita y me dice: “Pibe, yo no 
voy a poder reemplazar a su padre, 
pero se me ocurrió una idea” [Andi
no imita aquella inconfundible voz 
carraspeada del que fuera conduc
tor de Buenas noches, Argentina, un 
recordado noticiero del prime time 
nocturno].
-¿Cuál era la idea de Villarruel? 
-Me consultó qué estudiaba y si sa
bía inglés.

Andino le respondió que cursaba 
la licenciatura en Ciencias Políticas y 
Relaciones Intemacionalesy que se 
había recibido de maestro de inglés. 
“Hay un bingo en la sala”, pareció 
escuchar Villarruel ante la enume
ración de ese jovencito de 19 años. 
“Al mes de la muerte de mi viejo de
buté, no sin antes haber hecho en la 
calle unas 15 notas con producción 
de Claudio Villarruel, hijo de Sergio, 
que luego sería uno de los grandes 
productores del medio y director de 
Telefe”.

El 6 de abril de 1987, Guillermo 
Andino debutaba en Realidad 87, 
abriendo el programa con un con
movedor mensaje. “Escuchaba la 
música del programa y me tembla
ban las piernas. Ese día, la noticia 
destacada era la segunda visita del 
Papa Juan Pablo 11 a la Argentina”.
-¿Cómo recordás ese día tras
cendental en tu vida?
-En el estudio había, por lo menos, 
treinta periodistas y fotógrafos cu
briendo el debut. Mi viejo, además 
de buen profesional era buena 
persona, eso hizo que la gente me 
recibiera bien, que los compañeros 
me la hicieran fácil. Los camarógra
fos y los ayudantes, que me decían 
“Ramoncito”, me enseñaron cómo 
pararme frente a cámara.

A pesar de lograr rápidamente 
una gran repercusión con su traba
jo público, no dejó de cursar su ca
rrera en la Universidad del Salvador. 
“Sergio Villarruel me dijo: ‘Pibe, es
to le traerá tapas de revistas, pero, 
si usted me deja de estudiar, lo saco 
inmediatamente del noticiero’”. Se 
recibió  cuando transitaba su primer 
año en la conducción de Nuevedia- 
rio, luego de haber pasado varias 
temporadas en Canal 13.

Rápidamente, Guillermo Andino 
se desprendió del estigma “hijo de...” 
para afianzarse con nombrey perso
nalidad propias.
-Se encendió una vocación...
-A poco de arrancar me di cuenta 
que me encantaba. Soy humanístico 
puro. De chico ganaba premios por 
escritura. Siempre me gustó leer. 
Era de ir a Parque Rivadavia a buscar 
libros y revistas viejas. Mi viejo reci
bía diez diarios por día. Como era el 
encargado de hacer la tapa de Clarín, 
miraba los demás medios para com
parar. Crecí leyendo todo eso.

En el Colegio Marianista de Ca
ballito, donde cursó sus estudios, 
le exigían leer un libro por semana. 
“Me recibí sabiendo no sólo quién 
era Gabriel García Márquez, sino 
también Esteban Echeverría y en
tendiendo por qué La cautiva y El 
matadero se habían escrito de tal o 
cual forma”.
-Más allá de heredar la voca
ción, ¿qué te dejó la temprana 
partida de tu padre?
-Uno trata de entender el carpe 
diem, vivir el día a día; nos puede 
pasar todo en cualquier momento, 
no somos conscientes de la finitud.

Aunque, de otra forma, quizás vivi
ríamos torturados.
-La muerte de tu padre fue esa 
toma de conciencia.
-En realidad, la sensación de la pro
pia finitud la viví a los 20 años, cuan
do tuve tuberculosis.

En la época en la que nació, una 
partida fallada de vacunas generó 
algunas consecuencias nocivas en 
numerosos bebés; por lo tanto, sus 
padres decidieron no vacunarlo pa
ra prevenirla tuberculosis: “Durante 
los primeros meses lo pasé mal”.
-¿Hubo riesgo de vida?
-Me atendieron en el Hospital 
Francés y agarré la enfermedad en 
una etapa intermedia. Allí me sal
varon la vida. Durante cuatro meses 
me dieron una inyección especial y 
durante un año tomé medicación. A 
los 20 años pensás que nada malo te 
puede pasar, pero esa enfermedad 
me hizo pensar en la finitud.
-Seguramente, la cercana muer
te de tu padre habrá acrecenta
do tus temores.
-Eso sucedió, pero acá estoy. En esa 
época empecé acorrery  seguí jugan
do al fútbol.

Logró ingresar a las inferiores de 
Ferrocarril Oestey también se probó 
como boxeador y en el vóley. Actual
mente, continúa corriendo yjugan- 
do al fútbol con los de su edad, “una 
vez por semanay hasta que el fútbol 
me retire”.
-Cuando iniciaste tu carrera, los 
parámetros de belleza jugaban 
fuerte en los medios. ¿Cuánto te 
ayudó tu aspecto físico a posicio- 
narte en los medios?
-Me puede haber ayudado para ha
cer televisión, pero debo decir que,

"Mónica (Gutiérrez) es mi hermana, formamos una familia y nuestros hijos son amigos”“A Carolina (Prat) la amo, me mejoró como persona"
para mí, la belleza no es un mérito. 
Uno no hace nada para tener de
terminado estilo y, por otra parte, 
se trata de algo cultural. ¿Qué es la 
belleza?
-Los parámetros se han modifi
cado a través de los siglos.
-Entiendo que hay un común de
nominador mayoritario que define 
el estereotipo de lo lindo. No peleé 
contra eso y si alguien me convocó 
por lo físico está en su derecho; pero 
me formé, estudié y mi carrera se 
construyó desde otro lugar. Empe
cé siendo “el hijo de...”, y si la belleza 
ayudó, bienvenido sea. De todos mo
dos, lo que considero mérito propio 
es el estudio, la lectura permanente 
y haber empezado en una selección 
con Sergio Villarruel, Magdalena 
Ruiz Guiñazú, Liliana López Foresi 
y varios más.
-¿Cuándo llega tu consolida
ción?
-Cuando Alejandro Romay me lla
mó para conducir Nuevediario con 
Mabel Marchesini. Éramos muyjo- 
vencitos, yo tenía 23 años. Nos que
damos siete años con 25 puntos de 
rating al mediodía y a la noche.

También menciona a Mónica 
Gutiérrez, con quien compartió la 
conducción de América noticias du
rante 18 años: “Fue una pareja ¡có
nica, fue como ir a jugar con Lionel 
Messi, me enseñó mucho. Mónica es 
mi hermana, formamos una familia 
y nuestros hijos son amigos”.
-¿Cumplís 25 años de casado?
-Sí, el 14 de abril.

Los medios cubrieron aquella 
“boda del año” y cuya fiesta ce- 
lebratoria hasta contó con una 
pareja de ancianos “colada”: “El 
hombre le dijo a Carlín Calvo

que era mi profesor de Historia”.
El encuentro entre Guillermo 

Andino y Carolina Prat se dio de 
manera azarosa, como suele suce
der tantas veces en el origen de esas 
uniones trascendentales. La prime
ra vez que se cruzaron fue en Canal 
9, cuando ella se acercó hasta la sede 
de la señal, ubicada en el Pasaje Ge- 
lly, de Palermo Chico, para buscar 
material para un trabajo que estaba 
desarrollando en la carrera de Ar
quitectura de la UBA sobre edificios 
de canales de televisión. “Pensé que 
venía por un casting”. Ella tenía 21 
años y él se arrimaba a los 26. “Fue 
un amor a primera vista, pero ella 
viajaba mucho, porque hacía cam
pañas de publicidad para diversos 
productos, mientras seguía con su 
carrera universitaria”.
-Sin embargo...
-En la época en la que Caro viajaba, 
yo pensaba “cuando esta mujer se 
quede en la Argentina, será la mujer 
de mi vida”.
-Mientras Carolina viajaba, 
¿continuaba el vínculo?
-Sí, siempre la llamaba para charlar. 
A Carolina (Prat) la amo, me mejoró 
como persona. Lo que más admiro 
de ella es su inteligencia emocional. 
Es la persona que me baja a tierra, 
con quien pude formar mi familia, 
tener a mis hijos... [se emociona al 
referirse a su mujer. Siente pudor 
ante los ojos rojos por las lágrimas, 
pide disculpas y continúa].

Guillermo Andino y Carolina Prat 
son padres de Vicky (24), Sofía (18) y 
Ramón (9). “Entre Vicky y Sofi per
dimos un embarazo y antes de Ra
món perdimos otro”. Pide cortar la 
grabación de la entrevista. Nueva
mente aparece el llanto, aún más 
desconsolado. Y el silencio. “Perdón, 
perdón”, dirá una y otra vez. No hay 
nada que perdonarle. En su perfil de 
WhatsApp, la imagen de su rostro 
está junto al de su esposa.
-¿Llorás mucho?
-Sí, soy llorón. Lo hablaba siempre 
con Gerardo Rozín. Nos cargába
mos con eso y lo nombrábamos a 
Fernando Bravo, que también suele 
emocionarse mucho.
-La muerte de Diego Maradona 
te emocionó al aire.
-Fui contra el artículo T de la “consti
tución del periodismo”, que es ir por 
la primicia, pero no la quería dar. Lo 
tenía a Luis Ventura, diciéndome: 
“Guillermo, ¿la das vos o la doy yo?”. 
Mi viejo me llevaba a la redacción 
cuando sabía que iría Maradona a 
dar una entrevista. Alguna vez me 
envió un mensaje diciéndome cuán
to seacordabade mi viejoyque Doña 
Tota lo quería mucho a papá.
-¿Trabajarías con tu hermana 
Marisa?
-Sí, aunque, en general, hemos tra
bajado en distintos canales. Por otra 
parte, estuve muchos años con Mó
nica (Gutiérrez). No se dio, pero las 
vueltas de la vida hacen lo suyo. Hoy, 
estamos en proyectos distintos.
-¿Laves en Telenueve al medio
día?
-Me ha pasado de competir en ese 
horario o no estar mucho en casa, 
pero la he visto. Ese noticiero está 
muy asentado, está muy bien.
-Compitieron muchos años al 
aire...
-Todo el tiempo. Tengo la suerte 
de haber traído a Juani (Velcoff 
Andino), el hijo mayor de mi herma
na, a mi productora y que haya em
pezado con nosotros en Andino y el 
país, el programa que hacíamos con 
Caro (Prat). Lo fuimos formando. 
Verlo hoy es un orgullo, es nuestro 
pichón, aunque es el hijo de Marisa. 
Caro y yo fuimos los padrinos pro
fesionales.
-Sobrevuela un mito que afirma 
que no existe un gran vínculo 
entre tu hermana Marisa y vos. 
¿Es cierto?
-No, en absoluto. Es un mito, tengo 
buena relación. Nos respetamos los 
trabajos, nuestras posturas ideoló
gicas. Somos hermanos y cada uno 
de nosotros, a su vez, también tiene 
sus hermanos de la vida. •

Dante Spinetta y Emmanuel Horvilleur pilar camachoLos Illya Kuryaki se reunieron por una noche
música. El dúo cerró el festival Buena Vibra, en Ciudad Universitaria
Sebastián Chaves
PARA LA NACION

Antes de llegar al primer estri
billo de “Expedición al Klama 
Hama”, Dante Spinetta se vio 
obligado a parar todo: su mi
crófono no funcionaba. Con esa 
falla técnico tuvieron que lidiar 
desde el inicio los Illya Kuryaki 
and The Valderramas en su re
greso a los escenarios luego de 
ocho años. Como cabezas de 
cartel del festival Buena Vibra, 
los IKV volvieron por una única 
noche, o al menos así fue anun
ciado en la previa, aunque en al
gunos momentos del show Em
manuel Horvilleur haya dado 
algunos indicios de que la cosa 
no sería tan así.

La nueva reunión del grupo, 
que en esta ocasión puede an
clarse en los 30 años del lanza
miento de Chaco, es también 
una forma de ponerlos, una vez 
más, a dialogar con los sonidos 
de época. Allá por 1995 fueron 
los primeros en lograr que una 
combinación de rock, funky hip 
hop pudiera colarse en el mains- 
tream de la música argentina. Y 
desde que el trap y el hip hop 
moldearon los sonidos de la úl
tima década, la mayoría de los 
referentes de la escena no ha pa
rado de referenciar a los Kuryaki 
como pioneros en la movida.

Los homenajes en el mismo 
festival por parte de Marilina 
Bertoldi, que intercaló versos de 
“Abarájame” en su set, o de Lo- 
uta, que los anunció como una 
influencia de muchos de los allí 
presentesy arengó con el estribi
llo de “Coolo” a capela, también 
dan cuenta del radio de acción 
que ha tenido la música del dúo 
en la cultura argentina.

Vestidos de completo negro 
y acompañados por una banda 
que rebalsó de instrumentos y 
arreglos -con Matías Rada en 
guitarra y Francisco Fattoruso 
en bajo como las extensiones 
uruguayas que continúan un 
linaje de familias de célebres 
músicos-, Dante Spinetta y 
Emmanuel Horvilleur fueron 
por un repertorio que buscó 
conciliar hits de todas sus épo
cas con arreglos que priorizan lo 
cool por sobre lo bizarro.

“Helicópteros” y “Ula Ula” 
(ambos de Chances, 2012) sirvie
ron de sacudón para finalmente 
hacer pie después del comienzo 
en falso y entonces sí una arre

metida de clásicos estableció el 
baile y la celebración esperada: 
“Chaco”, Jaguar House”, “Jugo”, 
Latín Geisha”, “Coolo”. Un viaje 
a lo mejor del universo Kuryaki, 
facturado entre 1995y1999.

Pero el sonido nunca termi
nó de acomodarse y las voces 
de Dante y Emma quedaron 
casi siempre muy por debajo 
de la banda, con la consecuente 
pérdida de impactoy efectividad 
que eso conlleva.

“Águila amarilla”, la canción 
homenaje a Luis A. Spinetta que 
tuvo su correlato en las panta
llas con una imagen del Flaco, 
dio inicio al minisegmento can
cionero del regreso Kuryaki. 
“Adelante” completó el tándem 
y enseguida “Funky futurista” 
unida a “Yacaré” volvieron a su
bir los BPM para encarar la recta 
final. “Gallo negro” (el único te
ma presente de L.H.O.N., su úl
timo álbum) marcó la pauta de 
baile que terminó por definir la 
tríada final tan esperada: “Jenni- 
fer del Estero”, “Remisero” y, por 
supuesto, “Abarájame”.

Entre saludos y agradeci
mientos al público por el recibi
miento, Dante y Emmanuel se 
despidieron del escenario prin
cipal del festival Buena Vibra de
jando la sensación de que habrá 
algo más en esta versión 3.0 de 
los Illya Kuryaki.

Antes de IKV, los escenarios 
dejaron ver el énfasis en la cura
duría que pone el festival. Indios, 
El Zar y Bandalos Chinos pasea
ron su repertorio de pop/rock 
tan bien tocado como inocuo. 
Louta desplegó su poder escéni
co de siempre que le sirve como 
hilo conductor de su repertorio 
de playlist variada. Y fue Marili
na Bertoldi la que anunció que 
el de anoche fue su último dúo 
set, esta vez con Carola Zelaschi 
en batería, y que este año editará 
nuevo disco, presuntamente ti
tulado Para quién trabajás, por lo 
que se dejó ver en las pantallas.

En su presentación en el festi
val, combinó un inicio de corte 
experimental con loops de te
clas y voces para luego calzarse 
la guitarra y revisitar su disco- 
grafía. Con alusiones al presi
dente Javier Milei y Elon Musk 
en pantalla incluidas, el reco
rrido por canciones como “O 
no?”, “Fumar de día”, “Sexo con 
modelos” y “Pucho” fue una de 
las propuestas más logradas de 
toda la jornada.»



4 I ESPECTÁCULOS LA NACION | LUNES 24 DE FEBRERO DE 20251959-2025Atilio Veronelli.Con el humor como aliado, dejó su sello en el teatro y en la tevéSe destacó en El palacio de la risa, de Gasalla, y construyó su camino tanto en la pantalla chica como en las tablas

al servicio de su postura crítica ha
cia el gobierno actual.

En junio de 2022, Veronelli fue 
trasladado a la Unidad Coronaria 
del Hospital Eva Perón de la loca
lidad de Merlo por una insuficien
cia cardíaca. El artista ya contaba 
con antecedentes coronarios y en 
2014 había sufrido un infarto. En 
ese entonces, el periodista Juan Et- 
chegoyen utilizó su cuenta de X pa
ra difundir un audio grabado por 
Veronelli desde el hospital. “Llegué 
[al hospital], y el médico me miró 
y dijo: ‘Usted no está pálido, usted 
está transparente’”, apuntó con el 
humor que lo acompañaba aún 
en momentos complejos. El actor 
también relató que incluso se can
saba cuando acomodaba las sába
nas. “Espero que todo mejore. Acá 
me tratan muy bien, pero bueno... 
estamos surfeando este momento 
espantoso”, agregó.

La Joaqui llevó su propuesta al Movistar Arena
música. La cantante 
debutó allí a sala llena, 
ante 15.000 fans

Texto Alejandro Cruz

Atilio Veronelli supo llevar su humor corrosivo del under al gran público

E
l actor Atilio Veronelli, de 
destacada carrera como 
comediante, murió ayer a 
los 65 años. Así lo informó 
la Asociación Argentina de Acto

res. Había nacido el 13 de octubre 
de 1959 en la ciudad de Buenos Ai
res y, al cierre de esta edición, las 
causas de su deceso no habían sido 
comunicadas.

De joven egresó de la Escuela Na
cional de Arte Dramático y estudió 
con maestros de la talla de Carlos 
Gandolfo y Carlos Rivas. Durante 
su extensa trayectoria trabajó tan
to en teatro como en cine y tele
visión. Justamente en la pantalla 
chica, Veronelli fue parte de im
portantes ciclos televisivos como 
El mundo de Antonio Gasalla, Jua
na y sus hermanasyElpalacio de la 
risa. También dejó su sello como 
integrante de los elencos de El códi
go Rodríguez, La niñera, Gladiado
res de Pompeya, Hermanos y detec
tives, Los cuentos de Fontanarrosa, 
Los simuladores, Los Roldán, Casa
dos con hijosyLa risa es bella, entre

En tevé encontró un terreno fértil para expresarse en ciclos dlsruptivos como 
El mundo de 
Antonio Gasalla, 
Juana y sus 
hermanasyEl 
palacio de ¡a risa

otros. Como guionista, se desem
peñó en90-60-90modelos, El mun
do de Antonio Gasalla, Juana y sus 
hermanas, Susana Giménez, Socios 
y más, La risa es bella, Alucinante, 
Los Grimaldiy Leonas.

En lo que se refiere al teatro, se 
desempeñó en las comedias Los 
Grimaldi, La mesa de los galanes, 
Aryentains, Los Borgia, Mágico 
burdel, Humor a la Fontanarrosa, 
Padre Nuestro, Tomátelo con soda, 
Whatpass Carlos Paz, entre mu
chos otros. En paralelo, presentó 
numerosos espectáculos humorís
ticos de su autoría, como Confesio- 
nesdeun hombre separado, Sábado 
a la Veronelli, Es tan DAP, Acosta de 
Veronelli y Veronelli está violeta de 
risa. En cine participó de los films 
Matar al abuelito, Lapeste, Siempre 
es difícil volver a casa, El viaje, Fotos 
del alma, Industria argentina, Ami- 
gomío y La clínica loca, entre otros 
títulos.

Acorde con los tiempos, en su 
cuenta de Instagram solía subir 
videos en los que el humor estaba

En 2014, ya le habían realizado 
cinco bypass. Sabía de esos estados 
críticos que lo enfrentaron a la idea 
concreta de la muerte. En tiempos 
de Covid fue uno de los tantos afec
tados. “Soy un viejo con un corazón 
que no le funciona del todo bien”, 
declaró en aquella oportunidad. 
De esa experiencia traumática pa
ra toda la sociedad, Atilio Veronelli 
se las ingenió para dirigir y escribir 
la película Encuarentenada. Fue el 
primer film realizado en nuestro 
país durante el aislamiento social 
y obligatorio. La filmó de manera 
remota en 8 días y participaron 
Ximena Rijel, Dady Brieva, Nito 
Artaza, Damián de Santo y Raúl 
Rizzo. Contó también con la par
ticipación de Silvio Soldán, Jorge 
Fórmente, Edith Hermida, Claudio 
Morgado y Chiche Gelblung.

Así como a la cuarentena inten
tó buscarle el lado creativo, la po
pularidad le había llegado con el 
programa El palacio de la risa, de 
Antonio Gasalla. Inicialmente, el 
recordado programa se emitió por 
ATC (la actual Televisión Pública) 
en 1992 y 1993. Tres años después, 
pasó a Canal 13, en donde perma
neció en pantalla hasta 1996. En
tre los debutantes en la tevé se en
contraban Atilio Veronelli, Juana 
Molina y destacadas figuras de la 
escena teatral como Humberto 
Tortonese, Alejandro Urdapilleta, 
Juan Acosta y Verónica Llinás. Al 
mismo tiempo, el elenco estaba 
conformado por figuras consa
gradas como Norma Pons, Rober
to Carnaghi y Nelly Láinez, Gasalla 
sacaba lo mejor de cada uno en pos 
del programa.

Como todo experimento innova
dor, El palacio de la risa no comen
zó siendo un éxito. Los primeros 
programas no fueron lo que Gasa
lla estaba esperando, porque se dio 
cuenta de que la fórmula de trasla
dar situaciones del teatro Maipo a 
la televisión, de manera lineal, no 
iba a funcionar. Entonces se puso 
a buscar actores y actrices en el ojf. 
Allí encontró a Carlos Parrilla y a 
Atilio Veronelli. A Juana Molina y 
a Daniel Aráoz los descubrió en La 
noticia rebelde. Así fue formando el 
elenco que soñaba.

Con el tiempo, varios sketchs 
del ciclo nacieron de su pluma. “El 
sistema era juntarse casi todos los 
días, mirar tele, tomar té y decir 
estupideces”, apuntó en una entre
vista. Ese mismo estilo lo impulsó a 
escribir el unipersonal Confesiones 
de un hombre separado. Lo estrenó 
en 2011 y lo presentó por diversas 
salas del país.

La noticia de la muerte de este 
actor, guionista y director, inme
diatamente tuvo su eco en las re
des sociales. “La rompía con Anto
nio Gasalla en El palacio de la risa. 
Que en paz descanse”, expresó Án
gel de Brito. Nazarena Vélez, quien 
compartió varias temporadas de 
teatro con el actor, subió a sus his
torias de Instagram una foto para 
despedirlo. “Te adoro, siempre”, 
se lee en el posteo de 2022, que la 
actriz volvió a subir. •

Después del último sold-outen el 
Luna Park, la cantante que lidera 
el movimiento RKT le debía un 
recital de este calibre a sus fans. 
Joaquinha Lerena de la Riva, ar
tísticamente conocida como La 
Joaqui, se presentó por primera 
vez en el Movistar Arena frente 
a15.000 espectadores y sorpren
dió con un show vibrante.

Unos minutos después de las 
21, el escenario se encendió. Con 
un video en las pantallas que 
mostraba a La Joaqui en un moto 
de su carrera, la realidad superó 
la ficción y la artista empezó su 
tan esperado show con uno de 
sus hits, “Santurrona”. Vestida 
de blanco con detalles en bordó, 
optó por un conjunto de jogging 
con un top de brillos para hacer
le honor al color de la temática 
que rige esta etapa artística que 
atraviesa.

Durante toda la noche hubo 
varios cambios de vestuario. Al 
primer conjunto de jogging lo su
plantó una pollera y un top que 
cautivaron todas las miradas del 
público, siguiendo con una po
llera rosa acompañada de una 
campera inflada rosa pastel, que 
al final se sacó para dejar a la vis
ta un llamativo corpiño de brillos 
de la misma gama de colores.

Con un equipo de bailarines 
que acompañaban perfecta
mente la estética de la artista y 
un escenario con una larga pa
sarela que asemejaba un desfile 
de moda, empezó el repertorio de 
canciones subida a una moto.

“Estoy muy contenta de ha
ber logrado todo esto con este 
increíble equipo”, pronunció. 
Sin dedicar mucho tiempo a las 
palabras, la artista siguió con 
su larga lista de temas. Sonaron 
“Traidora”, “Turreo Session”, 
“Lassie” y “Saveiro”, hasta que 
apareció “Pica”, el tema que creó 
con su amigo El Noba, que murió 
en 2022 como resultado de un ac
cidente de tránsito. El ambiente 
se tensó y las pantallas se oscure
cieron. Videos homenajeando al 
recordado amigo cautivaron las 
miradas del público.

Poco después apareció una 
banda detrás de la cantante que 
le sumó instrumentación en vi
vo a su presentación. Un bajo, 
teclados, unos tambores y voces 
que reforzaban la característica 
tonalidad de la cantante. “¿Cómo 
la están pasando? Quiero que se
pan que tenía mucho miedo de 
no llenar el estadio”, anunció la 
artista desde el escenario. “Como 
estaba tan nerviosa quise invitar 
a una gran amiga para que me 
ayude a calmarme”. Segundos 
después apareció Cazzu, quien 
acompañó a La Joaqui desde sus 
inicios en la música. El público 
enloquecido, coreó “Glock”, la 
canción que comparten.

Pero esa no fue la única sor
presa. En el medio del repertorio 
apareció Callejero Fino (“Lati2”), 
luego lan Lucas para “TikTokRe- 
mix”y más tarde Doble P para ha
cer a dúo “Terapia de choque”. 
Hasta hubo un pasaje “viral”: La 
Joaqui le cedió el centro del esce
nario a un fan, quien aprovechó 
para pedirle matrimonio a su no
via. “Mi RKT pone violentos a los 
jóvenes”, bromeó La Joaqui luego 
de la declaración. • Sol Messineo
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Camino al Oscar, la pregunta 
se repite: ¿cuánto deberían 
durar las entregas de premios?
tv. Los shows televisivos de la temporada alta de galardones muchas veces no tienen en cuenta la identidad de ese tipo de transmisiones y las expectativas del público
Marcelo Stiletano
LA NACION

Faltan seis días para el Oscar y todos 
volvemos a preguntamos, expectan
tes frente a una ceremonia a la que 
somos eternos adictos, si el show que 
va a llegar de Hollywood a nuestros 
hogares a través de la pantalla nos va 
a atrapar o nos llenará de un sopor 
anticipado, suficiente para quedar
nos dormidos antes de los anuncios 
más importantes.

¿Cuánto debería durar una cere
monia top de entrega de premios? 
Quienes tienen una voz activa en el 
armado de los grandes espectácu
los que coronan méritos artísticos 
(cinematográficos, musicales) en 
esta época del año se hacen la mis
ma pregunta que cualquier persona 
interesada en disfrutarlos. Y hasta 
ahora no supieron encontrar una 
respuesta satisfactoria.

Detrás de ese veredicto está el di
lema al que nos enfrentamos todo 
el tiempo cada vez que atravesamos 
la temporada alta de premios con 
sus glamorosas puestas en escena, 
alfombras rojas llenas de lujos y 
pálpitos sobre quién podría ganar 
y quién se quedará con las ganas. 
El arco que recorre nuestro estado 
de ánimo frente a cada una de estas 
experiencias, según el caso, suele ir 
en línea directa de la euforia a la de
cepción.

En la mayoría de los casos está 
probado que las entregas de pre
mios transmitidas en vivo ahora a 
través de múltiples pantallas las ex
pectativas se frustran muy rápido. 
Lo vimos hace poco con la emisión 
de la última entrega de los premios 
Goya desde Granada (España): poco 
y nada alteró allí la monocorde ruti
na del anuncio y la entrega de cada 
premio, más los agradecimientos de 
los ganadores, algunos de los cuales 
se toman más tiempo de lo aconseja
ble para dejar a la vista de todos unas 
cuantas afirmaciones contundentes 
y tomas de posición sobre los más 
diversos temas.

Pocos tienen en cuenta el sa
bio consejo del comediante Ricky 
Gervais en la apertura de la fiesta 
de los Globo de Oro, en enero de 
2020: “Si alguno de ustedes gana un 
premio esta noche, por favor, no lo 
usen como plataforma para hacer 
un discurso político. No saben nada 
del mundo real”. De un tiempo a esta 
parte, y es muy posible que algo así 
vuelva a pasar el próximo domingo 
en el Oscar2025, las entregas de pre
mios son menos un show televisivo 
que un espacio del que se adueñan 
los protagonistas del mundo del 
espectáculo para sentar posición 
sobre el estado del mundo y de su 
propio arte. Es como si dijeran: “Es
ta es nuestra fiesta y la hacemos co
mo queremos, para nosotros”. Una 
celebración privada con cámaras en 
todas partes y transmisión en vivo 
para todo el mundo.

El concepto de show televisivo 
queda subordinado en este caso a lo 
que los dueños de la ceremonia (los 
artistas) quieren que se haga y que 
se diga. Aquí queda expuesta una 
encrucijada que por ahora no tiene 
salida, salvo honrosas excepciones. 
Hubo un tiempo en que el Oscar te
nía por la naturaleza de su celebra
ción suficiente atractivo como para

Los Oscar, el Olimpo de las ceremonias de premiación

Sabrina Carpenter Antonio Banderas y Richard Gere

atrapar las miradasy mantenervivo 
el entusiasmo, del lado del televiden
te, para seguir la ceremonia hasta el 
final. Había estrellas de sobra (y de 
verdad) sobre el escenario, aunque 
no les tocara participar de la compe
tencia, y nunca faltaban momentos 
de gran atractivo e impacto visual 
como agregado necesario e impres
cindible a un show que nunca va a 
llamar la atención si se reduce al 
puro enunciado de categorías, no
minados y ganadores.

Esto último fue lo que padecieron 
durante más de tres horas quienes 
siguieron algunas galas muy recien
tes (Globo de Oro, Critics Choice, los 
Goya) y seguramente también lo que 
sufrirán los ansiososy siempre entu
siastas seguidores del Oscar, que es
peran cada año la ceremonia máxi
ma de la industria de Hollywood con 
la esperanza de encontrar momen
tos atractivos que nunca terminan 
de aparecer.

Por lo pronto, los organizadores 
de la ceremonia que el mundo ente
ro verá por múltiples pantallas el do
mingo próximo, ya adelantaron que 
este año no se interpretarán en vivo, 
como fue tradición durante varias 
temporadas, las cinco nominadas a 
mejor canción original. Esas repre
sentaciones siempre resultaron des
parejas en su puesta en escena, pero 
nunca dejaron de entregar algunos 
momentos memorables como el 
que hace un año nos regalaron Ryan 
Gosling y parte del elenco de Barbie 
con ‘Tin Just Ken”.

Si no hay canciones en vivo, ¿cuál 
sería el gancho visual para atrapar al 
público en la próxima fiesta del Os
car? Podemos confiar en el talento 
del gran Conan O’Brien, debutante 
este año como maestro de ceremo
nias, esperando sobre todo que no 
se convierta en figura decorativa 
después del siempre esperado mo
nólogo inicial. Y sobre todo rogar, co
mo O’Brien siempre supo hacer a lo 
laigo de su carrera televisiva, que sea 
capaz de salirse en algún momento 
del libreto y sorprendernos con al
guna salida ingeniosa y pródiga en 
lenguaje visual.

Nuestra memoria como perseve
rantes seguidores del show del Os
car (y de la temporada de premios en 
general) por lo general nos advierte 
del riesgo latente que siempre apa
rece detrás de algún circunstancial 
brillo y unas cuantas muestras de 
cierta originalidad en el comienzo 
de la ceremonia. Estamos casi in
munizados a ese ilusorio momento 
inicial. La Cenicienta no tarda envol
ver a ser calabaza cuando empieza 
el interminable desfile de presenta-

Este año no se interpretarán las cinco canciones nominadas 

ción de cada categoría premiada, el 
anuncio del ganador y el momento 
de agradecer, a veces tan extendido 
que ignora hasta la invitación para 
volver a la butaca en forma de rui
dosa cortina musical.

A propósito de sonidos, la indus
tria musical reunida alrededor del 
Grammy aceptó en un momento 
lo obvio. En este caso, incluir en el 
show televisivo el anuncio en vivo 
de solo un puñado, cuidadosamen
te seleccionado, de las 93 categorías 
premiadas. Y dar a conocer las de
más con anticipación, fuera de esa 
ceremonia. De esta manera el foco 
siempre estará puesto en los seg
mentos musicales interpretados en 
vivo como si fueran  gigantescos clips 
puestos en movimiento.

No faltan en el Grammy los mo
mentos clásicos de cada típica cere
monia de entrega de premios (con 
el monólogo inicial a cargo del con
ductor, en este caso Trevor Noah, a 
la cabeza) pero la prioridad pasa por 
otro lado: darle al espectador la dosis 
más adecuada de aquello que mejor 
puede funcionar como materia pri
ma de un gran espectáculo. En este 
caso, las interpretaciones en vivo de 
las mejores canciones del año. Así, 
las casi tres horas de ceremonia se 
hacen mucho más llevaderas.

Así como el Grammy y el Tony, 
el equivalente del Oscar para el tea
tro, logran naturalmente despertar 
interés a través de sus respectivos 
shows televisivos gracias a la rica y 
atractiva puesta en escena de gran

des momentos de espectáculo  visual 
con letray música, imagen y sonido, 
el Oscar nunca pudo encontrarle la 
vuelta, sobre todo en los últimos 
años, a una ceremonia irremedia
blemente destinada al tedio, sobre 
todo en su segunda mitad.

Conocimos varios intentos a lo 
largo de los últimos años por parte 
de la Academia de Hollywood y los 
productores del showtelevisivo para 
darle al Oscar un interés sostenido 
a lo largo de tres horas y media que 
en muchos casos resultaron inter
minables. Alguna vez surgió la razo
nable idea de anunciar algunos de 
los premios antes del comienzo de la 
ceremonia para aprovechar mejor el 
tiempo disponible, hacerla ceremo
nia más dinámicay sostener así el in
terés del público, pero fue desechada 
en medio de un ruidoso debate.

Algo así acaban de hacer con mu
cha dinámica y eficacia los británi
cos que organizaron la ceremonia 
televisada del Bafta. Es cierto que en 
Londres la tradición indica que ese 
show se emite siempre en diferido, a 
diferencia de lo que ocurre con el Os
car, el Globo de Oro o los Critics Choi
ce. Pero el televidente ganó mucho al 
ver en el Bafta una secuencia mucho 
más compacta y veloz de entrega de 
premios, favorecida sobre todo por 
la edición de los discursos de agrade
cimiento de los ganadores de varias 
categorías antes del comienzo del 
show televisivo propiamente dicho. 
La ceremonia completa vista por TV 
(TNT) y streaming (Max) no superó 
las dos horas.

Las entidades que agrupan a los 
distintos oficios del cine lograron 
con éxito que en el Oscar jamás se 
alterara la premisa de incluir en la 
transmisión televisada a cada una 
de las 23 categorías. ¿Tienen todas 
ellas el mismo valor en un show 
televisado desde la perspectiva del 
espectador? ¿No podrían recono
cerse mucho mejor esos méritos si 
son incorporados a algún cuadro o 
puesta en escena con atractivos de
talles visualesy sonoros, en vezde un 
anuncio convencional que dispersa 
el interés del público? A esta altura 
no hay dudas de que cualquier en
trega gana mucho si algunos de los 
premios quedan al margen, en vivo, 
del show televisado y se los incluye 
allí con algún tipo de edición.

La otra condición fundamental 
para que una ceremonia de entrega 
de premios inevitablemente exten
dida en el tiempo sostenga el interés 
es recurrir en todos los casos a un 
comediante como anfitrión. Puede 
darse el caso de que el elegido res
ponda a otro perfil artístico como 
ocurrió la semana pasada en el Baf
ta con David Tennant, un destacado 
actor británico. En este caso, para 
ponerse al frente de la ceremonia 
de los Oscar británicosy salir airoso, 
Tennant mostró todo el tiempo pas
ta de comediante y talento de sobra 
para moverse en este terreno.

Sin un comediante o una figura 
con ese espíritu, cualquier entrega 
de premios será irremediablemente 
monótona. Lo hemos comprobado 
infinitas veces frente a cada nueva 
ceremonia del Martín Fierro.

Todos estos factores configuran (y 
condicionan) la gran pregunta que 
nos hacíamos al comienzo. Sobre 
todo cuando un show de este tipo se 
extiende más allá de los 120 minu
tos. Una ceremonia top de entrega 
de premios transmitida al mundo 
a través de la pantalla, para que re
sulte satisfactoria entre quienes la 
ven, depende del dinamismo de su 
puesta en escena, del uso adecuado 
del tiempo para presentar, anunciar 
y agradecer distinciones, y sobre to
do del talento del anfitrión y de las 
figuras elegidas para acompañarlo 
en el escenario.

Faltan seis días para el Oscar. Lle
garemos a esa noche con la expecta- 
tivay la curiosidad de siempre frente 
a la pantalla, rogando que la ceremo
nia justifique el esfuerzo. Todos nos 
encomendamos a Conan O’Brieny le 
prendemos una vela gigantesca. •
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L
a vida del cantante lan 
Astbury es la de un viajero 
incansable. Poreltrabajode 
sus padres y hasta, incluso, 
por la falta de trabajo o las crisis 

económicas, hasta los 20 años tuvo 
las mudanzas más diversas. Vivió 
en varias ciudades de Inglaterra, 
en Canadá, en Irlanda y en los Es
tados Unidos. Los últimos días de 
su madre, cuando lan tenía 17 años, 
lo encontraron otra vez en el Rei
no Unido. Quizá, luego de aquella 
pérdida, la música de algún modo 
lo haya salvado, aunque no fuera su 
único refugio (en algún tiempo lo 
fue el fútbol; de hecho, uno de sus 
discos lleva por título algo que leyó 
en una camiseta de Carlos Tévez: 
Ciudad oculta).

La historia conocida es la que lo 
tuvo ylotienecomo cantante de The 
Cult, esa sociedad que mantiene con 
el guitarrista Billy Duffy desde hace 
cuatro décadas, con idas y venidas, 
con pausas y regresos. El tono ce- 
lebratorio de su próxima visita a la 
Argentina (que visitó por primera 
vez con el grupo en 1991y del que tie
ne un vivo recuerdo) seguramente 
se imponga en los shows que dará 
el 1° y el 2 de marzo en el mítico Es
tadio Obras.

Para aquello todavía falta un 
poco. Astbury todavía está en Los 
Ángeles, en su casa. Está apurado, 
porque tiene que tomar una clase 
y no la quiere perder. Sin embargo, 
se hace el tiempo para conversar 
de ese lugar que eligió para vivir, 
de aquella infancia que le abrió las 
puertas al mundo de la música, de lo 
que espera del públicoy aquello que 
puede recomendar a los que hoy son 
adolescentes o veinteañeros.

Anteojos bien oscuros, el clásico 
pañuelo sobre la cabeza que se con
virtió en un icono de tantos músicos 
del hard rock en los 90 y su celular 
en la mano. Habla y se mueve por el 
living de su casa. De fondo se ven va
rias bibliotecas cargadas de libros. 
Algunos pertenecen a colecciones 
y parecen ordenados por colores. 
Acaso no sea esa la mejor mane
ra para encontrar alguno, pero tal 
vez eso responda a que (también) 
lo apasiona la estética, el diseño, 
lo fashion, desde aquel tiempo en 
que apareció con la camisa de vo
lados en el video de “Love Removal 
Machine”, o algunos años antes, 
también.

Hay cuadros en las paredes y da la 
sensación de que Astbury siente que 
ese espacio es como una pequeña 
galería de arte. En lo que se ve está la 
respuesta de porqué vive allí. Aun
que también se podría preguntar 
por qué esa casa está en Los Ángeles 
yen no en un suburbio de Liverpool. 
Por supuesto que el inglés también 
tendrá una buena respuesta para 
ello. “Mi lugar es dondequiera que 
esté mi familia”, lanza. “Si elijo Los 
Ángeles es porque es un lugar para 
refugiados culturales. Culturalmen
te, creo que Los Ángeles es un lugar 
muy diverso. Hay tantas culturas 
diferentes aquí. Hay tantas insti
tuciones filosóficas. Vivo al lado de 
un templo budista tibetano. Y calle 
abajo hay templos de cienciología, 
anglicanos, hinduistas, uno budis
ta sintoísta japonés. La sociedad 
Krotona y los teosóficos también 
están en esta zona donde vivo”.

Astbury convive con todo aque
llo mientras termina de buscar todo 
eso otro que necesita para ir a sus 
clases de artes marciales, luego de 
la entrevista. Mientras tanto acepta 
un viaje en el tiempo.

-¿Cuál es la primera imagen 
que cruza por tu cabeza cuando 
pensás en los 40 años de The 
Cult?
-Supervivencia. Sí: supervivencia. 
Cómo logramos llegar tan lejos. Có
mo logramos viajar por el mundo 
muchas veces, vivir muchas vidas 
diferentes. Eso me viene a la men
te. La gente que hemos conocido, 
las relaciones que hemos tenido y 
la encarnación de la banda en es-

lan Astbury celebra los 40 años de The Cultlan Astbury. “La audiencia y la banda se convierten en una experiencia sinérgica”
Ese es el recuerdo que tiene de los shows de The Cult en Buenos Aires, que tendrán un nuevo capítulo el 1 y 2 de marzo
Texto Mauro Apicella | Foto Peter Dovgan

te momento presente. Eso es algo 
profundo.
-¿Y cuál es el lugar de The Cult 
en la escena musical actual, que 
quizá cuenta con más computa
doras que guitarras?
-Bueno, todos estamos conectados 
a la fuente. Estos son solo medios, 
formatos. Vi un artículo reciente en 
Billboard que decía que ahora hay 
más mujeres jóvenes que nunca 
tocando la guitarra. Eso es intere
sante. Quiero decir, la gente todavía 
toca instrumentos reales. No todo 
es a través de la programación y el 
sampleo. Siento que somos mucho 
más primarios en cierto sentido, 
porque salimos de una actuación en 
vivo. No salimos de un dormitorio. 
Aprendimos a usar la instrumen
tación en la sala, pero la verdadera 
evolución de la banda fue en la pre
sentación en vivo. Como si hubié
ramos ganado mucha experiencia 
en vivo.
-¿Qué debe esperar el público 
y qué esperan ustedes del pú
blico?
-El público debe esperar algo pri
mal. The Cult es como un animal 
primitivo. Somos bastante prima
rios en algún sentido, pero también 
hay algo relacionado con la inteli
gencia emocional, con la experien
cia vivida emocionalmente. No 
hacemos música ni actuamos solo 
para hacer una exhibición. Esto 
proviene de una fuente, proviene de 

una experiencia. Y luego, supongo, 
que hay cierto intelecto para poder 
comunicarnos emocionalmente. 
The Cult es en vivo, no es sintético.
-Y qué esperan ustedes de una 
audiencia como la que volverán 
a ver en marzo?
-Espero que dejen los celulares y 
presten atención [dice y pone cara 
de pocker mientras sabe que desde 
el otro lado recibirá una risa]. Va
mos a tocar a Buenos Aires desde 
1991. La gente viene sabiendo lo que 
van a obtener y nosotros sabemos 
qué espera. Incluso, también estuve 
allí con The Doors [se refiere al pro
yecto The Doors of the 21st Century, 
para el que fue convocado como 
cantante, en 2002, por miembros 
fundadores del grupo]. Conozco 
particularmente a los argentinos, 
especialmente a los de Buenos Ai
res. Son increíblemente apasiona
dos por la música en vivo. Así que 
mi expectativa es siempre que el

PARAAGENDAR

The Cult

Estadio Obras 
Av. del Libertador 7395.

Funciones: 
1° y 2 de marzo. Entradas: 

www.allaccess.com.ar 

público esté listo para participar de 
nuestro show y luego se convierte 
en una sola cosa. La audiencia y 
la banda se convierten en una ex
periencia sinérgica. Entonces es 
una celebración. Es ritualista. Es 
metafísico. Muy particular de Bue
nos Aires, del pueblo argentino. La 
relación, la química. No sé por qué, 
pero es así.

Transportado por la música 
-Volvamos a viajar en el tiempo, 
o a lo que te trajo hasta acá. ¿Có
mo era ese chico de 10 años que 
compró un disco por primera 
vez, aquel single de Bowie “Life 
OnMars?”.
-Uh, para ese momento ya había 
estado en unas seis o siete escue
las. Así que siempre fui un outsider 
cuando era niño. Siempre fui un ni
ño nuevo en la escuela. Pero lo que 
fue consistente para mí fue la mú
sica. Y cuando escuché esa canción, 
me transportó. Había tanta mística 
en esa canción... ¡Qué magia! Com
pré el disco con mi propio dinero, 25 
peniques. Todavía lo tengo. Es una 
de las pocas cosas que tengo de mi 
infancia. No sé cómo lo conservé, 
pero aun así lo tengo. Bowie me 
abrió una puertay eso fue todo. Co
rrí por esa puerta. Y el mundo con 
el que me topé era visto a través de 
sus ojos, mis ojos mirando a través 
de sus ojos.
-Y en cierto sentido, si tu madre 

murió cuando eras un adoles
cente, ¿te salvó la música?
-Ella murió cuando cumplí 17 años. 
Pero ya estaba en un viaje, ya estaba 
en el camino porque estuvo enferma 
durante unos dos años. Y yo había 
empezado a independizarme. Cuan
do mi madre enfermó, dejé la escue
la. Tuve que dejar la escuela para tra
bajar. Era un adulto joven a una edad 
muy temprana. La música siempre 
estuvo ahí, pero también entendí 
que tenía responsabilidades con mi 
familia. Entonces el mundo se volvió 
muy real, muy rápidamente.
-Si observás el mundo actual, 
¿qué tenés para decirle a alguien 
que hoy tiene 17 años?
-Que dej en el teléfono y tomen un li
bro. Que vayan a una galería de arte 
o a un museo y vean Picasso, el Bos- 
co, Goya. Que lean al poeta Federico 
García Lorca.
-¿Estás convencido de que en el 
arte van a encontrar respuestas 
para su futuro?
-Encontrarán una conexión con 
el momento presente. Quizá, si 
tienen una experiencia visceral, se 
acerquen a la verdad. Una forma de 
acercarse a la verdad es desconectar
se de los medios. Ir para encontrar 
las propias respuestas. A veces los 
medios pueden guiarte hacia algo, 
como una sugerencia, ¿sabes? Hay 
buenos medios, por supuesto que 
los hay. También hay mucha infor
mación y desinformación. La única 
manera de saber qué es auténtico 
para ti es ir y probarlo. Creo que 
instintivamente sabrás si una expe
riencia es buena o mala para ti. Pero 
si solo estás buscando placer, en al
gún momento, el placer terminará. 
Y luego te enfrentarás a la realidad 
existencial de ser un ser humano. Y 
eso es pesado.
-¿Sugerencias?
-No lo sé, que empiecen por lo bá
sico. Vayan a leer 1984 de George 
Orwell.
-¿1984?
-Sí. Bowie estaba obsesionado con 
eso; quería hacer una ópera. Quería 
hacer una ópera rock con eso. Yo 
he leído a Sartre o Baudelaire, a los 
existencialistas franceses, pero hoy 
les diría que tomen algunos libros 
budistas. Echen un vistazo a algo de 
filosofía budista. Chógyam Trungpa, 
Pema Chódrón o Alan Watts. Tam
bién Osho. O que vayan a la India. 
Tengo más para la lista. Pero me 
voy, se me hace tarde para mi clase 
de Muay Thai. Gracias. •

http://www.allaccess.com.ar
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El tiempo 
para la ciudad

Hoy mín. 26° I máx. 32° 

x» Tormentas aisladas

Mañana mín. 24° I máx. 29°

x. Tormentas aisladas

Sol
Sale 06.36

Luna
Sale 02.27

• Nueva 27/2
O Creciente 6/3

www.lanacion.com.ar/tiempo
Fuente: SMN y Observatorio Naval

Vientos moderados 
del sector nordeste.

Vientos moderados 
del sector nordeste.

Se pone 19.36 ( ] Se pone 17.41 O Llena 14/3
O Menguante 20/2

SANTORAL San Sergio de Capadocia I UN DÍA COMO HOY de 1989, el ayatollah Khomeini ofrece 3 millones de dólares de recompensa por la muerte del autor de Los versos satánicos, Salman Rushdie

Sudoku
Anote un número del 
1 al 9 en cada casilla vacía, 
de modo que ninguno 
se repita en una misma 
fila horizontal, ni en 
una misma columna 
vertical, como tampoco 
en un mismo cuadrado 
remarcado de 3x3.

DIFICULTAD BAJA

SOLUCIÓN

DESCUBRÍ MÁS JUEGOS EN: lanacion.com.ar/juegos
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Humor petiso Por Diego Pares

Efemérides ilustradas Por Guillermo Arena

-¡Te dije que el árbitro estaba inclinando la cancha! Genio y figura PorMaxAguirre

En la Lunik Por Alejandra Lunik

Vuelta a ciases

Macanudo PorLiniers*
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